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(1500/RPS/GM) 

1501 बजे 

लोक सभा पन्द्रह बजकर एक मिनट पर सिवेत् हुई। 
 

(माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुए) 
 

स्थगन प्रस्ताव की सूचनाओ ंके बार ेमें वववनर्णय 

1501 बजे 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, मझेु कुछ विषयों पर स्थगन प्रस्ताि की सूचनाए ंप्राप्त हुई हैं। 

मैंने स्थगन प्रस्ताि की वकसी सूचना के विए अनमुवत प्रदान नहीं की है। 

---- 
 

 

सभा पटल पर रखे गए पत्र 

1501 बजे 

माननीय अध्यक्ष:  अब पत्र सभा पटि पर रख ेजाएगंे। 

श्री अजजुन राि िेघवाल जी। 
 

ससंदीय कायण मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मतं्री 

(श्री अर्जणन राम मेघवाल): अध्यक्ष महोदय, श्री संतोष कुमार गंगिार की ओर से, िैं वनम्नविवखत 

पत्र सभा पटि पर रखता ह ं: 
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ससंदीय कायण मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मतं्री 

(श्री अर्जणन राम मेघवाल): अध्यक्ष महोदय, श्री प्रह्लाद वसंह पटेि की ओर से, िैं वनम्नविवखत पत्र 

सभा पटि पर रखता ह ं: 
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---- 
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ससंदीय कायण मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मतं्रालय में राज्य मतं्री 

(श्री अर्जणन राम मेघवाल): अध्यक्ष महोदय, श्री संजय शामराि धोते्र की ओर से, िैं वनम्नविवखत 

पत्र सभा पटि पर रखता ह ं: 
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---- 
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ससंदीय कायण मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय में राज्य मतं्री 

(श्री अर्जणन राम मेघवाल): अध्यक्ष महोदय, श्री अनरुाग वसंह ठाकुर की ओर से, िैं वनम्नविवखत पत्र 

सभा पटि पर रखता ह ं:  
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COMMITTEE ON PUBLIC ACCOUNTS 

14th to 20th Reports 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): I beg to present the 

following Reports (Hindi and English versions) of the Public Accounts Committee 

(2020-21): - 

*(1)  14th Report on 'Accelerated Irrigation Benefits Programme' - Ministry 

of Jal Shakti. 

*(2)  15th Report on Action taken by the Government on the Observations 

and Recommendations contained in their 89th Report (16th Lok Sabha) 

on the subject 'Non-compliance by Department of Posts'. 

(3) 16th Report on Action taken by the Government on the Observations 

and Recommendations contained in their 105th Report (16th Lok 

Sabha) on the subject 'Creation of Tourist Infrastructure in Andaman 

and Nicobar Islands'. 

(4) 17th Report on Action taken by the Government on the Observations 

and Recommendations contained in their 112th Report (16th Lok 

Sabha) on the subject 'Incorrect Adoption of Exchange Rate and 

Undue Benefit to the Service Provider'. 

*  These two Reports were presented to Hon’ble Speaker, Lok Sabha on 

23rd March, 2020 under Direction 71 A of the Directions by the Speaker, Lok 

Sabha and the Speaker was pleased to order the printing, publication and 

circulation of the Reports under Rule 280 of the Rules of Procedure and 

Conduct of Business in Lok Sabha. The matter was duly notified vide Lok 

Sabha Bulletin Part-II dated 20th April, 2020 and Rajya Sabha Bulletin Part 

–II dated 14th May, 2020. 
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(5) 18th Report on Action taken by the Government on the Observations and 

Recommendations contained in their 123rd Report (16th Lok Sabha) 

on the subject 'Ineffective Monitoring by APEDA'. 

(6) 19th Report on Action taken by the Government on the Observations 

and Recommendations contained in their 124th Report (16th Lok 

Sabha) on the subject 'Delay in Commissioning of CCTV Surveillance   

System, Irregular Leave Travel Concession Claims and Idling of 

Servers and Software and Avoidable Expenditure on Rent of Hired 

Servers'. 

(7) 20th Report on Action taken by the Government on the Observations 

and Recommendations contained in their 131st Report (16th Lok 

Sabha) on the subject 'Avoidable Procurement of a Mobile Nitrogen 

Gas Generator Plant, Infructuous Procurement of Material, 

Development of Integrated Aerostat Surveillance System and Irregular 

Expenditure on Construction of Vehicle Testing Ground'. 

 

(1505/SKS/RK) 

माननीय अध्यक्ष : आइटि नंबर – 6, श्री अजजुन राि िेघवाल जी। 

 

STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS IN 275TH REPORT OF STANDING COMMITTEE ON 

TRANSPORT, TOURISM AND CULTURE - LAID 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY 

INDUSTRIES AND PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): 

Sir, on behalf of Shri Prahalad Singh Patel, I beg to lay a statement regarding 

the status of implementation of the recommendations contained in the 275th 

Report of the Standing Committee on Transport, Tourism and Culture, on 

Demands for Grants (2020-21) pertaining to the Ministry of Tourism.  

________ 
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उपजीविकाजन्य सुरक्षा, स्िास््य और काययदशा सवंिता 

और 

औद्योवगक सबंंध सवंिता 

और 

सामावजक सरुक्षा सवंिता  

 
 

1506 बजे 

माननीय अध्यक्ष : िाननीय िंत्री जी। 
 

श्रम और रोजगार मतं्रालय के राज्य मतं्री (श्री सतंोष कुमार गगंिार) : अध्यक्ष िहोदय, िैं प्रस्ताव 

करता ह ं मक मकसी स्थापन िें मनयोमजत व्यमियों की उपजीमवका सजरक्षा, स्वास््य और कायुदशा 

को मवमनयमित करने वाली मवमियों को सिेमकत और संशोिन करने तथा उससे संबंमित या उसके 

आनजषंमगक मवषयों के मलए मविेयक को वापस लेने की अनजिमत दी जाए। 

िहोदय, िैं प्रस्ताव करता ह  ंमक व्यवसाय संघ, औद्योमगक स्थापन या उपक्रि िें मनयोजन 

की शतें, औद्योमगक मववादों के अन्द्वेषण तथा पररमनिाुरण और उससे संबंमित या उसके आनजषंमगक 

मवषयों से संबंमित मवषयों से संबंमित मवमियों का सिेकन और संशोिन करने के मलए मविेयक को 

वापस लेने की अनजिमत दी जाए। 

िहोदय, िैं प्रस्ताव करता ह ं मक किुचाररयों की सािामजक सजरक्षा से संबंमित मवमियों का संशोिन 

और सिेकन करने के मलए और उसस ेसबंंमित तथा उसके आनजषंमगक मवषयों के मलए मविेयक को वापस 

लेने की अनजिमत दी जाए। 

 

ररसचु कोटु मबल, 2019, आईआर कोरु् मबल, 2019 और सोशल मसक्योररटी मबल, 2019 

ये वषु 2019 िें पहली बार इंट्रोर््यूस हुए थे और इंट्रोर्क्शन के बाद पामलुयािेंट्री स्टैंमर्ंग किेटी ऑन 

लेबर को रफेर मकए गए थे। पामलुयािेंट्री स्टैंमर्ंग किेटी ने तीनों लेबर कोटु के संबंि िें पूरी चचाु की 

और करीब 233 अनजशंसाए ं दी थीं। उनिें से करीब 174 अनजसंशाए ं िान भी ली गई थीं। इन 

अनजशंसाओ ंके कारण बहुत सार ेिूलभूत पररुवतुन हुए हैं और लेबर कोटु्स िें मकए गए हैं। इस तरह 

सोशल मसक्योररटी कोटु िें मप्रएम्बल िें भी पररवतुन मकया गया है। इस प्रकार इंट्रोर््यूस मकए गए 

मबल िें अमिक संख्या िें पररवतुन मकए जाने के कारण यह उमचत है मक पजराने मबल्स को मवदर्ॉ 

मकया जाए तथा उनके स्थान पर ओएसएच कोटु मबल, 2020, आईआर कोटु मबल, 2020 तथा 

कोर् ऑन सोशल मसक्योररटी मबल 2020 को पजनः इंट्रोर््यूस मकया जाए। िेरा आपसे मनवेदन है मक 

िैंने आपको जो बातें बताई हैं, इसके आिार पर आपसे इन तीनों मबल्स के मवदर्ॉल की अनजिमत 

िांगता ह ं। 
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माननीय अध्यक्ष : िाननीय सदस्यगण, आज की कायुसूची िें क्रि सं. 7,8 और 9 पररसूमचत बद्ध 

तीनों मविेयक वापस मलए जाने के मलए लगे हुए हैं। िाननीय श्रि और रोजगार ितं्रालय िें राज्य िंत्री 

श्री संतोष गंगवार जी तीनों मविेयकों के प्रभारी िंत्री हैं। िाननीय सदस्य श्री एन.के.पे्रिचन्द्रन जी ने 

प्रमक्रया मनयि 111 के तहत इन तीनों मविेयकों को वापस मलए जाने के प्रस्ताव का मवरोि करने की 

सूचना दी है। इसमलए िाननीय िंत्री जी द्वारा क्रि संख्या 7 पर सूचीबद्ध मविेयक को वापस मलए जाने 

की अनजिमत का प्रस्ताव प्रस्तजत करने के पश्चात िैं श्री एन. के. पे्रिचन्द्रन जी को इस प्रस्ताव का 

मवरोि करने का अवसर दूगंा, चंूमक तीनों मविेयकों के प्रभारी िंत्री एक ही हैं, इसमलए िाननीय 

सदस्यों से आग्रह है मक वे तीनों मविेयकों के बार ेिें एक साथ अपना पक्ष रख दें, तामक दोहराना न 

पड़े और कीिती सिय भी बच सके। िैं िाननीय सदस्यों से यह आग्रह करता ह ं। 

----- 

 

माननीय अध्यक्ष : प्रस्ताव प्रस्तजत हुआ: 

 

“मक मकसी स्थापन िें मनयोमजत व्यमियों की उपजीमवका सजरक्षा, स्वास््य और 

कायुदशा को मवमनयमित करने वाली मवमियों को सिेमकत और संशोिन करने तथा 

उससे संबंमित या उसके आनजषंमगक मवषयों के मलए मविेयक को वापस लेने की 

अनजिमत प्रदान की जाए।” 

 

“मक व्यवसाय संघ, औद्योमगक स्थापन या उपक्रि िें मनयोजन की शतें, औद्योमगक 

मववादों के अन्द्वेषण तथा पररमनिाुरण और उससे संबंमित या उसके आनजषंमगक 

मवषयों से संबंमित मवषयों से संबंमित मवमियों का सिेकन और संशोिन करने के 

मलए मविेयक को वापस लेने की अनजिमत प्रदान की जाए। ” 

 

“मक किुचाररयों की सािामजक सजरक्षा से संबंमित मवमियों का संशोिन और सिेकन करने 

के मलए और उससे संबंमित तथा उसके आनजषमंगक मवषयों के मलए मविेयक को वापस 

लेने की अनजिमत प्रदान की जाए। ” 

 

----- 

 

माननीय अध्यक्ष : श्री एन. के. पे्रिचन्द्रन जी। 
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you very much, Sir, for 

affording me this opportunity under Rule 111 of the Rules of Procedure and 

Conduct of Business in Lok Sabha to oppose the withdrawal of all the three Bills.  

It may be treated as objection to all the three Bills listed under Item Nos. 7, 8, 

and 9 in today’s List of Business.  These Bills are; 

 The Occupational Safety, Health and Working Conditions Code, 2019 

The Industrial Relations Code, 2019 

The Code on Social Security, 2019. 

The objections to all these three Bills are same, so, they may be treated 

as one. 

My objection to the withdrawal of the Bills is purely on technical grounds.  

I fully appreciate the Labour Minister’s stand that 74 per cent of the 

recommendations of the Standing Committee have been accepted.  This is the 

observation made by the hon. Minister. 

 

(1510/PS/SK) 

If that be the case, I have no opposition and I fully agree with it. But the 

technical point which I would like to highlight is regarding Rule 110. Sir, you may 

kindly see Rule 110. The Member in charge of a Bill may, at any stage of the Bill, 

move for leave to withdraw the Bill on some grounds. Yes, I fully agree that the 

Member who moves the Bill has an ample authority, liberty, and freedom to withdraw 

the Bill at any time as he likes, provided that where a Bill is under a consideration by 

a Select Committee of the House or a Joint Committee of the Houses, as the case 

may be, notice of any motion for the withdrawal of the Bill shall automatically stand 

referred to the Committee and after the Committee has expressed its opinion in a 

Report to the House, the motion shall be set down in the List of Business. 

 So, here, the matter has already been referred to the Departmentally Related 

Standing Committee on Labour. The Departmentally Related Standing Committee 

on Labour went in-depth of the Bill and finally, they have submitted the Reports on 

all the three Bills. The Departmentally Related Standing Committee is one of the 

important Committees which is being constituted by the hon. Speaker. I think the hon. 

Chairperson of the Committee is here. The Committee has already submitted the 

Reports. The Government is withdrawing the Bills on which the Committee has 

already submitted its Reports. Yes, I do agree that the Standing Committee is not 
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mentioned here. Why is it not mentioned here? It is because at the time of making 

Rules, the Departmentally Related Standing Committee was not there.  

Kindly go to Rule 74, by which the Bills are referred to the Standing 

Committees:  

“When a Bill is introduced or on some subsequent occasions, the Member 

in-charge may make one of the following motions in regard to one’s own 

Bill, namely: 

(i) that it be taken into consideration; 

(ii) that it be referred to the Select Committee; or 

(iii) that it be referred to the Joint Committee.” 

 At that time, there was no Departmentally Related Standing Committee. The 

Departmentally Related Standing Committee is also a Joint Committee. The 

Departmentally Related Standing Committee consists of Members from both the 

Houses of Parliament. So, my strong objection is that without referring the matter to 

the Standing Committee, how can the Bill be withdrawn? That is the first objection 

which I would like to make.  

 My second objection is this. I am not going into the procedure of Rule 331H. 

Much time and effort have already been spent on all these provisions of the Bill and 

much pain has been taken in submitting a Report. But unfortunately, after the 

presentation of the Reports in the House, these Bills are being withdrawn. Definitely, 

the opinion of the Standing Committee has to be taken before withdrawing the Bills 

because as per Rule 331N, the Report of the Standing Committees shall have a 

persuasive value and shall be treated as considered advice given by the Committees.  

 So, I would like to know from the hon. Minister regarding the status of the 

Reports -- whether its recommendations have been accepted or not. The 

Government is going to introduce new Bills. After withdrawing all the three Bills, the 

Government is going to introduce all the three Bills today. So, I would like to seek an 

explanation from the hon. Minister. How has the Report of the Standing Committee 

not been taken into consideration? Why have the Chairperson and the Committee 

not been consulted before withdrawing the Bills? That is the technical objection which 

I would like to make regarding all the three Bills because the observations of the 

Standing Committee as well as the Reports of the Committee have their own sanctity. 

That should be respected. Without referring it to the Committee, it is an irregular 

procedure on the part of the Government in withdrawing the Bills. I do not want to 

use that word. It is a ‘disrespect’ to the Departmentally Related Standing Committee 



19.09.2020           SH/RJN                                      Uncorrected/Not for publication                                             267 
 

 

 

on Labour. That is not fair. That is the main objection with regard to withdrawal of the 

Bills. 

 Regarding the merits, we do not know about the Bills because each Bill is 

having more than 150 pages. I would like to urge upon the hon. Speaker one more 

thing. Kindly issue a direction to provide hard copies of the Bills to us. Otherwise, it 

is very difficult for us. We are not the New-Gen MPs. We are not able to go through 

the contents of the Bill. There are more than 150 pages of the Bill. How will we be 

able to have a reading of the Bill online? How will we be able to make and elicit our 

own opinion and make amendments in the Bills online? It is very difficult for us. These 

three Bills are very important Bills as far as the labour community in the country is 

concerned and as far as the working class in the country is concerned.  

Therefore, kindly supply hard copy of the Bills and give sufficient time to us so 

as to have a detailed discussion on the Bills. This is the submission which I would 

like to make along with these Bills.  

 With these words, I conclude. Thank you very much, Sir. 
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(1515/IND/RC) 
 

श्रम और रोजगार मतं्रालय के राज्य मतं्री (श्री सतंोष कुमार गगंिार): अध्यक्ष जी, िैं आदरणीय 

मित्र को बहुत िन्द्यवाद दूंगा क्योंमक वे काफी जानकारी के आिार पर बोलते हैं। श्रि कानूनों के 

संशोिनों के संबंि िें प्रिान िंत्री जी की रुमच शजरू से ही थी, इसमलए 44 श्रि कानूनों को चार कोर् 

िें बदला जाए, इसके मलए हि वषु 2014 से ही इस प्रमक्रया िें चल रहे थे। हिने पहला कानून इस 

लोक सभा के सत्र के शजरूआत िें मकया था और उसके तहत हि लोगों ने कोर् ऑफ वेजेज को पास 

करने का काि मकया था। बाकी तीन मबलों के बार ेिें इस लोक सभा के कायुकाल के शजरू होते ही 

हिारी सरकार इस काि िें लग गई थी और उसके महसाब से हि काि कर रहे थे। इसिें िाननीय 

सदस्य जो टेक्नीकल बात कह रहे हैं, उस पर िजझे कोई आपमि नहीं है। व ेजो सजझाव दे रहे हैं, उनके 

सजझाव की पूरी िान्द्यता रहेगी। िैं बताना चाहता ह ं मक वषु 2019 िें जब यह इंट्रोर््यूज हुआ, जैसा 

िैंने बताया था इंट्रोर्क्शन के बाद पामलुयािेंट्री स्टैंमर्ंग किेटी ऑन लेबर को यह रफेर हुआ और 

स्टैंमर्ंग किेटी ने तीनों लेबर कोर््स के बार ेिें पूरी चचाु की।  

िैं आपके िाध्यि से सदन को बताना चाहता ह ं मक स्टैंमर्ंग किेटी के चेयरिैन श्री भततुहरर 

िहताब जी को हि बहुत-बहुत बिाई देना चाहते हैं मक उन्द्होंने श्रमिकों के महत िें बहुत अच्छी 

अनजशंसाए ंकीं और हिने उन्द्हें िाना। उन्द्होंने इन मबलों िें 233 अनजशंसाए ंकीं और उनिें करीब 174 

अनजशंसाए ंहिने िान लीं। इन अनजशंसाओ ंिें कज छ बहुत िूलभूत पररवतुन लेबर कोर््स िें मकए गए 

और सोशल मसक्योररटी कोर् के मप्रएम्बल तक िें भी पररवतुन मकया हुआ है। इस प्रकार इंट्रोर्क्शन 

के आिार पर ओररजनल मबल िें अमिक पररवतुन हुआ है, इसमलए पजराने मबलों के स्थान पर नए 

मबल को लाने की बात सािने आई है, इसमलए िैं आपके िाध्यि से सदन के सदस्यों को बताना 

चाहता ह ं मक श्रमिकों के महत िें, क्योंमक जब देश आजाद हुआ था, तब 44 श्रि कानून थे। कज छ 

ररपील हो गए, तब 29 श्रि कानूनों को हि चार कोर््स िें बदलने का काि कर रहे हैं। इस सदन ने 

पहला कोर् पूरी सहिमत के साथ पाररत मकया था। बाकी तीन भी अब हि लकेर आ रहे हैं और य े

सार ेके सार ेिजदूरों के महतों को ध्यान िें रखकर लाए जा रहे हैं। आप अभी इन पर चचाु भी करेंगे। 

िेरा आग्रह है मक इन मबलों को मवदरा करके हि नए मबलों को इंट्रोर््यूज कर रहे हैं, इसमलए इसकी 

अनजिमत आपके द्वारा दी जाए। 

 

विधेयकों की िापसी के बार ेमें विवनर्यय 
 

माननीय अध्यक्ष : िाननीय सदस्य ने जो तकनीकी मवषय उठाया है, उस तकनीकी मवषय का 

क्लैरीमफकेशन िैं करता ह ं, वैसे करना िाननीय िंत्री जी को चामहए था।  मकसी भी मनयि िें यह नहीं 

मलखा है मक मबल को वापस लेने के मलए स्टैंमर्ंग किेटी की अनजिमत की आवश्यकता नहीं है। कई 

मबल वतुिान िें चलने वाली प्रमक्रया के अंतगुत वापस मलए जाते हैं। मनयि 110 और 111 क्लीयर 

है। मनयि 110 िें भी इजाजत नहीं दे सकता ह ं और मनयि 111 िें भी इजाजत नहीं दे सकता ह ं। 
 

----- 
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माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है  :- 
 

“मक मकसी स्थापन िें मनयोमजत व्यमियों की उपजीमवका सजरक्षा, स्वास््य और 

कायुदशा को मवमनयमित करने वाली मवमियों को सिेमकत और संशोिन करने तथा 

उससे संबंमित या उसके आनजषंमगक मवषयों के मलए मविेयक को वापस लेने की 

अनजिमत प्रदान की जाए। ” 

 

प्रस्ताव स्वीकत त हुआ। 
 

श्री सतंोष कुमार गगंिार : िहोदय, िैं मविेयक वापस लेता ह ं। 

------ 

 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है  :- 

“मक व्यवसाय संघ, औद्योमगक स्थापन या उपक्रि िें मनयोजन की शतें, औद्योमगक 

मववादों के अन्द्वेषण तथा पररमनिाुरण और उससे संबंमित या उसके आनजषंमगक 

मवषयों से संबंमित मवषयों से संबंमित मवमियों का सिेकन और संशोिन करने के 

मलए मविेयक को वापस लेने की अनजिमत प्रदान की जाए। ” 
 

प्रस्ताव स्वीकत त हुआ। 
 

श्री  सतंोष कुमार गगंिार : िहोदय, िैं मविेयक वापस लेता ह ं। 

 

----- 
 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है  :- 

“मक किुचाररयों की सािामजक सजरक्षा से संबंमित मवमियों का संशोिन और सिेकन करने 

के मलए और उससे संबंमित तथा उसके आनजषमंगक मवषयों के मलए मविेयक को वापस 

लेने की अनजिमत प्रदान की जाए। ” 
 

प्रस्ताव स्वीकत त हुआ। 

 

श्री सतंोष कुमार गंगिार : िहोदय, िैं मविेयक वापस लेता ह ं। 

------ 
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(1520/RAJ/SNB) 

उपजीविकाजन्य सरुक्षा, स्िास््य और काययदशा सवंिता 

1520 बज े

माननीय अध्यक्ष : आइटि नम्बर – 10, श्री संतोष कज िार गंगवार जी। 

श्रम और रोजगार मंत्रालय के राज्य मंत्री (श्री सतंोष कुमार गंगिार): सर, अभी सार ेिाननीय सदस्य 

इससे अवगत हैं। िैं आपके िाध्यि से सदन को बताना चाहता ह ं मक चार लेबर कोर््स बनाने का काि हि 

लोग एक बहुत ही व्यापक कंसल्टेशन की प्रमक्रया के तहत कर रहे थे। इस कंसल्टेशन प्रॉसेस के अंतगुत 

हि ने टे्रर् यूमनयंस, एम््लॉयसु एसोमसएशंस, राज्य सरकारें, एक्सपटु्स व श्रि के अंतराुष्ट्ट्रीय संगठन तथा 

सबसे िहत्वपूणु आि जनता के सजझावों को भी ध्यान रख कर प्राविान बनाया है।  

 अध्यक्ष िहोदय, हि ने इस प्रमक्रया के अंतगुत करीब नौ ट्राइपाटाुइट कंसल्टेशंस मकए हैं, चार 

सब-किेटी िीमटंग्स कीं, दस रीजनल कााँफ्रें सजे भी मकए, देश के मवमभन्द्न स्थानों पर लेबर कोर््स के 

प्राविानों पर मव स्ततत चचाु की है। इन लेबर कोरु््स पर दस बार इंटर-मिमनस्ट्रीयल कंसल्टेशंस भी हुए हैं। 

इसके िाध्यि से दूसर ेिंत्रालयों तथा मवभागों स ेसजझाव भी मलए गए हैं। इसके अमतररि सभी लेबर कोर््स 

िंत्रालय की वेबसाइट पर दो स ेतीन िहीने तक रखे भी गए हैं, मजसके दौरान सभी महतिारकों के करीब 

छ: हजार से ज्यादा किेंट्स भी प्राप्त हुए हैं। इन कंसल्टेशंस प्रमक्रया के बाद ही हि ने लेबर कोर््स के 

प्राविानों को उमचत स्वरूप मदया है। िंत्रालय की इस प्रमक्रया के बाद तीनों लेबर कोर््स को पामलुयािेंट्री 

स्टैंमर्ंग किेटी को भी रफेर मकया गया तथा पामलुयािेंट्री स्टैंमर्ंग किेटी ने भी महतिारकों से मवस्ततत चचाु 

करने के उपरान्द्त 233 रकेिेंरे्शंस दी हैं। इनिें से िंत्रालय ने 174 यानी 74 प्रमतशत रकेिेंरे्शंस को 

स्वीकार कर मलया है। यह लेबर कोर््स के प्राविानों का जो परवतुन मकया है, वह आपके सािने है। िैंने 

संक्षेप िें आपको बात बताई है। 
 

िैं प्रस्ताव करता ह ं “मक मकसी स्थापन िें मनयोमजत व्यमियों की उपजीमवका सजरक्षा, स्वास््य 

और कायुदशा को मवमनयमित करने वाली मवमियों को सिेमकत और संशोिन करने तथा उससे संबंमित 

या उसके आनजषंमगक मवषयों के मलए मविेयक को पजर:स्थामपत करने की अनजिमत दी जाए।” 
 

माननीय अध्यक्ष : प्रस्ताव प्रस्तजत हुआ : 

“मक मकसी स्थापन िें मनयोमजत व्यमियों की उपजीमवका सजरक्षा, स्वास््य और कायुदशा 

को मवमनयमित करने वाली मवमियों को सिेमकत और संशोिन करने तथा उससे संबंमित या 

उसके आनजषंमगक मवषयों के मलए मविेयक को पजर:स्थामपत करने की अनजिमत प्रदान की 

जाए।” 
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SHRI MANISH TEWARI (ANANDPUR SAHIB): Hon. Speaker, Sir, with your kind 

permission, since I am opposing the introduction of all the three Bills, perhaps it 

would be appropriate if the hon. Minister could move all the three Bills and then 

I could submit whatever I have to say.  

माननीय अध्यक्ष : दोनों को एक साथ ही करें। 

SHRI MANISH TEWARI (ANANDPUR SAHIB): Sir, ok. 

माननीय अध्यक्ष : आप और शमश  थरूर जी दोनों इक्वल हैं, तो एक साथ ही बोल दें। 

SHRI MANISH TEWARI (ANANDPUR SAHIB): Hon. Speaker, Sir, I 

metaphorically rise to oppose the introduction of the Industrial Relations Code, 

2020, the Code on Social Security, 2020 and the Occupational Safety, Health 

and Working Conditions Code, 2020 on the following grounds.  

 While the hon. Minister has correctly submitted that the Standing 

Committee has considered all these legislation extensively and has made 

significant recommendations which have been incorporated in the new 

legislation, but propriety demanded that since the previous legislation has been 

fundamentally changed, before the new legislation was brought to the House, 

the stakeholders, the labour unions, the unorganised sector should have been, 

once again, re-consulted with regard to the substance of the Bill since the Bill 

has undergone a substantive transformation after going through the Standing 

Committee process. Unfortunately, since that process that has not been 

followed, if I am correctly instructed, therefore, it would have been appropriate 

had the Ministry or the hon. Minister followed that process.  

 Sir, my second objection, with your permission, is that the Government 

has a pre-legislative consultative policy in place. That pre-legislative consultative 

policy, which was put in place in February, 2014 and to the best of my knowledge 

has not been repealed by the subsequent Governments, mandates that every 

Bill must be put in the public domain, for at least 30 days, so that stakeholders 

and other people interested in the contents of the Bill can give their comments 

with regard to the substance of the Bill.  

(1525/SKS/SRG) 

 As I had earlier pointed out that since the Bill has undergone a significant 

change post the Standing Committee process, this particular consultative 

process should have been followed. The pre-legislative consultative policy also 
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has certain other mandates which also have not been fulfilled before the Bill has 

been brought to the House.   

My third objection, Mr. Speaker, with your permission, is that the Code on 

Social Security is discriminatory.  Nine labour enactments have been subsumed 

into the new Code, but many others have been left out. For example, the Beedi 

Workers Welfare Fund Act of 1976, the Limestone and Dolomite Mines Labour 

Welfare Fund Act of 1972.  Therefore, notwithstanding the Government’s 

avowed objective in order to consolidate the labour laws, you will still have 

multiple paradigms which will continue to exist and which will defeat the entire 

purpose of the exercise which is being attempted by this codification.   

My penultimate objection is that too much has been left to delegated 

legislation in the Bill. At various places in the Bill, you will find phrases like “as 

may be specified”, “as may be prescribed”, “as may be framed”, and they occur 

very frequently in the Bill.  My submission is that labour rights are very hard won 

fundamental freedoms which have a struggle of 100 or 200 years behind them.  

Therefore, these fundamental freedoms cannot be left to the vagaries of 

executive or delegated legislation to be defined at the whims and fancies of 

whosoever is in power.   

My final objection, Mr. Speaker Sir, with your permission, is that there are 

definitional nightmares in the Bill.  …(Interruptions).  I will just conclude in one 

minute, Mr. Speaker, Sir.  The Occupational Code defines  migrant workers as 

contract labour. अध्यक्ष महोदय, य ेिही माइग्रेंट िकक सक हैं, जो करोड़ों की संख्या में विस्थावपत 

होकर वपछि ेवदनों अपने घर पैदि चिकर गए थे। ऐसा ही एक और कानून है, इंटर स्टेट माइग्रेंट 

िकक सक एक्ट वजसमें इसकी पररभाषा वबल्कुि अिग है। ऐसी दो-दो पररभाषाए ंहोने से ऐसे मजूदरों 

और श्रवमकों के हक पर सीधा-सीधा प्रहार है। मैं आपकी अनमुवत से आपके संरक्षण से माननीय मंत्री 

जी से विनम्रतापूिकक यह आग्रह करता ह ं वक इन तीनों विधेयकों को िावपस िें और हमारी सारी 

आपवियों को संज्ञान में िेकर उन पर एक सवुनवित विचार बना कर इन तीनों विधेयकों को िापस 

सदन में िे कर आए।ं आपका बहुत-बहुत धन्यिाद। 

माननीय अध्यक्ष : श्री शवश थरूर जी। 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, प्िीज बैठ जाइए। आप िररष्ठ सदस्य हैं। इंट्रोडक्शन का विरोध 

कर रहे हैं, आप तो विरोध नहीं कर रहे हैं। आप अपने वडबेट में वडटेि से बोिें। 

…(व्यिधान) 
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SHRI P. P. CHAUDHARY (PALI): At the time of introduction of the Bill, the 

objection with respect to legislative competence can be raised.  The objection 

with respect to merit of the Bill, at the time of introduction, cannot be raised.  

…(Interruptions).  That can be done at the time of consideration of the Bill.  

डॉ. शवश थरूर (वतरूवनन्तपजरम): िहोदय, क्या आप चाहते हैं मक हि इन तीनों मबलों का मवरोि 

एक साथ करें? 

माननीय अध्यक्ष : यह सदन अध्यक्ष की आज्ञा से चि रहा है। 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Mr. Speaker Sir, thank 

you for giving me the floor.  I have six objections to the first Bill, the Occupational 

Safety, Health and Working Conditions Code, 2020; five objections to the Bill on 

Industrial Relations Code, 2020; and four objections on Code on Social Security.  

So, I hope you will give me the time to briefly summarize them.   

 On the Occupational Safety, Health and Working Conditions Code.. 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, मेरा कहना इतना ही है वक जब वबि पर वडटेि में चचाक होगी, 

तब बोविए। 

डॉ. शवश थरूर (वतरूवनन्तपजरम): सर, ये सब कंस्टीट्यूशनल ्वाइंट्स हैं। The Code fails to 

specify explicit provisions to safeguard the overall interest of the unorganized 

sector workers with a special emphasis on safety and health aspects as 

prescribed by ILO resulting in a dereliction of the Central Government’s duty 

under Article 253 and 51 (c) of the Constitution.   

 Secondly, the Code fails to incorporate an exclusive chapter on Inter-State 

migrant workers, as has been pointed out by my colleague, Manish, and as 

prescribed by the Standing Committee and proceeds with the splitting up of 

existing provisions contrary to the Standing Committee’s recommendations.  

This violates the Directive Principles of State Policy under Article 38 of the 

Constitution.  

 (1530/RU/VB) 

 Thirdly, the Code permits the Central Government to reinvent Rules in an 

arbitrary manner by failing to define some key terms and operates instead on 

narrowly-drafted definitions contrary to the Standing Committee’s observations. 

This also curtails the scope of welfare measures prescribed under the Code.  

 Fourthly, the Code introduces arbitrariness by providing sole discretion to 

the Central Government to decide the quantum of wages that the migrant 

workers shall draw by failing to honour the recommendations of the Standing 
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Committee to incorporate the term ‘appropriate government’, which would also 

have permitted the State Government to have a say in this crucial matter.  

 Fifthly, the Code is discriminatory since it fails to include effective 

provisions for women welfare which in turn curtails their rights and has a 

debilitation effect on their participation.  This violates the equality clause of the 

Constitution.  

 Finally, on the first item, the Minister has not complied with Direction 19B 

of the Speaker’s Directions which requires the Minister to circulate copies of the 

Bill at least two days before the Bill is proposed to be introduced.  The same is 

the position with all the three Bills.  

 On the Industrial Relations Code, I have some objections to make. Firstly, 

it violates the constitutional principle of Separation of Powers by allowing the 

Central and State Governments to adopt a judicial function such as rejecting or 

modifying an award given by the Industrial Tribunal.  

 Secondly, the Code further violates this principle by allowing the State or 

Central Government to amend the threshold for applicability of provisions 

relating to the lay-off and retrenchment.  

 Thirdly, the Code severely restricts the right of workers to strike by 

stipulating stringent conditions that render a strike virtually impossible or 

ineffective. Though the Minister mentioned that 74 per cent of the Standing 

Committee’s recommendations have been accepted, he has actually latently 

disregarded those recommendations of the Standing Committee which have 

been incorporated and which had an enabling effect on the rights of workers 

relating to fixed employment, job security, definition of industry, definition of 

wages, and unified definition of workers or employees.  All these have been 

ignored by the Government.  

 On the Code on Social Security, I have four brief objections.  The Code 

allows the Government to prescribe such other experience and qualifications for 

persons to be appointed  as competent authorities.  But the use of such 

discretion to prescribe such experience and qualifications violates the 

Fundamental Right to Equality under Article 14.  They have to conform to the 

ones specifically listed in the Code. 
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 Secondly, the Code does not contain sufficient provisions to ensure that 

the social security benefits are extended to unorganised workers thereby 

discriminating against them in violation of Article 14.  

 Thirdly, the Code fails to provide maternity benefits for women workers in 

the unorganised sector.  There again, there is denial of equality clause of the 

Constitution.  Fourthly, most social security schemes stipulated under the Code 

require the intervention of the appropriate Government for their formulation and 

notification.  This violates the Principle of Separation of Powers by assigning a 

legislative function to the executive.  ‘ 

 Sir, it is not fair to expect the Members to go through a voluminous Bill 

consisting of 151 pages and prepare objections in a matter of few hours.  Given 

the crucial importance of this Bill, as my colleagues, Shri Premachandran and 

Shri Tewari have pointed out, I would urge the Minister to consider the Standing 

Committee’s recommendations, as 26 per cent of the areas has been ignored, 

and incorporate them by taking these objections into account and bring the Bill 

back to the House because the alternative would be to face constitutional 

challenges in the court.  And after all the work that he has done to produce these 

Bills, does he want to face judicial scrutiny again?  Thank you, Sir.  

ADV. A.M. ARIFF (ALAPPUZHA): Sir, I would like to oppose the introduction of 

the Occupational Safety, Health and Working Conditions Code, 2020.   As my 

other colleagues have said, the Code is repealing the Inter State Migrant 

Workers Act, 1979.  The main point is that all the meetings of the Standing 

Committee have been held during the COVID period.  Many Members of the 

Committee could not attend these meetings. So, a wider discussion is needed 

on the subject. So, most of the Members conveyed their inconvenience and their 

concern.  So, I request the Minister to send all the three Bills to the same 

Standing Committee for a wide discussion which is required.…(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: आप क्या कहना चाहते हैं? 

…(व्यविान) 

श्री कल्यार् बनजी (श्रीरामपुर): सर, मबल के इंट्रोर्क्शन के टाइि पर उसके िेररट पर बोलने की 

आप परम्परा बनाना चाहते हैं, तो आप बनाइए। हि लोग भी दे देंगे। It is because we go by the 

rules. िेररट िें तो नहीं है। हि लोग देखते हैं that a few Members are giving notices every 

day and they are speaking on merits every day. अल्टीिेटली मबल पर चचाु के सिय हि 

लोगों के बोलने के टाइि िें किी हो जाती है।  
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(1535/PC/NKL) 

 आप लोग चाहते हैं तो हि लोग भी कल से दे देंगे, िेररट पर सभी पहले बोलेंगे, उसके बाद होगा। 

आप देख लीमजए मक आप क्या करेंगे। 

माननीय अध्यक्ष: क्या आप कज छ बोलना चाहते हैं? 

…(व्यविान) 

SHRI P. P. CHAUDHARY (PALI): Sir, there are two stages in the consideration of a 

Bill. …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: वकील साहब, िैंने मनयि प्रमक्रया अलग से पढ़ रखी ह।ै आपकी अगर कोई नई बात हो 

तो आप बता दें। 

…(व्यविान) 

श्री पी. पी. चौधरी (पाली): सर, िैं उसका रूल बता रहा ह ं। …(व्यविान) One is introduction, and 

the other is consideration of the Bill. So, Rule 72 specifically provides that at the time 

of introduction of the Bill, if legislative competence is not there, then only it can be 

argued upon merit. Otherwise, it cannot be. It is very specifically provided under Rule 

72. …(Interruptions) As far as merit part is concerned, that can only be discussed at 

the time of consideration of the Bill. …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: िाननीय सदस्य, कज छ परपंराए ंहोती हैं, कज छ सम्िाननीय सदस्यों को िौका मदया जाता 

है। मनयि-72 िैंने भी पढ़ रखा है। आप सभी सीमनयर एर्वोकेट्स हैं, यह बात सही ह,ै लेमकन िैं भी आसन 

पर बैठा ह ं। 

…(व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष: िाननीय िंत्री जी, आप बोमलए। 

…(व्यविान) 

 

श्रम और रोजगार मंत्रालय के राज्य मंत्री (श्री सतंोष कुमार गंगिार): सर, िैं पजरानी बातों को दोहराना 

नहीं चाहता ह ं, पर िैं दो-चार सन्द्टेन्द्स ज़रूर बोलना चाह ंगा।  

 अध्यक्ष िहोदय, वषु 2003 िें तत्कालीन सरकार ने मद्वतीय श्रि आयोग की िीमटंग िें 44 श्रि 

कानूनों को चार या पांच कोर् िें बदलने का एक मनणुय मलया था। दजभाुग्य है मक अगले दस वषों िें जो 

सरकार रही, उसने इस पर कोई मवचार नहीं मकया। वषु 2014 िें जब िाननीय िोदी जी प्रिान िंत्री बने, 

उन्द्होंने कहा मक ये तो बहुत अच्छे सजझाव थे, इन पर तजरतं मवचार होना चामहए, तब हि इस प्रमक्रया को 

लेकर आए।  

 िहोदय, िैं आपके िाध्यि से पूछना चाहता ह ं मक मपछले दस वषों िें जो सरकारें रहीं, उन्द्होंने इस 

पर मवचार नहीं मकया? हि पूरी समक्रयता के साथ इस संदभु िें बात कर रहे हैं। जैसे िैंने अभी आपको 

बताया है, हिने नौ ट्रायपाटाइट कन्द्सलटेशन्द्स मकए, चार सब-किेटी िीमटंग्स हुई,ं दस रीजनल कॉन्द्फ्रें सज़े 

कीं और हिने तीन िहीने के मलए लेबर कोटु्स को िंत्रालय की वेबसाइट्स पर र्ाला और उस पर छ: 

हजार सजझाव प्राप्त हुए। इसके बाद भी हर तरीके की हिने बात की और 233 ररक्िेन्द्रे्शन्द्स पर श्रीिान 
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भततुहरर िहताब जी ने बहुत ही अच्छे ढंग से चचाु की, उसिें से करीब 74 ररक्िेनरे्शन्द्स हिने िान लीं। 

अब इस सबके बाद भी और मकतनी चचाु की आवश्यकता है, िैं यह नहीं सिझ पा रहा ह ं।   

 िेरा कहना ह ैमक आज सदन चल रहा है, आप सब लोग इस मवषय पर जो सजझाव देंगे, उन पर 

मवचार मकया जाएगा, पर िेरा िानना है मक वास्तव िें एक अच्छी प्रमक्रया के तहत आदरणीय प्रिान िंत्री 

जी इस मदशा िें इसे लेकर आए हैं। वे खाली दस करोड़ श्रमिकों की ही बात नहीं कर रहे हैं, वे देश के 50 

करोड़ श्रमिकों की मचंता कर के उनकी बात कर रहे हैं। हि ये सारी बातें इसिें लेकर आए हैं। जब सदन 

इस पर चचाु करगेा तो बहुत सी बातें सिझ आएगंी।  

 अत: िेरा आपसे आग्रह ह ैमक इस ेइंट्रोर््यूस करने दें और आगे, कल-परसों िें इस पर जो भी चचाु 

होगी, उसिें अपने सजझाव देने का काि करें। िन्द्यवाद। 
 

माननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है: 

“मक मकसी स्थापन िें मनयोमजत व्यमियों की उपजीमवका सजरक्षा, स्वास््य और कायुदशा 

को मवमनयमित करने वाली मवमियों को सिेमकत और संशोिन करने तथा उसस ेसंबंमित 

या उसके आनजषंमगक मवषयों के मलए मविेयक को पजर:स्थामपत करने की अनजिमत प्रदान 

की जाए।” 
 

प्रस्ताव स्वीकत त हुआ। 
 

माननीय अध्यक्ष: अब िाननीय िंत्री जी मविेयक को पजर:स्थामपत करें। 

श्री सतंोष कुमार गंगिार: िाननीय अध्यक्ष जी, िैं मवियेक को पजर:स्थामपत करता ह ं। 

--- 
 

औद्योवगक सबंंध सवंिता 

1538 बज े

माननीय अध्यक्ष: आइटि नंबर – 11 

श्रम और रोजगार मंत्रालय के राज्य मंत्री (श्री सतंोष कुमार गंगिार): अध्यक्ष िहोदय, िैं प्रस्ताव करता 

ह ं मक व्यवसाय संघ, औद्योमगक स्थापन या उपक्रि िें मनयोजन की शतें, औद्योमगक मववादों के अन्द्वेषण 

तथा पररमनिाुरण और उससे संबंमित या उसके आनजषमंगक मवषयों से संबंमित मवमियों का सिेकन और 

संशोिन करने के मलए मवियेक को पजर:स्थामपत करने करने की अनजिमत दी जाए। 

माननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है: 
 

“मक व्यवसाय संघ, औद्योमगक स्थापन या उपक्रि िें मनयोजन की शतें, औद्योमगक मववादों 

के अन्द्वेषण तथा पररमनिाुरण और उससे संबंमित या उसके आनजषंमगक मवषयों से 

संबंमित मवमियों का सिेकन और संशोिन करने के मलए मविेयक को पजर:स्थामपत करने 

की अनजिमत प्रदान की जाए।” 

प्रस्ताव स्वीकत त हुआ। 

 

माननीय अध्यक्ष: अब िाननीय िंत्री जी मविेयक को पजर:स्थामपत करें। 

श्री सतंोष कुमार गंगिार: िाननीय अध्यक्ष जी, िैं मवियेक को पजर:स्थामपत करता ह ं। 

--- 
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सामावजक सरुक्षा सवंिता 

1539 बज े

माननीय अध्यक्ष: आइटि नंबर – 12 

श्रम और रोजगार मंत्रालय के राज्य मंत्री (श्री सतंोष कुमार गंगिार): अध्यक्ष िहोदय, िैं प्रस्ताव करता 

ह ं मक किुचाररयों की सािामजक सजरक्षा स ेसंबंमित मवमियों का संशोिन और सिेकन करने के मलए और 

उससे संबंमित या उसके आनजषंमगक मवषयों के मलए मविेयक को पजर:स्थामपत करने की अनजिमत दी जाए। 

माननीय अध्यक्ष: प्रश्न यह है: 

“मक किुचाररयों की सािामजक सजरक्षा से संबंमित मवमियों का संशोिन और सिेकन करने 

के मलए और उससे सबंंमित या उसके आनजषंमगक मवषयों के मलए मविेयक को पजर:स्थामपत 

करने की अनजिमत प्रदान की जाए।” 
 

प्रस्ताव स्वीकत त हुआ। 
 

माननीय अध्यक्ष: अब िाननीय िंत्री जी मविेयक को पजर:स्थामपत करें। 

श्री सतंोष कुमार गंगिार: िाननीय अध्यक्ष जी, िैं मवियेक को पजर:स्थामपत करता ह ं। 

--- 

 

माननीय अध्यक्ष: िाननीय िंत्री जी सबसे वररष्ठ सदस्य हैं और संसदीय कायु िंत्री भी रहे हैं। वे बहुत लंबा 

जवाब भी दे सकते थे, मजतनी लंबे जवाब के बार ेिें िाननीय सदस्यों ने बोला है, लेमकन वे जानते हैं मक 

जब फज ल मर्बेट होगी, तब व ेपूरा जवाब देंगे। 
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(1540/SPS/KSP) 

लोक मित्ि के अविलम्बनीय मदेु्द 

1540 बजे 

माननीय अध्यक्ष: अब लोक िहत्व के अमवलम्बनीय िजदे्द मलए जाएगंे। 

  श्रीिती सजिलता अम्बरीश। 

SHRIMATI SUMALATHA AMBAREESH (MANDYA): Mr. Speaker, Sir, ‘Unity in 

Diversity’ is the one quality that sets our great country apart in the world and the 

biggest evidence of this can be found in my home State of Karnataka where we 

have always welcomed, accepted and respected multiple cultural and linguistic 

identities. At the same time, we take immense pride in our language Kannada 

which is thousands of years old and also has been recognised as a classical 

language by the Government of India. 

 Sir, it goes without saying that each region and language have contributed 

and displayed to the entire world that there are bonds that can exist beyond 

language and cultural barriers. However, some regional concerns do exist and 

need to be addressed. One such is the proposed Three Language Formula. I 

think I speak for millions of South Indians when I say that we fear if Hindi is being 

pushed as the major or sole medium of communication, it might lead to the 

eventual decline of a regional language and this is not acceptable. Also 

practically speaking, for instance, when it comes to the banking sector, various 

Government schemes do not reach the intended poorer sections because of the 

employees’ inability to communicate in the regional language and the common 

man not being able to articulate his issues in turn has led to a lot of negative 

sentiments about this. 

 We love and respect Hindi. सर, हिें महन्द्दी भाषा से बहुत ्यार है, लेमकन उससे भी 

ज्यादा ्यार हि िाततभाषा से करते हैं। I think any national policy has to be approached 

keeping the regional linguistic identities and sentiments in mind. Naavu 

Kannadigaru, Naavu Bharatiyaru as much as anybody who speaks in Hindi, 

Bengali, Marathi, Punjabi etc. 

 Lastly, I urge the Government of India, through you, to look into this matter 

and take it up seriously and ensure that our precious past is preserved intact for 

a beautiful future. Jai Hind, Jai Karnataka, Jai Kannada. 
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माननीय अध्यक्ष : श्री र्ी. के. सजरशे, श्री बी. िमणक्कि टैगोर, श्री र्ी.एन.वी. सेंमथलकज िार एस. 

और श्री कज लदीप राय शिाु को श्रीिती सजिलता अम्बरीश द्वारा उठाए गए मवषय के साथ संबद्ध करने 

की अनजिमत प्रदान की जाती है। 

िाननीय सदस्यगण, िेरा आग्रह है मक सभी सदस्य अपनी बात एक मिनट िें पूरी कर दें। 

Hon. Members, please conclude your submissions in one minute. 

SHRI RAJMOHAN UNNITHAN (KASARAGOD): Mr. Speaker, Sir, according to 

John Locke, English political philosopher, the protection of life, liberty and 

property is the sole purpose of State. But the State of Kerala is doing just the 

opposite. Two Youth Congress activists Kripesh and Sharath Lal were murdered 

by some CPI (M) activists on 17th February, 2019 at Periya in Kasaragod. The 

murder was done as per a conspiracy hatched by CPI (M) leaders. But the police 

charge-sheeted against some dummy accused sparing the real culprits and 

conspirators. The parents of the victims appealed in the High Court for quashing 

the charge-sheet and transfer the case to the CBI. A Single Judge Bench of the 

High Court quashed the charge-sheet observing that the charge-sheet had been 

prepared solely based on the deposition of the dummy accused with a design to 

save them in trial and ordered the CBI investigation as the Court found that the 

murder was politically motivated and done under a criminal conspiracy involving 

the top brass of CPI (M) leadership. 

Subsequently, the CBI demanded the Case Diary and related documents 

from the Crime Branch of the State Police. But the State Government refused to 

hand over the Case Diary even after 9 months of the High Court order. The CBI 

has sought permission of the High Court to wind up the investigation due to the 

non-cooperation and delaying tactics of the State Government. Meanwhile, 

instead of complying with the High Court order, the State Government is still 

reluctant to hand over the Case Diary and related evidence to the CBI with an 

intention to obstruct the investigation. 

Hence, I pray the Government of India to issue directions to the State of 

Kerala to hand over the Case Diary and related documents to the CBI in the 

case immediately to ensure justice to the victims. 

माननीय अध्यक्ष : श्री कज लदीप राय शिाु को श्री राजिोहन उन्द्नीथन द्वारा उठाए गए मवषय के साथ 

संबद्ध करने की अनजिमत प्रदान की जाती है। 

श्री राजेन्र अग्रिाल (मेरठ): आदरणीय, अध्यक्ष िहोदय ईस्टनु रे्मर्केटेर् फे्रट कॉररर्ोर हमल्दया 

से लजमियाना तक उिर प्रदेश के औद्योमगक एवं आमथुक दृमि से िहत्वपूणु शहर िेरठ से होकर जा 
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रहा है। मनमश्चत ही यह कॉररर्ोर देश के मवकास िें िहत्वपूणु भूमिका मनभाएगा। परतंज िजझे ज्ञात हुआ 

है मक िेरठ िें िाल उतारने, चढ़ाने के मलए इस कॉरीर्ोर के मकसी भी स्टेशन साइमर्ंग का प्रस्ताव 

नहीं रखा गया है।  

िहोदय, िेरठ औद्योमगक एवं आमथुक दृमि से देश का एक िहत्वपूणु व्यापाररक केन्द्र है।  

(1545/MM/KKD) 

िेरठ िें मवमभन्द्न उत्पादों से संबंमित लगभग 20 हजार छोटी-बड़ी इकाइयां कायुरत हैं। यहां 

से पूर ेदेश तथा मवदेश िें स्पोटु्स गजर््स, हैण्र्लूि, कागज, कैं ची, चीनी और आलू आमद की आपूमतु 

एवं मनयाुत मकया जाता है। इसके अमतररि उद्योगों की जरूरत की पूमतु हेतू कच्चे एवं मनमिुत िाल 

का मवमभन्द्न देशों से यहां आयात भी मकया जाता है। वतुिान िें िेरठ शहर छ: नेशनल हाईव ेतथा दो 

एक्सपे्रस वे के िाध्यि से अन्द्य औद्योमगक शहर जैसे  िजजफ्फरनगर, गामजयाबाद, शािली, हापजड़, 

बजलंदशहर एवं नोएर्ा से जजड़ा हुआ है। िेरा आपके िाध्यि से सरकार से अनजरोि है मक िेरठ शहर 

का औद्योमगक िहत्व तथा कनेमक्टमवटी को देखते हुए ईस्टनु रे्मर्केटेर् फे्रट कॉररर्ोर का िेरठ िें 

एक स्टेशन, िाल साइमर्ंग बनाने की कत पा करें। आपने बोलने का अवसर मदया, आपका बहुत-बहुत 

िन्द्यवाद।  

माननीय अध्यक्ष : श्री कज लदीप राय शिाु, श्री िलूक नागर और श्री उन्द्िेश भैय्यासाहेब पामटल को 

श्री राजेन्द्र अग्रवाल द्वारा उठाए गए मवषय के साथ संबद्ध करने की अनजिमत प्रदान की जाती है। 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Sir, the recent affidavit filed by the hon. 

Ministry in the Andhra Pradesh High Court, stating that it has no role in deciding 

the location of the State Capital, has left many of the farmers and citizens of 

Andhra Pradesh in a state of shock with a feeling of abandonment.  

 The confusion arose as the subject of ‘Capital’ has not been listed under 

the Union List nor the State List nor the Concurrent List.  Here, I would like to 

draw the attention of this august House to Article 248(1) of the Constitution, 

which deals with residuary powers of the legislation, which says that ‘Parliament 

has the exclusive power to make any law with respect to any matter not 

enumerated in the Concurrent List or the State List.’ 

 Sir, this Parliament can bring a law to include the issue of ‘Capital’ in the 

Union List and put an end to this issue once and for all.  If not, the move of the 

Government of Andhra Pradesh will create a precedent for other States to follow, 

and the Centre will be unable to intervene in such decisions in the future.  It will 

open a Pandora’s Box that we will not be able to close. 

HON. SPEAKER: Yes, now, Mr. Sundaram 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Sir, give me just 30 seconds.
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(pp. 282-A) 

 Sir, I would like to once again highlight here that the need for a Capital 

arose due to an Act of the Parliament when they passed the Andhra Pradesh 

Reorganisation Act.  The Centre has also given funds to the tune of Rs. 1,500 

crore for the development of Amaravati.  A total of  Rs. 41,000 crore worth of 

projects including buildings, roads, etc.,  have already been grounded and are 

in various stages of completion.   Is the State not accountable to the Centre and 

the people?  

 Sir, this is not my request, but the request of the 29,000 farmers of Andhra 

Pradesh…(Interruptions) 

HON. SPEAKER: Now, Shri Sundaram. 

श्री कज लदीप राय शिाु और श्री उन्द्िेश भैय्यासाहेब पामटल को श्री जयदेव गल्ला द्वारा उठाए 

गए मवषय के साथ संबद्ध करने की अनजिमत प्रदान की जाती है। 


SHRI K. SHANMUGA SUNDARAM (POLLACHI): With the financial help of 

Union Government, at a cost of Rs 230 Crore through Government Order of 

Tamil Nadu G.O. (M.S.)  No. 209, the Tamil Nadu Government has been 

engaged in de-silting and laying in concrete work along the banks of the river 

Noyyal and also in the water bodies and banks of ponds around, under the 

extension, renovation and modernization scheme of the Noyyal river which 

passes through Coimbatore, Tiruppur, Erode and Karur districts of Tamil Nadu. 

This concrete laying work of Noyyal river is carried out affecting the bio-diversity 

and environment of that area. Habitats of birds, small living organisms and other 

living beings are being destroyed. Traditionally, granite was used for 

strengthening the banks of ponds and lakes during olden days. On the contrary 

concrete blocks are being laid for such purpose which is against the environment 

and the ecosystem. The water Management systems followed in Tamil Nadu 

during the days of Chola dynasty were acclaimed and the structures have been 

helpful for the human beings as well as various living beings. In this project, 

Tamil Nadu government has not been engaged in de-silting of ponds and 

cleaning of waste. Noyyal river and its water bodies should be protected and 

renovated only by using scientifically proven techniques.

 

  Original in Tamil 
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(pp.  282-B) 

This river should be protected from effluents from dying industries and 

other wastes being dumped into it. A thick  green cover should be developed at 

the place where the river Noyyal originates. In order to spend money as swiftly 

as they can, the Tamil Nadu Government is engaged in spoiling the water bodies 

by laying in concrete mixture and concrete blocks. These water bodies should 

be protected under the guidelines given in the Wetlands Conservation and 

Management Rules of 2017 of the Union Government. But presently the work is 

being undertaken at this Noyyal river without following these guidelines. Smart 

City related project in Coimbatore is also carried out with a huge spending of  

several Crores of Rupees affecting the environment. I urge upon the Union 

Government to intervene in this matter and ensure that the project work 

regarding extension, renovation and modernization at Noyyal river should be 

carried out as per the guidelines. Thank you. (ends) 

माननीय अध्यक्ष : श्री कज लदीप राय शिाु, श्री र्ी.एन.वी. सेंमथलकज िार एस. और श्री उन्द्िेश 

भैय्यासाहेब पामटल को श्री के. षणिजण सजंदरि द्वारा उठाए गए मवषय के साथ संबद्ध करने की अनजिमत 

प्रदान की जाती है। 

(1550/SJN/RP) 

श्री दीपक बैज (बस्तर) : िाननीय अध्यक्ष िहोदय, केन्द्र सरकार जान-बूझकर छिीसगढ़ राज्य के 

हक की जीएसटी की क्षमतपूमतु रामश का भजगतान नहीं कर रही है। वतुिान सिय िें कोमवर्-19 की 

िहािारी के कारण राज्यों की आमथुक मस्थमत बहुत खराब है। उनकी आय के सािन अप्रत्यक्ष करों 

को जीएसटी िें सिामहत करने से राज्य के मकसान, िजदूर और बेरोजगारों के मवकास हेतज संसािन 

उपलब्ि कराना िजमश्कल हो गया है। छिीसगढ़ राज्य के 2,824 करोड़ रुपये की क्षमतपूमतु रामश केन्द्र 

सरकार के सिक्ष मवगत पांच िाह से लंमबत है। केन्द्र सरकार के द्वारा मविीय संस्थानों से िहंगी दरों 

पर ऋण लेने की सलाह दी जा रही है। 

 िाननीय अध्यक्ष िहोदय, िेरा आपसे यह आग्रह है मक केन्द्र सरकार के द्वारा छिीसगढ़ की 

जीएसटी की रामश का तत्काल भजगतान कराया जाए। 

माननीय अध्यक्ष : श्री कज लदीप राय शिाु को श्री दीपक बैज द्वारा उठाए गए मवषय के साथ संबद्ध 

करने की अनजिमत प्रदान की जाती है। 

श्री मकशन कपूर जी। 

…(व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : श्री अजय कज िार िंर्ल – उपमस्थत नहीं। 

 कई िाननीय सदस्य राज्य सभा िें भी बैठे हैं। 

…(व्यविान) 
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माननीय अध्यक्ष : िाननीय सदस्यगण, अभी मलस्ट िें मलख ेहुए सदस्यों के नाि मलए जा रहे हैं। 

आप अपने हाथ ित खड़े कीमजए। पहल ेमलस्ट पूरी हो जाने दीमजए। 

…(व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : श्री मकशन कपूर जी। 

…(व्यविान) 

श्री वकशन कपूर (कांगड़ा) : अध्यक्ष िहोदय, आदरणीय प्रिान िंत्री श्री नरने्द्र िोदी जी के कज शल 

नेततत्व िें केन्द्र सरकार ने गत जजलाई िाह के अंमति सप्ताह िें नई मशक्षा नीमत की घोषणा की है। यह 

मशक्षा के गजणात्िक सजिार की मदशा िें एक सराहनीय प्रयास है, मजसके मलए िैं पहाड़ी राज्य महिाचल 

प्रदेश की जनता की ओर से केन्द्र सरकार का आभार व्यि करता ह ं।  

 िहोदय, कश्िीर से लेकर अरुणाचल तक फैले हुए मवशाल महिालयी राज्यों िें मशक्षा के 

प्रचार-प्रसार को लेकर बहुत कज छ करने की आवश्यकता है। महिालयी राज्य िें कमठन भौगोमलक 

पररमस्थमतयों के कारण मशक्षा के क्षेत्र िें आिारभूत ढांचे की किी है। महिालयी राज्यों के दूर-दराज 

के क्षेत्रों िें मवमभन्द्न मवषयों के मवशेषज्ञ, अध्यापकों और स्कूलों तक मर्मजटल टेक्नोलॉज़ी की पहंुच 

का अभाव है। इसके अमतररि िाततभाषा िें बच्चों को पढ़ाने का संकल्प भी वतुिान मस्थमत िें पूरा 

होने की संभावनाए ंक्षीण हैं। पहाड़ी राज्यों िें एक कहावत प्रचमलत है मक कोस-कोस पर बदले पानी, 

चार कोस पर वाणी। िेर ेराज्य महिाचल प्रदेश के मलए तो यह अक्षरशः सत्य बैठता है। िेर ेराज्य िें 

12 मजल ेहैं। इन 12 मजलों िें 14 बोमलयां बोली जाती हैं, जो मक राज्य अमिकत त रूप से केवल महन्द्दी 

और अंगे्रजी पर आमश्रत हैं। वहां िाततभाषा िें पढ़ाना तब तक संभव नहीं है, जब तक पहाड़ी भाषाओ ं

पर शोि कर उन्द्हें पढ़ाए जाने योग्य बनाया न जा सके। जैसा मक मशक्षा नीमत िें वमणुत है। 

 िहोदय, िेरा केन्द्र सरकार से यह अनजरोि है मक महिालयी राज्यों के मलए एनसीआरटी की 

तजु पर संयजि मशक्षा पररषद गमठत की जाए, तामक इन राज्यों िें नई मशक्षा नीमत प्रभावी ढंग से लागू 

की जा सके और िाततभाषा िें पढ़ाने के मलए पाठ्यक्रि आमद की सिस्या पर मवचार मकया जा सके। 

माननीय अध्यक्ष : श्री कज लदीप राय शिाु और श्री उन्द्िेश भैय्यासाहेब पामटल को श्री मकशन कपूर 

द्वारा उठाए गए मवषय के साथ संबद्ध करने की अनजिमत प्रदान की जाती है। 
 

श्री वमतेश पटेल (बकाभाई) (आनदं) : आदरणीय अध्यक्ष िहोदय, िैं अपने संसदीय क्षेत्र आनंद 

की ओर से आपका आभार प्रकट करता ह ं। कत मष और प्रसंस्कत त खाद्य उत्पाद मनयाुत मवकास 

प्रामिकरण, मजसे एपीर्ा भी कहते हैं, भारत सरकार द्वारा इसकी स्थापना मदसंबर, 1985 िें की गई 

थी। एपीर्ा नई मदल्ली मस्थत प्रिान कायाुलय, 5 क्षेत्रीय कायाुलय, िजंबई, कोलकाता, बंगलौर, 

हैदराबाद, गजवाहाटी और 13 आभासी कायाुलयों के द्वारा कत मष मनयाुत सिजदाय को सेवाए ंप्रदान 

करता रहा है। लेमकन गजजरात जैसे कत मष प्रसंस्कत त उत्पादों के मनयाुत िें अग्रणी भूमिका मनभाने वाले 

प्रदेश िें एक भी क्षेत्रीय कायाुलय नहीं है। 

 एपीर्ा अनजसूमचत उत्पादों के मनयाुतकों के रूप िें व्यमियों का पंजीकरण सह सदस्यता 

प्रिाण पत्र (आरसीएिसी) मनिाुररत शजल्क के भजगतान पर जारी करती है। यह सवुमवमदत है मक िेरा 

संसदीय क्षेत्र आनंद, जहां बहुत बड़ी अिूल रे्यरी भी है, कत मष और प्रसंस्कत त खाद्य उत्पाद मनयाुत िें 
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हिेशा अमग्रि पंमि िें खड़ा रहा है। यमद एपीर्ा का क्षेत्रीय कायाुलय आनंद िें भी संचामलत होने लगे, 

तो पूर ेगजजरात के मकसान एवं मनयाुतकों के महतों के दृमिगत बड़ी सजमविा स्थानीय तौर पर उपलब्ि 

हो जाएगी, जो अनजसूमचत उत्पादों के मनयाुतकों िें वतमद्ध के साथ ही मकसानों को आमथुक रूप से 

अभूतपूवु संबल प्रदान करने िें िददगार सामबत होगा।…(व्यविान)  

िैं इस सदन के िाध्यि से वामणज्य एवं उद्योग िंत्री (भारत सरकार) से यह िांग है मक वह 

एपीर्ा का क्षेत्रीय कायाुलय गजजरात के आनंद मजले सह िरे ेसंसदीय क्षेत्र िें संचामलत करने हेतज 

संबंमित प्रामिकरण को मनदेमशत करने की कत पा करें।   

माननीय अध्यक्ष : श्री उन्द्िेश भैय्यासाहेब पामटल को श्री मितेश पटेल (बकाभाई) द्वारा उठाए गए 

मवषय के साथ संबद्ध करने की अनजिमत प्रदान की जाती है। 

(1555/RCP/GG) 

SHRI K. MURALEEDHARAN (VADAKARA): Sir, I would like to raise a matter 

regarding running the trains during this COVID-19 pandemic scenario.  Now, the 

Railways have scheduled running of trains with limited number of stops.  In 

Kerala, trains have stops only at one station in each district and the distance 

between the stops is more than 100 kilometres.  This is the main reason for 

shortage of number of passengers.   

 I would request the Railway authorities to evaluate the situation and 

explore the possibility of running more trains with more stops including 

Vadakara, Thalassery, Alwaye, Varkala, Haripad, etc. at the convenience of 

passengers adhering strictly to the COVID protocol.  This will help the Railways 

to minimise the loss in running trains. 

 Sir, 86 new special trains were announced by the Central Government, 

but Kerala is not included in that.  Kerala should be included in that list.  

 Thank you, Sir. 

माननीय अध्यक्ष : श्री कज लदीप राय शिाु एव ंश्री र्ी.एन.वी. सेंमथलकज िार एस. को श्री के. िजरलीिरन  

द्वारा उठाए गए मवषय के साथ संबद्ध करने की अनजिमत प्रदान की जाती है। 

SHRI RAGHU RAMA KRISHNA RAJU (NARSAPURAM): Hon. Speaker, Sir, I 

would like to raise a very important issue.  In Andhra Pradesh, as of now, a 

constructive destruction is happening with regard to the Hindu temples. 

…(Interruptions) This is with regard to the Hindu temples. …(Interruptions) Let 

them please sit. …(Interruptions) Let me speak. …(Interruptions) Why are they 

standing up? …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : िाननीय सदस्य, बैठ कर बोमलए 

…(व्यविान) 
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HON. SPEAKER: No. 

… (Interruptions) 

SHRI RAGHU RAMA KRISHNA RAJU (NARSAPURAM): Let me complete. 

…(Interruptions) There is a constructive destruction of Hindu temples in the 

State of Andhra Pradesh. …(Interruptions) 

HON. SPEAKER: Mr. Raju, be seated. 

… (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : सभी िाननीय सदस्य, ्लीज़ बैठ जाए।ं 

…(व्यविान) 

SHRI RAGHU RAMA KRISHNA RAJU (NARSAPURAM):  So, let there be a 

commission, a dharmic commission or a Hindu commission in line with Christian 

minorities or Muslim minorities to address the issue. …(Interruptions) How there 

are commissions?  …(Interruptions) Let there be a Commission for Hindus also.  

Though we are a majority, we are being treated like a minority. …(Interruptions) 

Even in the case of the very famous Tirupati Temple, for the sake of one 

individual, they are changing the rules which have been there since ages. 

…(Interruptions)   

HON. SPEAKER: Hon. Member, please be seated. 

… (Interruptions) 

SHRI RAGHU RAMA KRISHNA RAJU (NARSAPURAM): They are changing the 

rules of the Hindu temples for the sake of one individual. …(Interruptions) Let 

them sit, Sir. …(Interruptions) 

HON. SPEAKER: Shri Ajay Mandal ji. 

… (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : िाननीय सदस्य, बैठ कर बोमलए 

…(व्यविान) 

SHRI RAGHU RAMA KRISHNA RAJU (NARSAPURAM): This issue has to be 

addressed. …(Interruptions) Only a karmayogi, our hon. Prime Minister, shall 

address this issue. …(Interruptions) Otherwise, atrocities are going on in our 

State. …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : िाननीय सदस्य, बैठ कर बोमलए 

…(व्यविान) 

माननीय अध्यक्ष : श्री गोपाल शेट्टी को श्री रघज राि कत ष्ट्ण राजू द्वारा उठाए गए मवषय के साथ संबद्ध 

करने की अनजिमत प्रदान की जाती है।  
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…(व्यविान) 

 

श्री अजय कुमार मडंल (भागलपुर): अध्यक्ष िहोदय, िैं सबसे पहल ेआपसे एक प्राथुना करता ह ूं, 

आप िेर ेसंरक्षक, गामजुन हैं और िैं शून्द्य काल िें पहली बार बोल रहा ह ूं। …(व्यविान) आज का 

अपना शून्द्य काल का िजदृदा उठाने से पहले िैं एक-दो मिनट िें कज छ अच्छी बात कहना चाहता ह ूं। 

…(व्यविान) कत पया िजझे अनजिमत दें। …(व्यविान) अध्यक्ष िहोदय, िहाभारत कालीन दानवीर कणु 

का अंग प्रदेश – भागलपजर-गंगा िें पाए जाने वाले र्ॉलमफन, नौगमछया का िक्का, कतरनी चावल, 

जदाुलज आि, अंमगका भाषा, भागलपजरी रशेि, मवक्रिमशला, मवक्रिमशला, बटेश्वर स्थान, मदगंबर जैन 

िंमदर, िहमषु आश्रि, िााँगनशाह दरगाह, मतलकािांझी, रमवन्द्र नाथ टैगोर के कारण देश-मवदेशों िें 

मवख्यात है। 
 

भागलपजर की रशेिी साड़ी को कौन नहीं जनता। हिारी बहन आदरणीय कपड़ा िंत्री श्रीिती 

स्ितमत  ईरानी जी वस्त्र िंत्रालय को एक सफल िंत्रालय बना रही हैं। भागलपजर मसल्क के मलए वे जरूर 

कज छ अच्छा करेंगी। ऐसी िेरी आशा है। िाननीय िजख्य िंत्री नीतीश बाबू और प्रिान िंत्री नरने्द्र िोदी 

जी की भागलपजर पर मवशेष कत पा है।  
 

जब सन् 2015 िें पीएि पैकेज घोमषत मकया गया था, तब मवक्रिमशला िें केन्द्रीय 

मवश्वमवद्यालय स्थापना हेतज 500 करोड़ घोमषत मकए गए थे, परतंज अब तक कोई प्रगमत नहीं हुई है। 

भागलपजर स्िाटु मसटी घोमषत हुआ था, परतंज यह पररयोजना ठीक ढंग से अपने लक्ष्यों को हामसल 

नहीं कर पा रही है। परतंज इन दो पररयोजनाओ ंके अलावा अन्द्य पररयोजनाओ ंकी प्रगमत संतोषप्रद 

है, मजसिें एनएच-106 मबहपजर से बीरपजर का अपगे्रर् होना, भागलपजर बाई पास मनिाुण, भागलपजर-

हंसर्ीहा फोरलेन की स्वीकत मत , भागलपजर-नौगमछया मवक्रिमशला वैकमल्पक पजल, िेमर्कल कॉलेज 

का अपगे्ररे्शन, पेट्रोमलयि, संचार, रले और मवद्यजत िंत्रालय की पररयोजनाए,ं मट्रपल आईटी – 

भारतीय सूचना प्रौद्योमगकी संस्थान, सेंट्रल इंमस्टट्यूट ऑफ पेट्रो-केमिकल्स एण्र् टैक्नोलॉजी 

संस्थान की स्थापना आमद शामिल है। 
 

 पांच हजार करोड़ से भी ज्यादा की रामश िेर ेसंसदीय क्षेत्र को मिली है, िाननीय प्रिान िंत्री 

जी के आशीवाुद से। िैं इस िदद के मलए प्रिान िंत्री जी का आभार व्यि करता ह ूं और उन्द्हें कोमट-

केमट िन्द्यवाद करता ह ूं।  
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(1600/KN/SMN) 

मैं विक्रमविला विश्वविद्यालय की स्थापना, भागलपरु स्मार्ट विर्ी में 100 प्रवििि लक्ष्य प्रावि, रिेम 

उद्योग को बढ़ािा देने और भागलपरु हिाई अड्डे की स्थापना के वलए आग्रह करिा ह ूँ। 

हमार ेक्षेत्र को बहुि कुछ वमला है। मैं प्रधान मंत्री जी को पनु: कोवर्-कोवर् धन्यिाद करिा ह ूँ। 

अध्यक्ष महोदय, प्रधान मंत्री जी द्वारा कल 18.09.2020 को निवनवमटि वििनारायणपरु-भागलपरु 

रले लाइन राष्ट्र को िमवपटि की गई। इि अििर पर मझेु भी विविष्ट अविवथ के रूप में रखा गया था। 

आमंत्रण पत्र में मेरा नाम भी उल्लेख था, परन्िु डीआरएम मालदा द्वारा न िो मझेु िूचना दी गई और 

न ही आमंत्रण वदया गया। इि डीआरएम की कायट िैली भी आम िौर पर आपविजनक है। महोदय, 

इि घर्ना िे पिा चलिा है वक अगर िह िांिदों के िाथ ऐिा व्यिहार कर रहे हैं, िो जनिा के 

िाथ कैिा करिे होंगे…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : श्री कुलदीप राय िमाट और श्री उन्मेि भैय्यािाहेब पावर्ल को श्री अजय कुमार 

मंडल द्वारा उठाए गए विषय के िाथ िंबद्ध करने की अनमुवि प्रदान की जािी है। 

प्रो. िौगि राय।  

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, the situation in Jammu and Kashmir 

after one year of abrogation of Article 370 is causing concern.  Thirty elected 

Members of the last J&K Assembly were arrested. Seven of them including Ms. 

Mehbooba Mufti, former Chief Minister, have not been released. Forty political 

leaders of mainstream political parties were arrested. Half of them have not been 

released. Eighteen Journalists were arrested and intimidated and some were 

allegedly physically assaulted by police. Mobile internet that is 2G was 

suspended on 84 occasions; 4G internet has not still been restored in J&K. The 

State Human Rights Commission has been closed along with seven other 

Commissions including State Commission for Protection of Child Rights. The 

prisons in J&K have become COVID-19 hotspots. In Anantnag, 96 prisoners, 

mostly undertrials, tested positive for Covid-19, almost half of the population of 

that prison. Arbitrary internet shutdown is harming the education of the students. 

Some leaders, who were earlier released, have signed bonds that secure their 

release on condition of maintaining silence on political issues. Access to 

education is limited. Dr. Farooq Abdullah is here.  After his release, I demand 

the release of all political leaders.  

 Now, 230 political leaders are still in detention.   

माननीय अध्यक्ष : श्री डी.एन.िी. िेंवथलकुमार एि. को प्रो. िौगि राय द्वारा उठाए गए विषय के 

िाथ िंबद्ध करने की अनुमवि प्रदान की जािी है। 
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*SHRI RAJAN BABURAO VICHARE (THANE): Hon’ble Speaker Sir, thank you very 

much for giving me an opportunity to speak in this Zero Hour on the serious issue of 

Maratha Reservation in Maharashtra.  The Maratha Reservation case has been 

refered to the Constitution Bench by the Supreme Court of India.  This is done on the 

basis of the 102nd constitutional amendment.  According to this 102nd constitution 

amendment, any state can give reservation to any community on the basis of 

backwardness.  But it has to be certified by the Backward Commission of that state. 

 But in this case, the Supreme Court of India has challenged this right of states 

given by the constitution amendment.  Now the right of constituting Backward 

Commission and deciding backwardness of any community is being questioned by 

the Supreme Court. 

 In this scenario of constitutional conflict, justice should be done to the Maratha 

Community.   Hence, I would like to request the Union Government to stand with the 

Maratha community and extend their support in this regard.  Thank you. 

Jai Maharashtra. 

माननीय अध्यक्ष : श्री उन्मेि भैय्यािाहेब पावर्ल, श्री श्रीरगं आप्पा बारणे और डॉ. िजुय विख े

पार्ील को श्री राजन बाबूराि विचार ेद्वारा उठाए गए विषय के िाथ िंबद्ध करने की अनमुवि प्रदान 

की जािी है। 

*DR. PRITAM GOPINATHRAO MUNDE (BEED): Hon’ble  Speaker Sir, kindly 

allow me to speak in Marathi.  The issue of Maratha Reservation has been 

pending for the last many years.  Earlier, Maratha Community had organized 

peaceful protests but now it is becoming more violent.  We should not politicize 

this issue and rather we all should come together to resolve this issue.  The then 

BJP Government had given reservation to the Maratha Community by 

considering many aspects and that is why Supreme Court of India had 

considered it valid.   

The Government of Maharashtra should study the reservation given 

beyond the cap of 50% in other states and on the basis of that we should fight 

for it.  If that is not possible, we should provide all the facilities of reservation to 

the Maratha Community like the then BJP Government had given it to the 

Dhangar Community when it was not possible to give ST reservation to 

Dhangars. 

 

-------------------------- 

*Original in Marathi 
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 Government of Maharashtra should follow what the then BJP Government 

had done and take all the measures to do justice to the Marathas.  But while 

taking these steps no injustice should be done to the OBC Community.  Thank 

you. 

(1605/MMN/CS) 

माननीय अध्यक्ष : श्री श्रीरगं आप्पा बारणे, श्री गोपाल िेट्टी, डॉ. िजुय विख ेपार्ील, श्रीमिी रक्षा 

वनवखल खाडिे, श्री धैयटिील िंभाजीराि माणे और श्री उन्मेि भैय्यािाहेब पावर्ल को डॉ. प्रीिम 

गोपीनाथ राि मुंडे द्वारा उठाए गए विषय के िाथ िंबद्ध करने की अनमुवि प्रदान की जािी है। 

DR. HEENA VIJAYKUMAR GAVIT (NANDURBAR): Sir, my constituency, 

Nandurbar is a tribal area, and the villages are formed of multiple hamlets which 

we call ‘padas’. Some padas are small and some are big. There are many 

problems in these areas, which include malnutrition, illiteracy and anaemia. 

Several Government schemes do not reach these areas due to lack of road 

connectivity. Our district has the lowest human development index in 

Maharashtra. Our district is one of the aspirational districts also. Under the 

Pradhan Mantri Gram Sadak Yojana, 250 plus habitations are provided with road 

connectivity whereas in Schedule V areas, 100 plus habitations are covered 

under the Pradhan Mantri Gram Sadak Yojana but currently, only the Naxalite 

areas are given priority. Nandurbar district comes under Schedule V area. We 

have around 201 padas that are hamlets, which have 100 plus habitations, and 

these hamlets require urgent road connectivity. Therefore, I request the 

Government, through you, Sir, to consider these padas, which have 100 plus 

habitations, and provide with road connectivity under the Pradhan Mantri Gram 

Sadak Yojana. …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : डॉ. िजुय विख ेपार्ील, श्रीमिी रक्षा वनवखल खाडिे, डॉ. भारिी प्रिीण पिार 

और डॉ. प्रीिम गोपीनाथ राि मुडें को डॉ. वहना विजयकुमार गािीि द्वारा उठाए गए विषय के िाथ 

िंबद्ध करने की अनमुवि प्रदान की जािी है। 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : फारूख अब्दलु्ला िाहब, आप अपने िब्जेक्र् पर पूरा वडरे्ल में नोवर्ि दे देना।  

डॉ. फारूख अब्दुल्ला (श्रीनगर): िर, क्या मेर ेबोलने में कोई वदक्कि है? 

माननीय अध्यक्ष : नहीं, आपके बोलने में कोई वदक्कि नहीं है। आप मझेु नोवर्ि दे देना। मैं आपको 

बोलने की इजाजि दे दूूँगा।  

SHRI UTTAM KUMAR REDDY (NALGONDA): Hon. Speaker, Sir, in the fourth 

tranche of the Aatma Nirbhar Bharat initiative, the Finance Minister, Shrimati 
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Nirmala Sitharaman had announced on 16th May the decision to corporatize 41 

Government ordnance factories. This is a completely ill-advised move. In 

response, the three main federations of the ordnance workers representing 

80,000 permanent employees and lakhs of contract workers have said that the 

move has exposed the Government’s game plan, and thus they have opposed 

the Government’s plan. The three federations, which represent the employees, 

have argued that a corporate entity would not be able to survive the unique 

market environment of defence products which have an unstable demand and 

supply dynamics.  

 Hon. Speaker, Sir, as a former military officer, I urge the Ministry of 

Defence to reconsider the decision to corporatize, and probably, privatise the 

ordnance factories in future. I appeal to the Government to not embark on a path 

which will destroy the 200 years’ legacy of State-owned Government factories 

in India. Together, the 41 ordnance factories have over 82,000 permanent 

employees, besides lakhs of contract workers and several other lakhs of families 

who are depending on the ordnance factories. 

 I, therefore, urge the Defence Minister to withdraw the move to corporatize 

the ordnance factories and invite the workers’ unions for talks. 

माननीय अध्यक्ष : श्री मलूक नागर, श्री कुलदीप राय िमाट, श्री डी.एन.िी. िेंवथलकुमार एि. और 

श्रीमिी िंगीिा आजाद को श्री उिम कुमार रड्ेडी द्वारा उठाए गए विषय के िाथ िंबद्ध करने की 

अनमुवि प्रदान की जािी है। 

श्री सुनील बाबूराव मेंढे (भन्डारा-गोंददया): महोदय, महाराष्ट्र में मेर ेक्षेत्र भन्डारा-गोंवदया और 

आिपाि के वजलों में इि कोरोना महामारी के बीच 28-29 ि 30 अगस्ि को भारी मात्रा में बाढ़ के 

िाथ-िाथ भारी िषाट भी हुई थी। इिमें करीब-करीब 231 गाूँि और 70 हजार िे ज्यादा लोग प्रभाविि 

हुए है।  

 महोदय, 8 हजार िे ज्यादा घरों को नकुिान हुआ था, वजिमें करीब 700 घर पूर ेके पूर ेनष्ट 

हो गए थे। इिमें चार लोगों की द:ुखद मतृ्य ुभी हुई थी। मेर ेवकिान भाइयों की करीब-करीब 2100 

हैक्रे्अर फिल पूरी िरह नष्ट हो गई थी।  

 महोदय, प्राथवमक अंदाज के अनिुार करीब 500 करोड़ रुपये का नकुिान मेर ेक्षेत्र में हुआ 

था। द:ुख की बाि ऐिी है वक केिल 16.5 करोड़ रुपया ही अब िब बाढ़ग्रस्ि लोगों िक पहुूँचाया 

गया है।  

(1610/RV/VR) 

 केन्र की र्ीम ने भी िहां का दौरा वकया है।  
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 महोदय, मैं आपके माध्यम िे केन्र िरकार िे गजुाररि करिा ह ं वक बाढ़ग्रस्ि लोगों को भारी 

मात्रा में मदद पहुूँचाई जाए और जो लोग अभी बाहर रह रहे हैं, उन्हें भी राहि दी जाए। 

श्री दवष्ण ुदयाल राम (पलामू): माननीय अध्यक्ष महोदय, आपने मझेु मेर ेिंिदीय क्षेत्र पलामू के 

अवि महत्िपूणट विषय की ओर ध्यान आकृष्ट कराने का मौका वदया है, इिके वलए आपको धन्यिाद। 

 महोदय, मेर ेिंिदीय क्षेत्र पलामू में दो वजल ेआिे हैं - पलामू एिं गढ़िा। दोनों वजलों में वबजली 

की वस्थवि अत्यंि दयनीय है। िहां के लोगों को एक वदन में अवधकिम िीन िे चार घंरे् ही वबजली 

वमलिी है। इिका पररणाम यह होिा है वक िे अपनी वदनचयाट के काम भी नहीं कर पािे हैं। यहां िक 

वक उन्हें स्िच्छ पानी भी उपलब्ध नहीं हो पािा है। उनके मोबाइल िगैरह चाजट नहीं हो पािे हैं। पूिट 

में िहां एक थमटल पािर प्लांर् की स्थापना करने की कोविि की गई थी, लेवकन उिमें िफलिा नहीं 

वमली। पयाटिरण एि ं प्रदूषण की वस्थवि को देखिे हुए िहां पर िोलर पािर प्लांर् लगाने की 

आिश्यकिा है। राज्य िरकार ने इि िंबंध में एक प्रस्िाि भेजा है।  

 महोदय, मेरा आपके माध्यम िे माननीय ऊजाट मंत्री जी िे अनरुोध है वक इि वदिा में ठोि 

कारटिाई करें, िावक हमार ेक्षेत्र की जनिा को वबजली की िमस्या िे मवुि वमल िके। 

माननीय अध्यक्ष: श्री कुलदीप राय िमाट को श्री विष्ट्ण ुदयाल राम द्वारा उठाए गए विषय के िाथ 

िंबद्ध करने की अनमुवि प्रदान की जािी है। 

SHRI G.M. SIDDESHWAR (DAVANAGERE): Thank you hon. Speaker, Sir. 

Though you, I would like to draw the attention of the hon. Minister of Road 

Transport and Highways towards execution of the work on six-lane Chitradurga-

Davanagere section by the National Highways Authority of India under National 

Highways Development Project, Phase-V in the State of Karnataka. 

 The highways authority has made a lot of mistakes while constructing the 

six-lane road between Chitradurga-Davanagere and Haveri. While doing the 

project, construction of road over bridge (ROB) at lakkamuttenahalli and road 

under bridges (RUBs) at Hebbalu, Haluvarthi, Mallashettihalli, H. Kalpanahalli 

and Davanagere city entry have not been considered by the project director. 

Even after my repeated requests, the Ministry of Road Transport and Highways 

has not given green nod to take up these works. I urge upon the Union 

Government to take up the execution of this project.  

 In this regard, I met the hon. Minister of Road Transport and Highways 

and the officers concerned several times but no response has been received 

from them so far. The people of this area are very much agitated and are 

protesting over the delay in completion of this project. There is an urgent need 

to take up this project. 
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 I urge upon the Union Government, through you, to issue necessary 

instructions to the highways authority to take up the work of six-lane highway 

project. Thank you. 

माननीय अध्यक्ष: श्री कुलदीप राय िमाट एिं श्री एि.िी. उदािी को श्री जी. एम. विदे्दश्वर द्वारा उठाए 

गए विषय के िाथ िंबद्ध करने की अनमुवि प्रदान की जािी है। 

DR. KALANIDHI VEERASWAMY (CHENNAI NORTH): Sir, my constituency, 

North Chennai is a coastal constituency. In July, 10 fishermen had gone out on 

a fishing expedition. What was to be a 10-day fishing expedition turned out to be 

a two-month nightmare and ordeal, where they were starving off the coast of 

Myanmar. Luckily, these 10 fishermen were found. 

 Earlier, there was a similar incident where seven people had gone for 

fishing and they are not still traced. The boat has been found washed away in 

some other part of our country.  

 Sir, our country has one of the longest coast lines. It is about 7000 

kilometres. The fishermen’s efforts have put India on the world map where India 

is the second largest fishing nation in the world. When so much is being done 

by about 40 lakh fishermen, I feel it is the responsibility of the Government to 

ensure the safety of these fishermen. It has not happened in my constituency in 

the State of Tamil Nadu alone, the other States like Andhra Pradesh, Kerala, 

and Maharashtra are facing similar problems.  

 Therefore, I request the Government to at least provide GPS to these 

fishermen for their boats so that even if they are lost at sea, they will be identified 

and located. I request the Department of Fisheries to look into this matter and 

do the needful. Thank you very much.  

माननीय अध्यक्ष: श्री डी.एन.िी. िेंवथलकुमार एि., श्री के. निािखनी, डॉ. र्ी. िमुवि (ए) 

िावमझाची थंगापंवडयन, श्री बी. मवणक्कम रै्गोर एिं श्री कुलदीप राय िमाट को डॉ. कलावनवध 

िीरास्िामी द्वारा उठाए गए विषय के िाथ िंबद्ध करने की अनमुवि प्रदान की जािी है। 

(1615/SAN/MY) 

SHRI RAMULU POTHUGANTI (NAGARKURNOOL): Hon. Speaker, Sir, I thank 

you for giving me an opportunity to speak. 

 As the House is well aware, since Independence, the SC/ST people are 

suffering from low educational facilities and there is a high rate of unemployment 

among them. So, they are facing lot of difficulties for their livelihood in the 

absence of proper employment. 
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 On the one hand, the Government is saying that India is shining on all 

fronts and sectors and on the other, the pathetic situation of SC/ST people has 

never improved and remains the same on all fronts. The level of employment is 

low among the SC/ST people. Most of the SC/ST people hail from economically 

backward areas and also from rural and remote areas all over the country. 

 Due to COVID-19, it has come to my notice that many educated 

unemployed SC/ST youth are compromising and working under MNREGA 

schemes and also selling fruits, vegetables and other items on the roadside.  

 Sir, I would like to bring to your kind notice the need to provide 

unemployment allowance to the unemployed SC/ST people in the country at the 

minimum rate of ₹ 5,000 per month.  

 Hence, I request the hon. Minister of Social Justice and Empowerment, 

through the Chair, to kindly consider the pathetic situation of the unemployed 

SC/ST people in the country by preparing data and provide relief to them with at 

least ₹ 5,000 per month as unemployment allowance, for which they shall be 

ever grateful to him.  

 I sincerely request the Government of India to form a Joint Parliamentary 

Committee to assess the unemployment level among the SC/ST people in the 

country. 

 Thank you. 

माननीय अध्यक्ष :  श्री वगरीि चन्र,  श्री मलूक नागर,  श्री डी.एन.िी. िेंवथलकुमार एि. और 

श्रीमिी िंगीिा आजाद को श्री रामलु ुपोथुगन्िी द्वारा उठाए गए विषय के िाथ िंबद्ध करने की 

अनमुवि प्रदान की जािी है। 

श्रीमती शताब्दी राय (बनर्जी) (बीरभूम): िर, मरेी कवन्स्र्चूअन्िी बीरभूम में पहले एन.एच. 60 

था, अब यह एन.एच.14 हो गया है। लोहापरु िे नालहट्टी और िरुी िे डुबराजपरु िक के रास्िे का 

हाल बहुि ही खराब है। आप िहाूँ जाएगं ेिो आपको ऐिा लगेगा वक जो लोडेड रक्ि हैं, ि ेआपके 

ऊपर ही वगर जाएगंे। िहाूँ बहुि िार ेरक्ि पलर् भी जािे हैं और खराब रोड की िजह िे एक्िीडेन्र््ि 

भी हो जािे हैं। एमपीज़ के एमपीलैड फंड को िापि लेकर उन्हें दो या ढाई िाल के वलए िॉलन्र्री 

ररर्ायरमेंर् दे वदया गया है। अभी हम लोग िी.आर.एि में हैं। इि िमय वमवनस्र्र का जो काम है, 

िरकार और वमवनस्री की िरफ िे जो काम होिे हैं, अगर िह जल्दी िे हो जाए िो हम लोगों को जो 

लोग िोर् देिे हैं, उनका भरोिा हमार ेप्रवि अरू्र् बना रहेगा। 

         िर, मैं आपके माध्यम िे बोलना चाहिी ह ूँ वक इिके बार ेमें वमवनस्री को बिाया जाए वक 

िहाूँ जल्दी िे काम वकया जाए। यह काम पेपिट, फाइल्ि या पॉवलिी में रूकना नहीं चावहए। पॉवलिी 

चाहे बदल दी जाए, लेवकन िहाूँ का काम जल्दी िे  कराया जाए। 
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श्री रारू्ज दबष्ट (दादर्जिदलिंग): अध्यक्ष महोदय, मोदी जी के नेितृ्ि में इि िरकार ने हर बड़े अिंभि 

काम को िंभि करके वदखाया है, चाहे िह धारा 370 को हर्ाना हो या बोडोलैंड मदेु्द का िमाधान 

हो या नॉथट-ईस्र् में िेजी िे हो रहा विकाि हो। 

      िर, इन बदलािों िे हमार ेक्षेत्र के लोग जो दावजटवलंग, िराई और डूििट के हैं, उनकी उम्मीद भी 

जगी है वक गोरखालैंड िे िंबंवधि जो मदु्दा है, उिका िमाधान भी जल्द हो जाएगा। गोरखालैंड राज्य 

या गोरखा प्रदेि की माूँग दावजटवलंग वहल्ि, िराई िथा डूििट के लोगों की लंबे िमय िे चली आ रही 

एक िंिधैावनक माूँग है। अिीि में दो बार िषट 1988 िथा िषट 2011 में िरकार ने डीजीएचिी और 

जीर्ीए जैिे ऑर्ोनॉमि बॉडी का प्रयोग करके कोविि की, लेवकन िह पूरी िरह विफल रही। इि 

क्षेत्र की जनिा की माूँग और राष्ट्रीय िरुक्षा के महत्ि को देखिे हुए हमारी पार्ी ने िषट 2019 के 

िंकल्प पत्र में स्थायी राजनीविक िमाधान खोजने का िंकल्प भी वलया है। स्थायी राजनीविक 

िमाधान िे न केिल उि क्षेत्र में िांवि, िमवृद्ध और प्रगवि होगी, बवल्क इििे डेढ़ करोड़ भारिीय 

गोरखाओ ंकी आइडेवन्र्र्ी, भाषा और िंस्कृवि का िंरक्षण भी होगा और उनका िपना पूरा होगा। 

 महोदय, मैं िदन के माध्यम िे िरकार िे अनरुोध करिा ह ूँ वक इि मुदे्द का िमाधान जल्द 

िे जल्द हो।  

धन्यिाद। जय वहन्द – जय गोरखा। 

SHRI LAVU SRI KRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Sir, YSR 

Congress has always stood by farmers and we will continue to protect the 

interest of Amaravati’s farmers. However, the Amaravati capital insider-trading 

case calls for a free and fair investigation.  

 A High Court order has stopped the investigations and muzzled the media 

by prohibiting them from naming the former Advocate General of Andhra 

Pradesh and other influential people named in the FIR. 

 Instead of protecting the interests of Amaravati’s farmers, the High Court 

order looks like favouring the powerful and mighty. The Governments in future 

will use this as a precedent to stop inquiries into corruption.  

 Our Constitution ensures equality of law for everyone from the common 

man to the former Advocate General. 

 Hon. Speaker, Sir, through you, I request the Central Government, once 

the stay is vacated, to understand the gravity of the case and hand it over to the 

CBI so that justice can be delivered.  

 Thank you. 

(1620/RBN/CP) 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Sir, the CPI (M)-led State Government in 

Kerala has been brutally attacking the youth, women and students using police 
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who are leading peaceful protests in the State. Three MLAs, the State Youth 

Congress Chief, Shri Shafi Parambil; Vice-President, Shri K.S. Sabarinathan, 

and Shri V.P. Balram were badly beaten up.  

 As we all know, the gold smuggling case in Kerala where gold was 

smuggled in the diplomatic baggage in which the CM’s Office is directly involved. 

The Customs Department, the National Investigation Agency and the ED are 

investigating the case. A free, fair and transparent inquiry is needed. All those 

who are involved in this case, including the Ministers, should be brought to book. 

The conspiracy factor should be inquired into.  

 I urge upon the Central Government to direct the Governor of Kerala to 

furnish a detailed report on the law and order situation in Kerala and to have a 

joint investigation in this matter. Thank you. 

माननीय अध्यक्ष : श्री कुलदीप राय िमाट को श्री वहबी इडन द्वारा उठाए गए विषय के िाथ िंबद्ध 

करने की अनमुवि प्रदान की जािी है। 

श्री मोहन एस. देलकर (दादरा और नागर हवेली): अध्यक्ष महोदय, बहुि-बहुि धन्यिाद। मैं आपका 

आभारी ह ं वक आपने मझेु मेर ेिाथ स्थानीय प्रिाािन के अवधकारर यों द्वारा प्रिावड़ि एिं अपमावनि 

करने िाली अवि गम्भीर घर्ना के बार ेमें बोलने की अनमुवि  दी।  

महोदय, वपछले चार महीनों में जो कोरोना महामारी का दौर था, उि िमय कुछ अवधकाररयों 

ने मझेु परिेान एिं बदनाम करने के इरादे िे झूठे मकुदमे बनाने की कोविि की िथा िांिद के नािे 

मेरी िमाम प्रिवृियां बावधि की गई,ं वजििे कोरोना जैिी महामारी में मझेु लोगों की मदद करने िे 

रोका गया। दादरा और नागर हिेली कें र िावि ि प्रदेि मवुि वदिि पर िरआेम मेरा अपमान वकया 

गया। 35 िाल िे चली आ रही परम्परा के अनिुार प्रदेि के िांिद के नािे प्रदेि की जनिा को 

िंबोवधि करने के मेर ेअवधकार िे मझेु िंवचि रखा गया। मेर ेपूछे जाने पर वक मेरा िंबोधन क्यों कार् 

वदया गया? िब प्रदेि के उप-िमाहिाट…(व्यिधान) िर, 20 िेकंड, यह बहुि गम्भीर मामला है। 

प्लीज मझेु यह कंप्लीर् करने दीवजए। मेर ेपूछे जाने पर वक मेरा िंबोधन क्यों कार् वदया? िब प्रदेि 

के उप-िमाहिाट एिं कायटक्रम के उिरापेक्षी ने मेर ेिाथ अभर व्यिहार वकया। एक के बाद एक, वपछले 

चार महीनों िे मझेु लगािार परिेान एिं प्रिावड़ि करने के उदे्दश्य िे अवधकारी षड़यंत्र के िहि कायट 

कर रहे थे।  

 महोदय, प्रिािन के कुछ अवधकारी िांिद के िाथ अभर व्यिहार एिं उनकी अिमानना 

करिे हैं, वजिका बड़ा उदाहरण मरे ेिाथ जो घर्ना घर्ी, उििे प्रमावणि होिा है। ऐिे अवधकाररयों 

के व्यिहार िे न केिल लोक िभा की गररमा को ठेि पहंुचिी है, बवल्क लोकिंत्र के ऊपर बड़ा 

खिरा मंडरा जािा है। इिवलए ऐिी घर्नाओ ंको िंिद में अवि गम्भीरिा िे लेना होगा। …(व्यिधान) 

मैं इि महान िंिद में िाििीं बार चनुकर आया ह ं।…(व्यिधान) 
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माननीय अध्यक्ष : श्रीमिी िंगीिा आजाद, श्री वगरीि चन्र, श्री मलूक नागर, श्री श्रीरगं आप्पा 

बारणे, श्री ओम पिन राजेवनंबालकर, श्री कुलदीप राय िमाट, श्री श्याम विंह यादि और श्रीमिी 

निनीि रवि राणा को श्री मोहन एि. देलकर द्वारा उठाए गए विषय के िाथ िंबद्ध करने की अनमुवि 

प्रदान की जािी है। 

 अनवुप्रया जी, एक वमनर् में अपनी बाि कह दें। 

SHRIMATI ANUPRIYA PATEL (MIRZAPUR): Mr. Speaker, Sir, I wish to draw 

the attention of the House towards the mental health pandemic which is headed 

our way in this COVID-19 times. The fury of Coronavirus lockdown, economic 

slowdown and the loss of jobs have left people anxisous, fearful, restless, 

isolated, and depressed. Both young and old are hit alike and age is no bar.  

 A significant increase in the web search for the word ‘suicide’ in the past 

few months is like an emergency alarm. The WHO says that India has the 

highest suicide rates in the South-East Asia region. …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : श्री डी.एन.िी. िेंवथलकुमार एि. को श्रीमिी अनवुप्रया परे्ल द्वारा उठाए गए 

विषय के िाथ िंबद्ध करने की अनमुवि प्रदान की जािी है।     

(1625/NK/SM) 

*SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Honourable Speaker 

Lok Sabha, through you Sir I would like to draw the attention of Hon’ble Finance Minister 

Smt. Nirmala Sitharaman ji to a very important matter.  We all are aware that lakhs of 

workers and labourers of West Bengal who toil hard in other parts of the country, who fight 

and struggle for survival day in and day out, suddenly faced an extremely difficult situation 

in the aftermath of the lockdown.  There was catastrophe in their lives.  They became 

hapless and penniless overnight.  Therefore, scores of labourers started returning to their 

native places and lakhs of migrant workers started coming back to Bengal as well.   

Under the pressure of such mass exodus, and prodded by the opposition parties, 

hon. Prime Minister of India announced a Garib Kalyan Rozgar Yojana.  This Rozgar 

Abhiyan started from 22 June.  But unfortunately, though 116 districts were identified under 

this PMGKY, not a single district of West Bengal was included in this scheme.  It has been 

observed that innumerable people, who had gone to other states in search of work had 

returned to their native villages in West Bengal because of lockdown.  They have lost 

everything, they have returned empty handed.  No one is there to take care of them.  

 

 

-------------------- 

*Original in Bengali  
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It was announced that those districts would be included in this scheme where a 

minimum of 25,000 migrant labourers were present.  Rs. 50,000 crores were allocated for 

the purpose.  116 districts were earmarked and 125 days of jobs were assured.  But I was 

befuddled and perturbed to note that 116 districts were chosen from Bihar, Uttar Pradesh, 

Madhya Pradesh, Rajasthan, Orissa, Jharkhand states but West Bengal was counted out, 

although there are lakhs of migrant returnees in our state. 

In my district itself, 1.5 lakh migrant labourers are present. They are ruined.   I have 

already sent the list to the Government.  But even then not a single district of West Bengal 

could benefit out of the Central Government scheme.  There are 42 members of Parliament 

belonging to West Bengal.  They also know that how many migrant workers have returned 

to their hometown.  Sir, I even wrote a letter to Hon’ble Prime Minister of our country with 

a request to incorporate the districts of my state in the beneficiary list; I requested my 

district of Murshidabad to be included under the scheme.  It is a poor and backward region.  

However, nothing has been done to include any district of Bengal.  Even yesterday, I tried 

to draw the attention of Hon’ble Finance Minister during the discussion on the 

Supplementary Demands for Grants, towards the fact that when 116 districts of various 

states were identified, why Bengal was left out?   Why was Bengal deprived?  Why has 

this happened to Bengal? I demand an appropriate response from the Finance Minister of 

India in this august House.  Thank you, Sir. 

माननीय अध्यक्ष : मंत्री जी आपने हाथ खड़ा वकया, क्या आप कुछ बोलना चाहिी हैं? 

दवत्त मिंत्री तथा कॉपोरटे कायि मिंत्री (श्रीमती दनमिला सीतारमण): अध्यक्ष महोदय, लीडर ऑफ 

अपोवजिन ने जो विषय उठाया है, मैं आपकी अनमुवि िे उिका जिाब देना चाह रही ह ं। जब माइग्रेंर् 

िकट िट अपने-अपने राज्यों में िापि गए, प्रधानमंत्री जी ने उनके वलए प्रधानमंत्री गरीब कल्याण 

रोजगार अवभयान चलाया, वजिकी घोषणा 20 जून को हुई, यह 125 वदनों के वलए ही है। यह 

अवभयान छह राज्यों वबहार, झारखंड, मध्य प्रदेि, ओवडिा, राजस्थान और उिर प्रदेि, के 116 

वजलों के वलए एनाउनिड हुआ। 13 मई को वजन-वजन वजलों में पच्चीि हजार िे ज्यादा माइग्रेंर् 

िकट िट िापि पहंुचे हैं, उन वजलों में प्रधानमंत्री गरीब कल्याण रोजगार योजना अवभयान चलाया गया 

है। अगर उि वदन िक पच्चीि हजार आपके वजले में माइग्रेंर् िकट िट पहंुच गए हैं िो उन वजलों में इि 

योजना को लागू कर िकिे थे। इि योजना के लागू होने के बाद वत्रपरुा और मध्य प्रदेि िे नए वजलों 

को जोड़ने की भी मांग आई, मगर उन्हें जोड़ा नहीं गया है। छिीिगढ़ ने नए वजल ेको जोड़ने के वलए 

मांग की थी।  

िेस्र् बंगाल में उि वदन िक पच्चीि हजार माइग्रेंर् िकट िट की इन्फॉमेिन वकिी वजल ेकी 

राज्य िरकार िे नहीं वमली। यवद मैं कह िकिी ह ं, माइग्रेंर् िकट िट ने आने िे भी इंकार कर वदया है। 

एक वजल ेमें पच्चीि हजार माइग्रेंर् िकट िट नहीं पहंुचे, उिकी जानकारी िक नहीं वमली, बंगाल को 

कैिे इन्कलूड करेंगे? इिकी जानकारी िक नहीं वमली वक पच्चीि हजार िकट िट वमले वक नहीं वमले 
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हैं। उधर पहंुचे है वक नहीं, उनको आने वदया या नहीं आने वदया। माइग्रेंर् िकट िट को आने वदया वक 

नहीं आने वदया, यह भी िोचने लायक एक विषय है। 

(1630/SK/AK) 

डॉ. फारूख अब्दुल्ला (श्रीनगर): माननीय स्पीकर िाहब, मैं आपका बहुि ही आभारी ह ं वक  आपने 

मझेु िि वदया।  पहल ेिो मैं अपने िार ेिावथयों का िवुक्रया अदा करिा ह ं, वजन्होंने मेर ेवलए बाि 

की, जब मैं बंद था। अब मझेु मौका वमला है, एक िाल बाद हाउि में आया ह ं, मैं आपका भी िवुक्रया 

करिा ह ं। 

 जम्मू-कश्मीर की वस्थवि ऐिी है वक जहां हमारी प्रोगे्रि होनी चावहए थी, िहां कोई भी प्रोगे्रि 

नहीं है। मैं ईमानदारी के िाथ कहिा ह ,ं स्पीकर िाहब, आज भी हमार ेबच्चों और दकुानदारों के 

पाि 4जी फैविवलर्ी नहीं है, जबवक  वहंदसु्िान में बाकी जगहों पर है। ि ेिालीम कैिे कर िकिे हैं, 

जबवक आज िब कुछ इंर्रनेर् पर है? 

 मैं िाथ-िाथ यह भी आपिे कहना चाहिा ह ं, मझेु इि बाि की बहुि खिुी है वक  आज फौज 

ने मान वलया है वक  जो िीन आदमी िोवपयां में मार ेगए, िे गलिी िे मार ेगए हैं, उनकी इन्िेवस्र्गेिन 

कर रहे हैं। मैं उम्मीद करिा ह  ंवक  िरकार उनके वलए बहुि ज्यादा कम्पेनिेिन देगी। 

 दूिरी बाि है वक बॉडटर स्कवमटविज़ बढ़ रही हैं, लोग मर रहे हैं, इिमें कोई िक नहीं है। आप 

रोज़ अख़बार में देख लीवजए। इि वस्थवि िे वनकलने का कोई रास्िा वनकालना पड़ेगा। मैं नहीं 

िमझिा वक बािचीि के वििा कोई और रास्िा हो िकिा है।…(व्यिधान) जैिे आप चीन िे बाि 

कर रहे हैं, कोविि कर रहे हैं वक  िह पीछे हर् जाए, इिी िरह िे हमें अपने पड़ोिी िे भी बाि करके 

इि वस्थवि िे वनकलने के वलए रास्िा वनकालना पड़ेगा।  …(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: श्री र्ी.आर बालू जी। 

…(व्यिधान) 

डॉ. फारूख अब्दुल्ला (श्रीनगर): जो पढ़ेवलख ेहैं, जो इंजीवनयर हैं, आज बेकार हैं। इन्होंने अपनी 

एिोविएिन काम करने के वलए बनाई, लेवकन आज िरकार ने उिे बंद भी कर वदया है वक  आप 

नहीं कर िकिे। बिाइए, अगर वहंदसु्िान िरक्की कर रहा है, क्या जम्मू-कश्मीर को जरूरि नहीं है 

वक  िह भी इि मलु्क के िाथ िरक्की कर,े आगे बढ़े? …(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: र्ी.आर. बालू जी। 

…(व्यिधान) 

डॉ. फारूख अब्दुल्ला (श्रीनगर): हम मिुलमान हैं, इिमें कोई िक नहीं है। …(व्यिधान) 

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Sir, as per the orders of the Supreme 

Court, the Medical Council of India has given a directive to all medical 

universities and medical colleges to surrender 15 per cent of their UG seats and 

50 per cent of their PG seats to their All-India Quota, that is, common pool of 

India. …(Interruptions) 
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DR. FAROOQ ABDULLAH (SRINAGAR): You have to listen as to what is 

happening to us. …(Interruptions) How we are facing it? …(Interruptions) People 

are still locked-up. …(Interruptions) Do they have no rights? …(Interruptions) 

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): In 2017-2019, the State of Tamil Nadu 

has extended 1,380 UG seats to the common pool and from 2017-2020 3,098 

seats of PG medical seats to the common pool. 

 We were providing 69 per cent reservation as per an Act of Tamil Nadu 

legislated in 1993, that is, from 1993 onwards we are adopting 69 per cent 

reservation for the socially and educationally backward people. What has 

happened now? Out of a total of 4,478 seats, that is 1,380 UG seats and 3,098 

PG seats, the OBC has not got even a single seat. …(Interruptions) It is a … 

(Not recorded) on the part of the Government of India. This is happening not 

only in Tamil Nadu, but in all of India where the OBC people have not got any 

reservation.  

 Sir, I have waited for more than one week to speak on all these things. My 

Leader, Dr. M. K. Stalin, has vociferously demanded from the Prime Minister of 

India on 04/08/2020 and he has also written a letter asking to abide by the 

Madras High Court order of 27/07/2020.  

(1635/SPR/MK) 

 What has happened? The Committee has been constituted. The Medical 

Council of India, the Dental Council of India, and the State Government 

representatives constitute a three-Member Committee. But so far, the 

Committee has not decided anything. Moreover, time is running out fast. The 

last date for the submission of the Report is 26th October 2020 by which time the 

Committee has to send the report. The most important issue is, in the all-India 

Civil Services Examination, the lesser cut off marks have been given to the 

Economically Weaker Section (EWS) students whereas the socially and 

educationally backward candidates have been given higher cut off marks. Not 

only that, when they have appeared in the Preliminary Examination, the Main 

Examination and over and above, in the Interview also, the EWS candidates 

have been provided more marks, thereby they are neglecting the SCs, the STs, 

and the OBC candidates.  

 The most important matter is, in Tamil Nadu, from the Common Pool, the 

SCs students have availed only 15 per cent of the seats, instead of 18 per cent. 
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We demand an open inquiry under the chairmanship of a sitting Judge of the 

Supreme Court. This matter has to be considered by the Government of India 

very seriously.  

 Lastly, the National Commission for Backward Classes have submitted its 

Report to provide for income ceiling of Rs.8 to Rs.15 lakh immediately. For the 

last 15 years, the matter is pending. This matter also has to be considered by 

the Government of India very seriously.  

माननीय अध्यक्ष: श्री ए. के. पी. वचनराज । 

---- 

 

विशेषाविकार के प्रश्न की सूचना के बार ेमें घोषणा 

1637 बजे 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, मझेु आपके द्वारा दी गई विशेषाविकार के मामले की सूचना 

प्राप्त हुई है। यह विषय मेर ेविचारािीन हैं। 
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MESSAGES FROM RAJYA SABHA 

AND  

BILLS AS PASSED BY RAJYA SABHA – LAID  

 

 Sir,  I have to report  the following messages received from the Secretary-

General of Rajya Sabha:- 

1. “In accordance with the provisions of rule 111 of the Rules of Procedure and 

Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed to enclose a copy of 

the Indian Medicine Central Council (Amendment) Bill, 2020 which has been 

passed by the Rajya Sabha at its sitting held on the 18th September, 2020.”  

2. “In accordance with the provisions of rule 111 of the Rules of Procedure and 

Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed to enclose a copy of 

the Homoeopathy Central Council (Amendment) Bill, 2020 which has been 

passed by the Rajya Sabha at its sitting held on the 18th September, 2020.”  

 

3. “In accordance with the provisions of rule 111 of the Rules of Procedure and 

Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed to enclose a copy of 

the Salaries & Allowances of Ministers (Amendment) Bill, 2020 which was 

passed by the Rajya Sabha at its sitting held on the 18th September, 2020.” 

 

4. “In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of Procedure and 

Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed to inform the Lok 

Sabha that the Rajya Sabha at its sitting held on the 18 th September, 2020 

agreed without any amendment to the Salary, Allowances and Pension of 

Members of Parliament (Amendment) Bill, 2020 which has been passed by 

the Lok Sabha at its sitting held on the 15th September, 2020.” 

 

2.          Sir, I lay on the lay on the Table the Indian Medicine Central Council 

(Amendment) Bill, 2020; the Homoeopathy Central Council (Amendment) Bill, 2020; 

and the Salaries & Allowances of Ministers (Amendment) Bill, 2020 as passed by 

Rajya Sabha, on the 18th September, 2020.  

------ 
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दनयम 377 के अधीन मामले – सभा पटल पर रख ेगए 

माननीय सभापदत: माननीय िदस्यगण, आज वनयम 377 के अधीन मामलों को उठाने की अनमुवि 

प्रदान की गई है। िे अपने मामलों के अनमुोवदि पाठ को बीि वमनर् के अंदर व्यविगि रूप िे  िभा 

पर्ल पर रखें।   

Re : Regarding collapse of a under construction bridge at Thalassery, 

Kerala 

SHRI K. MURALEEDHARAN (VADAKARA) : An accident took place in my 

constituency concerning a National Highway bypass project. Four beams of an 

under construction bridge at Thalassery collapsed on 26/08/2020 afternoon. A 

tragedy was averted as nobody was on the structure or in the river below when 

the beams fell. It is learnt that the actual reasons behind the accident are yet to 

be analysed. The bypass construction inaugurated in October 2019. As a 

Member of Parliament, I had visited the site on 28/08/2020. There are alleged 

lapses on part side of Contractors and NH officials failed to supervise the 

construction properly. The accident has created suspicion amongst general 

public regarding the credibility of the construction. In the circumstances, I 

request the Hon’ble Minister to order a probe and constitute a high level technical 

team for proper investigation to find out the actual reasons for the accident.  

(ends) 

---- 

Re: Need to extend Medical, Manpower, Management and Financial  

Assistance to UT of Puducherry to combat Covid Pandemic 

SHRI Ve. VAITHILINGAM (PUDUCHERRY) : The Union Territory of Puducherry 

has reported 17749 Covid positive cases till 07.09.2020 and the number of 

persons died due to Covid 19 is 337 which is 1.90% and the same is much higher 

than the national average. The percentage of positive cases is also very high in 

the order of 30% of the total persons tested that is also much higher than the 

national average. I am afraid that the death rate is increasing due to various 

reasons. Now, again due to relaxation in total lockdown there is every possibility 

of spike in positive cases. The UT Government is making all out efforts within 

the resources available with them. I urge the Government of India to intervene 

and extend required medical, manpower, management support and financial 

assistance to the U.T of Puducherry to combat the Covid pandemic. 

(ends) 
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Re: Recent Legislations in Agricultural Sector 

SHRI T.N. PRATHAPAN (THRISSUR): The recent legislations by central 

government on agricultural sector are completely against the will and wish of 

farmers in India. It is disappointing that the central government is taking side 

with private- corporate ventures by demolishing traditional farming and trade of 

products. The bills passed in Lok Sabha aim at agreement farming which will 

eventually lead to the slavery of farmers under the dominance of corporate 

companies. The ambiguity about MSP in bills has also raised concerns about 

the future of millions of farmers in India. This government is allegedly a failure in 

determining the justifiable M.S.P to the farmers. Now the fear of scrapping MSP 

is valid. The corporate dominance in agrarian sector would lead to an 

uncontrollable situation of price hike and will bring a man made famine in near 

future. The government must repeal these recent legislations on farming, trade 

of agricultural products and price determination of essential commodities.  

(ends) 

---- 

Re: Need to reconsider the construction of a new 8 track road from Salem to    

Chennai 

 SHRI GAUTHAM SIGAMANI PON (KALLAKURICHI) : Salem-Chennai 8 way green 

Fast track road will put farmers to a lot of hardships. There are already three national 

highway connecting Salem to Chennai. NH 48 and NH2 pass from Chennai via 

Kanchipurani Krishnagiri Dhannapuri to Salem and the distance is 3502.7 kilometres 

and it is already 6 track NH 48 and NH 18 connects Salem and Chennai and the 

distance is 331 kilometres and it is a 4 way and two way track, NH 32 to connect, 

Chennai with Salem via Villupuram and the distance is 334 kilometres. Since there 

are 3 way tracks connecting Salem & Chennai that is more than enough, it is an 

unnecessary expenditure to build a new 8 way track road at the cost of 10,000 crores. 

So the Hon’ble RTH Minister may reconsider.  

(ends) 
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Re: According Administrative Sanction to provide amenities and 

infrastructure to Handicraft Workers 

 DR. BEESETTI VENKATA SATYAVATHI (ANAKAPALLE) : Etikoppaka is a village in 

my Anakapalli parliament Constituency and mentioned recently by Hon’ble Prime 

Minister in his “Mann ki Baat Programme”. There are almost 150 families in the art of 

manufacturing handicrafts with soft wood since 15th century. There is a dire need to 

strengthen in all aspects their economic development and protect their traditional 

heritage and also provide platform to expose their skills by holding trade fair and 

enhance pilgrim tourism and eco tourism so that their skills will be exposed at national 

and international levels. It is, therefore, urged upon the Hon’ble Minister for Tourism, 

Govt. of India to accord administrative sanction for Rs. 20.0 Crs. in order to provide 

amenities and infrastructure to fulfil the above requirements so as to strengthen the 

diminishing glory of the traditional Indian cultural heritage.  

(ends) 

---- 

    REGARDING : GRANT OF RESERVATION TO MARATHA COMMUNITY 

श्री हमेन्त पादटल (दहिंगोली): िषट 2018 में महाराष्ट्र िरकार ने मराठा िमाज को कानून के माध्यम ि े

आरक्षण वदया था, वजिको उच्च न्यायालय द्वारा िधै घोवषि वकया गया था, लेवकन 9 वििम्बर को ििोच्च 

न्यायालय द्वारा इि कानून पर स्रे् लगा वदया गया और कोर्ट  द्वारा आदेि वदया गया वक िषट 2020-21 में होने 

िाली भिी प्रवकया में यह आरक्षण लागू नहीं होगा। न्यायालय के इि आदेि के कारण मराठा िमाज के लोगों 

को अिंिोष होगा, वजनको बहुि िषों के िंघषट और आंदोलन के बाद आरक्षण का अवधकार वमला है, वजिि े

उनके आवथटक और िामावजक विकाि को बल वमलेगा। 

मेरा िरकार िे आग्रह है वक मराठा िमाज को वदए जाने िाले आरक्षण को िरुवक्षि रखा जाए और 

इि िषट लगे रोक को हर्ाने के वलए वनणाटयक कदम उठाये। 

(इवि) 

---- 

… (Interruptions) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Mr. Speaker, Sir, the Congress leaders 

said that they will pay for all the expenses of the migrant labourers when they undertook 

the  train journey, etc. from Rajasthan to West Bengal. In Rajasthan, there is a Congress 

Government but the West Bengal Government has to pay Rs.36 lakh. Congress did not 

pay a single  paisa. Sitting here in Delhi, some of the Congress leaders were giving 

bites. In West Bengal, Congress leaders have not gone to see any migrant labour; they 

did not render any assistance. They are making big speeches.  

  



19.09.2020           RSG/ASA                           Uncorrected/Not for publication                                                        305 

 

कराधान और अन्य दवदधयािं (कदतपय उपबिंधों पर छूट) अध्यादेश,  

और 

कराधान और अन्य दवदध (कदतपय उपबिंधों का दशदथलीकरण और सिंशोधन) दवधेयक 

1639 बजे  

माननीय अध्यक्ष: आइर्म 14 और 15 एक िाथ वलए जा रहे हैं। 

 श्री एन. के. पे्रमचन्रन जी िांविवधक िंकल्प पेि करें। 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I beg to move: 

"That this House disapproves of the Taxation and other Laws 

(Relaxation of Certain Provisions) Ordinance, 2020 (Ordinance 

No.2 of 2020) promulgated by the President on 31 March, 2020."  

 

माननीय अध्यक्ष : माननीय िदस्य प्लीज। बजुगुट आप ही हैं, आप मास्क लगा लीवजए। 

 माननीय मंत्री जी। 

THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Sir, I beg to move: 

“That the Bill to provide for relaxation and amendment of provisions 

of certain Acts and for matters connected therewith or incidental 

thereto, be taken into consideration.” 

 

(1640/UB/YSH) 

माननीय अध्यक्ष : प्रस्िाि प्रस्ििु हुए: 

“वक यह िभा राष्ट्रपवि द्वारा 31 माचट, 2020 को प्रख्यावपि कराधान और अन्य 

विवधयां (कविपय उपबंधों पर छूर्) अध्यादेि, 2020 (2020 का अध्यादेि िंख्यांक 

2) का वनरनमुोदन करिी है।” 

और 

“वक कविपय अवधवनयमों के उपबंधों को विवथल करने और उनके िंिोधन का 

उपबंध करने के वलए और उनिे िंबंवधि या उिके आनषुंवगक विषयों के वलए 

विधेयक पर विचार वकया जाए।” 
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1640 hours 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, normally, I used to go to the 

statutory resolution seeking the disapproval of Ordinance under Article 123(1) of 

the Constitution as no exigency or emergent extraordinary situations were 

prevailing. But, here in this Ordinance promulgation, I do have only formal 

objection regarding the promulgation of Ordinance under Article 123(1).  

 Yes, Sir, I do agree with the Government and the hon. Minister. The fact 

that there were certain exigencies and an emergent situation due to the outbreak 

of Novel Coronavirus, i.e. COVID-19 pandemic that resulted in lockdown. This 

Ordinance was promulgated on 31st of March, 2020. Relaxation to certain 

provisions of the Act specified in the Ordinance related to direct taxes and 

indirect taxes is highly required as there is COVID-19 pandemic and an absolute 

lockdown was declared by the hon. Prime Minister. The people in the country 

are not able to comply with the provisions of tax laws due to lockdown. 

Therefore, some relaxations of extensions for the compliance of various 

provisions of tax laws are highly essential and, hence, there is a justification in 

the promulgation of Ordinance. I think that this is the first time in the House, I am 

justifying the promulgation of an Ordinance because I fully agree with the 

Government and the hon. Minister that there are certain contingencies, 

exigencies, and an extraordinary situation prevailing in the country because of 

the COVID-19 pandemic, whereby the people are not able to comply with the 

provisions of both direct taxation and indirect taxation laws.  

 But what is my objection, Sir? I do have a very strong objection to certain 

provisions in the Ordinance. I would like to highlight it. The Ordinance makes 

substantive amendments to eight different Acts. It may kindly be noted that eight 

different Acts being modified means substantial changes took place in eight Acts 

and one of the major Acts is the Income Tax Act of 1961. Regarding Section 4 

of the Ordinance, I would like to explain it as it is dealing with the PMCARES 

Fund. Sir, yesterday also, during the time of introduction of the Bill, this matter 

was elaborately discussed by the House. I need not repeat the arguments or 

nuances raised by my learned friends yesterday. I cannot understand the logic 

to have a separate fund. We have a similar fund which is Prime Minister National 

Relief Fund. What is the difference between the Prime Minister National Relief 

Fund and the PMCARES Fund? Further, this Fund is exempted from the 
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Comptroller & Auditor General which means there is no C&AG auditing for which 

no reason is stated either in the Bill or in the Ordinance. Why is there no audit 

by the C&AG? There is nothing mentioned either in the Statement of Objects 

and Reasons or anywhere. What is the reason by which the Government is 

evading the C&AG audit? I would like to seek the clarification from the hon. 

Finance Minister.  

 Sir, both the Funds have tax exemptions. What is the distinction? The 

main distinction which I would like to say as per my information is about the 

donation to PMCARES Fund counting the company’s mandatory Corporate 

Social Responsibility contribution. Suppose a corporate is contributing to the 

PMCARES Fund, that will be counted as their mandatory Corporate Social 

Responsibility contribution. Suppose, at the same time, you are contributing to 

the Prime Minister National Relief Fund, it will not be counted – this is my 

knowledge, it is subject to correction – as a mandatory CSR, that is the 

difference. What is the resulting effect of all this? The companies are getting a 

double benefit of tax exemption. 

(1645/KMR/RPS) 

That is my strong objection. How is it possible? On the one side you are 

getting CSR exemption because as per Corporate Social Responsibility Act two 

per cent of the annual profit has to be spent on fulfilling corporate social 

responsibility, and on the other you are getting income tax exemption also. So, 

you are getting a double benefit as far as PM-CARES Fund is concerned and 

there is no such exemption as far as Prime Minister’s National Relief Fund is 

concerned. This discrimination is illegitimate and there is no logical sense in it. 

That is the second point which I wanted to make. I submit that donation to 

Central Government should not be counted as mandatory CSR contribution 

since Income Tax exemption is already given.  

 Another point is that the PM-CARES Fund lacks transparency. It is not 

audited by the Comptroller and Auditor General of India. Further, even Right to 

Information Act is also not applicable to PM-CARES Fund. I may be corrected if 

I am wrong. Many petitions have been filed seeking information on the total 

amount collected so far, the amount distributed so far, the norms and conditions 

based on which fund is disbursed, etc. For all these queries, the answer people 

are getting is that the Right to Information Act does not apply to PM-CARES 
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Fund. So, lack of transparency and accountability is the major issue and I would 

like to highlight that.  

 Sir, a recent analysis estimated that at least Rs.9,677.90 crore have been 

collected in PM-Cares Fund of which Rs.4,308 crore have been donated by 

Government agencies and Government staff to Railways, many public sector 

undertakings and also private corporates. Out of this, Rs.3,100 crore has already 

been given for COVID-19 related work. A letter has been given for Rs.2,000 

crore, it is mired in controversy and I am not going into it, and it has become a 

big case of corruption, a scam, and that is also pending. It is quite unfortunate.  

The PM-CARES Fund coming into a controversy immediately after its 

commencement in itself is not a good signal for the fund. That is another point 

which I would like to make.  

 Besides that, there is a total lack of transparency over the use of the fund. 

The allegations of cronyism and favouritism in the spending of the fund are 

particularly of concern. Further, PM-CARES Fund is opaque regarding the 

amount of money collected, names of donors, expenditure incurred from the 

fund so far, names of beneficiaries, etc.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI RAJENDRA AGRAWAL): Please conclude now. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): I just started, Sir.  

 The Prime Minister’s National Relief Fund provides information annually 

on donation and expenditure made out of the fund without giving detailed 

breakup of numbers. I do accept that there is no detailed breakup given as far 

as PMNR Fund is concerned but annual report is being given. However, the PM-

CARES Fund’s trust deed is not available for public scrutiny also. That is quite 

unfortunate as far as PM-CARES Fund is concerned.  

 Sir, I am now coming to another provision, Section 8 of the Ordinance. 

डॉ. दनदशकािंत दुबे (गोड्डा): िर, मेरा प्िाइंर् ऑफ ऑडटर है। 

माननीय सभापदत: क्या प्िाइंर् ऑफ ऑडटर है? 

डॉ. दनदशकािंत दुबे (गोड्डा): िर, कांस्र्ीर््यिुन ऑफ इंवडया का आवर्टकल 149 यह कहिा है वक 

िीएडंएजी केिल भारि िरकार के कंिॉवलडेरे्ड फण्ड या स्रे्र् के एक्िचेकर का जो पैिा है, केिल 

उिी की ऑवडर् कर िकिा है। पीएमकेयिट फण्ड में न कंिॉवलडेरे्ड फण्ड िे कोई पैिा जा रहा है, 

न भारि िरकार कोई बजर्री िपोर्ट दे रही है और यह िपु्रीम कोर्ट ने िय कर वदया है। उिके बाद 

भी अगर इि िरह का वडिकिन पावलटयामेंर् में होिा है िो हम लोगों की इमेज क्या होगी, इिे आप 

िमझ िकिे हैं। यह आवर्टकल 149 का िायलेिन है। 
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माननीय सभापदत : ठीक है, िह ररप्लाई में किर हो जाएगा। 

 माननीय िदस्य, आप बोवलए। 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Let the hon. Minister respond to it. 

That is the main question which we are also asking. When we are having the 

PMNR Fund, when we are having an auditable, accountable fund which is 

transparent, what is the need of a special fund named PM-CARES? That is the 

question which we are asking. 

(1650/SNT/IND) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI RAJENDRA AGRAWAL): Please conclude. You 

have spoken enough. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, now, I will come to Section 8 

of the Ordinance. Section 8 of the Ordinance is same as Section 7 of the Bill. 

Regarding amendment to the Central Goods and Services Tax Act, a new 

section is incorporated as Section 168A of the CGST Act of 2017, by which the 

time limit prescribed in the Act can be extended on the recommendations of the 

GST Council in respect of actions which cannot be completed or complied due 

to force majeure. 

 Sir, yesterday also, we have explained it. My objection is to Clause 2. 

HON. CHAIRPERSON: Now, please conclude. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, as per Rule 178, the mover of 

the Resolution as well as Statutory Resolutions shall not exceed 15 minutes, 

with the permission of the Chair. Let me conclude please. 

 Sir, Clause 2 of Section 168A provides retrospective effect to the 

notification. That is my objection. 

HON. CHAIRPERSON: Ten minutes have passed already. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): The Government can evade from 

its obligation to pay the GST compensation, which is long due. In Kerala State 

alone, 7,000 crores of rupees are due as GST compensation. I do agree with 

the Minister that this retrospective effect is being made applicable by the 

Government of India with the approval of the GST Council. But even then, there 

is a provision which is not there in the GST Constitution, which is not there in the 

CGST Bill. But a new provision is incorporated, thereby, GST compensation can 

be taken away with the permission of the GST Council with retrospective effect 

for which I have also strong objection. 
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 Hence, I oppose the Bill and also move the Statutory Resolution. Thank 

you very much, Sir. 

(ends) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I have a Point of Order. I will take only 

one minute. I have given a notice on Point of Order. 

HON. CHAIRPERSON: Please be brief. 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): I will be very brief. 

 Sir, my Point of Order is under Rule 71. Rule 71 mentions the rule for 

laying of ordinances. The Ordinance then is transformed into the Bill. Yesterday, 

the Ordinance was presented and then the Bill was presented. But read the 

Ordinance. The name of the Ordinance is Taxation and Other Laws (Relaxation 

of Certain Provisions) Ordinance, 2020. Now, read the Bill. The Bill says the 

Taxation and Other Laws (Relaxation and Amendment of Certain Provisions) 

Bill, 2020. ये दोनों अलग हैं। 

माननीय सभापदत: आप अपनी बाि िमाि कीवजए। आपने अपनी बाि कह दी है। 

प्रो. सौगत राय (दमदम): महोदय, एक वबल है और एक अलग आवडटनेंि है, यह कैिे हो िकिा है? 

HON. CHAIRPERSON: You are one of the most learned MPs. वनयम 71(1) के िहि 

यह आिश्यक नहीं है वक विधेयक िथा अध्यादेि वबलकुल एक जैिे हों। विधेयक में ऐिे प्रािधान 

वकए जा िकिे हैं, जो अध्यादेि में नहीं हैं। 
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1653 बजे 

श्री सुभाष चन्र बहदेिया (भीलवािा): िभापवि जी, आपने मझेु इि वबल पर बोलने का मौका वदया 

है, इिके वलए मैं आपका आभारी ह ं। मैं िबिे पहले माननीय विि मंत्री जी को बधाई देना चाहिा ह ं 

वक उन्होंने 1 अपै्रल, 2020 िे 15 वििम्बर, 2020 िक 1,06,000 करोड़ रुपये रै्क्िपेयिट के 

ररफंड के पैिे इिने खराब िमय में ररफंड वकए। पहले वस्थवि यह होिी थी वक जैिे ही बजर् का 

िमय आिा था, िार ेररफंड रोक वदए जािे थे और केिल रिेेन्य ुबढ़ाने के र्ागेर् में पूरा विभाग, पूरी 

िरकार लग जािी थी। ऐिी खराब पररवस्थवि में, जबवक िरकार के रिेेन्य ुररिोिेज विकुड़ रहे हैं, 

ऐिे िमय में भी रै्क्िपेयर का पैिा, और जो ररफंड का उनका हक था, 1 अपै्रल, 2020 िे 15 

वििम्बर, 2020 िक एक लाख छ: हजार करोड़ रुपया ररफंड का पैिा िापि वकया गया। 

(1655/RAJ/GM) 

लगभग 30 रै्क्ि पेयिट को ररफंड वकया गया है, िावक इि खराब पररवस्थवि में िह उनको काम आ 

िके। इिके वलए मैं िरकार, माननीय विि मंत्री जी िभी को बहुि-बहुि बधाई देिा ह ं।  

 माननीय िभापवि  महोदय, फाइनैंि वबल, 2020 पर 23 माचट को वडरे्ल में वडस्किन होने 

िाला था, परिं ुवस्थवियां अनकूुल नहीं होने की िजह िे, और चंूवक िंिद की कायटिाही िमय पर 

स्थवगि होनी थी, इिवलए उि वबल को िभी दलों की िहमवि िे वबना वडस्किन के पाि कर वदया 

गया। उिमें िे प्रािधान, अलग-अलग िरकार के मन की इच्छा थी वक रै्क्ि पेयिट बढ़ें, करदािाओ ं

को िवुिधा वमले, ईमानदार रै्क्ि पेयिट को िम्मान वमले और उनका अननेिेिरी हरसै् मेंर् नहीं हो। 

ऐिे अलग-अलग िरह के प्रािधान हुए थे। मैं कुछ प्रािधानों को आपके िामने प्रस्ििु करना चाहिा 

ह ं। क्योंवक उि पर वडरे्ल में वडस्किन नहीं हुआ था, इिीवलए बड़े-बड़े एिएमई की िरफ िरकार 

का िबिे ज्यादा ध्यान था। अभी आत्मवनभटर भारि अवभयान में भी िीन लाख करोड़ रुपय ेकी 

िहायिा एमएिएमई को वबना गाररं्ी देने की बाि की गई है। एमएिएमई, वजिका कैि रांजैक्िन 

लेने और देने में पांच प्रवििि िे ज्यादा नहीं है, िो रै्क्ि ऑवडर् में जहां एक करोड़ रुपये की जनरल 

वलवमर् है, वजिका भी एक करोड़ रुपये िे ज्यादा व्यििाय हो, उिको रै्क्ि ऑवडर् कराना  पड़िा 

है, लेवकन एमएिएमई को एक करोड़ रुपये की जगह पांच करोड़ रुपये की छूर् दी गई है। ििट यही 

थी वक उिका कैि रांजैक्िन यानी र्ोर्ल ररविि का पांच प्रवििि िे ज्यादा कैि नहीं हो िकिा 

है, यानी र्ोर्ल पेमेंर् का पांच प्रवििि िे ज्यादा कैि नहीं हो िकिा है। एक बहुि बड़ी रर लीफ 

उनको  इििे वमली है। एमएिएमई काफी रोजगार देिी है।  

 माननीय िभापवि महोदय, उि वबल में वडविडेंर् वडवस्रब्यूिन रै्क्ि हर्ाया गया है। एक 

कंपनी कुछ पैिा कमािी है और िह उि पर रै्क्ि देिी है। रै्क्ि के बाद उि कंपनी के िेयर होल्डिट 

उििे उम्मीद करिे हैं वक हमें भी कुछ वडविडेंर् वमले, िो िह वडवि डेंर् की घोषणा करिी है। उििे 

पहले िह वडविडेंर् वडवस्रब्यूिन रै्क्ि भी देिी है। िीिरा, जब िेयर होल्डिट के पाि वडविडेंर् 

पहंुचिा है, िो उि पर भी रै्क्ि लगिा है। एक ही इनकम पर िीन जगह रै्क्ि लग रहा है। वपछला 

जो फाइनैंि वबल, 2020 था, उिमें वडविडेंर् वडवस्रब्यूिन रै्क् ि की िमावि हुई। उिके अलािा 

कुछ ररलैक्िेिंि फाइनैंि अमेंडमेंर्, 2019, फाइनैंवियल अमेंडमेंर् जो दो नम्बर था, उिमें कंपनीज 
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को वदए गए थे। प्राइिेर् कंपनीज को अिेिमेंर् के अंदर रै्क्ि लायवबवलर्ीज 22 प्रवििि की गई, 

परिं ु उि िमय कोऑपरवेर्ि िोिायर्ी को यह नहीं दी गई। यह िुविधा उन कोऑपरवेर्ि 

िोिायर्ीज को फाइनैंवियल वबल, 2020 में दी गई।  

 माननीय िभापवि  महोदय, इिके िाथ-िाथ जो ईमानदारी िे रै्क्ि नहीं देिे थे, िे उिमें 

कुछ न कुछ हेराफेरी करिे थे, उनके वलए भी िषट 2020 में कुछ वनयम बनाए गए। िबिे बड़ा यह है 

वक  एक रवेजडेंर् इनकम रै्क्ि अिेिी का जो स्रे्र्ि होिा है, उिमें एक प्रािधान वकया गया है वक 

जो भारि का नागरर क है और िह नागररक ििटमान पररभाषा के वहिाब िे रवेजडेंर् की डेवफनेिन में 

नहीं आिा है, लेवकन वजन देिों में रै्क्ि नहीं लगिा है, कुछ भी नहीं लगिा है, िहां का रवेजडेंर् बन 

कर कुछ अवनिंग करिा है और कहीं पर भी रै्क्ि नहीं देिा है। अगर िह भारिीय नागररक है, अगर 

िह कहीं भी रै्क्ि नहीं देिा है, िो भारिीय इनकम रै्क्ि के वहिाब िे उनको भारि में रवेजडेंर् माना 

गया है।  

(1700/SKS/RK) 

इि प्रािधान का लोगों द्वारा बहुि ही वमियूज़ वकया जा रहा था, उिे रोका गया। इिके िाथ 

ही िाथ एक और पेनाल्र्ी िरुू की गई। बहुि िे लोग व्यििाय में बोगि वबलों के द्वारा जीएिर्ी का 

फायदा लेिे थे। वजिमें माल नहीं आिा था और बोगि वबल बनाकर उिका पेमेंर् बनाकर इनकम 

रै्क्ि में क्लेम कर देिे थे। ऐिे बोगि इनिॉयिेज़ वमलने पर इनकम रै्क्ि में प्रािधान वकया गया वक 

वजिनी उिकी रकम है, उि रावि के बराबर उि पर पेनाल्र्ी लगाई जाएगी, िावक जो इनकम रै्क्ि 

पेयिट ईमानदार नहीं हैं, उन्हें िजा दी िके।  

माननीय प्रधान मंत्री जी की यह िोच है वक जो ईमानदार रै्क्ि पेयिट हैं, उन्हें पूरा िम्मान 

वमलना चावहए और जो कर चोर हैं, िे वकिी भी िरह िे बचने नहीं चावहए। इिके वलए वबल में एक 

प्रािधान और वकया गया था। िह प्रािधान िेक्िन 119 ए के द्वारा फाइनेंि वबल में जोड़ा गया और 

इिके अनिुार प्रािधान यह था वक िरकार  रै्क्ि पेयर चार्टर बना िकिी है। रै्क्ि पेयिट चार्टर 

मिलब यह वक रै्क्ि कलेक्िन अथॉररर्ी हैं, उनकी कुछ वजम्मेदाररयां िय की गई।ं िरकार ने कानून 

बना वदया और बोडट को डायरके्िन और पािर दे वदया। माननीय प्रधान मंत्री जी ने 13 अगस्ि को 

रै्क्ि पेयिट चार्टर ररलीज वकया था। यह रै्क्ि पेयिट चार्टर क्या है? इि चार्टर में अथॉररर्ी को रै्क्ि 

पेयिट के प्रवि कुछ वजम्मदेाररयां दी गई हैं। पहला, यह वक कर दािाओ ंके िाथ उवचि व्यिहार 

करना। 
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 माननीय सभापति, मैं वर्ष 1972-73 से टैक्स दे रहा ह ूं। मझेु इनकम टैक्स 

का एसेसी होिे हुए 48 वर्ष हो गए हैं। मैं उस समय शाहपरुा कस्बे में रहिा था। वहाूं 

की ऐसी हालि थी तक अगर कोई इनकम टैक्स का इूंस्पेक्टर बाजार में आ जाए, 

क्योंतक वहाूं इनकम टैक्स ऑतिस नहीं होिा था, वह तजले से आिे थे। उनके 

आने से कस्बे की आधी दकुानें उसके डर से बूंद हो जािी थीं। हमने यह तस्थति 

भी देखी है। तपछले छह साल से ईमानदारी से कर देन ेवालों के तलए इस सरकार 

ने जो काम तकया है, वह बहुि सराहनीय है। मैं इस पर बधाई देिा ह ूं। टैक्स पेयसष 

का चाटषर कहिा है तक करदािा के साथ उतचि व्यवहार होना चातहए। दूसरा, आम 

जनिा की ईमानदारी पर तवश्वास करना चातहए, यानी तक अगर ईमानदार करदािा 

ने कुछ सबतमट तकया है, िो उसे मानना चातहए। इसके पहले तस्थति यह थी तक 

करदािा िो ईमानदार हो ही नहीं सकिा है। सरकार भी यही मानिी थी और 

एक्जीक्यूतटव कहिे थे तक कोई ईमानदार करदािा नहीं है। ईमानदार करदािा 

तकसी की गलि माूंग को पूरी नहीं करिा था, इसतलए उसे बहुि हैरसे तकया जािा 

था। गलि करदािाओ ूं को और प्रोटेक्शन तमलिा था, लेतकन इस चाटषर से 

ईमानदार करदािा पर तवश्वास तकया जाएगा। 

 िीसरी सतुवधा यह दी गई तक अगर कोई असेसमेंट हो गया, िो उसकी 

समीक्षा की जा सकेगी। पहले  अतधकारी समीक्षा करिा था, लेतकन अब उसके 

ऊपर का अतधकारी उसकी समीक्षा करेगा। इसके अलावा अथॉररटी को यह 

तजम्मेदारी दी गई तक कानून की सटीक जानकारी टैक्स पेयसष को उपलब्ध कराई 

जाए। यह नहीं तक अपने तहसाब से तलख कर दे दें।  

  



  19-09-2020         SH/RJS                          Uncorrected/Not for publication                                                            314 

 

 

(1705/VB/PS) 

पहले िो कैसे भी हो, कुछ ने 144 में तकया, एक रटे से सारा जोड़ तदया या 143 में तकया, 

बकु्स ऑि एकाउूंट्स को ररजेक्ट तकया और अपने तहसाब से परसेंटेज लेकर उसमें कर तदया। इसमें 

इििी गड़बड़ी होिी थी तक बेचारा करदािा लास्ट में यही सोचिा था तक अगर मैं टैक्स नहीं देिा या 

ररटनष नहीं भरिा, िो ज्यादा ठीक रहिा। यह हरसैमेंट होिा है।  

 इसके अलावा टैक्स अथॉररटी पर यह भी तजम्मेदारी दी गई तक वह जो भी िैसले ल,े तबल्कुल 

समय पर ले, यह चाटषर के अन्दर है। यह नहीं तक आज की है और वह िाइल पड़ी रह गयी, तिर 

तकधर गायब हो गई, मालूम ही नहीं पड़ा। जो भी समय तिक्स है, उसमें उनको िैसले लेने हैं। 

करदािाओ ूं के द्वारा जो भी सतब्मट तकया जािा है, उसकी गोपनीयिा रखना। …(व्यवधान) 

माननीय सभापति (श्री राजेन्द्र अग्रवाल): अब आप अपनी बाि समाप्त कीतजए। 

श्री सुभाष चन्द्र बहतेिया (भीलवािा): महोदय, अभी िो शरुू तकया ह ूँ। मैं पाटी का पहला वक्ता ह ूँ।  

माननीय सभापति: आज दो तबल पास करने हैं। यह आज का एजेंडा है। 

श्री सुभाष चन्द्र बहतेिया (भीलवािा): मैं शॉटष में बोलने की कोतशश करूूँ गा। लेतकन मैं पाटी का 

पहला वक्ता ह ूँ, मैं वैसे भी बोलने में कमजोर ह ूँ। अगर मेर ेबोलने के बीच में तडसटबेंस हो जािी है, 

िो मैं तडस्टबष हो जािा ह ूँ। 

माननीय सभापति: ठीक है। आप शॉटष में समेट लीतजए।  

श्री सुभाष चन्द्र बहतेिया (भीलवािा): करदािा की जो तडटेल्स दी जािी है, उसकी गोपनीयिा 

बनाए रखना और जो अतधकारी गलि करिे हैं, उनकी जवाबदेही िय करना, ये सारी बािें टैक्स 

पेयसष चाटषर में हैं। उसमें टैक्स पेयसष की भी कुछ तजम्मेदारी िय की गई है। टैक्स पेयसष चाटषर में यह 

अतधकार भी तदया गया है तक वह तशकायि कर सकिा है िातक टैक्स पेयसष को न्यायपूर्ष व्यवस्था 

उपलब्ध हो सके और टैक्स कूं पलायूंस की कॉस्ट कम-से-कम हो, यह चाटषर में है। उसमें कुछ और 

अमेंड हो सकिा है। इसके साथ-साथ टैक्स पेयसष को यह तजम्मेदारी दी गई है तक वह ईमानदारी से, 

तजिना टैक्स बनिा है, वह चकुाए और देश के तवकास में काम कर।े 

 सभापति महोदय, इस तबल में जो प्रावधान लाए गए हैं, मैं सबसे पहले माननीय प्रधानमूंत्री 

जी का धन्यवाद करिा है तक उन्होंने 13 अगस्ि को िेसलेस असेसमेंट लागू की। तजसमें न िो टैक्स 

पेयर को मालूम है तक उसका असेसमेंट कौन कर रहा है और न ही अथॉररटी को मालूम है तक वह 

तकसका असेसमेंट कर रहा है। मिलब उसमें कम्पनी का नाम िो होगा, लेतकन उसको यह मालूम 

नहीं होगा तक वह कहाूँ है, क्या है। यह एक बहुि बड़ी शरुुआि है।  

 जहाूँ िक तडतजटल तसस्टम, टेतक्नकल ड्राइव तसस्टम की बाि है, मैं आपको इसके बार ेमें 

प्रधानमूंत्री जी के दूरदतशषिा की एक बाि बिाना चाहिा ह ूँ। आज से 23 साल पहले जयपरु में भारिीय 

जनिा पाटी के साूंसदों और तवधायकों का एक प्रतशक्षर् तशतवर का आयोजन हुआ था। मैं भी उसमें 

साूंसद के रूप में एक प्रतिभागी था। उसमें माननीय मोदी जी पािें प्रदान करने आए थे। उस समय 

उनके हाथों में लैपटॉप था। यह मैं आज से 23 साल पहले की बाि बिा रहा ह ूँ, उनके हाथों में लैपटॉप 
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था। उस समय उन्होंने भार्र् में बोला तक आगे आने वाला समय ऐसा आएगा तक तजसको कम््यूटर 

चलाना नहीं आिा है, वह पीछे रह जाएगा। आज वही तस्थति है। हमार ेप्रधानमूंत्री जी की यह दूरदतशषिा 

है। हमको भी पातलषयामेंट की िरि से डेस्कटॉप कम््यूटर तमला था, लेतकन वह केवल तदखाने और 

सजाने के तलए था क्योंतक हमको चलाना नहीं आिा था। जब हमारा पी.ए. आिा था, िो वह उससे 

लेटर वगैरह का तप्रूंट तनकाल लेिा था। प्रधानमूंत्री जी की यही सोच टैक्स पेयसष चाटषर में है। इस तबल 

में जो िेसलेस असेसमेंट का प्रावधान है, उसमें पूरी तडटेल्स…(व्यवधान) 

माननीय सभापति: अब समाप्त कीतजए। 

श्री सुभाष चन्द्र बहतेिया (भीलवािा): अभी िो इसमें इनकम टैक्स की बाि है, इस अमेंडमेंट में 

सबसे बड़ी बाि डेट्स की है क्योंतक कोरोना के कारर् तकसी भी चीज में यह समय पर नहीं हो सके। 

…(व्यवधान) 

माननीय सभापति: आपको जो भी बोलना है, आप जल्दी से उसके पॉइूंट्स बोल दीतजए, इलैबोरटे 

मि कीतजए।  

श्री सुभाष चन्द्र बहतेिया (भीलवािा): सभापति जी, अभी िो मझेु बोलिे हुए केवल दस तमनट ही 

हुए हैं। मैं अपनी पाटी का पहला स्पीकर ह ूँ। …(व्यवधान) 

(1710/PC/RC) 

माननीय सभापति (श्री राजेन्द्र अग्रवाल): आपको पूंद्रह तमनट हो गए हैं।  

…(व्यवधान) 

श्री सुभाष चन्द्र बहतेिया (भीलवािा): सर, मझेु अभी दस तमनट हुए हैं, इसतलए आप मझेु बोलने 

दीतजए। तजस करदािा को इन्वेस्टमेंट करना है, वह उस िाइनेंतशयल ईयर की माचष के लास्ट वीक 

में करिा है, लेतकन माचष के लास्ट वीक में लॉकडाउन की वजह से जो इन्वसे्टमेंट, भले ही वह 

कैतपटल गेन का हो, भले ही चै्टर-6 80 (सी) के तडडक्शन का हो, वह करने के तलए यह डेट 

एक्सटेंड की है, उसकी िारीख 31 जलुाई िक की थी। इससे करदािा को बहुि बड़ा ररलीि तमला 

है।  

 इसके साथ-साथ ‘तवश्वास स्कीम’ की िारीख पहले 30 जून दी हुई थी। आज इनकम टैक्स 

के लगभग पाूंच लाख केसेज़ की अलग-अलग अपीलों में 11 लाख करोड़ रुपये है, जो अपीलों में 

अटकी हुई है। इसके समाधान के तलए जो स्कीम लाए हैं, तजसकी लास्ट डेट 30 जून थी, उसको 

31 तदसूंबर, 2020 िक बढ़ाया गया है, िातक जो भी कोरोना के कारर् इस स्कीम में नहीं आ सके, 

वे इसमें आ जाएूं।  

1711 बजे    (श्री भितषहरर महिाब पीठासीन हुए) 

 अब मैं आपसे जीएसटी के ऊपर बाि करिा ह ूं। जीएसटी एक्ट में यह प्रोतवज़न तकया गया 

तक अगर ऐसी तस्थति है िो अलग-अलग कानूनों में जो अलग-अलग डेट्स हैं, सरकार को यह 

अतधकार तमल गया तक वह उन डेट्स को एक्सटेंड कर सके। मैं आपके माध्यम से एक तवशेर् बाि 

रखना चाहिा ह ूं। जीएसटी में जो तदक्कि आ रही है, उसके बार ेमें आपके माध्यम से तवत्त मूंत्री जी 

का ध्यान तदलवाना चाहिा ह ूं। …(व्यवधान) 
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माननीय सभापति (श्री भितृहरर महिाब): सभुार् जी, अब आप कनक्लूड कीतजए। 

…(व्यवधान) 

श्री सुभाष चन्द्र बहतेिया (भीलवािा): माननीय सभापति महोदय, मैं पाटी का पहला स्पीकर ह ूं। 

…(व्यवधान) 

 

माननीय सभापति: आप पहल ेस्पीकर हैं और बहुि बतढ़या भी बोल रहे हैं। आप सब्जेक्ट पर बोल 

रहे हैं, लेतकन समय की पाबूंदी है और कई मेंबसष अभी बोलेंगे। यह आपका सब्जेक्ट है, आप तजिनी 

गहराई से बोल रहे हैं, शायद और कोई नहीं बोल पाएगा। इसतलए, मैं आपसे तनवेदन कर रहा ह ूं तक 

दो तमनट में आप अपनी बाि खत्म कीतजए।  

…(व्यवधान) 

श्री सुभाष चन्द्र बहतेिया (भीलवािा): माननीय सभापति महोदय, मैं बस खत्म कर रहा ह ूं। 14 माचष 

की जीएसटी काउूंतसल की बैठक में िय हुआ था तक जीएसटी पेयबल जो केस में है, उसके ऊपर 

ब्याज तलया जाएगा और जो जीएसटी पेयबल आईटीसी के मािष ि डेतबट होना है, उस पर ब्याज नहीं 

तलया जाएगा, वह रटे्रोस्पेतक्टव इिेक्ट से, जब से लागू हुआ है, िब से तकया जाएगा। यह जीएसटी 

काउूंतसल ने तनर्षय तकया है। इसका नोतटतिकेशन बाद में आया था, बीच के पीररयड में आज जो 

सार ेकरदािा हैं, वे कािी असमूंजस में हैं। इसको तक्लयर तकया जाए।  

 मैं जीएसटी का दूसरा तवर्य आपके ध्यान में लाना चाहिा ह ूं। सार ेतनर्षय जीएसटी काउूंतसल 

ही करिी है, तकसी के हाथ में कुछ नहीं है। जीएसटी काउूंतसल ने ही जीएसटी और सीजीएसटी 

कानून बनाया और कानून के बाद रूल्स बने। ये रूल्स कानून को क्रॉस नहीं कर सकिे, यह जनरल 

बाि है, लेतकन सीजीएसटी में रूल्स कानून को क्रॉस कर रहे हैं। मैं आपको इसका उदाहरर्, एक 

लास्ट बाि रख रहा ह ूं। इनवतटषड ड्यूटी स्ट्रक्चर में आईटीसी का ररिूं ड होिा है। सीजीएसटी का 

सेक्शन-54(3) यह कहिा है तक जो भी आईटीसी के्रतडट है, वह ररिूं ड के तलए एतलजेबल है, परूंि ु

रूल्स के अूंदर जो प्रोतवज़न तकया गया, रूल-89(5) में सतवषस टैक्स की आईटीसी को अलग कर 

तदया गया। इस िरह रूल्स आज एक्ट को क्रॉस कर रहे हैं, इसतलए, इसमें करके्शन तकया जाए। 

आपने मझेु बोलने का मौका तदया, उसके तलए आपका बहुि-बहुि धन्यवाद। 

 

(इति) 
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(1715/SNB/SPS) 

1715 hours 

SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR):  Hon. Chairperson, Sir, 

today I rise in opposition to the Tax and other laws (Amendment) Bill, 2020. I, as 

a public representative of the people, express my dissent on the amendment to 

the Income tax Act 1961 Chapter III of the said Act.  

     The issue of contention here is amendment to Section 86(g) of the Act. To 

begin with, I am duty-bound to remind the Treasury Benches of the constitutional 

principles outlined in article 74 (i) which states and I quote: 

“There shall be a Council of Ministers with the Prime Minister at the 

head to aid and advice. The President shall, in the exercise of his 

functions, act in accordance with such advice.”  

     Each word in this article has significance, ‘there shall be a Council of 

Ministers’. The Prime Minister is the head to aid and advice the President who 

shall work in accordance with such advice. This means all the businesses done 

by the Government or the Prime Minister is under the name of the President of 

India. Every act of the Government; every act of the Prime Minister is 

accountable in the name of the President. Any fund taken from the public by the 

Government, or a Minister or the Prime Minister is under the warrant and seal of 

the hon. President. It is the name of the hon. President that is accountable to this 

august House for every transaction made. That is how democracy functions and 

rules of law work in a parliamentary system. Yet, some people in this House did 

not read the basic principles of our parliamentary system. In simple words, if you 

take money in the name of the hon. Prime Minister, you will have to tell the 

Parliament about how and where the money has been spent. What is there to 

hide? This fund is not meant for Defence purposes or for purposes of any 

classified national interest for which the Government can hide behind a `secrecy 

clause’. For a Prime Minister who likes to talk so much, it is unbelievable that he 

is silent on an issue of transparency of the PM CARES Fund.  

     The hon. Prime Minister, Shri Modi, on 6th March, 2018 tweeted, 

`transparency and accountability are two vitals in a democracy’. Why is he 

backtracking on his promise like his every other promises of putting Rs. 15 lakh 

in the bank account of every Indian; generating 2 crore jobs every year, double 

digit growth and all such jumlas? What was the output? Was buying 10,000 faulty 
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ventilators justified? The money was wasted. The Government is hiding its failure 

behind the excuse that it was a private Trust and so the Government will not 

answer where the money was spent. Can a Chief Minister of a State do the same 

thing? The whole fund and its functioning are marked with corruption and crony 

capitalism. The Government says it is a private Trust. My question to the 

Government is this. Who is running this country – is it an elected Government by 

the people or a charitable private Trust of investors and corporate funders of the 

ruling party? What was the need of a private Trust?  

     The biggest joke in this Fund is that the Trustees are the Ministers and the 

Parliamentarians. Being so, they occupy positions in a private Trust whose 

working is not public. So, will this account for a breach of privilege? There will be 

conflict of interests of those Trustees who are performing Government roles in 

private Trusts. Why is there no Defence Trust; Parliament Trust; Bureaucracy 

Trust; a Government Trust which will run all the interests of the corporates so 

that at least we shamelessly accept in open that it is the corporates who are 

running this country and not Modi ji’s Cabinet?  

     Why am I saying so? It is because look at the tax exemption given by 

Government under Section 80(g) to companies and individuals. In common 

man’s language it means that any best friend of Modi ji and the ruling party can 

make a donation to the PM CARES Fund and get income tax exemption and no 

questions will be asked. All the … (Not recorded) can utilise the fund in 

whichever way they want. This is institutionalisation of corruption where you take 

money in the name of public service and no agency or officer can ask any 

questions and approval is given automatically. This amendment specifically 

removes the powers of the officials to question any dubious practice. Just like 

demonetisation … (Not recorded) is helping black money to become white, of … 

(Not recorded) corporate friends. Even C&AG is not allowed to audit the fund. 

The Government has appointed an independent auditor without any 

advertisement for an interview.   

(1720/SRG/MM) 

 The Government did direct appointment without consultation.  But who is 

this independent auditor?  What is his relation to the BJP party and its leaders?  

With whom is he seen in many programmes?  Many say that the auditor … (Not 
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recorded).. who was appointed by the Government, is a known friend of the 

Ministers.   Some say that they have partnership with the Ministers.    

HON. CHAIRPERSON (SHRI BHARTRUHARI MAHTAB):  Manickam Ji, do not 

mention the names.  The names will be deleted.  

SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR):  Why was a person with 

such conflict of interest appointed as an independent auditor?  The Government 

will never tell the truth as their motive is clearly shown by their conduct. PM-

CARES Fund is BJP COVID-19 Rescue Fund.  

 An important aspect on foreign funding was mentioned by the hon. 

Minister yesterday.  The Minister failed to mention that this amendment will allow 

Government to bypass all safeguards under FEMA or any Indian laws as the 

Government  wants to give a clean chit to all donations made under this Act to 

PM-CARES. The Government is free to make money from anyone including any 

business people in the name of COVID relief.  From the motives of the 

Government, it is clear that the Government wants to sell this country’s interest 

to its best friends in corporates.  The AA batteries, who are running the BJP 

Government seems to benefit the most out of these relaxation in norms.  Take 

the example of privatisation of airports;, take the example of privatisation of 

ports, take the example of privatisation of telecom, take the example of 

privatisation of services; everything is done by this Government to benefit only 

two corporate friends of our … (Not recorded)...  In return, they deposit money 

in PM-CARES.  

 Since the hon. Finance Minister is well versed with the Thirukkural, therefore, 

I would like to quote Thiruvalluvar, who was a great poet of Tamil literature. He said:  

“pazhudhennum mandhiriyin pakkadhadhul thevvor 

ezhupadhu koti urum” 

It means that it is far better to have 70 crores of enemies than a Minister at her 

side who intends to ruin. 

 Thank you so much. 

(ends) 

HON. CHAIRPERSON: Thiruvalluvar is the doyen of Tamil literature.  
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1723 hours 

SHRI GAUTHAM SIGAMANI PON (KALLAKURICHI): Sir, thank you for giving 

me an opportunity to express my views on the Taxation and Other Laws 

(Relaxation and Amendment of Certain Provisions) Bill, 2020. 

 This Bill is about extending deadlines fixed under various tax laws due to 

COVID-19 pandemic problems.   

Regarding donations to PM-CARES Fund, the IT Act allows persons to 

lower their taxable income by availing certain deductions specified in the Act.  

Deductions can also be claimed against the donations made to certain funds 

and charitable institutions. The Act amends the IT Act to provide that donations 

made by a person to the Prime Minister’s Citizen Assistance and Relief in 

Emergency Situations Fund, that is PM-CARES Fund, will be eligible for 100 per 

cent deduction.  This implies that an amount equivalent to the donations made 

by a person to the Fund can be deducted from his income while calculating his 

total income under the IT Act. 

Under the existing CSR responsibilities, a company which undertakes 

development in any locality has to set apart 10 per cent of project cost to utilize 

it towards corporate responsibilities for the locals affected by the project.  This 

includes job opportunities/drinking water supply, development of locality, 

planting trees etc.  The CSR responsibilities are now amended in company law 

to include donation to PM-CARES Fund.  Thus, 10 per cent of the project cost 

is hijacked by PM-CARES Fund instead of the company spending it on the 

locality. Now, by encouraging tax  exemption to donate to PM-CARES, all 

companies will be interested in donation to PM-CARES Fund rather than 

investing in localities and it will lead to unemployment of locals.  

(1725/RU/SJN) 

 The PM CARES Fund is now clearly a private trust with the Prime Minister 

and few Ministers as Trustees. Can the Parliament exercise its power under 

Article 265 to grant exemption from tax to the said private trust particularly when 

its spending is not under Parliamentary oversight?  Recently, they have said that 

the Trust is not amenable to the Parliamentary Standing Committee on Finance.  

 Sir, I want to know through you whether any representation was received 

from the Trustees of the PM CARES Fund for such exemption.  When the Bill 
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seeks to ratify the money already collected by PM CARES, I want to know 

whether the details of money collected will also be tabled before this House.  

 The Objects and Reasons of the Bill mentions representation from 

stakeholders.  The gist of these representations has not been placed before the 

House for the Members to assess whether the amendments are in tune with 

what the nation has asked.  

 You have made everything online and faceless but the necessary 

infrastructure has not been put in place.  For example, when a company 

amalgamates, all assessments should be made on the new amalgamated entity.  

However, there is no functioning software which allows this migration.  This 

means after amalgamation everything has to be manually registered.  So, I 

would urge the hon. Minister to update the software and create the digital 

infrastructure to perform these functions. 

 You are suggesting faceless hearings before the Assessment Officers 

and Commissioner appeals but such hearings require a lot of reference work to 

pages, etc.  The hon. Minister should consider putting in place a virtual court 

system for these hearings because otherwise, the assessees will be driven to 

courts to say that they were not given proper hearing.  

 You have reduced the TDS from 10 to 7.5 per cent for the tax payer but 

the rate of tax itself has not been reduced to give some relief in these testing 

times.  Essentially that means that the assessee will have to bear the brunt of it 

in the next year.  The hon. Finance Minister may consider reducing the tax rate 

to give some relief to the assessees or masses.  

 On Vivad se Vishwas, appeals are pending before the High Court and 

Supreme Court where writ petition (SLP) has been filed against order passed 

under Section 245 (d) of the IT Act.  The same is pending as on 31.1.2020.  Can 

the assessee opt for it?   A clarification may be given to the Departments and 

relief may be given to tax payers whose cases are pending before the Appellate 

Court. Thank you. 

           

(ends) 

  



  19-09-2020         SH/RJS                          Uncorrected/Not for publication                                                            322 

 

1727 hours 

SUSHRI MAHUA MOITRA (KRISHNANAGAR):  Sir, I symbolically stand to 

oppose the Taxation and Other Laws (Relaxation and Amendment of Certain 

Provisions) Bill, 2020 on behalf of my Party, the All India Trinamool Congress.  

 This Bill is deeply problematic because it further weakens the rights and 

resources available to the States by taking away the statutory promises made 

under the new GST regime and on the other hand, it corners public funds for PM 

CARES to the direct detriment of State Relief Funds.   

 Sir, Clause 7 of the Bill seeks to amend the Central Goods and Services 

Act of 2017 allowing the Government to extend the time limit for completion of 

actions under the Act in events of force majeure such as an epidemic with 

retrospective effect.  This will permit the Government to retrospectively validate 

its failure and extend the time limit indefinitely while disbursing compensation to 

States.  

 Does the hon. Finance Minister conveniently forget that GST was only 

made possible because the States ceded almost all their powers to levy local 

level indirect taxes?  The underlying promise made to the States while accepting 

this was that revenue shortfalls arising from the transition to GST would be made 

good from a pooled GST Compensation Fund for a period of five years ending 

in 2022.   This corpus was to be funded by a compensation cess levied on so 

called ‘demerit goods’.  The mechanism for this is spelt out in Section 7 of the 

GST Act, 2017 which you now seek to destroy.  

 This quantification was to be done annually by projecting a revenue 

assumption on 14 per cent compounded growth on the revenue of the base year, 

2015-16 and calculating the difference between that and the actual GST 

collection of any particular year. Applying this formula for the year 2020-21, the 

anticipated shortfall is Rs. 3 lakh crore.  The compensation pool, however, has 

only Rs. 65,000 crore but the Centre cannot shy away from its responsibility and 

must cover the shortfall of Rs. 2.35 lakh crore by borrowing.  I ask myself, in 

such a situation, a question.    Is incompetence force majeure? Is criminal 

negligence force majeure?  

(1730/NKL/GG) 

The second insidious objective of this Bill is to give a blanket clearance 

with no accountability whatsoever to the PM CARES Fund. The origin of the PM 
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CARES Fund is steeped in non-transparency, and is inherently discriminatory in 

nature. I was among the first citizens to petition the Supreme Court of India 

against the discriminatory nature of this fund. But the Bench, in its wisdom, while 

not dismissing my petition on merits, asked me to bring it up in Parliament. So 

here I am, moving from the corridors of judicial review to the Janata ki Adalat.  

The Government issued a circular on March 28, 2020, notifying that all 

contributions to the PM CARES Fund qualify this eligible CSR contribution under 

Item 8, Schedule VII of the Companies Act. But it also disqualified contributions 

made to the State Relief Funds from being treated as valid CSR activities. But 

this was earlier expressively permissible under Schedule VII of the Act of 2013. 

So unfair treatment of identical contributions to the PM CARES Fund and to the 

State Relief Funds is against public interest and against public policy. It 

completely disincentivizes corporate contributions which the State Governments 

would otherwise have got.  It creates an unfair, unjust and discriminatory 

distinction against the State and Chief Minister's Relief Funds in favour of the 

PM CARES Fund. 

The hon. Minister, while introducing the Bill yesterday, read out a long list 

of school children and pensioners who had apparently readily and happily given 

away their meagre savings to the PM CARES Fund but the hon. Minister was 

strangely silent on the 38 PSUs that have donated more than Rs. 2100 crore to 

the Fund. Almost 70% of the funds’ corpus comes from the 38 PSU donations. 

These are public sector undertakings, and share capital subscribed to by the 

Government of India out of public money. Without an audit, the conflict of interest 

is writ large for anyone to see. I hope, you remember that the Prime Minister's 

Office, in response to an application seeking disclosure of the incorporating 

documents of this trust, had said that this is not a public authority; hence, it is 

not open to RTI. But the very legislative intent behind Section 135 of the 

Companies Act was to encourage companies to use CSR funds for local welfare 

activities for local communities in areas of operation. But the PM CARES Fund 

diverts those very funds away from local communities into this dark hole where 

not even a speck of light can enter.  

Coal India has committed Rs. 221 crore to the Fund while it cannot 

contribute to the State Relief Funds of Bengal and Jharkhand where it has 90% 

of its operations. ONGC has mentioned that it has offered funds from its CSR 
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budget for the year, even though the allocation is not yet determined. The Power 

Finance Corporation contributed Rs. 200 crore to the PM CARES Fund, even 

though its entire CSR allocation is only Rs. 150 crore. It is almost like the 

courtiers of the Emperor competing with each other to give gifts to the Emperor 

with public funds. If these improprieties were not enough, then please consider 

the massive donations made by Chinese companies. This is horrific. Xiaomi, a 

Chinese company accused of snooping on people gave Rs. 10 crore. TikTok, 

which was currently banned by this Government only a few weeks ago, gave Rs. 

30 crore. Huawei, which is banned all around the world for its well-documented 

links to the Chinese Army gave Rs. 10 crore. Why did you take this money from 

our enemies? Why do you not return this tainted money? I am sure, no dying 

Indian would want to be on a ventilator paid for by the enemy money at this time. 

I ask you; would they?  

You say you have put Rs. 2,000 crore towards the purchase of 50,000 

ventilators. Please lay on the Table of this House how many ventilators have 

been physically delivered to which hospitals and to which States. Also tell us the 

manner of procurement. The way airwaves and the way Airports are sold in this 

country to crony capitalists, I hope this procurement was not done via those 

same individuals. This is a question that we need to ask. The dangers of these 

unverified foreign donations are amplified by the fact that the PM CARES Fund 

is exempted from FCRA regulations, even though it does not meet the pre-

condition of a body whose funds are audited by the C&AG. You are bringing the 

PM CARES Fund under the ambit of the same clause that governs the Prime 

Minister's National Relief Fund, the existing fund. What is the need to institute a 

new fund when one exists? Prime Ministers will come and go but the existence 

of a fund is not up for discussion. What is the need to name everything after one 

individual? We need to remind this Government that this is a democracy; it is not 

an elected autocracy. …(Interruptions) 

First you are raising funds on the basis of public office. The very name – 

the Prime Minister's Fund – makes people think that this is a Government 

authority. So, by saying it is not open to RTI, you are running away from the spirit 

of transparency you claim to be wedded to. 
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Second, Cabinet Ministers are trustees administering the funds. So, you 

are impermissibly expanding the scope of your Ministerial Office in excess of the 

mandate determined by the Constitution. 
 

(1735/KSP/KN) 

 Thirdly, you are commandeering resources and donations are done by 

default. A circular issued on 17th April by the Department of Revenue under the 

Ministry of Finance told every officer and staff of the Government of India to 

contribute one day’s salary till March, 2021 to the PM CARES Fund. This would 

be deducted from their salaries. If they wish to not donate, they should put this 

in writing. Tell me in this atmosphere of fear and vengeance currently prevalent 

in this country, which bureaucrat, which public officer will say that they do not 

wish to donate? 

 Sir, I have only a few minutes left, and so, bear with my bluntness. To this 

Government, I say stop lying to us all the time about growth rates, about migrant 

welfare, about expenditure and the laughable delusion that the PM Cares. 

Please stop marketing Rs. 20,000 crore packages as relief measures when in 

truth it comprises money already spent and money to be given as loans, and 

imaginary money that will never reach the people that it is supposed to. Stop 

cheating the State Governments of their dues, made through a constitutional 

promise, stop wasting funds on vanity projects when the State Governments 

who actually make a difference in people’s lives are deprived time and again. 

 So, I end by saying that today’s India reminds me of Hans Christian 

Anderson’s story, the Emperor’s New Clothes, where the emperor was cloaked 

in nothing, yet his sycophantic courtiers could not tell him so. The Bengali poet 

Nirendranath Chakravorty in his poem Ulongo Raja said that only one little 

innocent boy in the entire kingdom had the courage to stand up and ask the 

naked emperor, ‘Raja, tor Kaapor Koi? Today, I ask the same question, 

Emperor, where are your clothes. 

 

(ends) 
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1736 hours 
 

SHRI SHRINIWAS DADASAHEB PATIL (SATARA): Hon. Chairman, Sir, I thank 

you for giving me this opportunity to speak on the Taxation and Other Laws 

(Relaxation and Amendment of Certain Provisions) Bill, 2020. 

 Firstly, with regard to GST compensation to States, in response to an 

Unstarred Question No. 212 on 14th September, 2020 on GST Shortfall, the 

Centre has admitted that GST compensation to the States for the period from 

April to July, 2020 is yet to be paid. States are now given an option to borrow or 

raise money from the market, which will be repaid later by the Centre. But even 

to plan the borrowing from the market, the States need to know the timeline as 

to when they can expect to get the pending GST compensation. 

 Secondly, with regard to non-utilisation of revenues collected from Cess, 

according to a Report of C&AG, over Rs. 2.18 lakh crore collected by the Central 

Government as cess for specific purposes such as education, sanitation, 

infrastructure have either not been transferred to dedicated funds or remain 

unutilised. The revenue collected from all these cesses is being retained in the 

Consolidated Fund of India without transfer to their respective funds. Can the 

Centre release this unutilised cess to the States who are waiting for their GST 

compensation? 

 Thirdly, as far as early resolution of tax disputes to free the locked-up 

funds is concerned, in response to an Unstarred Question No. 1228 on 10th 

February, 2020, it was informed that more than Rs. 4.15 lakh crore is locked up 

in indirect tax related disputes at various levels like Adjudication, Appeals, 

Tribunals, High Courts and the Supreme Court. Past Surveys show that the 

success rate of the tax department in tax cases at all levels is less than 35 per 

cent. As noted by the C&AG, the reason for this low success rate is errors by 

the Assessing Officers in their assessment of tax. Given the revenue crunch in 

the economy, measures need to be taken to resolve these disputes early and 

release the funds thus received to the States. 

 With regard to capital infusion by the Central Government into the 

unorganised sector, I would like to say that while relaxation of tax norms may 

help the organised sector, there is a greater need to provide incentives and boost 

to the unorganised sector.  
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The concessions granted in the Bill to the corporate sector and foreign portfolio 

investors may cost the Government its revenue.  
 

(1740/KKD/CS) 

 Instead, there is a need to divert the funds to welfare measures like 

investment in employment of workers from unorganised sectors like migrant 

workers, construction workers etc. 

 Fifthly, coming to the PM CARES Fund, the Bill proposes to provide for 

tax relief to those contributing to the PM CARES Fund.  Citizens and 

organisations, who donate to this Fund, have the right to know how the money 

they donated is being spent.  Hence, there is a need for more transparency in 

its operations.  

 Sir, I would, therefore, request that my suggestions may be considered 

while passing this Bill. 

 Thank you for giving me this opportunity. With these words I conclude. Jai 

Hind. 

          

 

(ends) 
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1741hours 
 

SHRI E.T. MOHAMMED BASHEER (PONNANI): Sir, we are presently living in 

the COVID-19 era.  Submission of returns and GST related kinds of things may 

be very essential during this period.  But as correctly pointed out by my learned 

friends, with regard to donations to the PM CARES Fund, giving 100 per cent 

exemption to the donors is not at all acceptable because it may create  room for  

misuse. 

 Of course, ease of doing business related laws can be encouraged, and 

that may be the need of the hour also.  But at the same time, it should not be an 

escape route for the tax payers and the Government to use the public money 

according to their will and pleasure.  So, because of this particular reason, I 

oppose this Bill. 

 With these few words, I conclude.  Thank you very much. 

           

 

(ends) 
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1742 

SHRI GOPAL SHETTY (MUMBAI-NORTH): Hon. Chairman, Sir, I support the 

Taxation and Other Laws (Relaxation and Amendment of Certain Provisions) 

Bill, 2020. 

 The provisions of Direct Tax, Indirect Tax and Benami Laws provide for 

the tax payers to comply, and the authorities to act within certain time  limits and 

also provide for levy of interest on delayed payments.  The outbreak of novel 

Coronavirus (COVID-19), declared as a pandemic by the WHO and the 

Government of India, necessitated ensuring immediate social distancing.  As the 

Parliament not being in Session, in order to provide immediate relief, the 

legislative amendments were made through promulgation of the Taxation and 

Other Laws (Relaxation of Certain Provisions) Ordinance, 2020.  This Ordinance 

inter alia extended time limits for various compliances and actions, and also 

provided for reduced rate of interest for late payments under Direct Tax, Indirect 

Tax and Benami Laws.  On 24th June, 2020 and 29th July, 2020, notifications 

were also issued under the Ordinance for further extending certain time limits. 

 The Taxation and Other Laws (Relaxation and Amendments of Certain 

Provisions) Bill, 2020 seeks to replace the said Ordinance.  In view of the 

representations received from the stakeholders after the enactment of the 

Finance Act, 2020, and due to the need for further rationalisation of some 

provisions of certain Acts, further amendments are proposed in the said Bill 

replacing the Ordinances.  These amendments, in brief, are as under: 

One is,   Incentive for IFSC.  Foreign funds generally invest in the Indian 

securities market by locating their business in offshore jurisdictions due to 

availability of various income tax concessions/exemptions.  It is proposed to 

provide income tax concessions/exemptions to these funds as available to them 

in the offshore locations. 

Second is, Inclusion of faceless assessment in the Income Tax Act: In 

order to bring accountability and transparency in the income tax assessment 

process, the hon. Prime Minister has launched ‘Faceless Income Tax 

Assessment’.  Currently, the faceless assessment is done under a scheme 

notified under the Income Tax Act.  In order to provide statutory basis to the 

faceless assessment and to avoid future litigation, it is proposed to include the 

provisions relating to faceless assessment in the Income Tax Act.   
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(1745/RP/RV) 

 The assessment will be treated as non-est if not completed in faceless 

manner. In order to ensure that the assessment is completed by only authorised 

officer, CBDT has issued a Circular to provide that any Assessment Order, which 

is required to be passed under the Faceless Assessment Scheme, shall be non-

est if it is passed by any other officer. It is proposed to incorporate similar 

declaration in the faceless assessment provision proposed to be incorporated in 

the Act. 

As far as scheme for other faceless functions is concerned, apart from 

assessment, a taxpayer has to approach the Income Tax Department for various 

other functions like rectification, verification, lower deduction of tax, revision, 

valuation, transfer pricing of audit, etc. These functions are currently performed 

manually and are done by the officer having jurisdiction over the taxpayer. In 

order to bring accountability and transparency in the non-assessment process, 

it is proposed to empower the Central Government to notify Schemes for 

completing these functions in a faceless and jurisdiction-less manner. 
 

1746 hours   (Shri Rajendra Agrawal in the Chair)  
  

About incentive to ADIA, the Finance Act, 2020 provided exemption to 

wholly owned subsidiary of the Abu Dhabi Investment Authority (ADIA) which 

invests funds of UAE Government. As the funds invested by wholly owned 

subsidiary of the Abu Dhabi Investment Authority (ADIA) are owned by the 

Government of the Abu Dhabi, it is proposed to mention Government of the Abu 

Dhabi in place of UAE. 

As far as reduction in TDS or TCS rates are concerned, to increase the 

liquidity in the economy, it is proposed to reduce of rate of TDS on non-salary 

payments and the rate of TCS to 75 per cent for the period from 14th May, 2020 

to 31st March, 2021. 

As regards extension of date of Vivad se Vishwas, in view of the COVID-

19 pandemic, the date for payment under the Direct Tax Vivad se Vishwas Act, 

2020, is proposed to be extended to 31st December, 2020. Further, in order to 

provide flexibility to the Central Government in implementing the Direct Tax 

Vivad se Vishwas Act, 2020, it is proposed to provide power for notification to 
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the Central Government to extend payment and grant instalment or specify date 

of declaration may be accepted. 

About extension of date of registration of trusts, etc., the Finance Act, 

2020 has introduced new procedure for approval or registration of charitable 

trusts from 1st June, 2020. Due to COVID-19 pandemic, it is proposed that the 

new procedure for approval or registration shall be applicable from 1st April, 

2021. 

As far as survey powers are concerned, in order to bring transparency and 

accountability in the survey operation, the CBDT has already issued a Circular 

that survey operation can only be conducted with the approval of the Pr. 

CCIT/CCIT/Pr. DGIT/DGIT. Also, the survey shall only be conducted by the 

investigation and TDS wing. In order to provide statutory basis to the Circular 

and to avoid future litigation on this matter, it is proposed to incorporate the 

content of the Circular in the Income Tax Act. 

As regards revision powers to Pr. CCIT/CCIT, currently, the power of 

revision of assessment is provided to the Pr. CIT/CIT. As the Pr. CIT/CIT are 

also participating in assessment process under Faceless Assessment. In order 

to maintain hierarchy in the revision function, it is proposed to provide the 

revisionary power to Pr. CCIT/CCIT also. 

As far as minor drafting changes are concerned, certain clarificatory 

drafting changes are also suggested to the provisions relating to capping of 

surcharge on dividend payable to FPIs, revised definition of non-resident and 

faceless penalty scheme introduced vide Finance Act, 2020. To provide clarity 

and certainty, it is proposed to carry out the suggested drafting changes.  

Thank you, Sir.  Bharat Mata ki Jai. 

 

 

(ends) 
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(1750/RCP/MY) 

1750 hours 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Thank you, Chairman, Sir.  CBDT 

through a notification on June 24 and the Ministry of Finance through a Press 

Release have provided the much-needed clarity with regard to income tax 

reforms proposed in the light of COVID-19. The Organisation for Economic 

Cooperation and Development had outlined a range of emergency tax measures 

that the Government could adopt to curb an economic fallout. This was on March 

16.  This included extended deadlines, suspending the recovery of taxes, 

enhancement of services and communication and quicker refunds to taxpayers. 

Most of the measures were adopted by the Ministry through an Ordinance.  Tax 

reliefs were there in three major areas: extension of due dates, reduction in 

withholding rates, and disbursement of tax refunds.  In this Ordinance, along 

with all this, more clarity has been there.  It has been found in the Ordinance and 

also in the Bill.  Under Vivad Se Vishwas Scheme, the last date for making 

payment under the Direct Tax Vivad se Vishwas Act, 2020 was initially extended 

to June 30, 2020. It is now further extended to December 31, 2020 about which, 

yesterday, the Finance Minister also stated in the House. 

Coming to reduction in rates, in order to provide more funds to the 

taxpayer, the rates of Tax Deducted at Source, TDS as it is called, and Tax 

Collected at Source (TCS) have been proposed to be reduced by 25 per cent. 

However, the reduced TDS rate is not applicable to payment of salaries and 

payment to non-residents. This reduced rate shall remain in force in 2020-21. It 

is estimated that this measure will release a liquidity of around Rs. 50,000 crore. 

For the ease of taxpayers and better clarity, the CBDT has provided a table 

containing revised rates of TDS and TCS. 
 

1753 hours   (Shri Kodikunnil Suresh in the Chair)  

Sir, I remember, in the first decade of this century, an attempt was made 

to simplify the Income Tax Act because it is so cumbersome and it is so 

contradictory at times that people who paid income tax always felt that they 

should not have entered into this tax regime.  So, a Direct Tax Code was 

contemplated and a lot of effort also was made.  But ultimately, when you have 

a tax lawyer leading the Finance Ministry at that time, you have more confusion 

and you have more litigation.  That was the result of that Direct Tax Code which 
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was never implemented by the previous Government and nor by this 

Government.  But some sections, some portions of that Direct Tax Code are 

being implemented or were being implemented during the UPA regime and also 

during this regime.  

These policy initiatives are commendable. In essence, these reforms are 

aimed at either payments which are lagging or reduced to the Government 

exchequer and the Centre trying to refund taxpayer money to improve liquidity 

in the economy. The delay in statutory compliances has also given breathing 

space to taxpayers. 

I would like to draw the attention of the Minister to advance tax.  The 

Standing Committee on Finance has given a Report very recently on it wherein 

it is stated that the Income Tax Department may be pushing taxpayers to pay 

excess advance taxes to meet revenue targets.  This is a very serious allegation 

which the Standing Committee on Finance has made.  The Committee found 

that interest components of the refunds distributed in the last financial year were 

high at over Rs 20,000 crore each. 

So, I would just like to mention here that in the April-January period of the 

Financial Year 2019-20, the Income Tax Department had refunded Rs 1.71 lakh 

crore which included interest outgo of Rs 22,856 crore. Similarly, in the 

previous Financial Year, Rs 1.61 lakh crore was returned to taxpayers 

as refund consisting of Rs 20,566 crore as interest payment. 

(1755/SMN/CP) 

 This demonstrates that a large amount of money is being collected or 

rather as the Standing Committee has mentioned are being forced to be 

collected.  But I would also add that some taxpayers are also parking this money 

as an advance tax and getting interest out of it. This has also been raised earlier 

by the Standing Committee in the first decade of this century that why this is 

happening to tide over certain situations. The CBDT issued refunds, as I had 

mentioned, and this amount of Rs. 1,06,470 crore has also been issued to more 

than 30.92 lakh taxpayers between 1st April, 2020 and 15th September, 2020.  I 

remember and that is what I mentioned that the most often issue that has been 

discussed today in this House, while we are discussing the Bill, is relating to the 

PMCARES Fund.  
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 This is my last point. The acronym the Prime Minister’s Citizen Assistance 

and Relief in Emergency Situation is set up with the objective of being a 

dedicated National Fund to deal with any kind of emergency or distressed 

situation and I believe that this fund is not only created for Covid-19 situation but 

this fund will also be there to tackle different calamities which this country always 

faces. Such type of calamity relief fund formation is nothing new.  In our country, 

we have such funds and so also, in foreign shores. And I doubt in any country 

such a clamour has been made to target a philanthropic trust the manner in 

which it is being done in our country.  The scope of discussion this Bill, of course, 

rests on Clause 4 sub-clause 1 inserting PMCARES fund. It has to be given 

effect from 1st April, 2020.  Why retrospective effect is being given? That needs 

to be explained by this Government but I think the answer is very clear because 

the calamity is there. We are facing this Covid-19 situation which this country 

had never faced earlier. It was perhaps 100 years ago in 1918 or in 1919 or in 

1920, we had faced the Spanish flu. Accordingly, during the last 100 years, this 

situation has never happened in our country nor in any part of the world. This is 

the very serious case which we have to tackle and we need to address.  

Therefore, do we not understand it? Can we not use our own common sense? 

Why should one object to this? All the States are being benefited by this fund. 

CSR fund is being utilized and in an emergency situation like this, CSR fund 

needs to be utilized for this and I fully support this Bill.  

 

(ends) 
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1758 hours 

SHRI ARVIND SAWANT (MUMBAI SOUTH): Sir, regarding the Taxation and Other Laws 

(Relaxation and Amendment of Certain Provisions) Bill, 2020, the Government took 

initiative after the Corona Pandemic.  Immediately after that, the Government gave 

relaxation to the taxpayers and, accordingly, issued a number of notifications.   

The Bill proposes amendment to the Income Tax Act, 1961 which inter alia, include 

providing of tax incentive for Category III – Alternative Investment Funds located in the 

International Financial Services Centre(IFSC) to encourage relocation of foreign funds to 

the IFSC, deferment of new procedure of registration and approval of certain entities 

introduced through the Finance Act, 2020, providing for deduction for donation made to 

the Prime Minister’s Citizens Assistance and Relief in Emergency Situations Fund (PM 

CARES FUND) and exemption to its income, incorporation of Faceless Assessment 

Scheme, 2019 therein, empowering the Central Government to notify schemes for 

faceless processes under certain provisions by eliminating physical interface to the extent 

technologically feasible and to provide deduction or collection at source in respect of 

certain transactions at 3/4th rate for the period from 14th May, 2020 to 31 March, 2021.  
 

(1800/NK/MMN) 

हम सभी जानिे हैं तक मुूंबई शहर में इूंटरनेशल िाइनेंस सतवषस सेंटर होने वाला था। आपने मुूंबई को ददष 

तदया है, आईएिसी को आप गजुराि लेकर चले गए, टैक्सेशन के समय अच्छा कदम उठािे। मुझे इस ददष के बार े

में भी बोलना था। पैन्डेतमक की तसचुऐशन में तवश्व में सभी देशों की िाइनेतन्शयल कूं डीशन खराब है। मैं जानिा ह ूं 

इसतलए अनावश्यक रूप से तक्रतटसाइज करना मेरा काम नहीं है। सरकार जो कदम उठा रही है, उसमें मझेु इिना 

ही कहना है तक लॉकडाउन के कायषकाल में भी तजस िरह से आपने टैक्सपेयसष के तलए समय बढ़ाने की अवतध 

और अवसर दे तदया, मैं उसके तलए आपको धन्यवाद देिा ह ूं। The Bill also proposes to amend the 

Direct Tax Vivad se Viswas Act, 2020 to extend the date for our payment without additional 

amount to 31st December, 2020 and to empower the Central Government to notify certain 

dates relating to filing of declaration and making of payment. Now, this is also again giving 

the facility to the people who are having some vivad. यह तववाद अगले तदसम्बर, 2020 िक चलेगा, 

आपने अवतध दे तदया है। The Finance Act, 2020 is also proposed to be amended to clarify 

regarding capping of surcharge at 15 per cent on dividend income of the Foreign Portfolio 

Investor. 
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The Bill also proposes to empower the Central Government to remove 

any difficulty up to a period of two years and provide for repeal and savings of 

the Taxation and Other Laws (Relaxation of Certain Provision) Ordinance, 2020.  
 

अब इसमें आपने पीएम केयर फंड के बार ेमें बात की। मैंने कल भी थोड़ा सा बोला था, आज 

दबुारा बोलता ह ं। माननीय प्रधानमंत्री जी ने कदम उठाया है, यह अच्छा है या बरुा, उसके ऊपर नहीं 

जाता ह ं, जबकक जो कडजास्टर ररलीफ फंड है, उसमें नहीं जाना है। आपने कदम उठाया, आपने इसे 

कर कदया। उसमें आपने 80जी की सह कलयत दे दी। आप जानते हैं कक पैन्डेकमक में महाराष्ट्र सबसे 

ज्यादा बरुी हालत में है। सबसे ज्यादा कोरोना के लोग महाराष्ट्र में हैं। हमार ेआदरणीय मखु्यमंत्री 

उद्धव ठाकर ेसाहेब की सरकार आदरणीय प्रधानमंत्री नरने्र मोदी जी के नेतृत्व और मागगदर्गन में 

कमलकर कोरोना पैन्डेकमक से मकुाबला करने की कोकर्र् कर रही है। वहां कुछ लोग राजनीकत कर 

रहे हैं, दभुागग्यवर् आपकी पाटी भी कर रही है। लेककन वह जानते नहीं हैं कक हम प्राइम कमकनस्टर के 

मागगदर्गन में काम कर रहे हैं। वहां हालत इतनी बरुी है, आत्मकनभगरता की बात करते हैं, राज्य सरकार 

कुछ कदम उठाती है, जैसे आपने प्राइम कमकनस्टर केयर फंड को 80जी दे कदया, क्यों न महाराष्ट्र 

सरकार कोकवड-19 के कलए जो एक अलग से फंड बनाया है, महाराष्ट्र कोकवड-19 2020 फंड को 

भी आप 80 जी की सह कलयत दे दें, यह मरेी प्राथगना है। आप  कबल ररलैक्सेर्न का लाय ेहैं, अगर 

यह ररलैक्सेर्न वहां भी दे देंगे तो बहुत अच्छा काम हो जाएगा। मेरी आपसे ऐसी प्राथगना है। अगर 

आप इसे कर देंगे तो आप बड़े कदल के लगेंगे।  

 हम 80जी की बात मैंने रखी है। आप टैक्स ररलेक्सेर्न दे रही हैं, समय बढ़ा कर दे रही हैं, 

मैं इसका स्वागत करता ह ।ं खासकर यह ककसको चाकहए? हमार ेपास एमएसएमई है। वह रोते रहते 

हैं। उनका इतना ही कहना है कक आप हमें इंरेस्ट पर ररलैक्सेर्न दें, आप कजग बढ़ा रहे हैं, कजग की 

मयागदा बढ़ा रहे हैं, अब ज्यादा कजग ल ेसकते हैं। वह वैसे ही कजग में डूब रहा है और ज्यादा कजग लेगा 

और इस बीच इरेस्ट बढ़ेगा। अगर सरकार उस पर कुछ कदम उठाएगी तो मेरा सझुाव है कक इससे 

एमएसएमई को बहुत  मात्रा में मदद हो जाएगी, आप उस पर भी कदम उठाइए। आप महाराष्ट्र से 

अन्याय न करें, आज भी जब जीएसटी की बात आती है, कल भी मैंने बोला था। सबसे ज्यादा 

जीएसटी का ड्यूज पूर ेदेर् में ककस राज्य का है, सबसे ज्यादा रकम महाराष्ट्र को देनी है।  
 

 HON. CHAIRPERSON (SHRI KODIKUNNIL SURESH): Yesterday, you had 

already told this in the House. 
 

श्री अरव िंद सा िंत (ममु्बई दविण): सभापकत महोदय, मेरी आपसे पनु: प्राथगना है कक यही 

ररलैक्सेर्न का आर्ीवाद महाराष्ट्र को भी दीकजए।   

(इकत) 
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(1805/VR/SK) 

1805 hours 

SHRI LAVU SRI KRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Thank you, Sir. 

We all are passing through an extraordinary time and understand the timing of 

this Bill. Our party, YSR Congress, welcomes this Bill as it seeks to provide 

extensions of timelines and interest waivers to taxpayers, who are suffering in 

the pandemic.  

 While we are supporting this Bill, we have five points to make. The first 

one is, treat donations to CM Relief Funds as CSR activity as well. Right now, 

the donations made to PM CARES Fund has been made eligible for tax 

deductions under Section 80 of the Income Tax Act. Corporates can also donate 

to PM CARES Fund as part of mandatory CSR activity. It is because of these 

benefits, individuals and corporates are diverting donations from CM Relief 

Funds to PM CARES Fund. However, there is no certainty whether PM CARES 

Fund will be used for the local development of a particular State.   

 For example, take the case of my State where a steel plant in Vizag has 

donated to PM CARES Funds as part of the CSR activity. Definitely, they wanted 

to look at it in such a way that their CSR fund is actually used in the development 

of Vizag rather than somewhere else. It is a point that should be taken into 

consideration.  

 Therefore, donations made to State and CM Relief Funds should also be 

treated as part of CSR activity. This will help boost local development, which is 

actually the stated objective of the CSR policy.  

 Sir, the MPLAD fund has been suspended for two years. If the 

Government thinks in a little bit creative way, introduces an MP CARES fund, 

and make some sort of a provision wherein the corporates can donate to MPLAD 

as part of the CSR activity and get tax deduction under Section 80 of the Income 

Tax Act, this will help make up for the Rs.5 crore lost to the MPLAD that has 

been taken away.  

 The second point is about rationalisation of tax collection targets on 

officials. The budget provided for an increase in tax collection of 12% from the 

last fiscal year and, therefore, tax officials have even higher tax collection targets 

than they got for last year.  
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 The tax collection targets should be reviewed and reduced because the 

economy is suffering. ....(Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON (SHRI KODIKUNNIL SURESH): Please conclude. 

SHRI LAVU SRI KRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Sir, I am the 

only Member speaking from my party. Please give me at least seven minutes to 

speak. 

HON. CHAIRPERSON: Are you the only Member speaking from your party?  

SHRI LAVU SRI KRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Yes, Sir. Only 

me. 

HON. CHAIRPERSON: No problem. You have to conclude it.  

SHRI LAVU SRI KRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Sir, the 

Finance Minister herself admitted yesterday that the Centre’s Gross Tax 

Revenue collections are almost Rs.1.6 lakh crore, which is down about 30 per 

cent compared to last year. So, it is time that we reviewed the targets that are 

given.  

 The third point is regarding making GST payment on receiving payment 

and not when invoice is raised. Currently, GST is payable when a vendor raises 

an invoice. Raising an invoice does not mean payment is received. So, I request 

that this point should be taken into consideration.  

 The fourth point is that the Centre should not misuse amendment to GST 

Act to delay payment of GST compensation. Section 7 of this Bill allows the 

Centre to extend time limits for actions which cannot be completed because of 

force majeure.  While this provision is welcome because it will bring relief to 

businesses, it should not be misused by the Centre to delay its commitment of 

paying GST compensation to the States. Andhra Pradesh is already owed more 

than Rs.4000 crore as GST compensation. Our is already a deficit State. So, I 

request the hon. Finance Minister to also take it into consideration.  

 The fifth point is regarding increasing reliance on the direct taxes. The 

share of indirect taxes has been increasing for many years and it has reached 

50 per cent in the financial year 2019 as opposed to 43 per cent in the financial 

year 2011. 

 The combined share of Customs and Excise Duties and Value-Added Tax 

has reached an all-time high of 10.5 per cent of GDP with the previous high of 

10.1 per cent in 1987-88. This is also when the Service Tax was hiked steadily 
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to 18 per cent under GST from 12.4 per cent in 2014. This is troubling because 

indirect taxes actually penalise the poor and the middle class more than the rich. 

So, I hope the hon. Minister will look into it.  

HON. CHAIRPERSON: Please wind up. 

SHRI LAVU SRI KRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Sir, I am 

concluding in a minute. 

 With regard to Andhra issues, I would like to state that a total of almost 

Rs.3622 crore are due to the State of Andhra Pradesh towards GST 

compensation. GST compensation for almost Rs.237 crore for the financial year 

2017-18 is also due. I hope it is done sooner than later.  

 A pending amount of Rs.1728 crore to AP State Civil Supplies Corporation 

is also due. Early release of pending amount will help to clear pending payments 

to farmers under Minimum Support Price. The amount will be transferred to the 

accounts of the farmers; that is, what the aim of the Central Government right 

now is.  

(1810/SAN/MK) 

 Finally, under the 14th Finance Commission, a total grant of ₹ 3,635 crore 

for five years was allocated to urban local bodies. An amount of ₹ 581 crore are 

still pending from the Government of India. The State Government has provided 

all the utilisation certificates and everything. I hope, the hon. Minister will take all 

this in right spirit and try to release it as soon as possible so that the aim of the 

Central Government will match the aim of the State Government in transferring 

the amount to the needy people.  

 Sir, we once again support this Bill. Thank you very much. 

           (ends) 
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1811 बज े

श्री वदलेश्वर कामैत (सुपौल): सभापकत महोदय, आपने मझेु कराधान और अन्य कवकध (ककतपय उपबंधों 

का कर्कथलीकरण और संर्ोधन) कवधेयक 2020 पर बोलने के कलए मौका कदया, उसके कलए मैं आपको 

धन्यवाद देता ह ं।  

 मैं इस कवधयेक के समथगन में बोलना चाहता ह ं। कोकवड-19 महामारी और पूर ेदेर् में लॉकडाउन 

के पररणामस्वरूप करदाताओ ंको सभी क्षेत्रों में वैधाकनक और कवकनयामक अनपुालनों को पूरा करने में 

अनेक चनुौकतयों का सामना करना पड़ा। करदाताओ ंके बोझ को कम करने के कलए सरकार ने 24 माचग, 

2020 को कोकवड महामारी के कारण सभी क्षेत्रों में वैधाकनक और कवकनयामक अनपुालन के संबंध में कुछ 

राहत उपायों की घोषणा की और घोषणाओ ंको लागू करने के कलए यह अध्यादेर् प्रस्ताकवत ककया गया। 

 इसमें आयकर अकधकनयम, 1961, कुछ कवत्तीय अकधकनयम, कें रीय उत्पाद र्लु्क अकधकनयम, 

1944, सीमा र्लु्क अकधकनयम, 1962 और बेनामी लेन-देन (कनषधे) अकधकनयम, 1988 र्ाकमल हैं। 

 आधार को पैन काडग के साथ जोड़ने की 30 जून, 2020 की तारीख को 31 माचग तक, 2021 तक 

कर कदया गया। आयकर अकधकनयम 80 (घ) के कलए कवकभन्न भगुतान की तारीख को     30 जून, 2020 

से 31 जलुाई तक इस ऑकडगनेंस में बढ़ाया गया है। कवकभन्न प्रत्यक्ष करों और बेनामी कानून के अंतगगत 

प्राकधकरणों द्वारा आदेर् पाररत करने या नोकटस जारी करने की तारीख को 30 जून, 2020 स ेबढ़ाकर 31 

माचग, 2021 तक कर कदया गया। 

 ‘कववाद स ेकवश्वास’ योजना के अंतगगत भी तारीख को बढ़ाकर 30 जून, 2020 तक कर कदया गया 

था। इसकलए, योजना के तहत घोषणा और भगुतान 30 जून तक ककया जा सकता था और अकतररक्त 

भगुतान के कबना की तारीख को 31 कदसम्बर, 2020 तक बढ़ाया गया है। माचग, अपै्रल और मई, 2020 में 

देय उत्पाद र्लु्क ररटनग प्रस्ततु करने की अंकतम कतकथ  को बढ़ाकर 30 जून, 2020 और आगे 31 कदसम्बर, 

2020 तक कर कदया गया ह।ै  

 अध्यादेर् में पीएम केयसग फंड को प्रधान मंत्री राहत कोष के समान बनाकर उपचार प्रदान करने 

के कलए आयकर अकधकनयम के उपबंधों में संर्ोधन ककया गया। इसकलए, पीएम केयसग फंड को इसमें र्ाकमल 

ककया गया ह।ै 

 दान आयकर अकधकनयम की धारा 80-जी के तहत 100 प्रकतर्त कटौती का पात्र होगा। इसके 

अलावा सकल आय के 10 प्रकतर्त की कटौती की सीमा भी पीएम केयसग फंड में ककए गए दान के कलए 

लागू होगी। टीडीएस एवं टीसीएस कटौती का ब्यौरा और प्रमाण-पत्र 2019-20 की आय ररटनग तैयार करने 

में जरूरी दस्तावेज होंगे। इसके अलावा कवकभन्न प्रत्यक्ष और बेनामी कानून के तहत कवकभन्न अनपुालनों 

के संबंध में प्राकधकरण की ओर से आदेर् पाररत करने और नोकटस जारी करने की समय-सीमा को 31 

कदसम्बर, 2020 से बढ़ाकर 31 माचग, 2021 कर कदया गया है। 

 माननीय प्रधान मंत्री श्री नरने्र मोदी जी धन्यवाद के पात्र हैं, कजन्होंने जनता की कोरोना संक्रमण 

के संकट के मदे्दनजर आयकर जमा करने, जीएसटी के अनपुालन, पनै को आधार से कलंक करने और 

अन्य सांकवकधक प्रावधानों को पूरा करने की समय-सीमा बढ़ाने की घोषणा की है। 

 अंत में, मैं अपने दल की ओर से इस जन कल्याणकारी कवधेयक का समथगन करता ह ।ं बहुत-बहुत 

धन्यवाद।          (इकत) 
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(1815/YSH/RBN) 

1815 बजे 

श्रीमती सिंगीता आजाद (लालगिंज): सभापकत महोदय, मैं आपके माध्यम से सरकार का ध्यान सीधे 

तौर पर आकृष्ट करना चाह ूँगी कक कवत्तीय प्रबंधन के मामले के चलते सरकार ने आम जनता से अच्छे 

कदन लाने का वादा ककया था, लेककन वह अच्छे कदन कसफग  अपने कलए और साथ ही साथ अपने 

कॉपोरटे घराने के दोस्तों के कलए लेकर आई है। इसी कड़ी में मैं आगे बताना चाह ंगी कक पूवग में भी 

एक अध्यादेर् लाकर सरकार ने कॉपोरटे घरानों की कचन्ता करते हुए उनकी 30 प्रकतर्त की टैक्स 

दर को घटा कर 22 प्रकतर्त ककया था और कफर उसे घटाकर 15 प्रकतर्त कर कदया था। उसके 

बावजूद सरकार ने देर् के गरीब, मजदूर और ककसानों के कहत के कलए कोई ठोस कदम नहीं उठाएूँ। 

न तो ककसानों की कजग माफी हुई है और न ही उनके खेतों में लगने वाल ेइनपट्ुस के ऊपर सकब्सडी 

को बढ़ाया गया है।  

 सभापकत महोदय, मेरी सरकार से मांग है कक जो इंकम टैक्स कलकमट 5 लाख से कुछ र्तों 

के साथ 7.5 लाख तक कर दी गई थी, उस स्लैब को बढ़ाकर 10 लाख तक ककया जाए, कजससे 

आम आदमी को बढ़ी हुई महंगाई झेलने में कुछ सकुवधा कमल सके। महोदय, सरकार द्वारा सदन में 1 

फरवरी, 2020 को केन्रीय बजट पेर् करते समय प्रत्यक्ष करों से जड़ेु मकुदमों को कनपटाने के कलए 

“कववाद से कवश्वास योजना, 2020” र्रुू की गई, कजसके अन्तगगत करदाताओ ंको केवल कववाकदत 

करों की राकर् का भगुतान करना होगा। इस रकम में ककसी तरह का ब्याज, जमुागना या दण्ड आकद 

नहीं चकुाना होगा। इससे देर् के अनेक न्यायाकधकरणों में लंकबत मामलों के समाधान कमलेंग ेऔर 

सरकार को लाखों-करोड़ों रुपये की मदद भी कमलेगी। सरकार के पास पैसा आएगा तो अथगव्यवस्था 

भी मजबूत होगी। इस योजना के तहत करदाताओ ंको मकुदमे की कष्टदायक प्रकक्रया से भी राहत 

कमलेगी और करदाता और प्रर्ासन के बीच भरोसा बढ़ेगा। यह सरकार का एक सराहनीय कदम है, 

लेककन टीडीएस में आयकर अकधकनयम 1961 की धारा 276बी के अन्तगगत करदाता पर जमुागना 

तथा जेल भेजने का प्रावधान है। इसमें करदाता द्वारा टैक्स, ब्याज आकद जमा कराने के बाद भी कसफग  

इसकलए मुकदमा चलाया जाता है, क्योंकक उसके द्वारा कनधागररत समय सीमा के अन्दर पैसा जमा 

नहीं कराया गया था इसकलए उससे संबंकधत या उसके जैसे ही माननीय सुप्रीम कोटग में दो केस चल 

रहे हैं। पहला है, आई.ए. नम्बर 49138/2020 और दूसरा है, डब्ल्यूपी(सी) नम्बर 940/2017। इन 

दोनों केसों में पहला नोएडा अथॉररटी व गे्रटर नोएडा अथॉररटी उत्तर प्रदेर् सरकार उपक्रम, कजसमें 

प्लॉट बायसग पर 11 प्रकतर्त ब्याज प्लस तीन प्रकतर्त को कमलाकर 14 प्रकतर्त का ब्याज जो 

कतमाही में कैकपटेलाइज्ड होता था, जो करीब 4 साल में 40 प्रकतर्त के आस-पास था, उसको 

माननीय सपु्रीम कोटग ने फ्लैट 8.5 प्रकतर्त तक कर कदया, जो पूर े देर् के बैंकों के 6 माह के 

मोरटेोररयम पीररयड के ब्याज माफी के बार ेमें है, कजससे भारत सरकार बचने की कोकर्र् कर रही 

है। उस केस में भारत सरकार ने सभी लोन होल्डसग के कलए अच्छी पैकेज डील लाने को कहा है, 

कजससे लोगों को राहत कमल सके। 
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HON. CHAIRPERSON (SHRI KODIKUNNIL SURESH): Madam, please wind 

up. 

SHRIMATI SANGEETA AZAD (LALGANJ): I am concluding within a minute. मैं 

आपसे अनरुोध करती ह ं कक “कववाद से कवश्वास अकधकनयम, 2020” के तहत जब सरकार ने टैक्सों 

पर लगने वाले ब्याज या पेनल्टी या दण्ड हटाए हैं, ठीक उसी तरह से टीडीएस की कुल रकम और 

ब्याज पर जो अलग-अलग पेनल्टी लगती है या जेल भेजने का जो प्रावधान है, उससे भी मकु्त ककया 

जाए।  

 सभापकत महोदय, भारत के पास पहले ही पीएमएनआरएफ फंड के नाम पर सरकारी राहत 

कोष मौजूद है। महोदय, यह पूरा देर् प्रधान मंत्री जी का है और देर् का पूरा पैसा भी प्रधान मंत्री जी 

का है तो पीएम केयर फंड का गठन क्यों ककया गया? इस फंड में ककतना धन जमा हुआ और ककन-

ककन उदे्दश्यों की पूकतग हुई, उसका कोई ब्यौरा आम जनमानस के पास नहीं है और न ही कोई इस पर 

सवाल उठा सकता है। कहीं ऐसा तो नहीं कक इस महामारी के दौरान कुछ राजनीकतक पाकटगयाूँ अपने 

कहत में कायग करने के काम में लगी हैं।  

 महोदय, मैं आपके माध्यम से माूँग करती ह ूँ कक सरकार देर् कहत, ककसान कहत और व्यापार 

कहत में तरुन्त कारगवाई करे, कजससे कोरोना महामारी के समय में लड़खड़ाती हुई अथगव्यवस्था को 

तरुन्त संभाला जा सके। 

(इकत) 
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1819 hours 

SHRI NAMA NAGESWARA RAO (KHAMMAM): Mr. Chairman, Sir, thank you for 

giving me this opportunity.  

HON. CHAIRPERSON: Please be very brief. 

SHRI NAMA NAGESWARA RAO (KHAMMAM): Yes, I will be very brief. 

HON. CHAIRPERSON: You spoke on the same subject yesterday.  

SHRI NAMA NAGESWARA RAO (KHAMMAM): Yes. 
 

 (1820/RPS/SM) 

कल हमने मोस्ट ऑफ कद प्वाइंट्स पर बात की, लेककन मैं उनको एक दफा और ररपीट करना 

चाहता ह ं। कोकवड के टाइम में कजस तरह स ेटैक्ससे में ररलैक्सेर्न कदया ह,ै उसमें फाइनेंस कमकनस्टर ने 

काफी कडटेल में जाकर काम ककया ह,ै इसके कलए मैं उनको धन्यवाद देना चाहता ह ं।  

 दूसरा, कोकवड के टाइम में हम लोगों ने कजस तरह प्राब्लम्स को फेस ककया है, कल जीएसटी पर 

काफी कडटेल में कडसकस ककया है, उतने कडटेल में मैं कडसकस नहीं करंूगा, लकेकन मैं एक बार कफर 

ऑनरबेल फाइनेंस कमकनस्टर से ररक्वेस्ट करना चाहता ह ं कक स्टेट्स की जीएसटी के बार ेमें सोचें। मेनली, 

तेलंगाना के पांच हजार पांच सौ करोड़ रुपये जीएसटी और जीएसटी-आईजीएसटी, टोटल कमलाकर नौ 

हजार करोड़ रुपये देने हैं, इसके बार ेमें आप थोड़ा देख लें। इसी के साथ-साथ, फाइकलंग वगैरह के कलए 

जो टाइम एक्सटेंड ककया गया ह,ै वह बहुत अच्छा तरह से हुआ ह,ै मगर इसमें कजस तरह कोकवड का 

इफेक्ट सभी लोगों के ऊपर पड़ा ह।ै इसमें प्राइवेट कॉलेजेज और प्राइवेट स्कूल्स के टीचसग, प्राइवेट 

कंपनीज के इम्प्लायसग आकद सभी लोगों पर कोकवड का इफेक्ट पड़ने की वजह से, उनकी सैलरीज पर भी 

असर पड़ा ह।ै उनमें से कुछ लोगों ने व्हीकल लोन ले कलया ह,ै कुछ लोगों ने घर का लोन ले कलया है। इन 

लोन्स के ऊपर कमकनमम कसक्स मंथ्स का इंरेस्ट फ्री मॉरटेोररयम देना चाकहए, उसे एक्सटेंड करना चाकहए। 

एजकेुर्न में मेजॉररटी प्राइवटे लोगों की ह,ै मेजॉररटी ऑफ कद कंपनीज प्राइवेट कंपनीज हैं, उनकी सैलरीज 

में भी कुछ कडडक्र्न्स ककए गए हैं। इसकलए उनके इम्प्लायमेंट को प्रोटेक्ट करने के कलए टैक्सेस में उन 

लोगों को भी थोड़ा ररलीफ दें। 

 इसी तरह से, मेरी फाइनल ररक्वेस्ट है कक इसमें पीएमकेयसग फंड के कलए कजस तरह से प्रॉकवजन 

ककया गया है, उसी तरह स ेसीएमकेयसग फंड के कलए भी प्रॉकवजन करना चाकहए, ताकक जो भी स्टेट में 

कंरीब्यूर्न देना चाहता है, अगर कोई स्टेट के लोगों के कलए कुछ कंरीब्यूट करना चाहता ह,ै वह कर 

सकेगा। पीएमकेयसग फंड के कलए जो प्रॉकवजन रहेगा, उसी तरह से हर स्टेट में सीएमकेयसग फंड के कलए 

भी प्रॉकवजन होना चाकहए। अभी अगर देखें तो सभी स्टेट गवनगमेंट्स ने उस ेडायरके्ट फेस ककया। अभी 

कोकवड का फ्रण्टरनर, आगे रहकर सभी स्टेट्स ने लोगों को प्रोटेक्ट ककया है। इसकलए सीएमकेयसग को भी 

इसमें लगाकर देने के कलए एक्सेप्ट करना चाकहए। जो भी पैसा उधर देना है, कजस तरह से कंपनी का 

सीएसआर फण्ड ह ैया अन्य फण्ड ह,ै कजस तरह से आपने सेक्र्न 80सी में टैक्स ररबेट कदया ह,ै उसी 

तरह स ेसीएमकेयसग को भी देना चाकहए।  

इसी बात के साथ, आपने मझेु बोलने के कलए टाइम कदया, इसके कलए आपको धन्यवाद देता ह ं। 

(इकत) 
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1823 hours 

ADV. A.M. ARIFF (ALAPPUZHA): Sir, the provisions in the Taxation and Other 

Laws (Relaxation and Amendment of Certain Provisions) Bill, 2020, be it for 

extension of various time limits, reduction of interest, waiver of penalty, and 

prosecution for delay in payment of taxes or levels, truly reflect the need of the 

hour.  

 In fact, I would request the Government to extend the time limit now 

proposed under several provisions further till the end of the financial year 2020-

21. But, what percentage of the population pay income tax in this country? Just 

1.46 crore people. That is, just about one per cent of the total population.  

I am forced to ask the Government: why are they not showing the same 

interest for the vast majority of the 99 per cent people of this country, who are 

more severely affected by this pandemic? The Government may say that they 

have given free ration for all eligible families for six months. So far so good.  

But newspaper reports suggest that hunger deaths are still happening 

across India, as several deserving families are out of the PDS system without a 

ration card. Is it possible to live with only rice or roti without cereals, vegetables, 

oil and other essential commodities, medicines, clothes etc.? From where will 

people get all these items without money? If the proposal of my party, CPI(M), 

for directly crediting Rs.7,500 for all households outside the Income Tax bracket 

for six months had partially been accepted, poor people of this country would 

have got at least one full meal a day. I request the Government to heed this 

genuine demand at least now.  

The story does not end here, Sir. The Government had announced a 

moratorium on the loans taken from the banks with much fanfare and common 

people believed that they will get a breather during COVID-19. But this 

Government betrayed the people of this country by refusing to waive the interest 

on loans even after the hon. Supreme Court empathising with the loanees.  

  



19-09-2020           RSG/ASA                              Uncorrected/Not for publication  345 

 

(1825/AK/IND) 

The Government says that it will affect the financial health of the banks. 

Was this Government sleeping during the last five years when 38 wilful 

defaulters including Vijay Mallya and Neerav Modi fled this country appropriating 

millions of dollars? If this Government has at least scant regard for the ordinary 

people of the country, then I would request it to show courage to stand firm and 

direct the Reserve Bank to waive the interest during the moratorium period. 

  Now, let me come to the PM CARES Fund. I do not have a better 

expression to qualify this Fund, which is nothing but PM Citizen Annoyance and 

Ridicule in Exploitative Situations Fund. This is like a black hole, which attracts 

everything into it but nothing comes out of it. It is not a joke! This Government 

denied the Kerala Government to receive foreign aid for rehabilitation after the 

2018 floods. …(Interruptions) 

 I believe that to escape answering the issue of PM CARES the hon. 

Finance Minister played a drama by entrusting the job to the MoS who 

deliberately diverted the entire discussion creating furore in the House 

yesterday. What about the PM CARES Fund? No one knows the complete 

composition of the Trust. No one knows how much money has come as 

contribution till date. No one knows who has contributed to it. No one knows 

what the Government is going to do with the funds available in it. In Malayalam 

there is a very famous film called Vasanthiyum, Lakshmiyum pinne Njanum, 

which means comprised of me, my brother and my sister all of whom are not 

responsible to anyone outside. Similarly, this Trust is an embodiment of 

opaqueness and high-handedness of this Government. This Government acts 

like it has something to hide from the people of the country in this regard.  

Lastly, I would like to read a conclusive portion of the hon. CM’s letter 

written to the PM. I quote : “I request you to intervene to correct this inequity, 

which is, in principle, against the principles underlying cooperative federalism 

and in practice adds to the fiscal stress of the States. Necessary changes may 

be brought in to include contributions to the Chief Ministers’ Distress Relief 

Funds also eligible as expenditure under Corporate Social Responsibility.”. I 

conclude my speech. Thank you. 

(ends) 

1828 hours 
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SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Thank you, hon. 

Chairman, Sir, for giving me the opportunity to speak on the Taxation and Other 

Laws (Relaxation and Amendment of Certain Provisions) Bill.  

Sir, this is one more Bill, which the Government has brought as Ordinance 

during COVID-19 period with an objective to give some relaxations for 

submission, easing some compliances, extension of time limits under CGST, 

and exemption of donations made under PM CARES Fund. Under Vivad-se-

Vishwas Act, hon. Finance Minister also proposed to extend the date for 

payment without any additional amount till 31st December, 2020. These are all 

welcome measures. Hence, I, on behalf of my Party, support this Bill and justify 

the Ordinance brought by the Government. 

Sir, with your permission, I wish to make a few observations on some of 

the provisions of the Bill and wish to make a few suggestions for consideration 

of the hon. Finance Minister. The real estate sector has got the biggest drubbing 

due to this pandemic. lt is the second largest provider of employment after 

agriculture and also contributes more than 10 per cent to the GDP. There is no 

doubt that the Government of India has taken some measures, but the main 

demand of the real estate sector is to give industry or infrastructure status. 

Secondly, GST is not giving them input tax credit. As a result of this the burden 

is falling on the home buyers. Will the hon. Finance Minister restore input tax 

credit and give industry or infrastructure status to the real estate sector? 

What are the reasons that despite accommodative monetary policy stand 

of the Government of India, banks, instead of lending, are parking their reserves 

with the RBI? If that is so, what is the point of having such a monetary policy and 

how would RBI discourage and dis-incentivize banks to park their reserves with 

the RBI? Can we have a zero per cent Reverse Repo Rate, which forces banks 

to lend to kickstart the economic cycle? This is an issue, which the hon. Finance 

Minister should answer. 

I would also like to mention the point regarding PM CARES where I 

certainly believe there should be more transparency in use of PM CARES Fund 

created to deal with the pandemic. The Army, Navy, Air Force, Defence PSUs 

and employees of the Defence Ministry have collectively donated Rs. 500 crore. 

When donations are made from taxpayers’ funds by Government bodies, then 
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public has the right to know where it is going. This is where the problem lies. It 

is lack of transparency.  

The Central Government has stated that CAG will not audit the Fund. 

Rather, it will be audited by independent auditors whereas I believe that PM 

CARES Fund has been created with a just cause to deal with the pandemic. So, 

it should not be dealt with this kind of controversy.  

(1830/SPR/RAJ) 

 If the Central Government has nothing to hide regarding this, let the CAG 

audit this and make it more transparent.  

 Regarding GST for the States, I do not want to argue with the point force 

majeure which is constantly used to explain this kind of situation. Any kind of 

agreement, whatever be the nature of the business or nature of the parties, this 

clause is already there but what kind of chain reaction will the Central 

Government create if it is saying to the States that because of this force majeure 

clause, we can’t pay you CGST whereas it is their responsibility? So, with a big 

heart, in this kind of difficult time, the Central Government should come forward 

and create an example. If the companies come tomorrow and say to the farmers 

that because of the force majeure clause, we can’t pay you, it can lead to a very 

bad chain reaction in the country also, which we might not be able to stop. That 

is why the Central Government should rethink the GST revenues which they 

have to give to the States, especially with the Andhra Pradesh Government, 

which is going under a real financial crisis; it is necessary for the Central 

Government to interfere and give sufficient funds so that we can get back on 

track.  

(ends) 
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1831 hours 

SHRI P. RAVEENDRANATH KUMAR (THENI): Sir, I welcome the Taxation and 

Other Laws (Relaxation of Certain Provisions) Bill, 2020 on behalf of my party, 

AIADMK. I am confident that under the stewardship of our Prime Minister, the 

PM CARES Fund will be utilised for the best benefit of our citizens. In this 

context, I want to make some requests to the hon. Finance Minister, through 

you. As already requested by many State Governments, including the 

Government of Tamil Nadu, the Chief Minister’s Public Relief Fund should also 

be made eligible for receiving donations which are eligible for CSR funds on a 

par with PM CARES Fund.  

 States are already receiving funds from the PM CARES Fund for COVID-

19 for relief activities including the supply of ventilators and for financing relief 

for migrants. We welcome this. On the expenditure already incurred by States 

before July, I would request that the migrants should be made eligible for 

reimbursement under the PM CARES Fund.  

 One of the most significant expenditures being incurred by the States for 

controlling COVID-19 is the cost of testing, especially RTPCR testing, which is 

of the gold standard. The number of active cases in Tamil Nadu has declined 

since July 2020 consistently mainly because the State uses only RTPCR testing 

protocol exclusively. Currently, more than 80,000 tests are performed per day at 

a cost of nearly Rs.4 crore per day. Hence, I would like to request that at least 

50 per cent of the cost of testing should be covered under the PM CARES Fund 

as it is the most effective strategy to control the spread of COVID-19 virus.  

 Finally, the Central Government should do more to support such initiatives 

by States and nurture them instead of using the National Infrastructure 

Investment Fund as a competitor which takes over both possible investors and 

investment opportunities. There is space for all these funds to thrive and the 

efforts of the States should be supported and encouraged.  

 With these words, I support the Bill. 

(ends) 
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1833 बजे 
 

श्रीमती न नीत रव  राणा (अमरा ती): सभापकत  महोदय, आज ककसानों को ररवसग चाजग 

मैकेकनज्म, आरसीएम के अंतगगत रॉ कॉटन खरीदने पर जीएसटी भरना पड़ता है। उदाहरण के तौर 

पर उनको 10 करोड़ रुपये की कॉटन खरीदने पर 25 लाख रुपये सीजीएसटी एवं 25 लाख रुपये 

एसजीएसटी, कुल 50 लाख रुपये भरना पड़ता है। कपास के कॉटन बॉल्स बनाने के बाद अगर पांच 

करोड़ रुपये का माल दूसर ेराज्यों में बेचने पर आईजीएसटी 25 लाख रुपय ेभरना पड़ता है और 

सीजीएसटी के्रकडट से ऑफसेट हो जाता है। ऐसे में हमार ेपास 25 लाख रुपय ेका के्रकडट जीएसटी 

के खाते में जमा रह जाता है। अगर बचे हुए पांच करोड़ रुपये की सेल अपने ही राज्य में करते हैं, तो 

भी साढ़े बारह लाख रुपय ेसीजीएसटी और साढ़े बारह लाख रुपय ेएसजीएसटी उनको भरना पड़ता 

है। ऐसे में सरकार के पास 25 लाख रुपये जमा होने के बावजूद उनको अलग से भरना पड़ता है। ऐसे 

में बहुत बड़ी पंूजी ब्लॉक हो जाती है। 

 अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से मंत्री महोदय से कवनती करती ह ं कक एक बड़ी रकम 

ब्लॉक होने से इसका बड़ा असर कृकष उत्पादन की खरीद पर पड़ता है। कॉटन पर लगने वाल े

आरसीएम को हटाया जाए और केवल कबक्री पर ही टैक्स लगाया जाए। कम्पोकजर्न डीलर को भी 

जूने ररटनग में लेट फीस की माफी कमले और अन्य व्यापाररयों को भी पेंकडंग ररटन्सग में लेट फी की 

माफी दी जाए। 
 

(1835/SKS/UB) 

 कम्पोकजर्न डीलर को वषग 2017, 2018 तथा 2019 के जीएसटीआर 4 के ररटनग के कलए 

भी लेट फी माफ की जाए। कम्पोकजर्न डीलर कजनके डेढ़ करोड़ से कम के टनग ओवर में ऐसे छोटे 

व्यापाररयों का समावेर् है, उन्हें 10,000 रुपय ेलेट फी लगाई जाती है, कजसमें डेढ़ करोड़ रुपय ेसे 

ऊपर के व्यापाररयों को कसफग  500 रुपये लेट फी लगाई जाती है।  

 अध्यक्ष महोदय, आपके माध्यम से मैं मंत्री महोदय से कवनती करती ह ं कक बड़े व्यापाररयों के 

साथ ही छोटे व्यापररयों को भी इसमें काउंट ककया जाए, कजन्हें 10,000 नहीं, बकल्क 500 रुपये लेट 

फी लगाई जाए। कोकवड-19 महामारी से पूरा देर् रुक गया है। 
 

HON. CHAIRPERSON (SHRI KODIKUNNIL SURESH): Please conclude. 

श्रीमती न नीत रव  राणा (अमरा ती): महोदय, बस एक कमनट। इससे छोटे व्यापार के साथ ही 

बड़े व्यापार तथा उद्योग रुक गए हैं। इस महामारी के कारण जून तक देर् में कोकवड के चलते जीएसटी 

में छूट दी गई है। फाइनेंस कमकनस्टर  को, कजन्होंने जून तक छूट दी है, उसे एक साल तक और बढाया 

जाए, कजससे छोटे व्यापाररयों को राहत कमलेगी और व ेअपने व्यापार को बंद होने से रोक पाएगंे। 

इससे बेरोजगारी में कमी होगी। इस महामारी में पीएम केयसग फंड के माध्यम से कजसके कवरोध में 

कवपक्ष दल जो भी बोल रहे हैं कक पीएम केयसग फंड के माध्यम से सरकार ने ऑक्सीजन, वेंकटलेटर, 

एम्बलुेंस आकद हर मेकडकल फैकसकलटी राज्यों को दी है and I appreciate जब लोग मर रहे हैं, जब 

लोगों को बेड नहीं कमल रहा था, वेंकटलेटसग नहीं कमल रहे थे, महाराष्ट्र में ऑक्सीजन नहीं कमल रहा 
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है still the people in Vidarbha and Maharashtra are dying because of non-

availability of oxygen…(Interruptions) 
 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. 

श्रीमती न नीत रव  राणा (अमरा ती): महोदय, बस एक कमनट में मैं अपनी बात समाप्त करती ह ं। 

पीएम केयसग फंड के माध्यम से महाराष्ट्र को यह सारी फैकसकलटीज़ पहले ही सबसे अच्छी दी गई 

थीं, कफर से और मजबूती से दी जाए, क्योंकक इसी के कारण हम अपने महाराष्ट्र की जनता को कजन्हें 

बेड और ऑक्सीजन उपलब्ध नहीं है, उन्हें यह प्रोवाइड करके, हम उनकी जान को बचा सकें । I 

definitely support this PMCARES Fund and this Bill. I thank you so much for 

bringing this Bill to support the common person. 

(ends) 
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1837 hours 

SHRI THOMAS CHAZHIKADAN (KOTTAYAM): Sir, I oppose the Bill. The 

accountability of the Government towards the people cannot be compromised 

even at the time of health emergency or pandemic. 

 Through this Bill, the Government is amending the Income Tax Act to 

provide the same tax treatment to PMCARES Fund as available to Prime 

Minister National Relief Fund. Here the issues are manifold and the Government 

is not willing to answer any of the issues.  

 Sir, what was the need for a new fund as we already have an established 

PMNRF especially when the mode of utilisation of this Fund is not known at all.  

 Why is the Prime Minister’s Office refusing to divulge any information 

about the PMCARES Fund’s utilisation? I think the reason is that it is not a public 

authority under the RTI Act.  

 Whether the Fund is public or private, no information has been made 

public as the Trust Deed is not available to the public. 

 If the PMCARES Fund does not have any Trust Deed, it should be 

classified as ‘Artificial Juridical Person’ under the provisions of the Income Tax 

Act, and the statutory audit by outside agency as well as C&AG audit along with 

the filing of return of income and statement of accounts are mandatory. It should 

be brought under the purview of the Right to Information Act. All statutory 

provisions should be applicable as that of other Government agencies. 

 Sir, on 28th March, the Ministry of Corporate Affairs issued a circular 

saying that the donations made to PMCARES will qualify for CSR obligations. 

(1840/KMR/VB) 

Here, a possibility is that the Ministry may have used its power to facilitate 

big corporate houses to use their unused CSR funds through the PM-CARES 

Fund. The downside of this is that non-profit organisations working at the 

grassroots level may not get funds this year.  

 Sir, the issue of whether the PM-CARES Fund qualifies as a public 

authority under the RTI Act is immaterial. If any files related to the PM-CARES 

Fund are held by the PMO or are under the control of the PMO, which is a public 

authority, it is duty bound to furnish the information asked as per the provisions 

of the RTI Act. 
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 Sir, I further request the Finance Minister to kindly amend the relevant 

provisions of Section 36(1)(va) and 43B(b) of the Income Tax Act by allowing 

the remittance of PF/ESI employee’s contribution as a deduction, if the same 

was paid before the due date for filing return of income. 

 Lastly, the State of Kerala has not so far received any substantial help 

from the PM-CARES Fund or from the Central Government during the COVID-

19 pandemic period. Also, the suspension of MPLAD Fund has destroyed the 

idea of improving governance at the micro level.  

 Thank you.  

(ends) 
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1842 बजे 

व त्त मिंत्रालय में राज्य मिंत्री तथा कारपोरटे कायय मिंत्रालय में राज्य मिंत्री (श्री अनुराग वसिंह ठाकुर): 

माननीय सभापकत जी, टैक्सेसन एडं अदर लॉज की चचाग में लगभग सभी दलों के सदस्यों ने अपनी 

बातें रखी हैं। अपनी बातें रखते समय उन्होंने काफी चचाग पीएम केयसग फण्ड पर भी कीं।   
 

1842 बजे   (माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुए) 
 

माननीय कवत्त मंत्री जी के कनदेर् पर कुछ समय में मैं अपनी बात रखूूँगा ताकक कजन माननीय सदस्यों 

की कुछ रं्काएूँ हैं, उनको मैं अवश्य दूर कर पाऊूँ । उसकी स्थापना, पारदकर्गता, 100 परसेंट 

एग्जेम्पर्न की बात, कमसयूज़ यानी धन का दरुुपयोग न हो, खचों के ब्यौर ेया सरकारी खजाने की 

बातें यहाूँ पर आई ंऔर इसके डायवज़गन की बातें भी आई।ं आकखरकार यहाूँ के सदस्यों के मन में यह 

बात आई क्यों? क्या पूवग में कुछ ऐसा घटा, कजसके कारण इनके मन में कुछ रं्काएूँ हैं। मैं सभी 

माननीय सदस्यों को आश्वस्त करना चाहता ह ूँ कक कजतने कानूनी रूप से इस रस्ट का गठन हुआ है, 

जो इस देर् का कानून है, उसके अनसुार इसका गठन हुआ है और पूरी पारदकर्गता के साथ अगर 

ककसी पर काम ककया जा रहा है, तो वह पीएम केयसग फण्ड के माध्यम से ककया जा रहा है।  

 माननीय अध्यक्ष महोदय, इसका रकजस्रेर्न कैसे हुआ? 1908 का जो कानून है, उसके 

अंतगगत यह रस्ट रकजस्टर हुआ। यह क्यों हुआ? यह इसकलए हुआ क्योंकक वैकश्वक महामारी कोकवड-

19 के कारण दकुनया भर में करोड़ों लोग इससे प्रभाकवत हुए हैं। इस सदन के सदस्य, राज्य सभा के 

सदस्य, देर् के लाखों लोग इससे प्रभाकवत हुए हैं। उस समय में यह सोचा गया कक इस आपातकालीन 

और संकट की कस्थकत से कनपटने के कलए प्राथकमक उदे्दश्य के साथ एक समकपगत कनकध की 

आवश्यकता को ध्यान में रखते हुए और इससे प्रभाकवत लोगों को राहत प्रदान करने के कलए पीएम 

केयसग रस्ट का गठन ककया गया ताकक देर् की कचन्ता करने वाल ेचाहे व ेनेता, अकभनेता, अमीर, 

गरीब, कामकाजी, नौकरी-पेर्ा वगग के लोग, उद्यमी या ककसी संस्थान के लोग हों, अपने-अपने 

सामथ्यग के अनसुार वे कजतना चाहें, उसमें दान कर सकते हैं। ककसी को इसके कलए मजबूर नहीं ककया 

गया। केवल प्रधानमंत्री जी के हाथ मजबूत करने के कलए ताकक व ेअच्छी तरह से देर् की सेवा कर 

सकें , उसके कलए प्रयास ककया गया।  

 अब तक इसमें ककन लोगों ने दान कदए हैं, मैं इस बात की खरु्ी प्रकट करता ह ूँ और माननीय 

प्रधानमंत्री जी का धन्यवाद करता ह ूँ कक जो इकनकर्यल कॉपगस है, वह सवा दो लाख रुपए ककसी ने 

कदए, तो माननीय प्रधानमंत्री नरने्र मोदी जी ने अपनी ईमानदारी की कमाई से दी है।  

(1845/PC/SNT) 

 उनकी माता जी ने इसमें अपनी ओर से दान कदया है, पूवग सीजीआई रजंन गोगोई जी की 

माता जी ने भी इसमें अपनी ओर से दान कदया है। इसके अलावा 3,100 रुपये वाराणसी के कदव्यांग 

और कुष्ठ रोकगयों ने भीख से इकटे्ठ कर के कदए हैं। सर, कभखारी काली देवी तक ने पांच हज़ार रुपय े

इसके कलए दान कदए हैं। उत्तराखंड के चमोली कजल ेके गौचर से 60 साल की देवकी भंडारी जी ने 

दस लाख रुपये पीएम केयर फंड में कदए हैं। 
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 सर, यही नहीं, उत्तर प्रदेर् के चंदौली के ताजपरु की कदव्यांग बेटी कप्रयंका ने भी अपना पेंर्न 

का सारा पैसा दे कदया। मेरठ के ररटायडग आमीमैन मोकहंदर कसंह जी ने अपनी पेंर्न के 15,11,000 

इसके कलए दे कदए। मैं बहुत नाम पढ़ सकता ह ं, कखलाकड़यों से लेकर जो बड़े इन्डकस्रयकलस्ट्स हैं, 

सबने इसमें पैसा कदया है। मैं एक ही र्ब्द में इन सबके प्रकत आभार प्रकट करना चाहता ह ं, कोरोना 

से हमारी लड़ाई में इन सबने अपना योगदान कदया है।  

 सर, अब इसके गठन का प्रश्न आता है। जैसा कक मैंने कहा, वषग 1908 के रकजस्रेर्न एक्ट के 

अनसुार 27 माचग, 2020 को नई कदल्ली में इसका गठन हुआ और कजस उदे्दश्य के साथ हुआ, मैंने 

उसकी भी बात कही थी। इसके ऑकडट को लेकर चचाग की गई। इसमें एसएआरसी एडं एसोकसएट 

इकन्डपेंडेंट ऑकडटर है, जो प्रधान मंत्री नैर्नल ररलीफ फंड का ऑकडट करता है, वही ऑकडट यहां 

पर भी करता है। मैं आपसे एक और बात कह दू।ं आपको इसमें ककतने भी प्रश्न पूछने हों, पीएम केयसग 

की जो वेबसाइट है, उस पर ‘एफएक्यूज़’ और ‘अबाउट’ में अकधकतर प्रश्नों के, या मैं कह ं कक आपके 

सार ेप्रश्नों के उत्तर वहीं पर हैं। मझेु लगता है कक कोई उसे देखकर नहीं आया, इसकलए र्ायद मन में 

रं्काए ंभी होंगी, कजन्हें मैं ज़रूर दूर करना चाह ंगा। 

 सर, लोगों को लगा कक यहां से पैसा कहीं और न चला जाए, इसके सदस्य कौन होंगे। मैं देर् 

की जनता को भी इस संसद के माध्यम से और आपके माध्यम से बताना चाहता ह ं कक इसके सदस्य 

हैं माननीय प्रधान मंत्री जी, माननीय रक्षा मंत्री जी, माननीय कवत्त मंत्री जी और माननीय गहृ मंत्री जी। 

ये सार ेएक्स-ऑकफकर्यो मेंबसग हैं। आज मोदी जी प्रधान मंत्री हैं, माननीय कनमगला जी हमारी कवत्त 

मंत्री हैं, अकमत र्ाह जी गृह मंत्री हैं, राजनाथ जी रक्षा मंत्री हैं तो आज वे इसके सदस्य हैं। आज से 

नौ-दस साल बाद अगर इनकी जगह कोई और होगा तो वह भी इसका सदस्य होगा। यह ककसी व्यकक्त 

के नाम से नहीं है। इनके मन में रं्का है, क्योंकक व्यकक्तयों को इसमें रखा जाता था, आज उन व्यकक्तयों 

के कलए, ककसी संस्था के कलए, ककसी पॉकलकटकल पाटी के कलए इसमें स्थान नहीं है। इसमें कडसीज़न 

मेकसग कौन होंगे? इसमें बड़े स्पष्ट तौर पर कलखा गया है कक कमेटी बैठेगी और इस पर कनणगय करगेी 

कक इसका पैसा कहां-कहां खचग होगा। इसके रस्टीज़ के साथ जो बाकी नॉकमनेटेड मेंबसग हैं, व ेअलग-

अलग फील्ड से हो सकते हैं, जैसे साइंस, लॉ, हैल्थ, पकब्ल्क वक्सग, ककसी से भी हो सकते हैं। इस 

तरह के बड़े नामी-कगरामी लोगों को भी इसमें रखने का अवसर कदया गया है।  

 सर, यह कोई पहला ऐसा रस्ट नहीं है, कजसको पहली बार कोई टैक्स कडडक्र्न दी गई हो। 

इससे पहले भी बहुत सार ेरस्ट्स को टैक्स कडडक्र्न दी गई है। यही नहीं, इसमें एफसीआरए की भी 

अनमुकत ली गई, ताकक कोई कवदेर्ों से पैसा देना चाहे तो दे सके। मैं आपको पढ़कर बता दू,ं फॉरने 

कॉकन्रब्यूर्न रगेलुेर्न एक्ट, 2010 का जो सेक्र्न-50 है, वह स्पष्ट तौर पर कहता है कक ककसी 

पॉकलकटकल पाटी के अलावा आप ककसी भी संस्था या एसोकसएर्न या ऑगेनाइज़ेर्न को अपनी 

ओर से, एफसीआरए यानी उसमें अगर कवदेर्ी पैसा आना हो तो उसकी अनमुकत दे सकते हैं और 

कबलकुल कनयमों के अनसुार इसको अनमुकत दी गई, ताकक भारत के लोगों को कोकवड-19 से लड़ाई 

लड़ने में कोई कमी न आए, इस मंर्ा के साथ इस पर काम ककया गया।  
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 सर, क्या यह पहला रस्ट है? 49,483 ऐसे रकजस्टडग थे, कजनको एफसीआरए में एग्ज़म्पर्न 

कमली थी तो पीएम केयसग पर क्यों कचंता व्यक्त की जा रही है? मैं आगे कुछ और बातें कहने वाला ह ं। 

मझेु लगता है कक कहीं न कहीं सबके मन में यह भावना आ रही थी कक ऐसा क्यों है? मझेु लगता है 

कक सबके मन में था कक पीएमएनआरएफ था तो क्यों था?  पीएमएनआरएफ फंड क्या है? यह प्रधान 

मंत्री नेर्नल ररलीफ फंड है। यह कब आया? वषग 1948 में आया। कैसे आया? उस समय के हमार े

प्रधान मंत्री महामकहम पंकडत जवाहर लाल नेहरू जी ने एक र्ाही हुक्म जारी ककया कक रस्ट का गठन 

हो। सर, यह वडग ऑफ माउथ था, जैसे मैं यहां कुछ कह दूं और वह हो जाए, उसके बाद उसकी 

रकजस्रेर्न न हो, क्योंकक कानून में या तो कवश्वास नहीं था या कानून को कभी मानते नहीं थे। 

(1850/SPS/GM) 

वषग 1948 से लेकर 2020 तक अभी तक उसका रकजस्रेर्न नहीं है। मैं कहना चाहता ह ं कक 

पीएम केयसग फंड तो कफर भी पकब्लक चैररटेबल रस्ट है, रकजस्टडग है, सेक्र्न 12ए में भी रकजस्रेर्न 

करवाया है, 80जी का एग्जेम्प्र्न भी कलया है, एफसीआरए का एग्जेम्प्र्न कलया है और सीएसआर 

फंड में उसको अनमुकत भी दी गई है। प्रधानमंत्री नेर्नल ररलीफ फंड में क्या था? सर, केवल गठन 

की बात नहीं है, उसके ऑकडट के कलए भी एक कंपनी थी, जो वषों तक ऑकडट करती रही। उसका 

पूरा नाम भी बता देता ह ं, वह ठाकुर एडं एसोकसएट्स करके एक कंपनी थी। उनको यह लाभ कमला 

कक जो वह करते थे और वह कई अन्य के भी ऑकडट करते होंगे तो उनको राज्यपाल भी बनाया गया 

और कई अन्य पदों से भी नवाजा गया। उसमें क्या-क्या ककया जाता था? सर यही नहीं, उसके 

सदस्य कौन-कौन थे? जो प्रधानमंत्री होंगे, वह उसके सदस्य होंगे, जो कडप्टी प्राइम कमकनस्टर होंगे, 

वह प्रधान मंत्री नेर्नल ररलीफ फंड के सदस्य होंगे, लेककन उससे भी पहले सदस्य कौन होगा, जो 

इंकडयन नेर्नल कांगे्रस का पे्रकजडेंट होगा, वह उसका सदस्य होगा। 

सर, मैं प्रधान मंत्री नेर्नल ररलीफ फंड में स्पष्ट तौर पर पूछना चाहता ह ं और मैं तो केवल 

अभी नाम कगना रहा ह ं, उसमें प्रधानमंत्री होंगे, उसमें इंकडयन नेर्नल कांगे्रस के जो भी पे्रकजडेंट होंगे, 

वह होंगे। …(व्यवधान) अब उनका अध्यक्ष कौन होता है? जब 23 लोग कचट्ठी कलखते हैं, तब भी कौन 

अध्यक्ष रहता है, मैं उस कवषय में नहीं जाना चाहता ह ं। वह तो एक पररवार ने पकड़ कर रखा है।  

सर, मैं उस पर दूसरी बात कहना चाहता ह ं कक कवत्त मंत्री उसके सदस्य होंगे, टाटा रस्टी का 

नॉकमनी एक सदस्य होगा और एक इंडस्री का सदस्य होगा। हमने पीएम केयसग फंड में स्पष्ट तौर पर 

कहा है कक पीएम, एफएम, कडफें स कमकनस्टर, होम कमकनस्टर, एक्स ऑकफकर्यो रस्टी पीएम केयसग 

के होंग ेजो व्यकक्त से नहीं जो उस समय उस पद पर आएगा, केवल वही उसका सदस्य हो पाएगा। 

यह पारदकर्गता हम लोग लेकर आए हैं। हमने ऑकडट करवाया है और हमने उसे बदलने का काम 

ककया। पहले ही कदन से वषग 2019-20 का जो हमने खचाग ककया है, उसका पूरा लेखा-जोखा, उसकी 

ऑकडटेड ररपोटग ऑनलाइन अवेलेबल है।  
 

मैं पूछना चाहता ह ं कक एक पररवार से जड़ेु हुए कजतने रस्ट हैं, क्या उनका कोई ऑकडटेड 

स्टेटमेंट है? क्या जनता को उनकी जानकारी है कक वह ककतना खचाग करते हैं, कहां पर खचाग करते 

हैं और ककन पर खचाग करते हैं?…(व्यवधान) 
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सर, मैंने तो एक पररवार कहा था, लेककन कांगे्रस वाल ेएक पररवार वाली बात को फटाफट 

अपने ऊपर ल ेलेते हैं। इसका मतलब है कक मझेु नाम लेने की आवश्यकता कहीं नहीं पड़ेगी। यही 

नहीं, वषग 1948 में अगर प्रधानमंत्री नेर्नल ररलीफ फंड बना, लेककन सेक्र्न 12ए में भी उसका 

रकजस्रेर्न नहीं हो पाया …(व्यवधान)। अभी तो मैंने र्रुुआत की है। मैं इस पर दो लाइनें कहना 

चाहता ह ं:- 

“ख्याली पलुाव से इनका ररश्ता है बड़ा परुाना, 

गफलत एक उम्र तक थी कक कदमों में है जमाना, 

खदुगजग झूठ की उम्र होती है बड़ी छोटी, 

आपका हर बार पकड़े जाना कफर बहाना बना देना।” 
 

मैं आपको इतना ही कहना चाहता ह ं कक पीएम केयसग फंड में कोई बजटरी सपोटग नहीं है, 

कोई कंसोकलडेटेड फंड ऑफ इंकडया से पैसा नहीं कमलता है। कुछ लोगों ने कहा कक सरकारी धन का 

दरुुपयोग है तो इस पर एक रुपया नहीं कमलता है।…(व्यवधान) प्रधानमंत्री नेर्नल ररलीफ फंड जो 

है और जैसा मैंने पहल ेकहा कक आयकर अकधकनयम, 1961 के अंतगगत इसका 12ए में रकजस्रेर्न 

नहीं है। इसका रकजस्रेर्न कब हुआ? सर, बगैर रस्ट रकजस्टर हुए इसका रकजस्रेर्न हो गया।  
 

(1855/MM/RK) 

क्या इन सभी माननीय सदस्यों ने इस पर पहले कभी सवाल खड़ा ककया है? वषग 1973 में 

12ए के तहत रकजस्रेर्न करवायी गयी। ककतने सालों के बाद, 25 सालों के बाद। 64 वषग के बाद वषग 

2012 में प्रधान मंत्री नेर्नल ररलीफ फण्ड का इन्होंने पेन काडग और पेन नम्बर कलया। दूसरी ओर 

पीएम केयसग फण्ड में कजतनी भी इस तरह की प्रककयाए ंहैं, वह सभी हमने पूरी की हैं और ककसी भी 

कानून को तोड़ा नहीं गया है। हमने सभी कानूनों के अंतगगत काम करने का काम ककया है।  
 

दूसरा, इसका पररचालन है। मोदी जी वैसे ही पारदकर्गता और सरु्ासन में बहुत कवश्वास रखते 

हैं और उतनी ही पारदकर्गता और सरु्ासन से काम ककया जा रहा है। इसको अकधक व्यापक, सख्त 

और स्रक्चडग व ेमें रखा गया है। यही नहीं, जैसा मैंने पहले कहा, इसकी सारी बातें पकब्लक डोमेन में 

है। इसके ऊपर कजतने आरोप आपने यहां लगाए हैं, आप लोग हाई कोटग और सपु्रीम कोटग गए और 

सभी जगह उनको खाररज ककया गया। ककन-ककन कवषयों को लेकर गए? मैं एक बार उन कवषयों पर 

जरूर आना चाहता ह ं। अपै्रल, 2020 में सपु्रीम कोटग  की चीफ जकस्टस द्वारा हेडेड बेंच ने स्पष्ट तौर 

पर कहा - PM CARES Fund is constitutionally valid. इसको संवैधाकनक वैधता सपु्रीम कोटग  

ने भी दी। कदल्ली हाई कोटग  में पीआईएल डाली गयी कक पीएम केयसग फण्ड में जो इंफोमेर्न है, वह 

आरटीआई एक्ट में दी जाए। उसको उन्होंने कनरस्त ककया, उसको कडसकमस ककया। उसके बाद 

अगस्त, 2020 में ये लोग सपु्रीम कोटग गए और कहा कक पीएम केयसग फण्ड का सारा पैसा नेर्नल 

कडजास्टर ररलीफ फण्ड में कदया जाए। वहां भी कहा गया कक नेर्नल कडजास्टर ररलीफ फण्ड में 

राज्यों और केन्र का पैसा जाता है। आपदा के समय में माननीय कवत्त मंत्री जी द्वारा 11000 करोड़ 

रुपये से ज्यादा पैसा स्टेट कडजास्टर ररलीफ फण्ड में कदया गया, जो कक बजटरी सपोटग से था, पीएम 
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केयसग के कलए एक भी पैसा बजट से नहीं कदया गया है। यह बात भी मैं देर् के सामने स्पष्ट करना 

चाहता ह ं। यही नहीं, यह पकब्लक चैररटेबल रस्ट है, इसकलए भी उसमें कहा गया कक इसमें सीएजी 

के ऑकडट की कोई आवश्यकता नहीं है। मैं आपके सामने कहना चाहता ह ं कक अगर आप इसके कलए 

सीएजी का ऑकडट मांगते हैं तो एक पररवार के कजतने रस्ट हैं, क्या उन सार ेरस्टों का सीएजी 

ऑकडट करवाने के कलए तैयार हैं? …(व्यवधान) सर, मतलब की बात इनको सुनाई नहीं देती है।  
 

माननीय अध्यक्ष जी, कुछ बातें और भी हैं, जो मैंने आपके सामने रखनी हैं। देर् की ईमानदार 

जनता ने अपनी मेहनत की कमाई पीएम केयसग फण्ड में दी है। इससे मोदी जी के हाथ मजबूत ककए 

हैं ताकक देर् की गरीब जनता को कोरोना से लड़ने में मदद कमल सके। सर, कुछ पाकटगयों ने इस पर 

सवाकलया कनर्ान खड़े ककए। मैंने कल भी कहा कक ये सवाकलया कनर्ान केवल इसके ऊपर ही नहीं, 

ईवीएम, करपल तलाक, धारा 370, सकजगकल स्राइक और जीएसटी पर भी खड़े करते रहे हैं। जब-

जब य ेलोग कोटग गए, सदन में आए या जनता के बीच में गए तो हर जगह नरने्र मोदी जी की और 

उनकी सरकार की जीत हुई है। यह हम सबने देखा है। कांगे्रस कई बार आधारहीन आरोप लगाती 

रही है और हर बार मुंह की खाती रही है।  
 

सर, मैं मझेु आगे भी दो-तीन बातें जरूर कहनी हैं कक लोगों ने अपना जो आर्ीवागद कदया है, 

इसका अंतर कहां नजर आता है। यही प्रधान मंत्री नेर्नल ररलीफ फण्ड था और यूपीए के समय में 

कजतना पैसा इकट्ठा होता था, उससे पांच गनुा ज्यादा पैसा नरने्र मोदी जी के नाम पर प्रधान मंत्री 

नेर्नल ररलीफ फण्ड में इकट्ठा हुआ है। यह हमार ेनेता की के्रकडकबकलटी है, यह देर् की जनता का 

कवश्वास है। मैं इनसे एक प्रश्न पूछना चाहता ह ं, मेर ेबाद अधीर जी बोलेंगे, कक क्या आप मानते हैं कक 

यह जो पांच गनुा ज्यादा पैसा कमला है, यह प्रधान मंत्री मोदी जी की के्रकडकबकलटी के कारण कमला है 

या आपके समय में यह पैसा कहीं और जाता था? इन दोनों में से ककसी एक का जवाब आप जरूर 

दीकजए। 

(1900/SJN/PS) 

 महोदय, अगर ये लोग सफेद … (Not recorded) फैलाने और बाधा उत्पन्न के बजाय, इस 

जन-भागीदारी और इस राष्ट्रीय अभभयान में रचनात्मक रूप से जड़ुते, मैं तो आज भी यह कहता ह ूं 

भक आप इसमें जभुड़ए, तो हम सभी लोग इकटे्ठ होकर कोभिड-19 की लड़ाई में अच्छी तरह से लड़ 

पाएूंग,े ऐसा मेरा आपसे भनिेदन होगा। सर, अगर मझेु आप इजाजत दें, तो मैं यहाूं पर िर्ष 1964 का 

एक भमनट्स पढ़कर सनुाना चाहता ह ूं। क्यों इनके भलए प्रधान मूंत्री नेशनल ररलीफ फूं ड कभी 

प्राथभमकता नहीं रही? िह सन् 1948 में बना था और मैं सन् 1964 की बात कर रहा ह ूं। आप सनुेंगे, 

तो हैरान हो जाएूंगे। उस समय के प्रधान मूंत्री, जो उसके अध्यक्ष थे, उस िर्ष भदल्ली, पूंजाब, असम, 

भबहार, राजस्थान और यूपी में बाढ़ आई थी और देश की बरुी हालत थी। प्रधान मूंत्री नेशनल ररलीफ 

फूं ड में पैसे की आिश्यकता थी, ऐसा भमनट्स में कहा गया है। लेभकन प्रधान मूंत्री जी ने 

पीएमएनआरएफ में तब तक पैसे देने की अपील नहीं भक थी, क्यों उसका कारण आगे भलखा है भक 

जिाहर लाल नेहरू मेमोररयल फूं ड की कलेक्शन पर कोई फकष  न पड़ जाए। 
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 एक परिवाि के ट्रस्ट के कलेक्शन पि फकक  न पड़ जाए, लेककन कई िाज्यों के लोग बाढ़ की 

हालत में मि जाए,ं उसकी क ंता नहीं कक गई। क्या आज इस बात का जवाब भी यह पाटी देना  ाहती 

है? इस बात का जवाब कौन देगा? अगि बात यहीं रुक गई होती, तो शायद तब भी ठीक होता। आग े

तो औि भी बहुत कुछ हुआ। आकििकाि इंकियन नेशनल कांगे्रस के पे्रज़ीिेंट की कनयकुि इस ट्रस्ट 

पि क्यों हुई? क्या हमने आज यह कहा है कक भाितीय जनता पाटी का अध्यक्ष पीएम केयसक फंि का 

सदस्य होगा? मैं यहां पि आपके माध्यम से सभी सांसदों से यह पूछना  ाहता ह ं कक क्या ऐसा होना 

 ाकहए? तो आप लोगों ने आज तक इनसे यह क्यों नहीं पूछा कक इनका कैसे था? क्या इन्होंने 

व्यकिगत रूप से कहा है कक हम लोग इससे रिज़ाइन किना  ाहते हैं, छोड़ना  ाहते हैं? सि, इसकलए 

नहीं छोड़ा, क्योंकक वहां पि इनका इंटे्रस्ट जड़ुा हुआ था। एक हाथ से लेते थे औि दूसि ेहाथ से अपने 

परिवाि के ट्रस्ट में देते थे।…(व्यवधान) ऐसे हाथ किने से काम नहीं  लेगा। मैं आग ेबताना वाला ह  ं

कक कहां-कहां पि कदया है।…(व्यवधान)  

महोदय, मैं प्रधान मंत्री नेशनल रिलीफ फंि के बाि ेमें सदन औि सभी माननीय सांसदों को 

यह भी बताना  ाहता ह  ंकक वर्क 2005 से वर्क 2008 के बी  प्रकतवर्क पैसा िाजनीतक तौि से औि 

पारिवारिक तौि से िाजीव गांधी फाउंिेशन को  ंदा कदया जाता था। वर्क 2005 में कदया गया, वर्क 

2006 में कदया गया, वर्क 2007 में कदया गया औि वर्क 2008 में कदया गया। प्रधान मंत्री नेशनल रिलीफ 

फंि का ट्रस्टी कौन था? यानी उसके ट्रस्टी के रूप में श्रीमती सोकनया गांधी जी थी। दूसिी ओि 

िाजीव गांधी फाउंिेशन की ट्रस्टी औि  ेयिपसकन भी श्रीमती सोकनया गांधी जी ही थीं। तो क्या यह 

कॉकन्फि् लक्ट था कक नहीं था?...(व्यवधान) क्या आप देश को इसका जवाब देंगे? यही नहीं, प्रधान 

मंत्री नेशनल रिलीफ फंि…(व्यवधान)  

सि, क्या आपको यह पता है कक प्रधान मंत्री नेशनल रिलीफ फंि का अंकतम कनजी व्यकि 

सनि् 1964 में ट्रस्टी के रूप में कनयिु ककया गया था। क्या आपको यह भी पता है कक प्रधान मंत्री 

नेशनल रिलीफ फंि के ट्रकस्टयों की अंकतम बैठक कब हुई थी? क्या यहां पि एक भी सदस्य ने इस 

बात को पूछा है? सनि् 1985 में आकििी बैठक हुई थी। जब स्वगीय िाजीव गांधी जी इस देश के 

प्रधान मंत्री थे औि उसके बाद पूि ेट्रस्ट का अकधकाि एक ही व्यकि को दे कदया गया था कक वह जैसे 

 ाहे वैसे उसका पैसा ि क कि।े क्या कोई इस देश में नहीं पूछेगा, कोई सदन में नहीं पूछेगा? प्रधान 

मंत्री नेशनल रिलीफ फंि के  ेयिमैन के रूप में स्वगीय िाजीव गांधी जी को फंि के सभी िातों को 

प्र ाकलत किने तथा सभी प्र ालनों का प्रबंधन किने के कलए सक व की कनयकुि किने के कलए भी 

अकधकाि दे कदया गया था। वह कजसको उक त समझते थे, उसके बाद पीएमएनआिएफ ट्रकस्टयों की 

एक भी बैठक नहीं हुई थी। सि, ट्रस्टी औि सेके्रटिी कौन बनते थे, मैं अभी इस पि आने वाला ह ं।   

(1905/GG/RC) 

 सि, अभी आिटीआई पि मेि ेकमत्र गौिव गोगोई ज्यादा ज़ोि-ज़ोि से कह िहे थे, तो मैं उनको 

याद किाना  ाहता ह ू ं कक आपकी यूपीए सिकाि आिटीआई अकधकनयम के अंतगकत अपने ही 

सीआईसी के कवरुद्ध सनि् 2012 में कदल्ली उच्  न्यायालय में गई थी कक पीएमएनआिएफ – प्रधान 

मंत्री नैशनल रिलीफ फंि एक सावकजकनक प्राकधकिण नहीं है औि यह मामला आज तक लंकबत है तो 
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क्या आप इसका जवाब नहीं देंगे? मैं  ाहता ह ूं कक अधीि जी इसका जवाब भी सदन को दें। आप 

पीएम-केयसक फंि के कलए तो आिटीआई मांगते हो, दूसिी ओि पीएमएनआिएफ के अगेंस्ट आप 

कोटक जाते हो, अपने ही सीआईसी के किलाफ जाते हो। यह दोहिा  ेहिा,  रित्र कैसे  लेगा? क्या 

आप जवाब नहीं देंगे? सि, इसके अकतरिि भाित सिकाि ने तत्कालीन कवधायी कायक कवभाग ने स्पष्ट 

रूप से अकभमत कदया था कक आिटीआई अकधकनयम के अंतगकत पीएमएनआिएफ एक सवाकजकनक 

प्राकधकिण नहीं है। यकद यूपीए सिकाि ने अपने पूि ेकायककाल में इस बात को बनाए ििा था तो आज 

क्यों इसके ऊपि प्रश्न िड़ा ककया जा िहा है। वहां पि तो कफि भी कांगे्रस पाटी की अध्यक्ष सदस्य है, 

यहां पि तो भाजपा का भी कोई सदस्य नहीं है। पीएम-केयसक में पूिी तिह ये एक्स-ऑकफकशयो सदस्य 

है। सि, दूसिी बात यह है कक इनको लगता था कक ऐसे ही  ला जाएगा। मैं आपको कहना  ाहता ह ू ं

कक –  

 

“अभी तो साजे कदल में तिाने बहुत हैं, अभी आपके कच् े-क टे्ट सामने आने बहुत हैं। 

नए गीत पैदा हुए हैं उन्हीं से, जो नगमें पिुाने बहुत हैं – जो नगमें पिुाने बहुत हैं।” 

 

सि, य ेकेवल प्रधान मंत्री नैशनल रिलीफ फंि के ही सदस्य नहीं है, जकलयांवाला बाग ट्रस्ट के भी 

पिमानेंट ट्रस्टी के रूप में इंकियन नैशनल कांगे्रस की अध्यक्ष हैं। सि, ऐसा क्या है कक कजनको जनता 

नकािती है, कजनका लीिि ऑफ ऑपोकज़शन नहीं बन सकता है, लेककन व ेसकदयों तक इन्हीं ट्रस्टों 

पि बने िहेंगे? सि, मैं एक बात तो जरूि सामने ििना  ाहता ह ूं कक इस एक परिवाि ने भाित को 

अपनी व्यकिगत जागीि समझ कि अपने व्यकिगत कहत साधने के कलए सिकािी मशीनिी औि 

सावकजकनक धन का उपयोग अपने कनजी एजेंिा औि कनजी लाभ के कलए बड़ी … (Not recorded)  

औि आपकिजनक तिीके से औि अपमानजनक तिीके से ककया है। यही नहीं, यहां तो परिवाि के 

प्रत्येक व्यकि के नाम पि ट्रस्टि्स हैं। मझेु नहीं पता कक यहां पि ककतने मेि ेजो संसद सदस्य हैं, इनके 

ककतने परिवाि के नाम पि ट्रस्टि्स हैं। सि, लेककन यहां पि ट्रस्टों की लंबी सू ी हैं। अगि आप अनमुकत 

देंगे तो मैं थोड़े से नाम पढ़ना  ाह ंगा। सि, इस परिवाि के प्रत्येक सदस्य के नाम पि जो  ैरिटेबल 

ट्रस्टि्स औि फाउंिेशंस हैं, उनको व्यकिगत औि िाजनीकतक कािणों के कलए बनाया गया है। कजसकी 

अध्यक्षता आदिणीय सोकनया जी किती हैं। िाहुल जी औि कप्रयंका जी उसके सदस्य हैं। सि, ये 

ट्रस्टि्स कतकड़ी द्वािा ही पूिी तिह से कनयंकत्रत हैं। सि,  ाहे वह िाजीव गांधी फाउंिेशन हो, िाजीव 

गांधी  ैरिटेबल ट्रस्ट हो, िाजीव गांधी नैशनल रिलीफ एण्ि वेलफेयि ट्रस्ट हो, इंकदिा गांधी मैमोरियल 

ट्रस्ट हो, जवाहि भवन ट्रस्ट हो, जवाहि लाल नेहरु मेमोरियल ट्रस्ट हो, कमला नेहरु मेमोरियल 

ट्रस्ट हो, संजय गांधी मैमोरियल ट्रस्ट हो। सि, अब मैं ककतनी लंबी कलस्ट पढंू। …(व्यवधान) सि, 

कफिोज़ गांधी जी के नाम का ट्रस्ट अभी तक मझेु कमला नहीं है, बाकी नाम मैंने पढ़ कदए हैं। 

…(व्यवधान) सि औजला जी शायद कुछ कहना  ाह िहे हैं। …(व्यवधान) सि, मैं औजला जी का 

धन्यवादी ह ूं कक उन्होंने कहा कक गांधी परिवाि के नाम पि ही ट्रस्ट बनते हैं। क्यों बनते हैं सि, इसका 

िाता आग ेआने वाला है। ककन कायों के कलए बनते हैं?  
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(1910/KN/SNB) 

िाजीव गांधी फाउंिेशन ने 113 किोड़ रुपय ेका कॉपकस ऑकफकशयली किक्लेयि ककया। यह 

कसफक  किक्लेयिक है, अनकिक्लेयिक तो मझेु पता नहीं।…(व्यवधान) सि, यह कबल्कुल कसस्टेमैकटक 

औि सस्टेन तिीके से सिकािी संसाधनों को लूटने का काम ककया गया। पूवक प्रधान मंत्री मनमोहन 

कसंह जी ने वर्क 1991 की अपनी बजट स्पी  में 100 किोड़ रुपया िाजीव गांधी फाउंिेशन के कलए 

एलोकेट किने की बात कह दी।…(व्यवधान) 

 सि, देश के ककस ऐसे ट्रस्ट के कलए 100 किोड़ रुपये उस समय, पूि ेसदन में हल्ला हुआ 

तो उनको वापस लेना पड़ा। कफि वापस सोकनया जी को मनाने गए। सोकनया जी ने एक नया तिीका 

ढंूढ कि िि कदया कक कनदेश जािी कि दो- अलग-अलग कवभाग देगा। कवभागों ने कैसे नहीं कदया। 

मीकिया की रिपोटक कहती है कक प्लाकनंग कमीशन ने एक किक्टेट जािी कि कदया कक कजसमें हि 

मंत्रालय को एक-एक किोड़ रुपया िाजीव गांधी फाउंिेशन को 1995 में देने की बात 

कही।…(व्यवधान) अच्छा, मीकिया की रिपोटक पि आप नहीं जाते। कमकनस्ट्री ऑफ होम अफेयसक, 

कमकनस्ट्री ऑफ ए आििी, एनवायनकमेंट, स्मॉल स्केल इंड्रस्ट्रीज़, हेल्थ से वर्क 2005, 2006, 2007, 

2008 औि 2009 लगाताि हि वर्क पैसा कमलता गया। सि, कोई ऐसी पकललक सेक्टि एटंिप्राइज 

शायद ही होगी, कजसने पैसा न कदया हो।  ाहे वह सेल हो, गेल हो, तेल हो, गसै हो, कजससे जो लेना 

था, सब ले कलया। बैंक हो, एसबीआई से लेकि बाकी सबसे वर्क 2005, 2006, 2007, 2008, 

2009, 2010, 2011, 2012 औि 2013 हि साल इन्होंने उन सबसे पैसा कलया।…(व्यवधान) 

कानपिु में एक लिि् िू वाले की दकुान है, उसमें वह कलिता है कक ऐसा कोई सगा नहीं, कजसे हमने 

ठगा नहीं। इनके कलए बनता है- ऐसा कोई ब ा नहीं, कजन्हें इन्होंने ठगा नहीं। अभी तो साजे कदल में 

तिाने बहुत है, अभी आपके कच् े क टे्ठ सामने आने बहुत हैं। इसकलए क ंता मत किो। 

सि, यही नहीं, मैं आपके माध्यम से सदन को याद किाना  ाहता ह ूँ कक प्रधान मंत्री नेशनल 

रिलीफ फंि से जैसे वर्क 2005 से 2008 के बी  पैसा पीएमआिएफ से िाजीव गांधी फाउंिेशन को 

कदया गया, तीन साल लगाताि।…(व्यवधान) यहां पि एक तिफ से पैसा इकट्ठा ककया, दूसिी तिफ 

दे कदया। इसी तिह से तीन मूकतक भवन लकुटयन कदल्ली में ककसके नाम पि, एक ही परिवाि के कलए 

तीन मूकतक भवन, 30 एकड़ जमीन, आप कल्पना कि सकते हैं।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : सदन की सहमकत हो तो हाउस का समय दोनों कवधेयक पारित होने तक बढ़ाया 

जाता है। 

SEVERAL HON. MEMBERS: Yes. 

…(व्यवधान) 

श्री अनुराग स िंह ठाकुर: सि, तीन मूकतक भवन लगभग 30 एकड़ जमीन है, जो इस परिवाि के कलए 

दी गई। अगि देिें तो इसकी भी माककक ट वैल्यू कम से कम 8-10 हजाि किोड़ रुपया होगी। अगि मैं 

िाजीव गांधी  ेरिटेबल ट्रस्ट की बात करंू औि इनकी लैंि िील्स, जमीनों की बात किें।…(व्यवधान) 

जमीनी नेता तो अब य ेिहे नहीं, लेककन जमीनों वाल ेनेता जरूि हो गए हैं।  ाहे वह  ेरिटेबल ट्रस्ट 

के नाम पि हो, हरियाणा में हो, गरुुग्राम में हो, देश के अलग-अलग कोनों में हो। सि,  ाइना से लेकि 
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लक्जमबगक तक से पैसा इनके कलए आया हो। मैं प्राइवेट कम्पकनयों के नाम नहीं लेना  ाहता, आप 

कहें तो मैं पूि ेल ेभी सकता ह ूँ। शायद ही कोई औद्योकगक घिाना ऐसा हो, कजसको इन्होंने छोड़ा हो। 

सि, इसी सदन में कई बाि जाककि नाइक के किलाफ बात कही गई औि जाककि नाइक को 

पैसा कहां से आता था, आज वह देश के अंदि नहीं आ सकता। सि, िाजीव गांधी  ेरिटेबल ट्रस्ट ने 

जाककि नाइक से 50 लाि रुपया कलया।…(व्यवधान) 

(1915/CS/SRG) 

 महोदय, मझेु पता है कक सच् ाई कड़वी होती है, लेककन आज मैं इतना स  बोल िहा ह ूँ कक 

इन्हें औि भी बहुत कड़वा लग िहा है।…(व्यवधान)  

 सि, अगि इन्होंने वर्क 2011 में, कजसके आतंकवाकदयों से कलंक थे, ऐसे ज़ाककि नाइक से वर्क 

2011 में इन्होंने 50 लाि रुपये कलए तो वर्क 2014 में आपने वापस क्यों ककए, इस बात का जवाब 

भी आपको देना पड़ेगा।…(व्यवधान) बताइए कक तीन साल तक क्या ककया? …(व्यवधान) यह भी 

बताइए कक इंटिसे्ट समेत कदया या बगैि इंटिसे्ट के कदया है। तीन साल तक औि  ाइना से तीन 

लाि िॉलि ककसकलए, क्या अध्ययन किना था, बाइलैटिल टे्रि, एफिीए, अि े कहन्दसु्तान का 

बाइलैटिल टे्रि में अगि टे्रि िेकफकसट कहीं हुआ है तो वह आपकी गलत नीकतयों के कािण हुआ है 

औि आप उसे बनाने के कलए पैसा भी  ाइना से लेते थे। इस बात पि भी आपको देश से मॉफी माूँगनी 

 ाकहए।…(व्यवधान) 

 सि, प्रधान मंत्री नेशनल रिलीफ फंि से पैसा िाजीव गाूँधी फाउंिेशन में जाता था औि िाजीव 

गाूँधी फाउंिेशन से यह पैसा अलग-अलग  ैरिटेबल ट्रस्ट में जाता था। क्या किते थे? क्या देश को 

गाूँधी परिवाि बतायेगा कक वह इस पैसे का क्या किता था? कहाूँ पि यह पैसा ि क ककया गया? क्या 

आपकी कोई वेबसाइट बताती है कक वह पैसा कहाूँ गया है? अि ेहमने तो जब पीएम केयसक फंि 

बनाया, उसे िकजस्टिक भी किवाया औि वेबसाइट पि पूिा िाता भी ििा है। हमने ईमानदािी के साथ 

काम किके कदिाया है।  

सि, एक ओि आतंकवाकदयों से जड़ेु हुए व्यकि से पैसा लेते हैं तो दूसिी ओि कक्रकियन 

कमशनिी को वह पैसा देने का काम, वल्िक कवजन जैसे लोगों को देने का काम ककया है।…(व्यवधान)   

 सि, कहाूँ से? प्रधान मंत्री नेशनल रिलीफ फंि में देश की गिीब जनता ने अपना पैसा प्रधान 

मंत्री के नाम पि कदया औि आपने गाूँधी परिवाि के ट्रस्टों के कलए ले कलया। वहाूँ से आपने ककसी 

कक्रकियन कमशनिी को दे कदया औि कहाूँ-कहाूँ ि क ककया, इसका ककसको पता  लेगा, लेककन जब 

पता  ला कक मैिम सोकनया गाूँधी जी एनएसी की  ेयिपसकन हैं औि साथ ही साथ कई ट्रस्टों की भी 

 ेयिपसकन्स हैं। जब ऑकफस ऑफ प्रॉकफट के एलीगेशन लगे तो सोकनया गाूँधी जी को इस्तीफा देना 

भी पड़ा। 

श्री अधीर रिंजन चौधरी (बहरामपुर): सि, मैं कुछ कहना  ाहता ह ूँ। 

श्री अनुराग स िंह ठाकुर : सि, अधीि जी कुछ कहना  ाहते हैं। एक कमनट, उनकी बात सनु ली 

जाए। 

माननीय अध्यक्ष : आप माइक में बोकलए।  
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श्री अधीर रिंजन चौधरी (बहरामपुर): सि, बात यह है कक अगि ककसी के किलाफ कोई इल् जाम 

लगाने की जरूित होती है, तो पहल ेउनको नोकटस देना पड़ता है।  

दूसिी बात, जो सदन में उपकस्थत नहीं िहते, अपने को किफें ि किने का कजनके पास मौका 

नहीं िहता, जो सदन के सदस्य हैं औि उनके पास किफें ि किने का मौका नहीं है तो उनके किलाफ 

कोई इल्जाम नहीं लगा सकते हैं।  

सि, आप रूल बकु में यह देि सकते हैं। सोकनया गाूँधी जी इस सदन की मेंबि हैं, वे अपनी 

क ककत्सा किाने के कलए बाहि गई हैं औि उनके नाम पि यह धलबा लगाया जा िहा है, जो अभी अपने 

को किफें ि किने के कलए यहाूँ मौजूद नहीं हैं। वे अभी सदन में मौजूद नहीं हैं। 

 सि, एक बात सनु लीकजए कक अगि आप  ाहते हैं कक हाउस इस तिीके से  ल ेतो आप 

 लने दीकजए। अगि व ेसो ते हैं कक हम लोगों की यहाूँ िहने की जरूित नहीं है तो हमें बोल दीकजए, 

हम  ल ेजाते हैं।…(व्यवधान) सि, हम  ल ेजाते हैं।…(व्यवधान) अगि कुछ नहीं  लेगा तो हम  ल े

जाते हैं।…(व्यवधान) सि, कबल्कुल आपको सलुा कदया है।…(व्यवधान) सि, हम लोग कबल्कुल यह 

सदन छोड़कि जाने वाले हैं, अगि आपकी मौजूदगी में ये इस तिीके की… (Not recorded) 

 बातें यहाूँ किते जाएगंे।…(व्यवधान)   

 सि, अगि ये आपकी मौजूदगी में इस तिीके की… (Not recorded) बातें किते जाएगं,े रूल 

बकु आकद को कोई मान्यता न दें, तो हमें यह सदन छोड़कि जाना पड़ेगा।…(व्यवधान)     

(1920/RV/RU) 

 िं दीय कायय मिंत्री; कोयला मिंत्री तथा खान मिंत्री (श्री प्रहलाद जोशी): व ेकानून के कहसाब से 

बोलेंगे। आप कृपया बैकठए।…(व्यवधान) 

श्री गौरव गोगोई (कसलयाबोर): सि, मंत्री महोदय आिोप लगाने में माकहि हैं। व ेकजस पािदकशकता की 

बात किते हैं तो क्या व ेबताएगंे कक वह पािदकशकता कववेकानंद फाउण्िेशन में है, इंकिया फाउण्िेशन 

में है, ओविसीज फ्रें िि्स ऑफ बी.जे.पी. में है? …(व्यवधान) …(कायकवाही-विृान्त में सकम्मकलत नहीं 

ककया गया।) कौन है? दमन वेंकटलेटि स्कैम के बाि ेमें बोकलए।  ीन में कटकटॉक का ककतना पैसा है? 

ज़ाककि नाइक की बात किते हैं। ज़ाककि नाइक का तो पैसा वापस गया, लेककन कटकटॉक का पैसा 

कब वापस जाएगा? …(व्यवधान)  ीन के पैसे कब वापस जाएगं?े …(व्यवधान)  ीन के साथ हुई 

लड़ाई में हमाि ेकसपाकहयों ने अपना बकलदान कदया औि आपको इतना साहस कदया कक आप  ीन के 

पैसे वापस किें। आपने एकशयन इंवेस्टमेंट बैंक से पैसे कलए। क्या आप में इतना साहस भी है कक आप 

वे पैसे वापस किें? अि,े क्या आप इतने दबुकल हो गए कक  ीनी पैसों से आप कोकवि-19 का िसे्क्यू 

किेंगे? आप पी.एम.एन.आि.एफ. की बात किते हैं।…(व्यवधान) प्रधान मंत्री मोदी जी ने 

पी.एम.एन.आि.एफ. फण्ि को ककतनी बाि यूज ककया? …(व्यवधान) नेशनल रिलीफ फण्ि को वर्क 

2017 में यूज ककया।…(व्यवधान) 

सवत्त मिंत्रालय में राज्य मिंत्री तथा कारपोरटे कायय मिंत्रालय में राज्य मिंत्री (श्री अनुराग स िंह ठाकुर): 

आदिणीय अध्यक्ष जी, सत्य की भूि सभी को लगती है, लेककन जब सत्य पिोसा जाता है तो बहुत 
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कम लोगों को इसका स्वाद अच्छा लगता है।…(व्यवधान) आज़ादी से अब तक कांगे्रस का यह सफि 

बदस्तूि जािी िहा है।…(व्यवधान) 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, I am on a Point of 

Order under Rule 353.  It says: 

“No allegation of a defamatory or incriminatory nature shall be 

made by a member against any person unless the member has 

given adequate advance notice to the Speaker and also to the 

Minister concerned so that the Minister may be able to make an 

investigation into the matter for the purpose of a reply. 

  Provided that the Speaker may at any time prohibit any 

member from making any such allegation if the Speaker is of 

opinion that such allegation is derogatory to the dignity of the House 

or that no public interest is served by making such allegation.” 

 सि, मैं आपसे पूछता ह ं कक क्या सोकनया गांधी जी के बाि ेमें …(कायकवाही-विृान्त में 

सकम्मकलत नहीं ककया गया।) किके इस सदन की गरिमा बढ़ेगी? अगि यह बढ़ेगी तो आप इसकी 

इजाजत दे दीकजए।…(व्यवधान) यह फैसला आपको किना है।…(व्यवधान) 

श्री अनुराग स िंह ठाकुर: अध्यक्ष जी, मैं यील्ि नहीं करंूगा।…(व्यवधान) 

 आदिणीय अध्यक्ष जी, मैं उन्हीं सब बातों पि अपने कव ाि िि िहा ह ं, जो माननीय सदस्यों 

ने कहा है। मैं एक बाि कफि पढ़ देता ह ं क्योंकक मैंने सबके भार्ण सनेु हैं। आपने ही इसकी स्थापना 

से लेकि पािदकशकता औि कमसयूज ऑफ फण्िि्स इत्याकद के बाि ेमें कहा। अगि आपने यह नहीं पूछा 

होता तो मैं इसके बाि ेमें क्यों बोलता? आप सभी माननीय सदस्यों ने यह कहा औि क्या मंत्री इसका 

उिि भी न दे? …(व्यवधान) 

 सि, देश को औि सदन को यह जानने की जरूित है या नहीं है? पीएम-केयसक को किने की 

क्या आवश्यकता पड़ी तो इसकी आवश्यकता इसकलए पड़ी कक हम पािदशी तिीके से काम किते 

हैं।…(व्यवधान) 

वे प्रदेश में बैठ कि टि्वीट पि टि्वीट किते गए, 

पशु्तैनी  ादि ओढ़ कि बड़ी …(कायकवाही-विृान्त में सकम्मकलत नहीं ककया गया।) किते गए। 

  

सि, मैं कुछ औि बातों पि आना  ाहता ह ं क्योंकक मैंने दो-तीन बातें कही हैं।…(व्यवधान) 

मेहुल  ौकसी, जो पी.एन.बी. फ्रॉि किके  ला गया। उससे भी इन्होंने दस लाि रुपये ले 

कलए।…(व्यवधान) उससे भी दस लाि रुपये आपने नहीं छोड़े? …(व्यवधान) यस बैंक के फाउण्िि 

…(कायकवाही-विृान्त में सकम्मकलत नहीं ककया गया।) से भी इन्होंने दस लाि रुपये ल े

कलए।…(व्यवधान) जो एन.एस.ई.एल. स्कैम का …(कायकवाही-विृान्त में सकम्मकलत नहीं ककया गया।) 

है, उस स्कैम किने वाले से इन लोगों ने प ास लाि रुपये ले कलए।…(व्यवधान) 
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(1925/MY/NKL) 

 सि, यही नहीं जो जवाहि भवन है, वर्क 1985 में उसकी कीमत 100 किोड़ रुपये थी। सि, 

मैं ककतने क टे्ठ िोलूूँ, अगि आज उसको देिेंग ेतो लगभग उन्होंने ऐसा कोई पीएसयूज़ नहीं छोड़ा, 

कजससे इन्होंने पैसे न कलए हो। 

 सि, मैं दो-तीन बातें कह कि अपनी बात को कविाम दूूँगा। यह देश को बताना इसकलए जरूिी 

था औि माननीय सांसदों को भी, कजन्होंने इस कोकवि-19 के समय में भी अपना समय कदया है। 

…(व्यवधान) 

 सि, अगि मैं पेंकटंग की   ाक करूूँ गा तो कफि ये बोलेंगे कक वह तो इस सदन के सदस्य ही नहीं 

हैं। जो दो हैं, वे कवदेश में हैं, क्योंकक गिीब आदमी तो कवदेश में इलाज किाने नहीं जा सकता है। 

इसकलए, मैं उसको छोड़ देता ह ूँ। 

 सि, मैं दूसिी बात कह ूँ कक कुछ फाउन् िेशंस की बात कही गई।…(व्यवधान) उन फाउन्िेशंस 

का क्या है? मैं यह कहना  ाहता ह ूँ कक उन फाउन्िेशंस को कोई बजटिी सपोटक का पैसा नहीं कदया 

गया, कन्सॉकलिेटेि फंि ऑफ द इंकिया का कोई पैसा नहीं कदया गया, जहाूँ कदया गया, वहाूँ से लेने 

का काम िाजीव गाूँधी फाउन्िेशन ने ककया है, इसकलए आपको जवाब देना बहुत आवश्यक 

है।…(व्यवधान) 

 सि, अगली बात मैं यह कहना  ाहता ह ूँ, जो लोग इस ट्रस्ट के सक व बने, असली िेल तो 

इनका रियल एस्टेट का था।  ाहे जवाहि लाल नेहरू ट्रस्ट की जमीन हो,  ाहे जवाहि भवन की हो 

औि बाकी अन्य की हो, इन्होंने देश का कोई कोना नहीं छोड़ा है, कजसमें अपने ट्रस्ट के नाम पि 

जमीन न ली हो। आज उसकी कीमत देिी जाए। क्या कोकवि-19 के समय आप देश के कलए व ेसािी 

जमीनें वाकपस देने के कलए तैयाि हैं? क्या आप अपने साि ेफंि का पैसा देश में कोकवि पि ि क किने 

के कलए तैयाि हैं? ककतना पैसा इन्होंने अपने फंि से कोकवि-19 के कलए ि क ककया? क्या आप देश 

को बताने के कलए तैयाि हैं? 

 सि, यही नहीं, आज तक क्या हुआ, मैं आपको थोड़ा बताऊूँ गा। यहाूँ तक कक हैदिाबाद 

हाउस जो केवल बड़े कायकक्रमों के कलए इस्तेमाल ककया जाता है। इन्होंने वह भी, िाजीव गाूँधी 

फाउन्िेशन के कायकक्रमों औि काूँफे्रन्स के कलए इस्तेमाल ककया। यही नहीं, एम.ए .आि.िी. जो अब 

कशक्षा मंत्रालय बन गया, इससे फ्लाइटि्स कटकटि्स भी इंटिनेशनल स्पीकसक के कलए लेते थे। सि, 

कौन-सा कवभाग इन्होंने परिवाि के नाम पि छोड़ा है।  

 सि, जो अगली बात आती है, इनके ट्रस्ट में जो इनके सेके्रटिी के नाम पि आए। वर्क 1993 

से लेकि वर्क 1998 तक पलुोक  टजी थे। इनको बाद में कपं्रकसपल सेके्रटिी टू पी.एम. बनाया गया। 

वज़ाहत हबीबलु्ला एक औि एग्जाम्प्ल है, कजनको पीएमओ, सीआईसी से लेकि माइनॉिटी कमीशन 

तक कदया गया। 

 सि, मैं एक लाइन पढ़ना  ाहता ह ूँ, which is the Statement of the then Vice-

Chairman, Shri Abid Hussain. …(Interruptions) Sir, this shows their arrogance 
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and non-Official control. …(Interruptions) It is best captured in this Statement 

made in 1995. You have to listen, Sir. …(Interruptions) It says: 

“We are independent, free, and autonomous but the MEA and the 

PMO are very responsive to us because we work on the subjects in 

which they are terribly interested.” 

            सि, इसका क्या मतलब है? कौन-सी ऐसे सलजेक्ट पि आप काम किते थे? क्या इन 

फाउन्िेशंस का उपयोग ककया जाता था? वैसे वह पूिी सिकाि नहीं कि सकती थी, लेककन आपके 

ट्रस्ट उन कामों में लगे िहते थे। इस ट्रस्ट का इंटे्रस्ट भाित में था, या कहीं औि था? इसे आपको 

बताना पड़ेगा। यहीं नहीं, मैंने  ाइना, लक्ज़मबगक से लेकि बाकी सब की बात कि ही दी है। 

िलल्यूए ओ, यूएनिीपी से लेकि सभी की बात कि दी। नेशनल हेिाल्ि तो मझेु लगता है कक देश के 

लोग अभी तक भूले नहीं होंगे। सि, मेिा केवल इतना ही कहना है कक आप उनको ब ाने की कोकशश 

किें, जो पहले बेल पि हैं। मैंने कजतनी बातें यहाूँ पि कही हैं, …(व्यवधान) मैं सदन में कह िहा ह ूँ, 

तथ्यों के साथ कह िहा ह ूँ। …(व्यवधान) 

 सि, काूँगे्रस के सदस्य ने अभी कहा कक यह …(कायकवाही-विृान्त में सकम्मकलत नहीं ककया 

गया।) है तो उनके नेता मेि ेबाद बोलने वाले हैं। मैं  ाह ूँगा कक अगि मैंने एक भी …(कायकवाही-विृान्त 

में सकम्मकलत नहीं ककया गया।) बोला है तो कृपया किके उस …(कायकवाही-विृान्त में सकम्मकलत नहीं 

ककया गया।) को अपनी ओि से पूिा तकक  देकि कहें कक यह …(कायकवाही-विृान्त में सकम्मकलत नहीं 

ककया गया।) है औि उसका तथ्य देकि कहें, क्योंकक कल जब मैंने पूि ेतथ्य देकि अपनी बात कही 

थी। मेिा एक शलद भी, मेिी कपछले कल की पूिी स्पी  कनकाकलए, मेिा एक शलद भी अनपाकलकयामेन्ट्री 

नहीं था।  

(1930/CP/KSP) 

केवल एक परिवाि, एक ट्रस्ट या ककसी के ऊपि मैंने बात अभी ििनी शरुू की थी, तो पूिा हंगामा 

िड़ा हो गया। …(व्यवधान) वाक आउट हो गया।…(व्यवधान)  

 सि, कहा गया कहमा ल का … (Not recorded)…(व्यवधान) कफि कुछ औि भी कहा गया। 

…(व्यवधान) मैं इनके कलए सक्षम ह  ं। जब य ेलोग यूपीए में घोटाल ेकिते थे, मैं भाितीय जनता यवुा 

मो ाक का अध्यक्ष होने के नाते सड़कों पि इनकी धकज्जयां उड़ाता था औि इनको उिाड़ फें कने के 

कलए हमने काम ककया है। हमने लाकठयां िाई हैं, आदंोलन ककए हैं, पानी की बौछािें िाई हैं। आपके 

भ्रष्टा ाि को बेनकाब किने के कल ए आज तक मकुदमे झेल िहे हैं औि आज भी आपके साि ेभ्रष्टा ाि 

को बेनकाब करंूगा। आप स्पष्ट तौि पि समझ लीकजए कक मैं ििने वालों में से नहीं ह ं, क्योंकक मैं 

वीिभूकम कहमा ल प्रदेश से आता ह ,ं देवभूकम कहमा ल प्रदेश से आता ह ं। कहमा ल का … (Not 

recorded) कौन? देश के पहल ेपिमवीि  क्र कवजेता मेजि सोमनाथ शमाक हुए, तो वे कहमा ल प्रदेश 

से हुए। कािकग ल की लड़ाई में यह पहली बाि हुआ कक शहीदों का पाकथकव शिीि उनके घिों तक 

पहंु ाया, कजसे अटल कबहािी वाजपेयी जी ने पहंु ाया था। उस लड़ाई में सबसे ज्यादा शहादत ककसने 

दी, तो कहमा ल के… (Not recorded) ने दी थी।  हमािी 70 लाि की आबादी है। उस लड़ाई में 
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 ाि पिमवीि  क्र कवजेता हुए। छोटे से प्रदेश, कहमा ल प्रदेश के दो … (Not recorded), अगि 

इनको … (Not recorded) शलद ही पसंद है, तो मैं वैसे ही कह िहा ह ं। हमाि ेवीि जवान पिमवीि 

 क्र कवजेता हुए। …(व्यवधान) कैप्टन कवक्रम बत्रा, िाइफल मैन संजय कुमाि, जो मेिी कांस्टीच्यएुसंी 

से आते हैं। मैं गवक से कहता ह  ंकक  हां, मैं वीिभूकम का … (Not recorded) ह ं, मैं कहमा ल का … 

(Not recorded) ह ं। आपको गाली के शलद कुछ औि कमलते होते, आप वे भी ले लेते, मझेु उससे 

कोई पिहेज नहीं था। आप पहली बाि नहीं, बाि-बाि सदन में इस तिह की भार्ा का उपयोग किते 

हैं।  You are a ... (Expunged as ordered by the Chair) यह आपने पहली बाि नहीं ककया 

है। आप हि बाि माफी मांगते हैं। आज मैं माफी मांगने के कलए भी नहीं कह िहा ह ं। मैं इस कवर्य को 

भी नहीं उठाना  ाहता ह ं। लेककन ददक तब हुआ, जब िात को साढ़े 10 बजे के बाद जाकि ढंग से कफि 

वहां पि सनुा। कजस दकुनया के सबसे बड़े लोकतंत्र को एक मंकदि के रूप में मानकि देश के प्रधान 

मंत्री मोदी जी शीश झकुाकि अंदि आते हैं, ये सामने बैठे कांगे्रस के लीिि उसको बाजाि कहते हैं 

औि इधि के सांसदों को … (Not recorded) कहते हैं। सि, ये शलद हैं। मैं माफी मांगने के कलए 

इनको कबल्कुल नहीं कह ंगा, क्योंकक कजतना इनको कहना है, जो इनके कािनामे हैं, उस पि मैं ज्यादा 

औि नहीं कहना  ाहता ह ं। मैं इतना ही कह ंगा कक  कृपया किके इन शलदों को कनकाल कदया जाए। यह 

उक त नहीं होगा। अगि सदन को लगता है कक कनकालना  ाकहए तो आप कह सकते हैं, अगि वे 

उक त शलद नहीं थे। अभी … (Not recorded) कह देना। मैंने हि बात तकक  देकि कही। मैंने कोई 

व्यकिगत आिोप ककसी के ऊपि नहीं लगाए।  

जो लोग उस ट्रस्ट के सदस्य थे, उन्होंने जो अब तक ककया है, मैंने केवल उनकी बात ििी। 

एक ऐसा ट्रस्ट प्रधान मंत्री नेशनल रिलीफ फंि जो आज तक िकजस्टि नहीं हुआ, कजसने सािी 

एग्जंप्शंस पाई।ं क्या आप उसकी तलुना एक ऐसे काम से कि सकते हैं, जो कोकवि-19 की लड़ाई के 

समय माननीय प्रधान मंत्री मोदी जी ने ककया है? देश के लोगों की सेवा किने के कलए एक-एक कदम, 

27 मा क को उसके िकजस्टे्रशन से लेकि, उसकी 12 ए की िकजस्टे्रशन से लेकि, 80 जी के एग्जंप्शन 

से लेकि, एफसीआिए से लेकि, शेिि् यूल 7 ऑफ सीएसआि तक सबमें एक-एक कानून के तहत 

कदम उठाया गया। मैं आपके माध्यम से देश औि सदन को आश्वास्त किना  ाहता ह ं कक माननीय 

मोदी जी का आज तक का िाजनीकतक जीवन देि लीकजए, ईमानदािी भिा, सशुासन भिा, पािदकश कता 

भिा िहा है औि पीएम केयसक फंि भी इतना पािदकशकता भिा ही िहेगा। 

इस बात का कवश्वास मैं आपको कदलाता ह ं औि आपके समथकन की उम्मीद किता ह ं। बहुत-

बहुत धन्यवाद। 

(इकत ) 
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1934 बजे 

श्री अधीर रिंजन चौधरी (बहरामपुर): सदन में   ाक हो, जरूि आप यह  ाहते हैं औि हम सब भी 

 ाहते हैं, यह मझेु लगता है। लेककन कल से एक  ीज मैं देि िहा ह  ंकक  सो े-समझे तिीके से कांगे्रस 

के किलाफ … (Not recorded) किके इल्जाम पि इल्जाम लगाकि, कजस कवधेयक पि   ाक होनी 

जरूिी है, उसमें सािी  ीजों को भ्रकमत किना औि गमुिाह किने का एक सो ा-समझा तिीका हम 

कल से देि िहे हैं। यहां जवाहि लाल नेहरू जी की धकज्जयां उड़ाई गई ंकक 1948 में उन्होंने एक 

ट्रस्ट बनाया, एक रिलीफ फंि बनाया, वह रिलीफ फंि िकजस्टि नहीं हुआ, उसमें घपला हुआ, उसमें 

काफी किप्शन हुआ। यही बात कही गई।        

(1935/NK/KKD) 

मैं एक बात जरूि कहता ह ं, एक कमनट सुन लीकजए, कान में माइक लगा कि सुन लीकजए, मैं 

इंकग्लश में कह ंगा, ट्रांसलेशन सनु लीकजए।  

“Death is certain, the body is ephemeral. The 

golden body that yesterday we consigned to the 

funeral pyre of sandalwood, was bound to end. 

But did death have to come so stealthily? When 

friends were asleep and guards were slack, we 

were robbed of a priceless gift of life. 

 

Bharat Mata is stricken with grief today — she has 

lost her favourite prince. Humanity is sad today — 

it has lost its devotee. Peace is restless today — 

its protector is no more. The down-trodden have 

lost their refuge. The common man has lost the 

light in his eyes. The curtain has come down. The 

leading actor on the stage of the world displayed 

his final role and taken the bow.” 

 वर्क 1964 में िाज्य सभा में हमाि ेभूतपूवक प्रधानमंत्री सम्माननीय अटल कबहािी वाजपेयी जी 

ने कदवंगत आत्मा नेहरू जी के सम्मान में ये बात कही थी। आपके पाटी के इतने बड़े नेता, कजन्हें हम 

सभी मानते हैं, अटल कबहािी वाजपेयी जी ने नेहरू जी की शिण में िाज्य सभा में यह बात ििी। 

अगि इस सदन में उसकी कनंदा होगी तो ककसका अपमान ककया जा िहा है? आप जवाहि लाल नेहरू 

का अपमान कि िहे हैं औि अटल कबहािी वाजपेयी जी का भी अपमान कि िहे हैं, दोनों का ही अपमान 

कि िहे हैं। इसके कलए आपको कहा कक कहमा ल का … (Not recorded)  तमु नहीं जानता, 

कहमा ल का … (Not recorded) मतलब कहमा ल का बच् ा तू नहीं जानता, मतलब बॉय, बालक, 

कहमा ल का बालक तू नहीं जानता, क्योंकक तमु ककतनी बड़ा गलती कि िहा है, तमु नहीं जानते, 
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कहमालय का बालक, यही मैंने कहा। मैं पढ़ कि सुना देता ह ं, आपको साल भी बता िहा ह ं। After 

Prime Minister, Jawaharl Nehru’s death in May, 1964, Atal Bihari Vajpayee, then 

a Rajya Sabha Member, paid homage in Parliament to India’s first Prime 

Minister. उन्होंने औि क्या-क्या कहा, सनुाऊं,   

“In the Ramayana, Maharashi Valmiki has said of 

Lord Rama that he brought the impossible 

together. In Panditji’s life, we see a glimpse of 

what the great poet said. He was a devotee of 

peace and yet the harbinger of revolution, he was 

a devotee of non-violence but advocated every 

weapon to defend freedom and honour.” 

आप उनको … (Not recorded)  साकबत किते हैं। मैं यील्ि नहीं कि िहा ह ं।  

सवसध और न्याय मिंत्री;  िंचार मिंत्री तथा इलेक्ट्रोसनकी और  ूचना प्रौद्योसगकी मिंत्री (श्री रसव 

शिंकर प्र ाद): स्पीकि साहब, मझेु एक बात बहुत कवनम्रता से कहनी है। अधीि बाबू अपनी पाटी के 

नेता हैं, उन्होंने कफि उस शलद का प्रयोग ककया।  ाहे भाित का प्रदेश कहमा ल, उिि प्रदेश, 

िाजस्थान या बंगाल हो, हि प्रदेश के  नौजवान, बच् े औि बूढ़ों को सम्मान कमलना  ाकहए। सदन में 

कफि उस शलद का प्रयोग ककया गया है। मैं आग्रह करंूगा कक उसको रिपीट न किें। जो शलद कहीं से 

भी आया, उसको किलीट कि दें, मैं यही आग्रह कि िहा ह ं। आपने कफि उस शलद का प्रयोग ककया, 

उस शलद का प्रयोग मत कीकजए, यही मैं कह िहा ह ं।   

श्री अधीर रिंजन चौधरी (बहरामपुर): अध्यक्ष महोदय, मैंने कोई गलती नहीं की है। मैं जो महसूस 

कि िहा ह ं, मैं कह िहा ह  ंकक बालक तमु इतना बिुा काम न किो। मैं यही कह िहा था। बालक तमु 

इतना बिुा काम न किो क्योंकक तमु्हाि ेप्रधान मंत्री अटल कबहािी वाजपेयी जी ने कदवंगत जवाहि 

लाल नेहरू की शिण में यह बात ििी थी। पंकित िकव शंकि जी आप बहुत ज्ञानी व्यकि हैं, आप बहुत 

ज्ञानी व्यकि हैं। आप जिा सा पढ़ लीकजएगा औि बालक को समझा दीकजएगा। मैंने उनको बालक 

कहा, मैंने उनका अपमान कबल्कुल नहीं ककया, हमािा प्यािा बच् ा है। बीजीपी की घोल िाकि घूम 

िहा है, उनको भी नशा  ढ़ गया है। उनको कदिाना है कक देिो मैं ककतना कांगे्रस के कविोध में ह ं, उसे 

कदिाकि पोस्ट ब ाना  ाहते हैं। इसकलए कहा कक बालक तमु ऐसा न कि।   

(1940/SK/RP) 

तमु कहमा ल के बालक हो, कहंदसु्तान के बालक हो, लेककन बालक तू ऐसा न कि, जवाहि 

लाल नेहरू जी का अपमान न कि, अटल कबहािी वाजपेयी जी की आत्मा नहीं सहेगी। मुझे यही 

बोलना था, औि कुछ नहीं। …(व्यवधान) महोदय, रूल के कहसाब से बात की जाए तो कोई हजक नहीं 

है। 

 सि, कल भी मैं कनमकला सीतािमन जी की बात सुन िहा था। I recognised her as an 

accomplished lady of this Cabinet. I respect her and I regard her.  Certainly, she 
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is deserved to be praised. मैिम, जब सदन में कोई कवधेयक आता है, तब तो हमें अपनी बात 

ििने का अकधकाि है। आपको बिुा लग सकता है, अच्छा लग सकता है, लेककन अकधकाि तो है। 

कफि भी जब   ाक ित्म हो जाती है तब हम तिुतं जाकि कहते हैं - मैिम, कसस्टि या एल्िि कसस्टि, 

मेिा यह काम है। आप किते भी हैं। मैंने जब आपसे मांग की, आपने पूिी की। मेिी पाटी के लीिि 

कप्रयिजंन दास मुंशी जी की मतृ्य ुहो गई थी, हम उनकी िैि बॉिी ल ेजाने में सक्षम नहीं थे। तब आप 

किफें स कमकनस्टि थीं, आपको मैंने एक बाि कहा औि आपने तिुतं इंतजाम कि कदया। आपने 

हैलीकॉप्टि दे कदया, प्लेन दे कदया। मैंने िदु आपको क ट्ठी कलिी – मैिम, आज कजस तिह से आपने 

हमाि ेकदवंगत नेता के कलए मदद की है, मैं कजंदगी भि आपको याद ििूंगा। मैंने यह कलिा। मैं क्यों 

नहीं कलिूंगा? You may be a Minister but you are like my elder sister.   

हम आपके व्यकिगत कविोधी नहीं हैं, लेककन जब कवधेयक आता है, हमािा कोई सवाल होता है, हमें 

पाकलकयामेंट ने पूछने का अकधकाि कदया है, कांस्टीटि् यूशन ने कदया है। इसमें आपको बिुा लग सकता 

है, लेककन क्या किें? 

 मझेु आज भी याद है, वर्क 2019 में निने्र मोदी जी के सिा में आने के बाद जब मझेु इस पद 

पि कबठाया गया था, मझेु पहली बाि सदन में महामकहम िाष्ट्ट्रपकत जी के अकभभार्ण के संबंध में  

बोलने का मौका कमला था। तब मैंने कहा था – देकिए आप लोगों ने हमें टूजी का  ोि बनाया, कॉमन 

वैल्थ का  ोि बनाया औि भी तिह-तिह का  ोि बनाया, कोयला घोटाल े का  ोि बनाया। 

…(व्यवधान) प्रधान मंत्री साि ेकहंदसु्तान में घूम-घूम कि कहते थे, इल्ज़ाम लगाते थे, मां-बेटे ने साि े

देश की  …(कायकवाही-विृान्त में सकम्मकलत नहीं ककया गया।) …(व्यवधान) कजस कदन सदन में यह 

  ाक शरुू हुई, पहली   ाक में मैंने निने्र मोदी जी से मांग की थी - निने्र मोदी जी, अगि मैिम सोकनया 

गांधी जी, हमािी नेता …(कायकवाही-विृान्त में सकम्मकलत नहीं ककया गया।) हैं, िाहुल गांधी जी 

…(कायकवाही-विृान्त में सकम्मकलत नहीं ककया गया।) हैं तो सदन में क्यों बैठे हैं? वे जेल में अब तक 

क्यों नहीं गए? 

 सदन में आप सिा में आए हैं, पहले भी माननीय अटल कबहािी वाजपेयी जी के जमाने में 

सिा में थे।…(व्यवधान) कफि आप सिा में आए, दो बाि आए। …(व्यवधान) आप लगभग 12-13 

साल तो सिा में िहे हैं, औि भी िहेंग,े जरूि िहना  ाकहए।…(व्यवधान) लेककन …(कायकवाही-विृान्त 

में सकम्मकलत नहीं ककया गया।) कब तक सनुेंगे? …(कायकवाही-विृान्त में सकम्मकलत नहीं ककया गया।)  

सदन में क्यों आते हैं? …(कायकवाही-विृान्त में सकम्मकलत नहीं ककया गया।)  जेल की सलािों के 

पीछे क्यों नहीं िहते हैं? अगि हमाि ेनेता …(कायकवाही-विृान्त में सकम्मकलत नहीं ककया गया।)  होते 

तो नीिव मोदी औि मेहुल  ौकसी की तिह भाग जाते। वे तो यहां सीना तानकि िड़े हैं।…(व्यवधान) 

श्री कल्याण बनजी (श्रीरामपुर): आप भी तो हमें यह बात बोलते हैं।…(व्यवधान)  

श्री अधीर रिंजन चौधरी (बहरामपुर): आप …(कायकवाही-विृान्त में सकम्मकलत नहीं ककया गया।)  

मत किो। …(व्यवधान) बात किने दो। …(व्यवधान) 

श्री कल्याण बनजी (श्रीरामपुर):  यही बात उन लोगों की है। अिसै्ट किके क्यों नहीं 

कदिाया?…(व्यवधान)  
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माननीय अध्यक्ष: आप बैठ जाइए। 

…(व्यवधान) 

(1945/MK/RCP) 

श्री अधीर रिंजन चौधरी (बहरामपुर): य ेउनकी नेत्री को कदिाना  ाहते हैं, वो भी ककसी से कम नहीं 

हैं। हम भी ककसी से कम नहीं हैं। …(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप बैठ जाइए। 

…(व्यवधान) 

श्री अधीर रिंजन चौधरी (बहरामपुर): माननीय कवि मंत्री जी हम जानकािी लेना  ाहते हैं, हम  यह 

जानकािी आपसे ही लेंगे, क्योंकक आप कवि मंत्री हैं। यकद आप कवि मंत्री नहीं िहतीं तो मैं  सवाल 

नहीं पूछता। मैं यह जानना  ाहता ह  ंकक ककसकलए पैिलेल फंि बनाने की जरूित है। What is the 

need for creating a parallel fund? यह हम जानकािी लेना  ाहते हैं, कजसके बाि ेमें आप 

बोलेंगी। एक पीएम नेशनल रिलीफ फंि एकग्जकस्टंग है तो पैिलेल फंि बनाने की क्या जरूित है? 

यकद  जरूित है तो बता दीकजए। जब हम पूछते हैं कक जरूित क्यों है तो आप कहते हैं कांगे्रस ने ट्रस्ट 

क्यों बनाए थे? इससे क्या ताल्लकुात है? मझेु पता नहीं है। पीएम केयसक फंि को लेकि कहन्दसु्तान 

में बहुत   ाक हो िही है।   ाक इसकलए है कक पीएम केयसक फंि के जो लूपहोल्स है औि इसमें जो 

सकुवधा दी जा िही है, उस सकुवधा को बहुत सािी कंपकनयां इस्तेमाल किती हैं। फेवि के कलए या कुछ 

सहयोग के कलए, इसके पीछे िाज क्या है? यह हम जानना  ाहते हैं। जवाब देना या न देना आपकी 

मजी है। लेककन, हमें जानने की कोकशश किनी पड़ेगी, क्योंकक हम भी नमुाइंदे बन  केु हैं। हम जानना 

 ाहते हैं कक क्या यह स  है कक जब गलवान घाटी में हमाि ेकहन्दसु्तानी फौज शहादत देते िहे, उसके 

बाद भी आपने  ीनी बैंक से पैसा उधाि कलया?  ीनी बैंक से कपछले अपै्रल से आज तक आपने 

ककतना पैसा लोन कलया है या कोई अलग इंस्टू्रमेंट के जरिए कलया है? आप इसके बाि ेमें हमें बताइए।  

 मैिम, हम आपसे यह भी जानना  ाहते हैं, ये कहते हैं कक बहुत साि े ाइनीज कंपकनयों ने 

इसमें फंि िाला है। हमाि ेपास जो तथ्य आए हैं, उन तथ्यों के मतुाकबक कजयोमी ने 10  रुपये औि 

हुआवेई ने 7 किोड़ िाले हैं। ये हुआवेई कौन है? It is in the US Pentagon’s list of the 

Chinese companies that are owned or controlled by the Chinese military, the 

People’s Liberation Army. वन-प्लस नाम से एक  ीनी कंपनी ने एक किोड़ दी है, ओपो कंपनी 

ने एक किोड़, कटक-टॉक कंपनी ने 30 किोड़ औि पेटीएम नाम की एक कंपनी है। It is over 50 

per cent owned by the China-based companies.  It collected Rs. 100 crore for 

the Fund.  Its target is to collect Rs. 500 crore. यह स  है या नहीं है? यकद  नहीं तो आप 

कह दीकजए कक कबल्कुल नहीं है, तब हम मान लेंगे कक नहीं है। लेककन, मझेु आशंका इसकलए होती है, 

क्योंकक जब हमाि ेफौकजयों की गलवान घाटी में शहादत होती है, शहादत होने के बाद जब ऑल 

पाटी मीकटंग होती है तो हमाि ेप्रधान मंत्री जी कहते हैं कक लद्दाि में न कोई  ीनी फौज घसुी है, न 

कोई घसुा हुआ है औि न हमािा कोई कैम्प  ीन के कलजे में है। दूसि ेकदन, कवदेश मंत्री जी कहते हैं 

कक बहुत साि े ीनी फौजों का इंटू्रजन हुआ है। िाजनाथ कसंह जी भी िाज्य सभा एवं लोक सभा में 
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कहते हैं कक पैंगोंग औि देपसांग इलाके में हमाि ेसाथ कफ्रक्शन  ल िहा है। बहुत साि ेइलाके में  ीनी 

फौज घसुी हुई है। हमािी फौज भी लड़ िही है। 

माननीय अध्यक्ष : आपका गला ििाब है। 

श्री अधीर रिंजन चौधरी (बहरामपुर): वह लड़ेगी, क्योंकक कहन्दसु्तानी फौज ऐसी ही है। वह लड़कि 

अपने देश की सिज़मीं की िक्षा किगेी। यह कहन्दसु्तानी फौज का सबसे बड़ा धमक है। हमें आशंका क्यों 

हुई? जब  ीनी फौजें हमािी फौजों को माि िही हैं, हत्या कि िही हैं, हमाि ेफौजों ने उनसे बदला भी 

कलया है, उसके बाद अगि हमाि ेप्रधान मंत्री जी यह कहें कक न कोई घसुा है, न कोई घसुा हुआ है, न 

हमािा कोई कैम्प  ीन के कलजे में है तो हमें तो शंका होगी।  

(1950/YSH/SMN) 

 हम जानना  ाहते हैं कक इन िोनेशन्स के साथ हमाि ेप्राइम कमकनस्टि जी का कोई तालुकात 

है या नहीं है। हम इसीकलए पूछ िहे हैं। सि, मैं कबल्कुल भी ज्यादा समय नहीं लूंगा।  

माननीय अध्यक्ष : आज आपका गला भी ििाब है। 

श्री अधीर रिंजन चौधरी (बहरामपुर):  PMCARES fund appears to have been created 

to conceal the donations of private persons and corporates. यह हमािी कशकायत है। 

मैिम, हमने आपसे बहुत सझुाव मांगे हैं। कल भी कुछ सझुाव मांगे थे कक आप स्टेट को जीएसटी 

दीकजए। मैिम, जैसे आपने ‘एक्ट ऑफ गॉि’ के कलए कहा है। वर्क 2014 में जब पीएम निने्र मोदी जी 

 नुाव प्र ाि के कलए बंगाल गए थे तो वहां के मखु्य मंत्री जी ने ककसी बात पि कहा था कक यह ‘एक्ट 

ऑफ गॉि’ है, इसमें मैं क्या कि सकता ह ूँ। उस समय प्रधान मंत्री जी ने पलटवाि किते हुए कहा कक 

यह ‘एक्ट ऑफ गॉि’ नहीं बकल्क एक्ट ऑफ फ्रॉि है। वर्क 2014 में निने्र मोदी जी का यह सबसे 

पहला बयान था। आप  ाहे तो पता कि लीकजए। यह हमने निने्र मोदी जी से सीिा है कक ‘एक्ट 

ऑफ गॉि’ के बदले ‘एक्ट ऑफ फ्रॉि’ कहना मनुाकसब है। यह हमने नेिन्र मोदी जी से सीिा है। 

क्या कोई एक्ट ऑफ फ्रॉि तो नहीं होता है? यह बड़ी गोलमोल  ीज होती है। The PMCARES 

is not under the purview of the C&AG, the Chief Audit Agency, for all spending 

of national exchequer. No scrutiny of any kind is allowed of the PMCARES fund 

making it susceptible. It becomes susceptible to mismanagement. आपकी सिकाि 

का यह िवैया है। यह आपकी ट्रांसपेिेंसी अकाउंटेकबकलटी है। अगि ट्रांसपेिेंसी है तो ऐसा क्यों हो िहा 

है। यह Hide and seek गेम हो िहा है। हमाि ेय ेसवाल हैं। देकिए अगि हमें कोई िि होता या यूपीए 

सिकाि को कोई िि होता तो हम Right to Information Act सदन में पारित नहीं किते। हमने 

Right to Information Act लागू किके यह साकबत कि कदया है। मुूँह से ट्रांसपेिेंसी बोलने से कुछ 

नहीं होगा। ट्रांसपेिेंसी को कानूनी दजाक कदया जाना  ाकहए। ट्रांसपेिेंसी को Legal entitlement कदया 

जाए। हममें औि आपमें यही फकक  हैं कक आप मुंह से कुछ औि बोलते हैं, लेककन काम कुछ अलग 

किते हैं। लेककन हम जो भी मुंह से बोलते हैं, उस काम को किके कदिाते हैं। CSR Fund is eligible 

for donation to PMCARES fund. Would it mean that corporates instead of 

spending their mandatory CSR fund for developmental work prefer to spend it 
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on the PMCARES fund? यहां बहुत साि ेमैम्बसक ने कहा है। सि, मेिा इस पि एक छोटा सा 

सवाल है। अगि प्राइम कमकनस्टि जी को सीएसआि फंि कमलता है तो  ीफ कमकनस्टि को सीएसआि 

फंि क्यों नहीं कमलता है? आपको यह भी देिना  ाकहए। आप  ीफ कमकनस्टि को सीएसआि फंि 

क्यों नहीं देते हैं? उनको भी पैसे की जरूित होती है। बंगाल के  ीफ कमकनस्टि हमाि ेकिलाफ बहुत 

पॉकलकटकल अगे्रशन किते हैं, लेककन कफि भी मैं उनके अकधकाि के कलए उनका समथकन किता ह ं। 

उनको जीएसटी कदया जाना  ाकहए। जैसे प्राइम कमकनस्टि जी के कलए सीएसआि फंि की सकुवधा 

महैुया की जाती है तो उनके कलए भी किाई जानी  ाकहए। बंगाल में भी पैसे की जरूित है। पंजाब को 

भी कदया जाना  ाकहए, सभी को कदया जाना  ाकहए। जीएसटी एक Constitutional agreement 

है। वर्क 2017 में आपने एक कबल पास किाया था। यह Statutory commitment है। आपको 

कांकस्टटि् यूशन का ऑकललगेशन तो मानना ही पड़ेगा। हमािी यही मांग है। आप घमुा-कफिाकि कहते हैं 

कक एक्टि्स ऑफ गॉि, हम जानते हैं कक इस परिकस्थकत में पूिी दकुनया में हाहाकाि म ा हुआ है। 

…(व्यवधान) It was a considered decision that the CSR should not be used to fund 

Government Schemes. A Government panel had previously advised against 

allowing CSR contribution to the PMNRF on the grounds that the double benefit 

of tax exemption would be a regressive incentive. मिे ेबहुत साि ेसाकथयों ने इस मदेु्द को 

उठाया है औि मैं भी उठाना  ाहता ह ं। The PMCARES fund has received exemption 

from all provisions of the law meant to regulate foreign donation.  Although it 

does not seem to meet the precondition of being a body established and owned 

by the Government whose accounts are audited by the C&AG. C&AG हमािा वह 

कांकस्टटि् यूशन है, कजसे हम बहुत अहकमयत देते हैं, क्योंकक हम उसकी अहकमयत समझते हैं। 

(1955/RPS/MMN) 

 सि, कल इंट्रोिक्शन के समय मैंने दो-तीन मदेु्द छोड़ कदए थे, आज की इस   ाक के कलए वे 

भी बहुत अहम हैं। देकिए, the Bill provides certain relaxations on penalty and deadline 

related to tax compliance in the light of the pandemic in India. It also amends the 

Income Tax Act, 1961 to provide 100 per cent tax deduction for donation to the 

PM CARES Fund under Section 80G of the Income Tax Act relating to charity. 

सवाल इस पि आता है कक आपको पीएमकेयसक फण्ि के कलए इतनी क न्ता क्यों किनी पड़ िही है? 

क्या पीएम इतने क कन्तत हो िहे हैं? PM CARES Fund is a non-transparent fund. यह 

हमािा आपके किलाफ इल्ज़ाम है। PM CARES Fund is a non-transparent fund. RTI 

applications seeking information about donation and donor have been rejected. 

That is why, we are raising various questions. You have given us the opportunity 

on a golden platter to ask as many questions as possible in regard to the PM 

CARES Fund.  
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आप ‘कववाद से कवश्वास’ स्कीम लाए, कफि आपको क्या बोलने की  जरूित है, क्योंकक ‘कववाद 

से कवश्वास’ स्कीम आप बाजाि में लाए हैं, लेककन इसका कोई फल कजस ढंग से आना  ाकहए था, वह 

अभी तक नहीं आया है।  

 सि, मैं दो बातें इन लोगों को समझाने के कलए उठाना  ाहता ह ं। …(व्यवधान) य ेकहते थे 

कक हमाि ेबहुत साि े ैरिटी ट्रस्टि्स थे, जो तिह-तिह से, सिा में िहने के कलए हमने अपनी पावसक 

का बेजा इस्तेमाल ककया, लेककन मैं एक क ट्ठी पढ़कि सनुाना  ाहता ह ं। यह गवनकमेंट ऑफ इंकिया, 

कमकनस्ट्री ऑफ कॉिपोिटे अफेयसक, नई कदल्ली की क ट्ठी है। इसमें कॉिपोिटे कमकनस्ट्री की तिफ से 

कलिा गया है:  

“As you are kindly aware the Prime Minister of India has constituted the 

Prime Minister's Citizen Assistance and Relief in Emergency Situations 

Fund (PM CARES Fund) with the primary objective of dealing with any 

emergency situation such as the ones posed by COVID-19 pandemic and 

to provide relief to the affected. These challenges of gigantic proportion 

cannot be met without such one of us going beyond the call of duty.” 

 

इसकलए कहते हैं कक  न्दा दो, मतलब कॉिपोिटे कमकनस्ट्री सबसे  न्दा मांगती है।   न्दा 

मांगने में कोई बिुाई नहीं है, लेककन कजतना  न्दा आता है, वह कैसे इस्तेमाल होता है, यह पूछना 

क्या अन्याय होता है? हमािा सवाल यही है। …(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय मंत्री जी, बोकलए। 

श्री अधीर रिंजन चौधरी (बहरामपुर): जब आप रिलीफ फण्ि का पैसा ि क नहीं कि सकते तो 

दूसिा पीएमकेयसक फण्ि क्यों बनाते हैं? यही हमािा सवाल है। इसकलए, सि, य ेतिह-तिह के हमाि े

सवाल हैं। हम जीएसटी का कहस्सा मांगते हैं, कल आपने कहा था कक हमने किवोल्यूशन कि कदया 

है, लेककन किवोल्यूशन फाइनेंस कमीशन की रिपोटक …(व्यवधान) 

(इकत) 
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1958 hours  

THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Sir, I would like to thank all the Members 

who have participated in the Taxation and Other Laws (Relaxation and 

Amendment of Certain Provisions) Bill which is brought in because we want to 

replace an Ordinance.  

 The Members have definitely spoken on the various aspects of the Bill 

which is being brought in to replace the Ordinance. I thank the 21 Members who 

have participated in this debate. I am not reading their names for want of time. 

But I would certainly want to just highlight very quickly the features of this Bill.  

 We had to come up with an Ordinance because it was COVID-19 time 

and the Ordinance was largely for extension of various time limits for compliance 

and deadlines which were on the people and all of which required deferral 

because कोविड के समय में फाइव िंग करना, टैक्स ररटनन फाइ  करना, जीएसटी ररटनन फाइ  

करना – इन सब में च िंवक  ॉकडाउन था,  ोगों को विक्कत हो सकती है, इसीव ए कान नन जो तय 

हो रखी हैं, उन डेट्स को पोस्टपोन करने के व ए ऑवडननेंस की आिश्यकता थी और उस ऑवडननेंस 

को अभी ररप् ेस करने के व ए वब  की भी आिश्यकता है। 

(2000/IND/VR) 

It is because some dates are already part of the Act, वक फ ािं तारीख के अिंिर 

इसे फाइ  करना है, फ ािं तारीख के अिंिर यह फामन भरिाना है। य ेसभी बातें कान न का अिंग बन 

चकुी हैं, इसव ए इन्हें बि ने के व ए आवडननेंस के द्वारा, क्योंवक पैनडेवमक वसचएुशन थी, सिंसि सत्र 

के व ए इिंतजार करना असिंभि था और जनता को तरुिंत राहत िेनी आिश्यक थी, इसव ए आवडननेंस 

 ाया गया। उस आवडननेंस में ज्यािातर ऐसे डेफर  के व ए, कम्पप् ायेंस की डेट पोस्टपोनमेंट करने 

के व ए और जब समय पर टैक्स नहीं भरा जाता है, तब उसके ऊपर पेनल्टी  गती है। उस पेनल्टी 

को िेिर करने का अविकार वकसी अविकारी का नहीं होता है। यवि कम्पप् ायेंस की डेट पोस्टपोन 

नहीं होती है, तो उसके ऊपर पेनल्टी  गती है, इसव ए उसमें अमेंडमेंट करना भी आिश्यक होता 

है। च िंवक यह सब एक्ट का पाटन है, इस चीज को बि ने के व ए आवडननेंस  ाने की आिश्यकता पड़ी। 

ज्यािातर अमेंडमेंट क् ाज-2 में, क् ाज-3 में उस समय इसव ए वकए गए तावक पेनल्टी न िेनी पड़े। 

पह े पेनल्टी न िेने पर प्रोसीक्य शन होता था। उस प्रोसीक्य शन को रोकने के व ए,  ेट पेमेंट के 

व ए भी ििंडनीय आरोप  ग सकते हैं। उसे डेफर करने के व ए भी आवडननेंस की जरूरत पड़ी। 

डायरके्ट टैक्स और इनडायरके्ट टैक्स के व ए वजतना भी पोस्टपोनमेंट करना, पेनल्टी िगैरह पर 

जो असर पड़ता है, उसे स्थवगत करने के व ए आवडननेंस  ाने की आिश्यकता पड़ी। अब उस 

आवडननेंस को वब  के रूप में अ ीएस्ट सैशन में  ाया गया है। 
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 सबुह कई माननीय सिस्य कह रहे थे वक आवडननेंस के अ ािा भी आप इसमें कुछ जोड़ रही 

हो और चेयर से भी क् ीयर ी फाइन  डायरके्शन भी वम ा वक इसमें कोई ग ती नहीं है। वसफन  

आवडननेंस वब  के रूप में ही  ाया जाना है और उसमें कुछ नई चीज नहीं जोड़नी है, ऐसा एक प्रश्न 

उठाया गया। उसके व ए चेयर से डायरके्शन आया और उसमें कुछ ग त नहीं है वक आवडननेंस के 

अ ािा अन्य विषय भी जोड़कर वब   ाया जा सकता है और ऐसे कुछ विषय जोड़कर वब   ाया 

गया है। वब  में आवडननेंस के अ ािा जो भी नया विषय है, उसे क्यों जोड़ा गया और क्या नया है, 

उसके बार ेमें मैं सिंक्षेप में बो ना चाहती ह िं। ‘वििाि से विश्वास’आप  ोगों को याि होगा, उसकी डेट 

पह े 31 माचन थी और उसे बाि में ज न तक आवडननेंस के द्वारा एक्सटेंड करिाया गया। अब उसे 31 

विसम्पबर तक एक्सटेंड कर रहे हैं और उसके व ए अभी वब  के द्वारा we are also taking the 

power in case stakeholders want to extend it further क्योंवक पैनडेवमक अभी खत्म नहीं 

हुआ है, हम तो ‘वििाि से विश्वास’के व ए डेट 31 विसम्पबर तक इस कान न के द्वारा एक्सटेंड करना 

चाहते हैं। यवि तब तक पैनडेवमन खत्म नहीं होता, िोबारा पाव नयामेंट के पास इस विषय को  ेकर 

न आना पड़े, इसके व ए हम पािर  े रहे हैं वक अगर जरूरत पड़े तो डेट एक्सटेंड की जा सके। ऐसे 

ही डायरके्ट टैक्सेज और इनडायरके्ट टैक्सेज में डेट डेफर  कर रहे हैं, उनके कम्पप् ायेंस में 

विक्कत आ रही है और ऐसे ही कस्टम्पस, सविनस टैक्स और एक्साइज की भी डेट एक्सटेंड करनी 

थी। ऑ  कम्पप् ायेंस आवडननेंस के द्वारा 30 ज न तक जो समय विया गया था, अब उसे 30 वसतम्पबर 

तक एक्सटेंड करके छोड़ रहे हैं। िह बि ाि भी क् ाज-6 के अमेंडमेंट के द्वारा इस वब  में  ाया 

जा रहा है। वफर सीजीएसटी एक्ट के ऊपर बहुत प्रश्न उठाए गए। Why do you need to change 

the CGST? आप इसमें क्या कर रहे हैं? इनडायरके्ट टैक्स, जीएसटी रर ेटेड कम्पप् ायेंसेज में भी 

जीएसटी काउिंवस  की अनमुवत  ेकर उस कम्पप् ायेंस डेट को पोस्टपोन करने का भी प्रोविजन 

जीएसटी काउिंवस  द्वारा  ेकर आ रहे हैं। 

(2005/SAN/RAJ) 

 This is done on the recommendation of the GST Council. क्योंवक जीएसटी 

कााँवस  ने उसे  ाग  करने के व ए हमें 20 तारीख से अनमुवत िी थी,  मगर  ॉकडाउन एक्चअु ी 

24 तारीख से ही  ाग  हुआ, 24 तारीख को एनाउिंसमेंट हुआ और यह 25 तारीख से  ाग  हुआ। हमें 

20 तारीख को कााँवस  से अनमुवत प्राप्त हुई है, क्या उसको मान्यता नहीं िें? इसव ए हम उस 

व वमटेड एक्सेटेंट तक ररट्रोस्पेंवक्टि में उसको  े रहे हैं। काउिंवस  से ररट्रोस्पेवक्टि एक्शन  ेने के 

व ए सीजीएसटी कान न में इसव ए आिश्यकता पड़ी वक 23rd March was the first day and 

then, from 25th March, the lockdown started, but the notification came in April. 

So,tothat limitedextent,theCouncilsaid‘doit from20th.’Wearerespecting 

only that much. मैं इतना स्पष्ट कर ि िं वक इस प्रोविजन से कॉम्पपेनसेशन पेमेंट पर कोई असर पड़ने 

िा ा नहीं है। क्या आप रटे्रोस्पेवक्टि में गड़बड़ करेंग?े कुछ नहीं। So, this is only for the sake 

of those date deferrals which we need to do. इस वब   के अमेंडमेंट के क् ॉज-7 में 

सीजीएसटी एक्ट से सिंबिंवित विषय है। क् ॉज-8 के ऊपर, जैसा वक मैंने पह े वििाि से विश्वास के 
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बार ेमें बो ा है, िैसे ही सब के विश्वास के व ए जो च ाया था, विसम्पबर, 2019 तक उसकी डेड 

 ाइन थी, हम ने उसको माचन तक एक्सटेंड करिाया। अभी िह ज न तक थी, हम िह बात इसमें 

डा  रहे हैं। So, we have to include it because it happened during the Session of 

the Parliament. इसके अ ािा आवखर में हम तीन-चार स्टेप्स इन्िेस्टमेंट की दृवष्ट से  ा रहे हैं। 

माननीय सिस्य ने आईएफएससी, वगफ्ट वसटी पर भी कमेंट वकया है। हम इस िेश में वगफ्ट वसटी, 

एक फाइनैंवशय  सविनसेज ग् ोब  सेंटर बना रहे है, उसके व ए कुछ अमेंडमेंट्स  ा रहे हैं। इससे 

इसका मत ब कुछ और नहीं है,  मझेु वजतना भी कान नन मा  म है, िह ओररजन  कान न में और 

स्िगीय माननीय अरुण जेट ी जी ने इस सभा में जिाब िेते हुए कहा था वक इस िेश में इस कान न 

के द्वारा जब-जब आिश्यकता पड़ती है, तब-तब एक इिंटरनेशन  फाइनैंवशय  सेंटर बना सकते हैं। 

It is not as if just one will be there. मगर जो िन अच्छा च  रही है, उसको पवुष्ट िेना है या  

नहीं िेना है। हम वकसी और का छीन कर कुछ नहीं कर रहे हैं। इसव ए उसको वनगेवटि ी  ेने की 

आिश्यकता नहीं है, अगर मैं उतना बो  पाऊिं । वसमी र ी, आपको याि होगा,  ास्ट ईयर एक 

ग तफहमी, हािं मैं यह भी मानती ह िं वक टैक्सेशन अविकारीगण का एक ग त इम्पपे्रशन मानने को 

तैयार ह िं। मगर उसमें एकाि  ोग कुछ ग ती वकए होंगे, उसकी िजह से टैक्स टेरररज्म-टैक्स 

टेरररज्म की फीव िंग हुआ करती थी। प्रिान मिंत्री जी ने टेक्नो ॉजी का उपयोग करते हुए इसे फेस ेस 

बनाया, तावक डायरकै्ट कॉन्टैक्ट नहीं रहेगा, उसमें एक इम्पपे्रशन था वक पसनन ी वम ने में कुछ 

गड़बड़ी हो रही है। शायि एकाि गड़बड़ हुई है, मगर प र ेरिेन्य  सविनस पर इतना बड़ा प्रश्न वचन्ह 

 गाया गया, जो अनािश्यक था, क्योंवक जेवन्िन ी, वसनसेयर ऑवफवशयल्स हैं और िे जान को 

खतर ेमें डा  कर काम कर रहे हैं। 

सर, क -परसों की घटना आपके सिंज्ञान में जरूर होगी, वफर भी मैं याि वि ाना चाहती ह िं, 

इससे पह े एक और ऐसी घटना हुई है, वजसमें गोल्ड स्मग  करने िा  ेकी गाड़ी का पीछा हुआ, 

उनकी गाड़ी को रुकिाया और उनकी गाड़ी से पािंच वक ोग्राम गोल्ड वनक ा। ऐसी एक घटना 

राजस्थान में हुई और ि सरी घटना केर  में हुई, जहािं यह वनक ा। जब केर  में यह वनक ा तो 

उनको िक्का मार कर गाड़ी वगराई, customs officials and DRI officials had to go with 

multiple bone fractures to the hospital.  

(2010/VB/RBN) 

जान खतर ेमें डा कर काम करने िा  ेअविकारीगण रिेेन्य  सविनसेज में हैं। ग तफहमी की 

िजह से प र ेरिेेन्य  सविनस को वनगेवटि ी प्रोजेक्ट वकया जाता था। प्रिानमिंत्री जी की एडिाइस पर 

हम टेक्नो ॉजी का उपयोग करते हुए आज फेस से स्कीम के तहत 58 हजार टैक्स पेयसन का 

पाय ट टेस्ट करिाया गया। पाय ट टेस्ट सक्सेसफु ी होने के कारण प्रिानमिंत्री जी ने उसे प र ेिेश 

में  ाग  करने के व ए उद्घाटन वकया। बाि में कोई और आकर उसे बि  न पाए, इसव ए कान न में 

ही ऐसा प्राििान वकया जा रहा है, वजससे ट्रािंसपेरेंसी रहेगी। इस िेश में टैक्स ट्रािंसपेरेंसी रहना बहुत 

आिश्यक है, इसव ए उसको कान नन  ाया गया है।  
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 टीडीएस और टीसीएस क ेक्शन इस समय हो पाएगा या नहीं हो पाएगा, मन में ऐसा शक 

था, इसव ए उसका रटे भी 25 परसेंट कम कर रहे हैं। जहााँ सौ रुपए टीसीएस और टीडीएस में पे 

करना था, उसको 100 से कम करते हुए 75 तक करिाया तावक वकसी को इस पैंडेवमक के समय 

िखु न हो, इसमें िह भी शावम  है।  

 एकाि सिस्य ने ट्रस्ट रवजस्टे्रशन के ऊपर बात की। जो नया वसस्टम 1 ज न से  ाग  होना 

था, उसकी घोषणा 2019 के बजट में हुई। उसे अभी अग े सा  तक पोस्टपोंड कर रहे हैं। यह सब 

कान नन बो ा गया, इसव ए अभी पैंडेवमक के सिंिभन में कान नन बि ाि भी  ाना है। इसमें 

अमेंडमेंट्स के रूप में इतना ही है।  

 एकाि विषय यह भी आया वक आप एआईआईबी के द्वारा क्यों फण्ड  े रहे हैं, िह चाइनीज 

है। सॉरी, यह ग तफहमी है। जैसे एडीबी है, जैसे िल्डन बैंक है, मवल्ट ैटेर  फवण्डिंग इिंवस्टट्य शिंस 

हैं, वजनमें हमार ेसब्सविप्शिंस भी हैं। इसीव ए चाइनीज फण्ड कहना, सॉरी, यह ग तफहमी है, 

फिं डामेंट ी रााँग है। उस ग तफहमी को मन से हटा िीवजए।  

 आवखर में, मैं वजस विषय पर आ रही ह ाँ, उसकी बहुत ही चचान हुई है। I want to say this 

one completely in English क्योंवक मेर े कु ीग माननीय अिीर रिंजन चौिरी जी अपने 

अपोवजशन के स्थान से िे बो  सकते हैं वहमाच  का … (Not recorded), he is coming into 

the Parliament fourth time or fifth time. He may look young. He may have a mind 

of a young person. But he is a fairly experienced Parliamentarian. I am not 

saying this just because he is my colleague. Each one of us has reached this 

august House because of immense work and trial. We have put a lot of efforts 

to come here. Let us not do anything to undermine one another. We should 

answereachother’squestion.Ifyouaskmeaquestion,Ishouldansweryou.

Similarly, if he asks you a question, you also will have to answer it. You call him 

‘balak’.Itdoesnotmatterwhetheryoucallhim… (Not recorded) locallyor‘balak’

in a nice Sanskritised way. But he is still an hon. Member of Parliament and he 

is still my colleague, hon. Minister of State. इसव ए अिंडरमाइन नहीं कीवजए।  

This is the House which has seen eminent people. You have this wonderful 

picture of Mavlankar there. I thank God every day. Look at my fate. I sit in this 

House which has seen eminent people. I cannot even list out their names. We 

are all here because we have some strength. We have tried, we have worked, 

andwehaveearnedit.Yougoaboutsaying‘balak’and… (Not recorded)! What 

is this Adhir Ranjan Chowdhury ji? प् ीज, मैं हाथ जोड़कर कहती ह ाँ क्योंवक जो अपोवजशन 

के  ीडर हैं, you represent everybody on the other side of the aisle. 

…(Interruptions) You will talk. Let me conclude. You give me a lot of respect. I 
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want to pay that respect back to you. You have come there to be the Opposition 

Party leader of a very old Party of this country. 

(2015/SM/PC) 

 IhaveheardOppositiontellingus,“Oh,youshouldhavea largeheart.

Youshouldbeabletotakealotofmaturity.”Youwerenotevenseeninsome

of the movements of the country. If you have come that far, Adhir Ranjan Ji, it is 

simply great. You have reached there. Look at the seat you are occupying. What 

an honour it is! From that position, please do not call anybody so, who has 

reached here purely because of his own efforts.    

 So, I would appeal to you to honourably tell the Chair to please withdraw 

that comment from the records. आपकी वहिंिी की तरह ही मरेी वहिंिी भी अच्छी नहीं है, वफर 

भी मैं बो  रही ह िं। …(व्यििान) माननीय स्पीकर जी, अगर मैं ग त बो  रही ह िं तो प् ीज़ क्षमा 

कीवजए। …(व्यििान) अिीर रिंजन जी, आपको यह शोभा नहीं िेता है। …(व्यििान)  ीडर ऑफ 

वि अपोज़ीशन को एक वमवनस्टर को …(कायनिाही-ितृ्तान्त में सवम्पमव त नहीं वकया गया।) कहना 

शोभा नहीं िेता है। …(व्यििान) प् ीज़, आप भी उसे हटाने की अपी  कीवजए।  

Sir, with this, I want to say a few things in English about PM CARES Fund. 

I would have thought consideringthatPrimeMinister’sNationalReliefFundhas

been so strongly supported by everybody there. The Leader of the Congress 

Partywouldhavegivenanswerstothehon.MoS’swords,thequestionsthathe

asked. I would actually want you to give answer to those questions. Did the 

money go to various charity associations or was anybody given the money from 

there?  

Are you asking for transparency? At least for the last 50 years, democracy 

in India was maturing. I would think democracy in India is in its DNA. From our 

earlier ancestors, we all have been democratic. Every one of our kings has 

shown democracy, whether you look at Nalanda, or you look at Kanchi or 

anywhere else in the South or anywhere else in the West. Democracy was 

practised in this country from very very ancient times. But in this form, in this 

Parliament’sform,transparencyisavirtueandIamgladthatyouareaskingfor

it.  

The Prime Minister, in 1948, thought it fit to appoint the President of the 

Congress Party as one of the Members of a trust, which, I guess, is an 

unregistered trust. Till today, you did not bother to ask for it to be registered. I 

do not understand the reason.  
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You should have actually asked, oh, we are running this trust; why did we 

not register it? Register it. No, there was not a single voice in that Party. It took 

23 MPs to write a letter now after 50 years.  Now, you did not ask for registration.  

That is one point on which I wish to say to the Opposition benches that 

transparency, like charity, should start from home. Get your house in order; 

register your society. You did not do that. Does keeping only the Congress 

Presidentpermanentlyshowtransparency?JanSanghwas there.…(व्यििान) 

उनके अध्यक्ष को भी डा  िेते, ट्रािंसपेरेंसी चावहए तो जनसिंघ के िररष्ठ नेता को उसमें डा  िेते, 

श्यामा प्रसाि मखुजी को उसमें डा  िेते। …(व्यििान) वकतने सार ेिररष्ठ सोशव स्ट थे, राम मनोहर 

 ोवहया जी को उसमें डा  िेते। …(व्यििान) ट्रािंसपेरेंसी यह होती है। …(व्यििान)  

 Congress Party, keeping just only the Congress President is not 

transparency…(Interruptions) One minute, Adhirji, I will patiently hear you. You 

have to answer us. If you are really keen on getting answers from us, I am giving 

you answers on every point comparatively.  

 He asked you some questions. Hon. Member who is my colleague, MoS, 

has been in this House long, long before even I came to this House. He has 

been here four times before me. So, do not take him lightly. He asked you 

questions. I would want you to answer that because that will give more power to 

your own questions, if you ask me.  

(2020/AK/SPS) 

You answer yours first before asking questions to us.  

 Now, I will go to the point on which I will compare as things stand today. 

As regards registration, PM CARES Fund is registered whereas PM National 

Relief Fund is not registered.  

प्रो. सौगत राय (दमदम): आपने 6 सा  में क्यों नहीं वकया? 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN : I am coming to each one. You are always 

impatient,Prof.Listentotheanswer.…(Interruptions) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): You are combating today. 

…(Interruptions) 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN : No combating. You have called me 

names. You have twisted my statements. You have gone on to give out untruth 

about me. So, you should have the thick skin to hear this, at least, from a woman. 

…(Interruptions) 
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 Sir, as regards objectives, if I have to read it, both are similar. I want to 

give advantage to the PM National Relief Fund as much as I will give advantage 

to the PM CARES Fund. As regards the PM CARES Fund, the objective is to 

deal with any kind of emergency or distress situation like the one posed by 

COVID-19. As regards PM National Relief Fund, the Fund is to be utilized for 

various schemes announced by the PM. Funds are also utilized for medical 

assistance, floods, droughts, terrorist violence, etc. In spite of that there was a 

question, which hon. MoS asked him. There are floods in five-six States of the 

country, but do not give it away because Jawaharlal Nehru Museum might get 

less money. Is this true or not? Deny if it is not true, but deny and do not remain 

quiet as that is unlike the leader of an opposition Party, particularly, that of an 

old Party and that is not, particularly, if you are asking for transparency. 

…(Interruptions) Answer his questions or else you cannot have the right to ask 

questionsofus.…(Interruptions) आप जिाब िीवजए, नहीं तो मझेु आपसे प्रश्न नहीं सनुने 

चावहए। अगर जिाब नहीं वम ता है तो आपको प्रश्न प छने का अविकार नहीं है। अनरुाग ठाकुर जी ने 

वजतने भी प्रश्न प छे हैं, अगर उनके जिाब आपसे नहीं वम ते हैं तो आपको पीएमकेयसन फण्ड के 

ऊपर एक प्रश्न भी प छने का अविकार नहीं है।  

क ुं वर दानिश अली (अमरोहा): अगर कािंगे्रस ने ग त वकया तो क्या आपको ग त करने का  ाइसेंस 

वम  गया है? 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN : Danish ji, hold on. I will give you a lot of 

answers.…(Interruptions) I am giving you answers.…(Interruptions) I am giving 

you comparison. I am giving answers for every one of the questions each one 

ofyouhaveraisedonPMCARES.…(Interruptions) Do not worry and do not 

supportthem.Theyareinamess.Donotsupportthem.…(Interruptions) 

Prof. Sougata Ray, if I have finished one issue, you will jump to the other. 

There is a beautiful Tamil saying that you sit on a platform and if somebody 

questions this, then you will move from this, but I will go to the next one and ask 

what about that. In English, they say keep changing the goalpost. I have 

addressed this, go to the next. I have addressed that, go to the third. We know 

yourtechnique.…(Interruptions) 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): It is shifting the goalpost. 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN : Yeah, you are more refined in English. 

Right? That is why, very good! 
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ऑवडट – िोनों का ऑवडट आज एसएआरसी एिंड एसोवसएट्स कर रहा है। So, where is 

your worry about the transparency bit? But you should be worried because after 

the audit, जैसे, एमओएस ने बताया है वक िेबसाइट पर ऑवडटेड अकाउण्ट डा  रखा है, मगर 

पीएम नेशन  रर ीफ फिं ड में वपछ  ेवकतने सा ों से मीवटिंग तक नहीं हुई है? िषन 1985 से मीवटिंग 

की एक भी वसवटिंग नहीं हुई है। िह पवब् क फिं ड है, जरा उनसे भी प छा कीवजए to please hold 

the meeting; please put-up the audited accounts; put it on the website; and 

distribute copies to all the MPs. िह भी कीवजए in the name of transparency. 

 Next, as regards applicability of RTI, आरटीआई से इतना  गाि है। As regards 

PM CARES, it is not applicable as it is not a public authority substantially funded 

by the Government. What is the status of PM National Relief Fund? It is not 

applicable as it is not a public authority substantially funded by the Government. 

इन िोनों में स्टेटस ऑन आरटीआई वसवम र है, मगर आपका गसु्सा आरटीआई से हमार ेऊपर ही 

 गता है, अपने ऊपर नहीं  गता है, क्योंवक उिर डर है। आरटीआई से उिर प्रश्न प छने पर आपको 

डर  गता है।  

(2025/SPR/MM) 

23 वसग्नेटरी के  ैटर का फेट आपको मा  म ही है। आरटीआई डा ेंगे तो क्या होगा, पता 

नहीं? 

That is why you are very scared. I can understand that. On an honorary basis, 

Joint Secretary (Administration) of the PMO used to do it. िोनों का एक ही है। But 

where is the big difference? It is in the management. In the management of the 

PM CARES Fund, Prime Minister is an as ex-officio Member, and like the way. 

MOS said, every other trustee is there by virtue of the post that they are holding 

– the Home Minister, the Defence Minister, the Finance Minister and the 

nominated ex-officio trustees who are eminent persons from science, law, etc. 

Theysittogetherandtakeadecision…(Interruptions) माइ पोस्ट वशफ्ट करने िा े 

काम को छोड़ िीवजए।  

Management and decision making goes on record with regularly held 

meetings and recorded minutes. What is the management of the PM National 

Relief Fund? The Management Committee consists of the Prime Minister, the 

President of the Indian National Congress – onlyParty.AndthatonlyParty’s

President will be in the Committee and transparency is achieved! इस िेश में वकतनी 

पावटनयािं हैं, भाई साहब? माननीय स्पीकर जी, हजारों की सिंख्या में पॉव वटक  पाटीज़ इस िेश में 

हैं। सबको  गाइए। वसफन  कािंगे्रस पाटी की ही क्या अहवमयत है वक ि ेही जीिन भर, डायनेस्टी भर 

िहीं रहेंगे। क्या यह ट्रािंसपरेंसी का नम ना है?  
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Finally, how was income-tax concession given? Both of them received tax 

deduction under Section 80G. Donations are eligible for 100 per cent deduction 

under Section 80G for the PM CARES Fund. Donations are eligible for 100 per 

cent deduction under Section 80G for the PM National Relief Fund. िह क्यों ििन 

नहीं िेता है? वसफन  यह िा ा ििन िेता है, क्यों? उसके व ए आप  ोग क्यों नहीं बो ते हैं? हमार े

व ए भी 80जी है, आप बोव ए। इनके प्रश्न का जिाब िीवजए। नहीं, क्योंवक जनता की मेमोरी कम है। 

िह उसको याि नहीं रखेगी, इसको याि रखेगी, क्योंवक यह गरम-गरम है। नहीं, हम सनुकर बैठने 

िा े  ोग नहीं हैं। हम आपसे प छेंगे। Income of the fund exempt from Income-Tax Act is 

equally for the PM National Relief Fund.  

आवखर में, वजसके व ए सब के पेट में ििन होता है, सीएसआर। …(व्यििान) CSR  

Donations by companies classified as CSR for the purposes of the Companies 

Act, 2013 are applicable to the PM CARES Fund as much as donations by 

companies classified as CSR for the purposes of the Companies Act, 2013, 

applicable to the PM National Relief Fund. वफर इतना वचल् ाना क्यों है? It is because, 

only one person from the dynasty-led Party finds the place, nobody else. उसको 

कैसे किर-अप वकया जाए? ि सर ेके ऊपर आरोप डा ो, ि सर ेके ऊपर वचल् ाते रहो। अब वचल् ाना 

नहीं होगा। जब तक आपसे जिाब नहीं वम ता है, तब तक हम से एक भी प्रश्न प छने का अविकार 

आपको नहीं है। िन्यिाि। 

(इवत) 
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श्री गौरव गोगोई (कनलयाबोर): अध्यक्ष महोिय, िषन 2015 में जम्पम -कश्मीर में बाढ़ आयी, िषन 

2017 में वबहार में बाढ़ आयी, िषन 2017 में साइक् ोन ओखी आया और िषन 2019 में साइक् ोन 

फनी आया।  

(2030/SJN/UB) 

 इन सारी आपिाओ िं में प्रिान मिंत्री मोिी जी ने इसी प्रिान मिंत्री नेशन  रर ीफ फिं ड से घोषणा 

की है। वजन  ोगों की मतृ्य ुहुई हैं, उन  ोगों को िो  ाख रुपए विए हैं। आज आप यह बताइए वक िषन 

2015 से 2019 तक प्रिान मिंत्री मोिी जी ने इसी नेशन  रर ीफ फिं ड से  ोगों की मिि की है। 

आपको उस समय ये सब प्रश्न याि नहीं आए थे,  ेवकन आज आपको याि आ रहे हैं। फकन  यह है 

वक वकसी राजनीवतक ि  ने प्रिान मिंत्री नेशन  रर ीफ फिं ड को राजनीवतक नज़ररए से नहीं िेखा 

है, क्योंवक िेश में अभी तक वजतने भी प्रिान मिंत्री हुए हैं, सभी ने प्रिान मिंत्री नेशन  रर ीफ फिं ड से 

 ोगों की मिि की है। अफसोस की बात यह है वक आज आप  ोग प्रिान मिंत्री नेशन  रर ीफ फिं ड, 

वजससे न जाने वकतने काम हुए हैं, वजससे आपके प्रिान मिंत्री िाजपेयी जी और मोिी जी ने काम 

वकए हैं, आज आप इसको राजनीवतक रूप से िेख रहे हैं। 

 आप आज तक अपने-अपने जिाब में यह नहीं बता पाए हैं वक प्रिान मिंत्री केयसन फिं ड की 

स्थापना करने से आपको क्या नया फायिा वम  रहा है, जो आपको प्रिान मिंत्री नेशन  रर ीफ फिं ड 

से नहीं वम ा है। ि सरी बात यह है वक प्रिान मिंत्री केयसन फिं ड में जो इतने पैसे आ रहे हैं, हम यह 

चाहते हैं वक इसका िरुुपयोग न हो, हम चाहते हैं वक इसका सिपुयोग हो।…(व्यििान) आप यह 

बताइए वक जो ‘िमन-1’िेंवट ेटसन…(व्यििान) राजकोट, गजुरात के अस्पता  में जो आग  गी 

थी, इस प्रकार से प्रिान मिंत्री केयसन फिं ड्स से जो ‘िमन-1’िेंवट ेटसन खरीिे गए थे, वजसमें  ोग 

आहत हुए थे, उस पर आपने क्या कारनिाई की है? 

 तीसरी बात, आप बहुत कह रहे हैं वक आपके सहयोगी मिंत्री सम्पमाननीय अनरुाग वसिंह जी ने 

बहुत से प्रश्न प छे हैं। मैं उन्हीं के एक प्रश्न का जिाब िेना चाहता ह िं। आपने बार-बार राजीि गािंिी 

फाउिंडेशन का नाम व या है। RajivGandhiFoundation’sreportsaredulyauditedand 

filed under statutory returns and all income tax is filed. अब आप यह बताइए वक क्या 

वििेकानिंि फाउिंडेशन के ररकाड्नस फाइ  हुए हैं? क्या इिंवडया फाउिंडेशन के ररकाड्नस फाइ  हुए हैं? 

आप यह बताइए वक ओिसीज़ फे्रन्ड्स ऑफ बीजेपी, क्या इसके ऊपर आज की तारीख में अमेररका 

में जािंच हो रही है या नहीं हो रही है? क्या आप इसका उत्तर िे पाएिंगे।…(व्यििान) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, regarding the Taxation and 

Other Laws (Relaxation and Amendment of Certain Provisions) Bill, 2020, the 

focus of the reply and the discussion is entirely different from that of the original 

issues which have been stated regarding the Ordinance and the Bill. I am not 

going into the controversies. The hon. Finance Minister has just replied.  

Yes, I fully agree that Madam has cited the objectives of both Prime 

Minister National Relief Fund as well as the PMCARES which are the same and 
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the modalities which have been applied are also the same. There is no 

discrimination against the PMNRF and the PMCARES. The simple question 

which I would like to raise is, why do we have two organisations, PMCARES and 

PMNRF? 

 Secondly, at the time ofmoving the resolution also, I said, “subject to

correction”.MadamhascorrectedmethattheCorporateSocialResponsibility

is applicable to both PMNRF and PMCARES. Okay, I stand corrected.  

Another point which I would like to highlight is regarding the Chief 

Minister’sDistressReliefFundinalltheStatesbecausethesamesituationis

prevailing in the States also. To address the distress situation and calamities in 

the States, will these benefits be given or entrusted to CMDRF? Will they also 

be entitled to avail all these benefits? These are the two questions which still 

remain unanswered.  

 I would like to seek these clarifications from the Government. If the hon. 

Minister responds, I can state the statutory resolution.  

श्री अरनवुंद सावुंत (म म्बई दनिण) : महोिय, जैसे पीएम केयसन फिं ड है, उसी तरह hon. Chief 

Minister of Maharashtra has created a fund which is Chief Minister Relief Fund 

– COVID-19. अगर आप उसके व ए भी 80जी की सह व यत िे िें, तो हम बहुत उपकृत होंगे। मेरी 

आपसे केि  इतनी प्राथनना है। 

(2035/GG/KMR) 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Madam Minister, you 

were talking about transparency. I am offering you a glaring example where 

transparency has been trampled upon. This year, on 15th September, a question 

was asked by Shri Narain Dass Gupta. Thequestionreads,“WilltheMinisterof

Health and Family Welfare be pleased to state whether the Ministry has received 

any fund from PM-CARES account towards the fight against corona virus; if so, 

the procedural details thereof; and if not, the reasons therefor?”जिाब में  क्या आया 

है? 

माििीय अध्यि: ि सर ेसिन की चचान नहीं करते हैं। 

श्री अधीर रुंजि चौधरी (बहरामप र): इसीव ए हमारा शक होता है वक Transparency has been 

trampled upon by this Government. Here lies the crux of our questions.  

श्री ररतेश पाण्डेय (अम्बडेकर िगर): अध्यक्ष महोिय, आपके माध्यम से माननीय वित्त मिंत्री जी से 

मेरा बहुत छोटा सा क् ैररवफकेशन है। अभी पीएम-केयसन फिं ड के बार ेमें चचान हुई थी, उस पर कहा 

गया वक एक पाटी के सिस्य उसकी मैनेवजिंग कमेटी में बैठे हैं। क्या माननीय वित्त मिंत्री जी इस पर 
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क् ैररवफकेशन िेंगी वक क्या इस पर सभी नैशन  पाटी के सिस्यों को वबठाया जा सके, तावक िे 

सचुारू रूप से इसका वडस्कशन कर सकें । 

प्रो. सौगत राय (दमदम): सर, अभी यह खबर है वक प्राइम वमवनस्टसन रर ीफ फिं ड में 9,677 करोड़ 

रुपये इकट्ठा हुए हैं। कैसे इकट्ठा हुए हैं – र ेिे ने 151 करोड़ रुपये विए हैं। आमी, नेिी, एयरफोसन 

और वडफें स पीएसय ज़ ने पािंच सौ करोड़ रुपये विए हैं।  

माििीय अध्यि: िे सकते हैं। 

प्रो. सौगत राय (दमदम): It appears that Circulars were issued in various 

Government Departments asking employees to contribute one-day salary each 

month or to give their objection in writing. सर, मरेा सिा  बहुत सीिा है वक अभी 4,308 

करोड़ रुपय ेसरकारी एजेंसीज़ और स्टाफ ने विय ेहैं, इससे माइग्रेंट  ेबर के व ए,  ॉकडाउन के 

बाि जो रास्ते पर मर ेहैं, वकतने रुपये विए गए हैं और िो हजार करोड़ रुपय ेआपने िेंवट ेटर के व ए 

विए हैं, इसका जिाब क्या है?…(व्यििान) चीनी किं पनी के बार ेमें जो सिा  प छा गया है, यह सही 

है वक चीनी किं पनी ने इसमें किं ट्रीब्य ट वकया है।  …(व्यििान) 

माििीय अध्यि: वनवशकािंत जी, आप बो ना शरुू करें। 

…(व्यििान) 

डॉ. निनशकाुंत द बे (गोड्डा): अध्यक्ष महोिय, अभी अनरुाग वसिंह ठाकुर जी और माननीय वित्त मिंत्री 

जी की बातचीत से जो  गा वक चैररटेब  ट्रस्ट और ट्रस्ट – इन िोनों की जो कारगजुाररयािं हैं, और 

जो कािंगे्रस के समय हुआ है, िह काफी गड़बड़ है। उसके व ए सीएजी ने एक प्रॉपर ररपोटन बनाई और 

पीएसी ने, श्री महताब भी उसके सिस्य थे, हम  ोगों ने एक ररक्मेंडेशन विया है वक प र ेचैररटेब  

ट्रस्ट और ट्रस्ट के ऊपर एक इिंक्िायरी सेट-अप करनी चावहए वक सन् 2014 के पह े वकस तरह 

से उसको एग्ज़िंप्शन विए गए हैं और वकस तरह से उसमें चोरी चकारी हुई। उसमें नेशन  हेराल्ड से 

 े कर राजीि गािंिी फाउिंडेशन तक हैं। क्या माननीय मिंत्री जी ट्रस्ट और चेररटेब  ट्रस्ट की 

कारगजुाररयों के व ए कोई एक कमेटी बनाएिंगी या कोई ऐसी इनिेवस्टगेवटिंग ऐजेंसी बनाएिंगी, वजससे 

वक जनता का जो पैसा गया है, िह वफर से हम िापस  ा पाएिं और उसमें कई ट्रस्ट्स ऐसे हैं, वबना 

आरबीआई और वबना फाइनेंस वमवन्स्ट्री के अप्र ि  के वजन्होंने वििेशों में पैसा विया है। उसके बार े

में यवि माननीय मिंत्री जी बता िेंगी तो अच्छा रहेगा। 

माििीय अध्यि: माननीय मिंत्री जी, सभी का उत्तर आप एक साथ िे िीवजए। 

नवत्त मुंत्री तथा कॉपोरटे कायय मुंत्री (श्रीमती निमयला सीतारमण): सर, मोटे तौर पर आवखर िो 

विषयों के ऊपर  गता है वक एक और स्पष्टीकरण िेना मझेु आिश्यक है। Why the second one? 

एक ऑ रडेी प्राइम वमनवस्ट्रसन नेशन  रर ीफ फिं ड है, उसको ही आगे बढ़ाते। Why do you want 

to form a second one? सर, किं पनीज़ वब , 2013, मत ब य पीए-2 के समय पाररत हुआ, 

उसमें ऑररवजन  शेड्य  -7 में यह एक सैक्शन-135 के रोमन निंबर 9 में मैं कोट कर रही ह  िं।  

  



19-09-2020           RSG/ASA                      Uncorrected/Not for publication                                                          386 

 

(2040/SNT/KN) 

“Contribution to thePrimeMinister’sNationalReliefFundorany

other fund set up by the Central Government or the State 

Governments for the socio-economic development and relief and 

funds for the welfare of the Scheduled Castes, the Scheduled 

Tribes,OtherBackwardClasses,minoritiesandwomen;” 

 

This was passed in 2013. So, any other fund में फॉमन करना और उसमें सीएसआर 

फिं ड कम्पपनीज़ एक्ट के द्वारा आना, तब भी visionary leadership had included it. हमने 

इन्क्  ड नहीं वकया। िह एक बात है। 

 ि सरा, फरिरी, 2014 में नई सरकार ने नहीं बनाया। चनुाि से पह े तब भी references 

to State Government funds were deleted at the time of making the amendments 

to Schedule 7 of the Act. सर, वड ीट करने िा े कौन हैं? स्टेट गिननमेंट फिं ड्स को सीएसआर 

फिं ड का बेवनवफट न वम े, ऐसे अमेंडमेंट करने िा  ेकौन हैं? िही य पीए-II, आज स्टेट गिननमेंट के 

व ए क्या िोकोडाइ  वटयसन हो रही है, हटाने िा  े कौन हैं?…(व्यििान) घवड़या ी 

आिंस ।…(व्यििान) सर, एक और विषय है…(व्यििान) नहीं, नहीं, बहुत सार ेनाम व ए। ये ट्रस्ट, 

िह फिं ड, यह फाउिंडेशन…(व्यििान) नहीं, हो गया जी। जिाब िेना है, नहीं तो वबना जिाब विए भाग 

गए, बो ेंग ेना। इसव ए सटीक जिाब ि िंगी।…(व्यििान) 

श्री अधीर रुंजि चौधरी (बहरामप र): मडैम, चाइनीज फिं ड के बार ेमें जरूर बताना।…(व्यििान) 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: I am coming to that point. You do not 

worry. You have a laundry list of questions to answer, Congress Party. So, do 

not worry about one question, which I am going to reply now. 

 Sir, list of foundations, व स्ट बो  कर इनको कैसे फिं ड विया, उनका भी डा  िो, अर,े 

किं सोव डेटेड फिं ड से उनको पैसा नहीं जा रहा। पीएम केयसन से भी उनको पैसा नहीं जा रहा, एक 

प्राइिेट फमन को जहािं हम पैसा नहीं िे रहे हैं, आप उनका क्यों प्रश्न उठा रहे हो। मगर जब राजीि गािंिी 

फाउिंडेशन के ऊपर हम प्रश्न उठा रहे हैं, इसव ए your deeds demand the question. पीएम 

नेशन  रर ीफ फिं ड से आपने राजीि गािंिी फाउिंडेशन को पैसा विया, इसव ए हम मािंग रहे हैं वक 

उसका एकाउिंट विखाओ। ये जो 10-15 नाम आपने सनुाएिं और बीजेपी के ओिरसीज़ फ्रें ड्स िगैरह 

को पीएम केयसन से कोई फिं ड नहीं जाता। आप ग तफहवमयााँ न फै ाओ, rumour mongering न 

करो। You are a responsible political party. आपकी िेवडवबव टी के व ए rumour 

mongering के साथ च ना अच्छा नहीं है। मझेु वबल्कु  याि है वक आपने राफे  के समय वकतनी 

rumour mongering की और जनता ने आपको सही मुाँह तोड़ जिाब विया, िोबारा वम ेगा, ऐसा 

जिाब। िन्यिाि।…(व्यििान) 
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माििीय अध्यि : माननीय सिस्यगण, यह सिन की एक गररमा रही है, जो कुछ भी सिन की 

कायनिाही में छोकरा या बा क आया है, मैं उसका सिंशोिन करके माननीय कर रहा ह िं। क्या सिन 

इससे सहमत है? 

अिेक माििीय सदस्य : हााँ। 

श्री अधीर रुंजि चौधरी (बहरामप र): सर, माननीय कररए, प जनीय कररए आपके ऊपर है। आप 

प जनीय भी कर सकते हैं, माननीय भी कर सकते हैं। 

माििीय अध्यि : ठीक है, थैंक य । 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, though I have moved the 

Statutory Resolution, I absolutely agree with the Government because article 

123(1) is applicable in promulgation of this Ordinance. 

So, I seek the leave of the House to withdraw the Statutory Resolution. 

माििीय अध्यि : क्या सभा की यह इच्छा है वक श्री एन. के. पे्रमचन्रन द्वारा सािंविविक सिंकल्प को 

िापस व या जाए? 

सािंविविक सिंकल्प को सभा की अनमुवत से िापस व या गया। 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I withdraw the Statutory 

Resolution. 

(2045/CS/GM) 

माििीय अध्यि : प्रश्न यह है: 

“वक कवतपय अविवनयमों के उपबिंिों को वशवथ  करने और उनके सिंशोिन का 

उपबिंि करने के व ए और उनसे सिंबिंवित या उसके आनषुिंवगक विषयों के व ए 

वििेयक पर विचार वकया जाए।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

-----  

 

माििीय अध्यि : अब सभा वििेयक पर खिंडिार विचार करगेी।  

 

माििीय अध्यि : प्रश्न यह है: 

 “वक खिंड 2 वििेयक का अिंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खिंड 2 वििेयक में जोड़ विया गया। 
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खुंड 3 

माििीय अध्यि : श्री सप्तवगरी शिंकर उ ाका जी, क्या आप सिंशोिन सिंख्या 1 प्रस्ततु करना 

चाहते हैं? 

SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA (KORAPUT): Sir, I beg to move:  

 Page 2, lines 18 and 19,-- 

for “31st day of December, 2020, or such other date after 

the 31st dayofDecember,2020” 

Substitute “31st day of March, 2021, or such other date after the 

31st dayofMarch,2021”.   (1) 

माििीय अध्यि : अब मैं श्री सप्तवगरी शिंकर उ ाका जी द्वारा खिंड 3 में प्रस्ततु सिंशोिन सिंख्या 1 

को सभा के समक्ष मतिान के व ए रखता ह ाँ। 

सिंशोिन मतिान के व ए रखा गया तथा अस्िीकृत हुआ। 

माििीय अध्यि : श्री टी. एन. प्रथापन – उपवस्थत नहीं। 

श्री एन. के. पे्रमचन्रन, क्या आप सिंशोिन सिंख्या 7 से 9 को प्रस्ततु करना चाहते हैं? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I beg to move:  

 Page 2, line 20,-- 

  for  “specify” 

  substitute “extendtheperiod”.  (7) 

 Page 3, line 14 to 16,-- 

  substitute “1st day of April, 2019”.  (8) 

 Page 4, line 36,-- 

  for  “three-fourth” 

  substitute “one-fifth”.    (9) 

माििीय अध्यि : अब मैं एन. के. पे्रमचन्रन जी द्वारा खिंड 3 में प्रस्ततु सिंशोिन सिंख्या 7 से 9 को सभा के 

समक्ष मतिान के व ए रखता ह ाँ। 

सिंशोिन मतिान के व ए रखे गए तथा अस्िीकृत हुए। 

माििीय अध्यि : प्रश्न यह है: 

 “वक खिंड 3 वििेयक का अिंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खिंड 3 वििेयक में जोड़ विया गया। 
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खुंड 4  

माििीय अध्यि : श्री सप्तवगरी शिंकर उ ाका जी, क्या आप सिंशोिन सिंख्या 4 प्रस्ततु करना 

चाहते हैं? 

SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA (KORAPUT): Sir, I beg to move:  

 Page 20, lines 32 and 33,-- 

omit “oranAssessingOfficer,oraTaxRecoveryOfficer”.(4) 

माििीय अध्यि : अब मैं श्री सप्तवगरी शिंकर उ ाका जी द्वारा खिंड 4 में प्रस्ततु सिंशोिन सिंख्या 4 

को सभा के समक्ष मतिान के व ए रखता ह ाँ। 

सिंशोिन मतिान के व ए रखा गया तथा अस्िीकृत हुआ। 

माििीय अध्यि : श्री टी. एन. प्रथापन – उपवस्थत नहीं। 

श्री एन. के. पे्रमचन्रन, क्या आप सिंशोिन सिंख्या 10 से 12 प्रस्ततु करना चाहते हैं? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I beg to move:  

 Page 7, line 6,-- 

  for  “fiveyears” 

  substitute “threeyears”.  (10) 

 Page 7, line 22,-- 

  for  “fiveyears” 

  substitute “threeyears”.  (11) 

 Page 7, line 28,-- 

  for  “threeyears” 

  substitute “oneyear”.   (12) 

माििीय अध्यि : अब मैं एन. के. पे्रमचन्रन जी द्वारा खिंड 4 में प्रस्ततु सिंशोिन सिंख्या 10 से 12 को सभा के 

समक्ष मतिान के व ए रखता ह ाँ। 

सिंशोिन मतिान के व ए रखे गए तथा अस्िीकृत हुए। 

माििीय अध्यि : प्रश्न यह है: 

 “वक खिंड 4 वििेयक का अिंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खिंड 4 वििेयक में जोड़ विया गया। 

खिंड 5 और 6 वििेयक में जोड़ विए गए। 
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खुंड 7  

 

माििीय अध्यि : श्री ररतेश पाण्डेय जी, क्या आप सिंशोिन सिंख्या 6 प्रस्ततु करना चाहते हैं? 

 

SHRI RITESH PANDEY (AMBEDKAR NAGAR): Sir, I beg to move: 

 Page 37, line 29,-- 

  for  “compliedwithduetoforce majeure” 

  substitute “compliedingoodfaithduetovis major”. (6) 

माििीय अध्यि : अब मैं श्री ररतेश पाण्डेय जी द्वारा खिंड 7 में प्रस्ततु सिंशोिन सिंख्या 6 को सभा 

के समक्ष मतिान के व ए रखता ह ाँ। 

सिंशोिन मतिान के व ए रखा गया तथा अस्िीकृत हुआ। 

माििीय अध्यि : प्रश्न यह है: 

 “वक खिंड 7 वििेयक का अिंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खिंड 7 वििेयक में जोड़ विया गया। 

खिंड 8 से 11 वििेयक में जोड़ विए गए। 

खिंड 1, अविवनयमन स त्र और नाम वििेयक में जोड़ विए गए। 

----- 

माििीय अध्यि : माननीय मिंत्री जी, अब आप प्रस्ताि करें वक वििेयक पाररत वकया जाए। 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, I beg to move: 

 “ThattheBillbepassed.” 

माििीय अध्यि : प्रश्न यह है: 

 “वक वििेयक पाररत वकया जाए।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

-----   

 

  



19-09-2020           RSG/ASA                      Uncorrected/Not for publication                                                          391 

 

 

 

MESSAGES FROM RAJYA SABHA 

AND 

BILLS AS PASSED BY RAJYA SABHA—LAID 

 

2048 hours 

SECRETARY-GENERAL: I have to report the following messages received from 

the Secretary-General of Rajya Sabha:- 

(i) “In accordance with the provisions of rule 111 of the Rules of

Procedure and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed 

to enclose a copy of the Insolvency and Bankruptcy Code (Second 

Amendment) Bill, 2020 which has been passed by the Rajya Sabha at 

its sitting held on the 19th September,2020.” 

(ii) “In accordance with the provisions of rule 111 of the Rules of

Procedure and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed 

to enclose a copy of the Epidemic Diseases (Amendment) Bill, 2020 

which has been passed by the Rajya Sabha at its sitting held on the 

19th September,2020.” 

2. Sir, I lay on the Table the Insolvency and Bankruptcy Code (Second 

Amendment) Bill, 2020 and the Epidemic Diseases (Amendment) Bill, 2020, as 

passed by Rajya Sabha, on the 19th September, 2020. 

 

----- 

 

 

(FOR REST OF THE PROCEEDINGS, 

PLEASE SEE THE SUPPLEMENT.) 
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कंपनी (सशंोधन) विधेयक 
 

2049 बजे 
 

माननीय अध्यक्ष : अब हम आइटम नम्बर 16, कंपनी (संशोधन) विधेयक, 2020 लेते हैं। 

 माननीय मंत्री जी। 
 

THE MINISTER OF FINANCE AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): I beg to move: 

“That the Bill further to amend the Companies Act, 2013, be taken into 

consideration.” 

माननीय अध्यक्ष : प्रस्ताि प्रस्ततु हुआ : 
 

“वक कंपनी अवधवनयम, 2013 का और संशोधन करने िाल ेविधेयक पर विचार वकया 

जाए।” 

 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : नो-नो।  
 

कई माननीय सदस्य : सर, इसे कल ले लीवजए।…(व्यिधान) 
 

माननीय अध्यक्ष : नहीं। श्री मनीष वतिारी जी।  
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(2050/RV/RK) 
 

2050 बजे 
 

श्री मनीष वििारी (आनदंपुर साविब): अध्यक्ष जी, आपकी अनमुवत से इस सदन में प्रस्ततु यह जो 

कंपनी (संशोधन) विधेयक, 2020 प्रस्ततु वकया गया है, इसके ऊपर मैं अपनी बात रखने के वलए 

आज सदन के समक्ष हाविर हुआ।  
 

2050 बजे    (श्री एन. के. पे्रमचन्द्रन पीठासीन हुए) 
 

 यह जो विधेयक, कंपनीज के काम-काज को आसान बनाने के वलए लाया गया है, यह एक 

ऐसे पररपे्रक्ष्य में लाया गया है जब देश की आवथिक पररवस्थवत बहुत ही संिेदनशील और दगुिम है। 

कोविड-19 की महामारी से पहल,े लॉकडाउन से पहले सात क्िाटिसि तक भारत की जी.डी.पी. की 

जो िवृि दर है, िह वनरतंर और लगातार हर क्िाटिर में वगरती रही। जब कोविड की महामारी का 

प्रकोप शरुू हुआ, उसके बाद जब इस वित्तीय िषि के पहले क्िाटिर के नतीजे आए, उसमें अथिव्यिस्था 

की जो िवृि दर है, िह माइनस 23.9 प्रवतशत हुआ। कुल वमलाकर, जब से इस सरकार ने नोटबंदी 

की और उसके बाद वजस प्रकार से जी.एस.टी. को लागू वकया गया, उस समय से वनरतंर और 

लगातार इस देश की अथिव्यिस्था बद से बदतर होती गई। देश की अथिव्यिस्था बैठती गई। आज 

जब यह विधेयक लाया गया है तो मलु्क के सामने यह पररवस्थवत है वक वडमांड के नाम के ऊपर देश 

की अथिव्यिस्था में एक बहुत बड़ी कमी है, एक बहुत बड़ी खामी है। जो गलती सरकार ने िषि 2019 

में की थी वक जब वडमांड स्टीमलुस देने की जरूरत थी, इन्द्होंने 1,45,000 करोड़ रुपये देकर 

कॉरपोरटे टैक्स में कंपनीि को जो ररलीफ वदया, उसका इंजेक्शन लगाकर देश की अथिव्यिस्था को 

बढ़ाने की कोवशश की, िह पूरी तरह से विफल हो गई। आज िही गलती यह सरकार दोबारा दहुरा 

रही है। इस देश का जो गरीब आदमी है, जो शोवषत है, जो िंवचत है, वजसके ऊपर कोविड महामारी 

की सबसे ज्यादा मार पड़ी है, उसकी तरफ ध्यान देने की जगह जो सूट-बूट िाले हैं, जो कॉरपोरटे 

िाले हैं, उन्द्हें वफर दोबारा से ररयायतें दी जा रही हैं। उनकी वजन्द्दगी को आसान बनाने की कोवशश 

की जा रही है। यह दशािता है वक इस सरकार की जो प्राथवमकताए ंहैं, ि ेइस देश के आम नागररक 

के साथ नहीं हैं, आवखरी कतार में खड़े हुए आवखरी नागररक के साथ नहीं हैं। पर, जो पंूजीपवत है, 

जो सूट-बूट िाला है, यह सरकार वसफि  उसकी ईि-ऑफ-वलविंग की कदर करती है, उसकी जो 

सहूवलयतें हैं, उनके ऊपर यह विशेष ध्यान देती है। 

 आज जो कानून लाया गया है, इसका तो इवतहास है, िह मैं आपके सामने रखना चाहता हंू। 

िषि 1913 में सबसे पहली कोवशश की गई वक जो कंपनी का कानून है, उसको कोवडफाइ वकया जाए, 

उसको अमली जामा पहनाया जाए। िषि 1913 में अगेँ्रजी साम्राज्यिाद भारत में भारी था। 200 साल 

हो चकेु थे, जब से ईस्ट इंवडया कम्पनी भारत आई थी और उन साम्राज्यिावदयों ने िषि 1913 में 

पहला कम्पनीि एक्ट बनाया, जो रटे्रोस्पेवक्टव्ली 1 अपै्रल, 1911 से लागू हुआ। 
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(2055/MY/PS) 

 यह 137 सेक्शंस का एक्ट था। उसके बाद हालात बदले, भारत आजाद हुआ और िषि 1956 

में उस कानून को ररपील करके एक नया कानून लाया गया। उसमें 658 अंक शावमल वकए गए। िषि 

1956 से लेकर िषि 2013 तक 25 बार उस कानून को संशोवधत वकया गया। िषि 1991 में भारत 

की उदारीकरण के बाद देश ने यह तय वकया वक अपनी इकोनॉमी को ग्लोबलाइज करगेा। आज जो 

अथिव्यिस्था है, जो आवथिक पररवस्थवतया ँहैं, ि ेबदली हैं। यह पाया गया वक िषि 1956 का जो कानून 

है, उसमें संशोधन करने की जरुरत है। िषि 1991 में जवस्टस राजेन्द्र सच्चर की सवमवत बनी और 

उसके बाद आर.डी.जोशी की सवमवत बनी। उनकी वसफाररशों के बाद बहुत सोच-समझ कर िषि 

2013 में एक नए कंपनीि एक्ट को इस संसद ने अनमुवत दी। आज वफर हमको यह कहा जा रहा है 

वक इस कानून को संशोवधत करने की जरुरत है। 

सभापवत महोदय, विडंबना यह है वक िषि 2013 में उस कानून को लाया गया, िषि 2014 

में िह सरकार बदली, एक नई सरकार आई और िषि 2014 से लेकर िषि 2020 तक इस कानून में 

150 संशोधन अभी तक हो चकेु हैं। इन सात सालों में इसके अंतगित सरकार की तरफ से जो 

क्लैररवफकेशंस, सकुि लसि और ऑडसि हैं, िे शावमल नहीं हैं। इसका सीधा-सीधा तात्पयि यह है वक 

कानून को जो एक सैक्रोसेंक्ट देने की जरुरत होती है, िह न देते हुए अपनी सवुिधा के अनसुार उस 

कानून को बदलने की कोवशश करती है। आज वफर इस संसद के सामने यह संशोधन विधेयक लाया 

गया है और उसका जो औवचत्य है, िह औवचत्य यह है वक एक कंपनी लॉ कमेटी वसतंबर 2018 में 

बनाई गई और दो महीनों में उसने ऐसी क्रावँतकारी वसफाररशें कर दीं वक जो कानून का पूरा स्िरुप 

है, जो िषि 1991 से लेकर िषि 2013 तक अलग-अलग सवमवतयों की वसफाररशों के ऊपर लोगों से 

राय-मशविरा करके स्थायी सवमवत की वसफाररशों को संज्ञान में लेकर जो कानून बनाया गया था, 

उसको पूरी तरह से पररिवतित करने का आज मसौदा इस संसद के सामने लाया गया है। The first 

thing that this Amendment Bill seeks to achieve is to reduce the rigours which 

are attached to maleficence insofar as the Companies Act, 2013 is concerned. 

 Hon. Chairperson, Sir, it was after great deliberations that a very fine 

balance between coercive action and civil action was struck in the Companies 

Act of 2013. After all, time has demonstrated and all of us are aware that 

companies are not paragons of virtue. उनके कुछ सखुािब पेपर नहीं रखे हुए हैं। इस देश में 

खासकर वपछल ेछह साल में वजतने तथाकवथत घोटाले हुए हैं, वजतने व्यिसायी भागकर बाहर गए 

हैं, शायद उसकी वगनती करना भी मवुककल है। 
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(2100/CP/RC)  

यह कानून क्या करता है? यह कानून कंपनीि को वजतनी फौजदारी के ररगसि थे या जो 

वक्रवमिनल लॉ के ररगसि थे या अगर िे गलत काम करते हैं तो फौजदारी के कानून के तहत उनको जो 

यातनाए ंदी जा सकती थीं, यह लगभग सभी को खत्म कर देता है। इस कानून का सबसे बड़ा उदे्दकय 

यह है वकि वकस तरह से लोग गलती करते हैं, उनको फौजदारी के कानून के तहत सजा देने की जगह 

उसको वसविल आफें स में कैसे पररिवतित वकया जाए? उसका रशैनल क्या वदया जाता है? आप इस 

वबल का स्टेटमेंट ऑफ ऑब्जेक्ट्स एडं रीजंस पवढ़ए। इसमें जो चौथा पैराग्राफ है, उसमें वलखा है: 
 

“4.िTheिCompaniesि(Amendment)िBill,ि2020,िinter alia, provides for 

the following, namely:— (a) to decriminalise certain offences under 

the Act in case of defaults which can be determined objectively and 

which otherwise lack any element of fraud or do not involve larger 

publicिinterest;ि” 
 

 My question is that who is going to be the arbiter of this public 

interest.   Who is going to determine what is in public interest and what is 

in private interest?  What are those principles which are going to be 

applied in order to carry out that determination that this offence is a private 

interest offence and another offence is a public interest offence?  With 

great respect, Mr. Chairman, Sir, I think, this is an extremely insidious 

classification which is being made and which will fall foul of any 

constitutional challenge which is mounted against this Bill.   
 

The second object which this amendment Bill seeks to achieve is 

वक िषि 1956 के कानून में प्रोड्यूसर कंपनीि के बार ेमें एक अलग चैप्टर का प्रािधान था। 

िषि 2013 के कानून में िह प्रोड्यूसर कंपनीि का चैप्टर शावमल नहीं वकया गया। यह कहा 

गया वकि जो िषि 1956 के कानून में वलखा है, िही िषि 2013 के कानून में भी लागू होगा।  
 

इस संशोधन विधेयक में एक नया चैप्टर 21 (ए) जोड़ा गया है, जो प्रोड्यूसर कंपनी से 

संबंवधत है। अगर आप इस संशोधन को, जो 2 वदन पहले विधेयक लाए गए थे, कृवष के संबंध में, 

कांटै्रक्ट फावमिंग के संबंध में, टे्रवडंग प्लेटफाम्सि के संबंध में, एपीएमसी का जो दायरा है उसके दायर े

के बाहर खरीद-फरोख्त के संबंध में, अगर आप उससे जोड़कर देवखए, तो यह बहुत साफ हो जाता 

है वकि यह एक रास्ता बनाया जा रहा है वजससे वक कंपवनयां और बड़े-बड़े घराने, बड़े-बड़े व्यिसायी 

वकस तरह से कृवष के माकेट में, कृवष के व्यिसाय में घसु सकते हैं। This entire provision with 

regard to producer companies when read in juxtaposition with the earlier Bills 

which pertain to contract farming as well as pertain to alternate feeding 

mechanisms, and to provide platforms for trading outside the APMC areas and 
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when all of this is taken together, this is nothing but a backdoor to facilitate the 

entry of big corporates into the agricultural sector which is going to militate 

against the interest of the small and the marginal farmers.  Over a period of time, 

it will have the impact of unravelling the first 15 amendments to the Indian 

Constitution from 1950 to 1965 which were carried in order to give land to the 

landless, in order to abolish the zamindari system, in order to ensure that the 

farmer who produces food for this country has both dignity of labour and 

permanency over his land.  

(2105/NK/SNB) 

Hon. Chairperson, Sir, I have two more points to make. Since these are 

important amendments, allow me to make those two points.   

 The penultimate point is with regard to relaxation of CSR guidelines. This 

Bill provides that your CSR commitments can be rolled over for a period of three 

years. अगर आपने इस साल ज्यादा पैसा खचि कर वदया है तो आप उसके अगले साल इसका 

फायदा ले सकते हैं। मैं बहुत संिेदनशीलता से यह बात कहना चाहता हंू वक इस देश में कॉरपोरटे 

सोशल ररस्पॉन्द्सवबवलटी क्या है, अभी तक व्यिसायी जगत उसको पूरी तरह से समझ नहीं पाया है।  

It is extremely difficult to get companies to implement or to enforce their 

Corporate Social Responsibility, and to give this kind of flexibility in the 

Corporate Social Responsibility regime even before the law of the land has 

completely settled down, I think, is completely erroneous. कंपनी को एक रास्ता वदया 

जा रहा है वक अपने कॉरपोरटे सोशल ररस्पॉन्द्सवबवलटी से कैसे भाग सकें  और वजनका कॉरपोरटे 

सोशल ररस्पॉन्द्सवबवलटी कॉरपस पचास लाख से कम है, उनको इसकी अनुमवत भी दी जा रही है 

वक आपको अपने कंपनी में कॉरपोरटे सोशल ररस्पानसवबवलटी सवमवत बनाने की भी कोई जरूरत 

नहीं है। मैं बहुत सहकार के साथ यह बात कहना चाहता हंू, इनकी मंशा है वक जो पहल 2013 के 

कानून में की गई थी, जो व्यिसायी कंपवनयां हैं, उनकी समाज के प्रवत भी वजम्मेदारी बनती है। उसको 

पूरी तरह से वशवथल करने की कोवशश इस सशोधन की िजह से हो  रही है।  

 मैं आवखरी बात कहना चाहता हंू वक एनबीएफसी और हाउवसंग फाइनेंस कंपनी को इस 

संशोधन में बहुत राहत दी जा रही है। आप सभी को मालूम है। आईएल एडं एफएस घोटाल ेकी जांच 

अभी भी चल रही है। दीिान हाउवसंग फाइनेंस में जो हुआ है, उसका भगुतान अभी भी लोग कर रहे 

हैं। जब समय था वक एनबीएफसी और हाउवसंग फाइनेंस कंपनीज के ऊपर सरकार को लगाम कसनी 

चावहए थी, उस समय सरकार लगाम ढीली करके उनको छूट दे रही है। वजस तरह से िे कायि करते 

आए हैं, इससे अथिव्यिस्था का नुकसान होता है, िह नकुसान होता रहेगा।  
 

Sir, I will just conclude by saying that in the past six years this 

Government, through a regime of persecution, has created a climate of fear 
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which has completely and absolutely derailed economic activity in this country. 

Now when the wheels of the economy have stopped turning, they are trying to 

self-correct and in the process of self-correcting they are going completely over-

board and they are completely going over to the other side whereby they are 

introducing a kind of Laissez Faire in the economy whereby it will be a free for 

all for the corporates to do what they like without any regulatory oversight of the 

Government.  

 Sir, with these words, I would like to strongly oppose the amendments to 

the Companies Act of 2013 and also would like to thank you for your indulgence.  
 

(ends) 
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2109 hours  

SHRIMATI APARAJITA SARANGI (BHUBANESWAR): Hon. Chairperson Sir, I 

consider it my privilege to be able to speak on the Companies (Amendment) Bill, 

2020. I am immensely grateful to you for giving me this opportunity.  

 At the outset let me offer my compliments to the hon. Prime Minister, Shri 

Narendra Modi and the Finance Ministry for taking this bold and much needed 

step to amend the Companies Act, 2013. With this amendment, the Central 

Government has proved that it is not only responsive to the changing 

requirements of the business community in the country, but also it is capable of 

taking timely and effective decision in this time of crisis.  

(2110/RU/MK) 

 This amendment will promote and encourage ethical business practice in 

the country and reinforce the belief of common and economic value creation.  

Sir, this amendment will result in ease of doing honest business and ease of 

doing ethical business.   

 Now, let me go back to the sequence of events.  I just want to apprise the 

House about the sequence of events leading to the placement of this Bill today 

in this august House. 

 As all of us know, the Companies Act, 2013 was enacted on 29th August, 

2013 to consolidate and amend the law relating to companies.  The earlier 

Companies Act of 1956 had been repealed and, as told by my learned colleague 

in the Opposition, there were different amendments at different points of time. 

There were amendments in 2015, 2017 and 2019 but these amendments took 

place because these amendments had to address the difficulties arising out of 

the operation of the Act.  

 The Government sees that there are operational problems when a 

particular Act is being implemented. We should remember that it is an Act of 

2013.  There were operational issues and that is why, amendments had to be 

brought in and that is why, amendments are being brought in today when I am 

speaking to you. 

 Sir, let me now tell you the entire sequence of events as I mentioned 

earlier.  The Government led by hon. Prime Minister, Shri Modi, has been 

constantly endeavouring - and it is all written on the wall and everybody is aware 
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of it – to facilitate greater ease of living for all including the law-abiding 

corporates.िIिunderscoreि‘forिallिincludingिtheिlaw-abidingिcorporates’.ि 

The Government constituted the Company Law Committee on 18th 

September, 2019 under the Chairmanship of the then Secretary, Corporate 

Affairs.  The best part is that, in that particular Committee, there were eminent 

people from different segments and sectors.  There were people from industry 

chambers, professional institutes and legal fraternity.  

 This particular Committee has been constituted to actually decriminalise 

penal provisions of Companies Act, 2013 based on their gravity and take other 

concomitant measures to provide further ease of living for law-abiding 

corporates in the country.   This is the basic aim of this amendment.  This 

Committee submitted its Report after due deliberation on 18th November, 2019 

before the Government.  

Now the Department of Corporate Affairs actually submitted a note before 

the Union Cabinet on 10th December, 2019. I am harping on the sequence of 

events to say, to emphasise and to dwell on the fact that Government has duly 

considered all the steps and it has actually gone for stakeholder consultations.  

The Government has gone for all kinds of thinking through exercises and then it 

has come up with the proposal for amendment.   

Interestingly, when it was sent to the Union Cabinet, there were two 

GroupsिofिMinsters’िmeetings.ििItिwasिnotिclearedिbyिtheिCabinetिjustिatिoneिgoि

without much consideration.  The Union Cabinet desired two GoMs. So, there 

were two Groups of Ministers meetings and these two meetings actually went 

into each of the provisions that have been recommended for amendment.  The 

Union Cabinet considered and approved the proposal to introduce the 

Companies Amendment Bill on 4th March, 2020.  As per the decision of the Union 

Cabinet, today, the Bill prepares to carry out amendments to 72 Sections of the 

Companies Act, 2013 and the Bill was brought in this Lok Sabha by the hon. 

Finance Minister on 17th March, 2020.   I reiterate that the sequence of events 

indicates that there has been considerable deliberation, thinking through and 

stakeholder consultations before the amendments have been brought today 

before the House.  
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(2115/NKL/YSH) 

Now Sir, the question is, what the key changes are that are being 

proposed in this particular Bill, and what would be the benefits that would be 

accruing if these amendments are actually implemented on the ground. I would 

be categorising all the amendments that have been suggested, that have been 

proposed under seven different heads. Please give me some time as I am the 

first speaker from my Party. I would be just elaborating on some of the key 

changes and the benefits thereof. It is very important for this august House to 

appreciate and understand the kind of benefits that would be coming to us. 

First, it empowers the Central Government to exclude certain companies 

from the definition of listed companies. This is Section 2 of the Bill, amending 

Section 2 of the Act. I am referring to the Section of the Act of 2013 that would 

be amended. Now what is the present scenario? What would be the benefit if 

this would be amended? 

Sir, Section 2(52) of the Companies Act 2013 defines the listed company 

as any company which has any of its securities listed on any recognised Stock 

Exchange. Section 42 of the present Act, read with Securities and Exchange 

Board of India's regulations, indicates that in addition to public companies, 

certain private companies too, are permitted to list debt securities on a 

recognised stock exchange. By virtue of being a listed company, the private 

companies too are required to comply with stringent regulations, and the 

compliance requirements mentioned in the Act. These stringent compliance 

requirements disincentivize the companies from seeking listing of their debt 

securities. बहुत सारी ऐसी कंपवनयां थीं, जो हतोत्सावहत हो रही थीं। इसवलए यह जरूरी था वक 

इन सभी को अनवलस्ट वकया जाए, डीवलस्ट वकया जाए। 

Now what is the proposal? This Amendment Bill chooses to exclude or 

delist certain class of companies from the status of listed companies, and to 

delist it in consultation with SEBI. Hard work has been put in while drafting this 

proposal. By virtue of this amendment, the disincentivizing provisions of the Act 

applicable to other listed companies under the Act can be made inapplicable to 

such private listed companies. This is the first key change, and this is what we 

are going to do once this amendment is accepted by this august House. 

The second key change is this. It proposes enabling of listing in foreign 

jurisdiction. A tremendous benefit would accrue if this is done. This is Section 5 
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of the Bill amending Section 23 of the Act. Now what is the present scenario? 

The Act of 2013 does not allow the domestic companies to list their securities in 

Stock Exchanges in foreign jurisdiction. Neither the companies in foreign 

jurisdiction can do the same in India. So, Sir, what is the amendment proposed? 

The Bill empowers the Central Government to allow certain classes of public 

companies to list permitted securities in stock exchanges and permissible 

foreign jurisdiction. Permitting the direct listing of debt securities in foreign 

jurisdiction will help the domestic public companies by offering them a chance 

to access a larger pool of capital. This is likely to help our start-ups tap overseas 

market to raise capital. Start-ups are often on the lookout, as we know, Sir, to 

raise capital, and this would permit them to do so without migrating to a foreign 

jurisdiction. 

Now the third and the most important proposal is the key change that we 

have been talking of and that I heard my dear friend talking about, that is, 

decriminalization of offences. This Amendment Bill introduces reforms in 

decriminalizing offences based on their gravity. I will be listing out four changes 

that have been proposed for the knowledge of the House. 

One, 23 compoundable offences are referred to the In-house Adjudicating 

Mechanism, that is, IAM. Two, it proposes to omit seven offences which may be 

dealt with using other laws in force. Three, it proposes alternate framework for 

five offences. Four, a list of compoundable offences is restricted only to fine. 

(2120/KSP/RPS) 

 Sir, the benefit thereof would be that this Amendment Bill proposes to 

allow the company to pay the penalty, rectify their faults, and become compliant 

with the law through IAM Framework. This will promote ease of doing business. 

In fact, this is what the fear is all about. Why are we decriminalising? People will 

be going scot free; corporates will be going scot free. That is what has been 

raised. I was just listening to my dear friend. This will promote ease of doing 

business, this will boost the confidence of investors. 

 Here, I would just like to deviate from what I am saying. I will come to the 

fourthिpoint.िButिbeforeिthat,िletिmeिtellिyouिthatिtheिWorldिBank’sिDoingिBusinessि

Report has come. India is now at 63rd rank; India was at 142nd rank; India has 

come up to 63rd rank; and this particular result has been due to all kinds of efforts 

that had been put in by the Central Government under the dynamic leadership 
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of our hon. Prime Minister Modi. We have come from 142nd rank to 63rd rank. 

Now, the point is, by bringing these amendments and implementing them, 

definitely our position will improve. 

 Sir, we are moving from good to better and better to best. As we say, 

‘Good,िbetter,िbest;िNeverि letि itि restि tillिyourिgoodि isिbetterिandिyourिbetter is 

best.’ 

HON. CHAIRPERSON (SHRI N. K. PREMACHANDRAN): It is a good 

concluding sentence. 

SHRIMATI APARAJITA SARANGI (BHUBANESWAR): Just for Prime Minister 

Modi we are better, but we have to be the best place. I am sure we will be able 

to do that and that is why it is very important to have this particular Bill 

implemented on the ground. 

 Sir, I will just take two-three minutes more. I am just putting forward the 

important issues that, I think, the House needs to know. 

 The fourth is the Corporate Social Responsibility. The Bill permits a 

company which spends in excess of the mandated two per cent to carry forward 

the excess spending towards their obligation for the next year. We have already 

discussed this. This is beneficial in case of CSR initiatives which require higher 

amount of capital as this allows the company to invest in CSR initiatives and 

have the excess being waived of from the CSR obligation arising in the 

subsequent year. इससे सीएसआर इवनवशएवटि को बल वमलेगा और कंपवनयों का उत्साह 

बढ़ेगा, इसवलए यह करना जरूरी है। 

 Sir, with introduction of a new Chapter on Producer Companies, and 

insertion of Chapter 21A to the Act of 2013, it will benefit the independent 

directors and this is, in fact, to encourage them. They will be given awards and 

they will be brought at par with the executive directors because they have 

contributed to the betterment of the company and they should be encouraged. 

HON. CHAIRPERSON: Do not go into the details. Please conclude. 

SHRIMATI APARAJITA SARANGI (BHUBANESWAR): Sir, please give me two 

minutes. 

HON. CHAIRPERSON: Please come to the concluding part now. 

SHRIMATI APARAJITA SARANGI (BHUBANESWAR): Exactly Sir. 
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 This is the seventh key change that I was referring to. I talked of seven 

key changes. Benches of National Company Law Appellate Tribunal (NCLAT) 

will be set up in order to ease their burden and reduce the pendency of cases. 

HON. CHAIRPERSON: It is very difficult to go into all the provisions of the Bill. 

Please conclude. Your former sentence was a very good sentence for 

conclusion. 

SHRIMATI APARAJITA SARANGI (BHUBANESWAR): These are the 

concluding lines. 

 Sir, in periods like this when India is struggling to deal with a pandemic of 

such magnitude, boldness in policy making and debt financial management is 

the key to recovery. With all the conviction at my command and with all humility 

too, I can say that this amendment would encourage business, investment and 

entrepreneurship in the country. So, I humbly make an appeal to all my 

colleagues to support this Bill. 

(ends) 
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2124 hours 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Mr. Chairman, Sir, we heard two long 

speeches by Shri Manish Tewari and Shrimati Aparajita Sarangi. 

HON. CHAIRPERSON (SHRI N. K. PREMACHANDRAN) : Saugata Rayji, let us 

be brief because the time is running out. It is Covid time and so, sitting late night 

is not good. 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM):  You are a marathon man and even you 

are getting tired. 

HON. CHAIRPERSON: No; I am not getting tired. You are an elderly person and 

so, sitting very late is not good. 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): I will be brief. 

 All I want to say is that we are meeting in difficult times when the economy 

has gone into a tailspin. I was just reading the figures; growth is down by 23.9 

per cent; Mrs. Sarangi is saying that we would get better. 

(2125/KKD/IND) 

Fiscal deficit has touched seven per cent of GDP. There is a 30.5 per cent 

fall in revenue in April-June.  There is a 34 per cent fall in revenue from GST. 

There is a 13.1 per cent rise in expenditure.  The economy is in a mess. 

 Now, when a person has cancer, you give him a placebo/palliative.  This 

Companies Law, in these COVID times, is a placebo; it is a palliative. It is not 

going to change anything basically. 

Both Mr. Tewari and Mrs. Sarangi have described the history behind the 

Bill. I was here in 2013 when the new Bill was passed.  I spoke on the Bill at that 

time. But in retrospect, I do feel that the Bill was somewhat harsh.  It introduced 

a very good concept of Corporate Social Responsibility for which UPA-II should 

be given the credit.  Otherwise, that Billिcameिonिtheिbackिofिtheि‘Satyam’िscamि

and other scams in the country.  So, it became a little harsh. 

InिtheिCompaniesिLaw,िoneिhasिtoिstrikeिaिbalanceिbetweenि‘strictness’ि

andि ‘easeिofिdoingिbusiness’.ि ि Iि thinkि thatि thisिBillि hasिmadeिsomeि importantि

changes in which they have decriminalised more than half of the existing 

compoundable offences under the Companies Law.  It has also lowered the 

monetary penalties for violation by Start-ups amid efforts to further improve the 

ease of doing business in the country. I think, basically, we cannot quarrel with 

that. 
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Iि alsoि sayि thatि aि newि Chapterि onि ‘Producerि Companies’ि hasि beenि

introduced, and it seeks to decriminalise minor, procedural and technical 

defaults, which do not involve fraud or injury to the public interest. This will 

reduce the burden on the NCLT.  The NCLT is already burdened with the cases 

under the Insolvency and Bankruptcy Code (IBC).  So, it is a good idea.  

Lastly, under the Bill, companies having CSR obligations of less than Rs. 

50 lakh will not be required to form a CSR Committee. The Bill also proposes to 

lower the monetary penalties for violation by Start-ups, thus, trying to encourage 

them. But as I said, the future of economy in the country will not depend on 

companies. They need a law.  So, Parliament has given them a law.  They must 

discipline themselves so that there are no more scams, so that shareholders are 

notिdefraudedिlikeिitिhappenedिinिtheि‘Satyam’िcase. 

Sir, though I have given amendments, I shall not move them.  Let this Bill 

be passed. If it gives some relief to some people, then that will be good.  

With these words, I conclude. 

         (ends) 
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2128 hours 
 

SHRI SRIDHAR KOTAGIRI (ELURU): Sir, it is an honour for me to speak for my 

party YSR(CP) on the Companies (Amendment) Bill, 2020. 

 This Bill is bringing reforms to minimise penalties for the act of omission 

without an intent to cheat.  We welcome this Bill. 

 While I would recommend a more lenient approach to smaller companies, 

which I think, is a large portion in our country, I, on behalf of YSR (CP) support 

the Companies (Amendment) Bill, 2020 as a means of improving governance.  

But I would like to take this opportunity to bring to light the difficulties our State 

is facing in this economic crisis and also the misdeeds and the reckless fiscal 

policy practised by the previous Government. 

 Here, I would like to bring to light a few examples, especially, in the 

presence of our hon. MoS, Finance.  As we took over the Government in 2019 

under the leadership of our young Chief Minister, Jagan Mohan Reddy-garu, the 

first thing that came to light was that the previous Government towards the end 

of their term, even in the last few days, borrowed and spent over Rs. 30,000 

crore for electoral gains, and left a total amount of Rs. 60,000 crore as unpaid 

bills. 
 

(2130/RP/RAJ) 
 

 Not only that, I have read, in the last two days, about the Tata 

Constructions bid for our new upcoming Parliament for Rs. 800 crore, which is 

a permanent structure, and I bet and I am sure that it will be one of the best in 

the world with the capacity of, at least, a thousand MPs for the Lower House. 

Looking back – we had a discussion on that, I would like the House to be aware 

of this – in 2014, after bifurcation, under the then Chief Minister, an amount of 

Rs. 800 crore was spent to build a temporary structure for 175 State Legislators.  

This is a total fiscal indiscipline and it went totally unchecked.  There is no 

accountability till date.  I am just bringing a few points which are very glaring and 

easily understood by everybody.  

Not only that, our Chief Minister spent just about Rs. 200 crore and he 

brought back to life 1,100 ambulances, the famous 108 and 104, which was 

started by our great Chief Minister Dr. Rajasekhara Reddy garu.  The same 

amount or almost Rs. 250 crore was spent by the previous Chief Minister in 
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taking people to the Polavaram Project just to make an impression that he was 

doing something again for electoral gains. The ambulances, which could have 

been bought at the same price, were defunct for the last five years of the 

previous Government rule.   

Not only that, the then Ruling Party made a grand plan and got into an 

agreement dealing with 4,000 acres in the so-called Capital city of Amaravati.  

They declared it as a Capital.  They had distributed 4,000 acres of land amongst 

their friends, family, kith and kin.  We have, recently, realised that even the top 

officials, the then … (Not recorded), are involved.  Their plan was to get a simple 

2,000 yards per acre or Rs. 10 crore per acre, that means, about Rs. 40,000 

crore.  Till date, we are trying to impress upon the Central Government to kindly 

hold a CBI inquiry and bring to accountability all the misdeeds that happened.  

 As far as our Government is concerned, we are doing our best.  We made 

a promise to bring governance to the doorstep of the common man and we have 

done exactly that in the last year and a half. 
 

HON. CHAIRPERSON (SHRI N. K. PREMACHANDRAN): Sridhar ji, if you are 

speaking on the Bill, it will be okay but this is absolutely nothing.  
 

SHRI SRIDHAR KOTAGIRI (ELURU):  Sir, this is an opportunity we have.  We, 

definitely, support the Bill.  Just give me two minutes, I will finish.  

 We have built village secretariats.  We have built agricultural support 

centres in every village.  We have built health centres in every village.  We have 

appointed three lakh volunteers to take care of 40 families per volunteer.  They 

have listed out eligible candidates for every Government scheme.  We do not 

see politics.  We do not see caste.   
 

HON. CHAIRPERSON: Shri Arvind Sawant ji.  
 

SHRI SRIDHAR KOTAGIRI (ELURU): We have, even, made eligible poor 

sections of the forward class for every scheme that is available.  
 

HON. CHAIRPERSON: Sridhar ji, please sit down.  

…ि(Interruptions) 
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SHRI ARVIND SAWANT (MUMBAI SOUTH): Thank you, Chairman, Sir.  I would 

like to express my views on the Companies (Amendment) Bill, 

2020.…(Interruptions) 
 

HON. CHAIRPERSON: One second Arvind ji.  Sridhar ji, please conclude your 

speech with one sentence.  
 

SHRI SRIDHAR KOTAGIRI (ELURU): Yes, Sir.  We have been supporting the 

BJP Government on every Bill so far in Parliament.  All we are saying is, we 

have about Rs. 15,000 crore, which is an accepted amount by the Central 

Government that is due to Andhra Pradesh under various heads.  We request 

you all, once again, under these difficult times, to help us function and to deliver 

good governance to our people.  Kindly make good your promise on the payment 

as soon as possible.  As far as the Bill is concerned, on behalf of my Party, I 

support the Bill.  

(ends) 
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2134 hours 

SHRI ARVIND SAWANT (MUMBAI SOUTH):  Thank you, Chairman, Sir.  I 

would like to express my views on the Companies (Amendment) Bill, 2020.   

 The total amendments which are being taking place in this Bill, 

sometimes, you feel, they are in favour of the businessmen.  They need the 

support.  We are expecting everybody to be honest.  We have experienced 

some dishonest people also in the past.  
 

(2135/RCP/VB) 

 I had the privilege to raise the issue in the Parliament regarding the 

Pancard company.  You must be remembering as to how many people have 

been deceived by it.  When you say it should be decriminalized, I feel an 

apprehension in my mind whether people would get justice.  If the company 

owners have a feeling that nobody is going to punish them, they will 

decriminalize it, the penalty is also very minor, they will pay the money and they 

will carry out the business in this manner.  I do not feel that any guarantee is 

there in this Amendment Bill right now.  I do agree that businessmen, particularly 

in the pandemic, have suffered a lot.  They need the support of all these things.   

 Anurag ji, particularly regarding start-ups and stand-ups, I would like to 

ask you or request you one thing.  What is the number of startups?  How much 

money we have spent on them or from MUDRA? What is the result of it?  How 

many of them have done it successfully?  How many have become 

unsuccessful?  To them, you want to give an opportunity.  We do agree that we 

must give them an opportunity to them because the youngsters are there.  They 

want to stand up in the business and accordingly we should give them an 

opportunity.   

 The Bill seeks to substitute section 446B of the Act to provide for payment 

of lesser monetary penalty by a start-up company, Producer Company, One 

Person Company or a small company on failure to comply with the provisions of 

the Act which attract monetary penalties.  The view or the aim of this 

Government must be a good one that once it has paid, okay, let us give support. 

But still, you are going to decriminalize the major penalties.  That is a little bit 

apprehensive.  He has quoted names of some companies like Dewan Housing 

and other companies.  The issues are pending for years together.  Common 

people, who are serving somewhere, have invested their money in the Pancard 
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company.  Still SEBI could not give them justice till date.  You wound not believe 

that they are still the sufferers.  They are not getting the money back.  Therefore, 

by amending this Bill, how are you going to deliver justice to the investors who 

have invested their money in Pancard and other companies?   

 Here again, for technical lapses, based on the recommendations of the 

CLC and internal review by the Government, it is proposed to amend various 

provisions of the Act to decriminalise minor procedural or technical lapses under 

the provisions of the said Act.  It is accepted; there is no doubt about it.  But who 

will decide it whether it is minor or not?  I would like to know whether NCLT or 

some other company will decide.  NCLT will be there.  The hon. Member who 

just spoke was saying that Adjudicating Committee will be there.  That will look 

after these issues.  On that, the answer has to be given by the Government.   

 The Amending Bill provides to empower the Central Government to 

exclude, in consultation with the Securities and Exchange Board, certain class 

ofिcompaniesिfromिtheिdefinitionिofि“listedिcompany”,िmainlyिforि listingिofिdebtि

securities.  What do you feel about it?  You are an expert in law.  How are you 

going to protect the people?  Who are these?  How will you decide?  This 

Government will decide.  Which are these companies?  Certain class of 

companiesिareिgoingिtoिcomeिoutिfromिtheिdefinitionिofि“listedिcompany”.ििWhatि

areिtheिcriteriaिtoिcomeिoutिfromिtheिdefinitionिofि“listedिcompany”? 

 The amending Bill also provides to clarify the jurisdiction of trial court on 

the basis of place of commission of offence under section 452 of the Act for 

wrongful withholding of property of a company by its officers or employees, as 

the case may be.  There again, your business is something else.  You are 

holding properties somewhere else like the bankers which has happened in the 

case of the Yes Bank or the PMC bank.  The Directors have purchased their 

properties somewhere else.  Nobody knows about it.  So many companies are 

coming into the picture.  You would not believe it.  I would quote a small example.  

In Mumbai, one person named Sheregar introduced a company and said that, 

see, Mr. Premachandran, hon. Chairperson, kindly invest your money and we 

will double the amount within three months or within six months.  You would not 

believe that learned people invested the money.  Then, they were deceived by 

the company.  Are you going to decriminalise such persons?  This is what is 

happening.  Therefore, my request to the Government is this.  The intention of 
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the Government may be a good one to relax provisions relating to charging of 

higher additional fees.  
 

(2140/SMN/PC) 
 

HON. CHAIRPERSON (SHRI N. K. PREMACHANDRAN): Please conclude.  

SHRI ARVIND SAWANT (MUMBAI SOUTH): Sir, I will just conclude within a 

minute.  

 Charging of higher additional fees is there. What are you going to do for 

that?  You are relaxing it for default on two or more occasions in submitting, 

filing, registering or recording of such document, fact or information, as may be 

prescribed, in Section 403.  Once it is okay, twice also it is accepted. Two or 

moreिoccasionsिisिthere.िWhatिisिthatि‘more’िoccasions?िWhatिisिthatिnumber? 

How many times you are going to forgive them? Number has to be specific. You 

should mention it. One or two or three occasions, that is all. Not more than that. 

If you say more occasions, he will keep on doing it. How are you going to control 

it? Therefore, while supporting or not supporting the Bill, the intentions are good 

but then take care of these things. I say take care. It should not become 

boomerang on the Government. That is what, I would like to express here. Thank 

you, Sir.  

(ends) 
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2141 बज े
 

श्री मलूक नागर (वबजनौर): सभापवत साहब, बहुत-बहुत धन्द्यिाद। जब हम देखते हैं तो पहली बार पढ़ने 

में लगता है वक गरीब, मजदूर और कमिोर लोगों के वखलाफ काम कर वदया और देश के पूंजीपवत और 

कॉपोरटे सकै्टर के फेिर में काम कर वदया, लेवकन जब देखते हैं आज के माहौल को, जब देखते हैं कोरोना 

महामारी के बाद आवथिक मंदी, जब देखते हैं पूर ेिल्डि को, तब लगता ह ैवक प्रधान मंत्री जी बहुत अच्छा 

सोच रह ेहैं और हमारी वित्त मंत्री जी बहुत अच्छा सोच रही हैं। वजन करोड़ों लोगों की नौकरी चली गई, 

अगर वबिनेस चलेगा और वबिनेस बचेगा, जो हमार ेवशि सेना के साथी कह रहे थे, तब ही गरीब लोगों को 

नौकरी वमल सकती ह,ै तब ही चीिें आगे बढ़ सकती हैं।  

 सभापवत जी, वजतने भी अमेंडमेंट्स वकए गए हैं, लोगों का काम है कहना, विपक्ष के लोग, हम लोग 

और कांगे्रसी भी कहेंगे ही, पर ज्यादातर लोगों के दो चेहर ेहैं, दो तरह के चकमे हैं, दो धारी तलिारें हैं, 

अपनी गलती, अपने वलए कोई बात हो तो हल्ला करेंग,े माफी मंगिाएगं,े लेवकन चार बार के एमपी को और 

वजनके घर में मखु्य मंत्री रहे हों, उनको …(कायििाही-ितृ्तान्द्त में सवम्मवलत नहीं वकया गया।) कहेंगे और 

अपने शब्दों को िापस भी नहीं लेंग।े …(व्यिधान) जब आप बोलते हो तो हम वडस्टबि नहीं करते हैं। 

…(व्यिधान) मैं यह बात कहूंगा वक िे तो ऐसा कहेंगे ही, लेवकन वजतनी भी छूट व्यापाररयों को दी, कॉपोरटे 

सैक्टर को दी, वजतने भी अमेंडमेंट्स वकए, हम उनका स्िागत करते हैं, लेवकन मैं एक और बात कहना 

चाहता हूं। गजुरात और इनकी मुंबई की भाषा में धंधा, वदल्ली की भाषा में वबिनेस और उत्तर प्रदेश, वबहार 

और हररयाणा की भाषा में व्यापार। …(व्यिधान) 

 सर, मैं आज देशवहत में बोल रहा हूं, मैं आज नई बात बोल रहा हूं, जो आज तक हुई नहीं होगी, 

यह पक्की बात है। …(व्यिधान) हम उसको करते भी हैं, देखते भी हैं और समझते भी हैं, लेवकन असवलयत 

में क्या कमी ह ैऔर कहां ह,ै सरकार को इसकी तरफ ध्यान देना पड़ेगा। अगर ररसचि वकया जाए या जो 

डॉक्टे्रट की वडग्री है, कोई भी चीि जो आज सबस ेबेहतर है, उस पर ध्यान रखना पड़ेगा। कांगे्रसी जब 

कानून बना रहे थे तो सोचते थे हमने बवढ़या बनाया। इन लोगों ने हजारों अमेंडमेंट्स कर वदए, ये सोचते हैं 

हमने इस ेठीक कर वदया। …(व्यिधान)  

 सर, मैं वबलकुल काम की बात पर आ रहा हूं। …(व्यिधान) असवलयत यह है वक एक ऐसा मंत्रालय 

बनाना चावहए, जो मंत्रालयों को कोऑवडिनेट कर ेऔर एक मंत्रालय जो दूसर ेमंत्रालय को कानूनी रूप से 

मार रहा है, उदाहरण के तौर पर कॉपोरट्ेस भी आ जाते हैं, कंपनीि भी आ जाती हैं, एनसीएलटी में जाते 

हैं, एक छोटा सा आदमी जाकर पूरी कंपनी को डुबो देता है, पूरा कॉपोरटे सैक्टर मार देता है। यह कॉपोरटे 

वमवनस्ट्री का सब्जेक्ट है, जो सब्जेक्ट फाइनेंस वमवनस्ट्री से संबंवधत है, उनके मंत्रालय को इस मंत्रालय ने 

मार वदया, इसवलए असवलयत यह है वक आपस में तालमेल बैठाने के वलए एक मंत्रालय का कानून दूसर े

मंत्रालय के कानून को न मार,े चाहे वकतनी भी कोवशश कर ले और आगे न बढ़ पाए,ं िहीं के िहीं खड़े रहें, 

अगर कोऑवडिनेशन का बवढ़या तालमेल बैठ जाए, एक मंत्रालय दूसर ेमंत्रालय को सपोटि कर ेतो आने िाल े

समय में लोगों को रोिगार भी वमलगेा, देश तरक्की करगेा और देश की आवथिक वस्थवत संभल जाएगी। 

मोदी जी का जो पांच वट्रवलयन का सपना ह,ै िह तब ही सफल हो सकता है, नहीं तो सफल नहीं हो पाएगा। 

आपका बहुत-बहुत धन्द्यिाद। 

(इवत) 

 



19-09-2020            SH/RJN                             Uncorrected/Not for publication   413 

 

2144 hours 

SHRI B. B. PATIL (ZAHIRABAD):  Sir, undoubtedly the changes proposed by 

the Companies Amendment Bill, 2020 have the potential of conferring long term 

benefits on stakeholders andिinvestorsिbyिfacilitatingि‘EaseिofिDoingिBusiness’ि

and providing a swifter redressal and enforcement mechanism for corporate 

non-compliance in India.  

 In addition, decriminalisation of offences under the Act is likely to yield 

intangible benefits in the form of protection of goodwill of a company that could 

otherwise get tarnished by criminal sanctions being imposed for minor technical 

or inadvertent lapses. As the Law Committee Report aptly observed while 

criminal sanctions are more grievous and permanent in nature, the cost of civil 

penalties may be absorbed as part of running a business in the ordinary course.  

(2145/MMN/SPS) 

 However, the legislators should not lose sight of the fact that 

decriminalization of certain offences under the Act could turn it into a toothless 

tiger which may fail to seek adequate and necessary compliance by the 

companies even in relation to matters of grave importance. Another concern, 

which is worth deliberating upon, is if the decriminalization proposed by CAB, 

2020 will have the effect of encouraging an unbridled corporate culture of 

purging defaults by merely expending funds, then it is defeating the legislative 

intent with which the CAB, 2020 was introduced.  

 It is peculiar that CAB, 2020 has been proposed less than a year after 

CAA, 2019 was notified. Both these legislations are propelled by similar 

objectives and they seek to amend overlapping matters. The short time period, 

which has elapsed between enactment of CAA, 2019 and introduction of CAB, 

2020 seems inadequate for the effects of legislative changes to corporate laws 

to percolate down the line to the intended beneficiaries, that is, the corporate 

entities.  

 While it would take some time for companies to reap the benefits of the 

amendments relating to decriminalization of offences and recategorization of 

penalties proposed under CAB, 2020, the balance, which is critical to attain the 

overall objectives of the Act itself, must not be lost.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI N. K. PREMACHANDRAN): Now, come to the last 

portion. 
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SHRI B. B. PATIL (ZAHIRABAD):  Lastly, I also request the hon. Finance 

Minister to release the outstanding dues from the power distribution companies to 

renewable energy producers of Telangana State as quoted in the PRAAPTI portal of 

the Union Power Ministry.  

 I also request the hon. Finance Minister to release Rs.5,420 crore towards 

GST compensation and another Rs.2,700 crore towards IGST dues to the Telangana 

State.  

 Our Telangana State was also denied its rightful entitlement in the grants to 

the urban local bodies recommended by the Fourteenth Finance Commission relating 

to the period, 2015-2020. While the Commission recommended unconditional basic 

grant of Rs.2,711 crore, the amount released by the Centre was Rs.2,502 crore, and 

thus there was a shortfall of Rs.208.22 crore. 

HON. CHAIRPERSON (SHRI N. K. PREMACHANDRAN): Patil Ji, please 

conclude. 

SHRI B. B. PATIL (ZAHIRABAD): Though the State had fulfilled all the conditions 

attached to the performance grant of Rs.677.79 crore, the amount released to the 

State was only Rs.235.81 crore. Here again there was a shortfall of Rs.441.98 crore. 

Thus, the State was denied Rs.650.20 crore of the statutory grant to urban local 

bodies, though the full amount was released to some other States.  

HON. CHAIRPERSON: You can place it on the Table.  

*SHRI B. B. PATIL (ZAHIRABAD): In this context, I request you to arrange the 

immediate release of all pending dues under the Finance Commission, that is, a total 

of Rs.1,433.95 crore which includes the overdue first instalment of grant of Rs.468 

crore to million-plus cities, the balance second instalment of grant of Rs.315.75 crore 

to the non-million plus cities and the pending statutory grants  of Rs.650.20 crore 

recommended by the Fourteenth Finance Commission. 

 With these few words, I conclude. Thank you. 

           (ends) 

 

 

 

 

 

-----------------------------------------------------------------------------------    

* Laid on the Table  
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2148 बजे 

श्री गौरि गोगोई (कवलयाबोर): सभापवत महोदय, धन्द्यिाद। मैं आज वजस वबल पर बोलने िाला हंू, 

इस वबल का मूल उदे्दकय यह है वक कुछ ऑफें सेज जो पहले वक्रवमनल इन नेचर थे, आज इस वबल 

के द्वारा उनको वसविल में कन्द्िटि करके वडवक्रवमनलाइज कर रहा है। इस वबल का मूल प्रािधान यही 

है। मेरी एक वचंता है, वजसे मैं आपके द्वारा व्यक्त कर रहा हंू। अगर आप िषि 2014 से देखें वक क्या 

प्रवक्रया रही है? आपने िषि 2014 में सबसे पहले कौन सा महत्िपूणि वबल लाने की कोवशश की – 

वकसानों का भूवम अवधग्रहण वबल। उसके बाद आपने लेबर कोटि ररफॉमि की कोवशश की, उसके बाद 

आप ररडक्शन इन कॉपोरटे टैक्स वबल लाए।  

आज देखा जा रहा है वक धीर-ेधीर ेप्राइिेटाइजेशन बढ़ता जा रहा है और एयरपोट्िस का 

प्राइिेटाइजेशन हुआ है। हाल ही में कौन सा वबल पाररत हुआ, िह वकसान का वबल था, वजसमें 

कॉन्द्टै्रक्ट फावमिंग हो, वजससे कॉपोरटे इंवडया का फायदा हो। मैं आपके द्वारा इस सरकार से पूछना 

चाहता हंू वक कॉपोरटे इंवडया को वकतनी सुविधाए ंइस सरकार के द्वारा वमल रही हैं? आज उनके 

वक्रवमनल ऑफें सेज वसविल हो गए, उनका टैक्स रटे वडडक्शन हो गया और जैसा लेबर कोटि उन्द्होंने 

मांगा, िैसा लेबर कोटि उनको वमलने िाला है। िे कृवष क्षेत्र में वनिेश करना चाहते हैं तो आज िे 

कॉन्द्टै्रक्ट फावमिंग के द्वारा इस क्षेत्र में घसु पा रहे हैं। लैण्ड एवक्िविशन वबल के द्वारा विवभन्द्न-विवभन्द्न 

राज्य सरकारों से जो वकसान की जमीन है, उसे ले रहे हैं। िास्ति में जो वक्रवमनल ऑफें डर मेहुल 

चौकसी, नीरि मोदी हैं, आज भी देश के बाहर हैं।  

(2150/MM/VR) 

कॉपोरटे इंवडया को आपकी सरकार से इतना वमला, लेवकन कॉपोरटे इंवडया ने आज भारत 

को क्या वदया? आप डीवक्रमनलाईजेशन की बात करते हैं, लेवकन क्या आज वक्रवमनल ऑफें सेज 

नहीं हो रहे हैं? आईसीआईसीआई बैंक में क्या हुआ? यस बैंक में क्या हुआ? आज भी नीरि मोदी 

और मेहुल चौकसी बाहर हैं। आपने कॉपोरटे इंवडया के टैक्स रटे कम कर वदए। मैं बार-बार विवभन्द्न 

स्टेंवडंग कमेटीज में पूछता हंू वक भारत सरकार ने यह जो कॉपोरटे टैक्स कम वकया है, उससे भारत 

सरकार के रिेेन्द्यू में वकतना लॉस हुआ है? कॉपोरटे इंवडया ने टैक्स रटे ररडक्शन होने के बाद से 

वकतना प्राइिेट इंिेस्टमेंट वकया है? वकतने एवडशनल जॉब्स वक्रएट हुए हैं? आज तक यह ब्यौरा मझेु 

नहीं वमला है? कॉपोरटे टैक्स कम होने के बाद से वकतना प्राइिेट इंिेस्टमेंट हुआ है? आज आप 

लेबर लॉ को वडफॉमि करने जा रहे हैं, लेवकन आज की तारीख में बेरोजगारी की समस्या वकतनी बढ़ 

रही है? कॉपोरटे इंवडया कोविड-19 का बहाना लेकर लोगों को नौकरी से बाहर वनकाल रहा है। 

इसवलए मैं चाहता हंू वक जब सरकार यह वनयम लाए तो यह इंकयोर कर े वक corporate India 

creates jobs, creates private investment and practices clean business. Thank 

you. 

(ends) 
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2151 hours 

SHRI P. RAVEENDRANATH KUMAR (THENI): Thank you, Speaker, Sir, for 

giving me this opportunity to support the Companies (Amendment) Bill, 2020.  

 Sir, I take this opportunity to appreciate the hon. Finance Minister, who 

has initiated the bill to amend the Companies Act, 2013. This Bill is beneficial as 

it is a huge reform for trade and commerce.  

 I represent the State of Tamil Nadu whose economy is the third largest in 

the country and is bound to get a boost and become a preferred destination for 

business and investment. I would like to highlight that with strong financial 

infrastructure and a favourable business environment, which can be brought in 

by this Bill, Tamil Nadu can exponentially increase its GDP which is currently 

pegged at US$ 23 billion.  

 In pursuance of insertion of a new Section 418 A in this Bill, I welcome the 

move by the Union Government to establish a new bench of National Company 

Law Appellate Tribunal in Tamil Nadu at Chennai having jurisdiction of States 

like Tamil Nadu, Karnataka, Kerala, Andhra Pradesh, Telangana, Lakshadweep 

and Puducherry.  

 I also welcome the timely introduction of Companies Fresh Start Scheme 

(CFSS) by the Union Government through a separate notification dated 30th 

March, 2020 to benefit the corporates during the unprecedented situation 

created due to spread of COVID-19. It allows companies to complete their 

pending statutory filing without being subjected to any additional fees or penalty.  

 With these words, I support this Bill.   

(ends) 
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2153 बज े

श्री वदलेश्वर कामैि (सुपौल): धन्द्यिाद सभापवत महोदय, मैं आपका आभार व्यक्त करता हूं वक आपने 

मझेु कम्पनी (संशोधन) विधयेक, 2020 पर अपनी बात रखने का मौका वदया। 

 इस कम्पनी एक्ट को िषि 2013 में लाया गया था तावक समय पर कम्पनी से संबंवधत वनयम को 

मजबूत बनाया जा सके और समय आने पर जरूरतों के अनसुार इसमें अमेंडमेंट यानी सधुार वकया जा 

सके। मजबूत बदलाि जैसे अकाउंवटवबवलटी, इंिेस्टसि को प्रोटेक्शन और कॉपोरटे गिेनेंस का समाधान 

आसानी से वबना वक्रवमनल कोटि केस के वकया जा सके।  

2154 बज े   (माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुए) 

िषि 2019 में सरकार ने कम्पनी लॉ कमेटी का गठन वकया तावक कम्पनी अवधवनयम, 2013 के 

प्रोविजन को गम्भीरता के आधार पर दंडमकु्त करने और देश में कॉपोरटरों के वलए बेहतर ईि ऑफ वलविंग 

की व्यिस्था बनायी जा सके। इस कमेटी ने 62 ररकमण्डेशन वदए हैं। कम्पनी एक्ट 2013 में बदलाि स े

62 एक सबंंवधत है। कमेटी में यह भी सझुाि आया वक वक्रवमनेवलटी को कुछ केसों में से कैसे दूर वकया जा 

सके, जो वक लाजि पवब्लक इंटरसे्ट में सहायक हो और वजन केसों में फ्रॉड शावमल नहीं हो। कुछ मामलों 

की स्िीकृवत के वलए िैकवल्पक व्यिस्था का सझुाि वदया गया। सवमवत ने वडसवक्रवमनेशन यानी भेदभाि 

के पहलू पर इस 96िें प्रोविजन में बदलाि का सझुाि वदया। 
 

(2155/SJN/SAN) 

 महोदय, इस संबंध में एजेवन्द्सयों के द्वारा गहृ मंत्रालय को उपलब्ध कराई गई जानकारी के अनसुार 

िषि 2015 में बैंकों के साथ वित्तीय अवनयवमतताओ ंमें शावमल भारतीयों के साथ-साथ…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आपकी स्पीच पढ़ी हुई मान ली गई है। 

…(व्यिधान) 

श्री वदलेश्वर कामैि (सुपौल) : महोदय, मैं बस समाप्त कर रहा हूं। आपरावधक जाचं का सामना कर रहे 

भारतीयों की संख्या 72 है और इन मामलों के अपराधों से की गई कमाई की भारी रकम शावमल है। मैं 

आज की इस चचाि में इस कंपनी (संशोधन) विधेयक का समथिन करता हूं। 

(इवत) 

----- 
 
 

 

BUSINESS ADVISORY COMMITTEE 

17th Report 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY INDUSTRIES AND 

PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): 

Hon. Speaker, Sir, with your kind permission, I present the 17th Report of the 

Business Advisory Committee.  

--- 
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COMPANIES (AMENDMENT) BILL – Contd. 

2156 hours 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I thank you very much. I will 

take only two minutes. 

 Sir, the original Companies Act of 1956 was drastically amended and the 

entireिlawिrelatingिtoिtheिcompanies’िlawिwasिconsolidated,िandिtheिCompaniesि

Act of 2013 had been enacted. It was a consolidated and comprehensive 

legislation enacted by this Parliament and the Companies Act of 2013 has come 

into existence, but it is quite unfortunate to note that subsequent to 2013, if we 

examine, every year during the last six years, not less than six amendments 

have taken place to the Companies Act of 2013. That is not a good, healthy 

legislative process because piecemeal amendments to the original Act, and 

consecutive and consistent amendments to the Act, will be creating so many 

problems which have to be avoided. Thereby, much legislative wisdom has also 

not been applied. The hon. Minister in the opening remarks has already said that 

during the operational defects, they are doing these consecutive amendments, 

but that has to be taken care of.  

 Regarding the contents of the Bill, it is being done absolutely in the name 

of ease of doing business. If we examine the Government from the day of its 

inception in office, it is always talking about the ease of doing business. Gaurav 

Gogoiji has just now told us that in almost all the legislation – even we have 

discussed the last day the legislation relating to farming – everything is oriented 

towards the corporate houses and the business houses in the country. We have 

to respect the business houses for they are also doing a wonderful job and 

playing a very important role in the economic growth of the country, but the entire 

administration – governance or legislation – is concentrated on the beneficial 

interest of the corporate houses and business houses. It is not good.  

 Here also, the decriminalisation of provisions is being done. It has already 

been stated that 75 changes are taking place and 64 sections are being 

amended by this Amendment Bill. So many criminal punishments leading to 

imprisonment are being taken away and the fine is becoming very less. As 

Arvindji has rightly said, that will be giving a very good message to the 

corporates and the companies, that is, the entire criminal offences are being 
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taken away and they will benefit from it. So, stringent measures have to be taken 

to see that all the offences are being dealt with in a serious way.  

 The last point which I would like to make is regarding my constituency. 

Hon. Finance Minister may be knowing very well that not only in my State, but 

in four South Indian States, the big and popular finance companies have been 

defrauding and cheating thousands and thousands of poor people. In this 

regard, the State Government has requested for a CBI inquiry. The High Court 

has also approved a CBI inquiry. I would urge upon the Government of India to 

immediately order a probe by CBI. These people have defrauded more than Rs. 

3,000 crore and after defrauding, they have left the country. This is happening 

everywhere in the country. That has to be checked. So, I urge upon the 

Government of India to order a CBI inquiry into the popular finance scams which 

are affecting depositors and customers of four South Indian States. 

 With these words, I conclude. Thank you very much. 

           (ends) 

 

माननीय अध्यक्ष : कंुिर दावनश अली जी, आप बस दो वमनट में अपना भाषण समाप्त कीवजए। 

…(व्यिधान) 
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2159 बजे 

कंुिर दावनश अली (अमरोिा) : अध्यक्ष महोदय, मझेु आपने इस कंपनी (संशोधन) विधेयक, 2020 

पर बोलने का मौका वदया है, इसके वलए मैं आपको बहुत-बहुत धन्द्यिाद देता हंू। इस वबल का वजस्ट 

यह समझ में आता है वक कई वक्रवमनल अफेन्द्सेि को वडवक्रवमनलाइज्िड वकया जा रहा है, अच्छी 

बात है। लेवकन मेरी आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से यह गजुाररश है वक जो लॉि हैं, उनको 

पूर ेतरीके से, अच्छी तरीके से लागू कराया जाए, जो नहीं हो रहे हैं। 
 

(2200/GG/RBN)  

मैं अभी वपछले हफ्ते जब अपने क्षेत्र में था तो इतने गरीब लोग मेर ेपास आए वक साहब कंपनी 

थी, िह पैसा इकट्ठा कर के भाग गई। मेरी कंस्टीट्यूएसंी जैसे छोटे ि गरीब इलाके में कंपनी सैकड़ों-

करोड़ों रुपये ल ेकर भाग गई। कोई बोट बाईक के नाम पर, कोई वकसी चीि के नाम पर। मेरा सीधा 

आपके माध्यम से यह अनरुोध है वक अभी कोरोना के दौरान विशाखापटनम के अंदर एक बड़ी 

दघुिटना घटी, वजसमें गैस लीक हुई थी, कोई एलजी कंपनी थी, वजसमें कई लोग मार ेगए। ऐसा ही 

एक हादसा मेरी कंस्टीट्यूएसंी में अमरोहा में गजरौला के अंदर टेिा एपीआई वलवमटेड कंपनी में रात 

में गैस लीक होने से हुआ। हमारा वडवस्ट्रक्ट फायर ऑवफसर िहां जाता है, मल्टी नेशनल कंपनी है, 

बीस वमनट तक वडवस्ट्रक्ट फायर ऑवफसर को अंदर नहीं घसुने वदया जाता है और िह ऑन ररकॉडि 

है, उसका िीवडयो पर भी बयान है, अखबारों में है। लेवकन इन कंपवनयों को इतने अवधकार दे वदए 

गए हैं वक िे कोई कानून मानने को तैयार नहीं हैं और बदवकस्मती इस बात की है वक कहीं न कहीं 

हमार ेजो अफसर लोग हैं – राज्य सरकार के हों या केन्द्र सरकार के हों, ि ेकहीं न कहीं उनको 

बचाने का काम करते हैं। मेरी आपके माध्यम से माननीय वित्त मंत्री जी से यही अपील है वक जो 

कानून कंपनीज एक्ट में मौजूद हैं, उन कानूनों को सख्ती से लागू वकया जाए और ऐसी दघुिटना, जैसी 

विशाखापटनम में हुई, ऐसी दघुिटना से मेर ेअमरोहा क्षेत्र के गजरौला को बचाया जाए और टेिा 

एपीआई जैसी कंपवनयों को यह खलुा लाइसेंस न वदया जाए वक रात में गैस लीक हो और ि ेहमार े

अवधकाररयों की भी न सुनें।  

 धन्द्यिाद। 
 

 

  بلِ  امینڈمینٹ کمپنے اس مجھے نے اپٓ اسپیکرصاحب، محترم (:امروہہ) علی دانش کنور

 کئی کہ  ہے اتٓا میں سمجھ یہ  جِسٹ کا بلِ اس شکریہ۔ بہت بہت لئے کے اس دیا موقع کا بولنے پر

 سے ذریعہ  کے اپٓ میری  لیکن ہے۔ بات اچھی ہے، رہا جا کیا ڈیکریمِنلائزڈ کو  اوفینسز کریمِنل

 طریقے اچھی سے  طریقے پوری کو ان ہیں، لاز  جو کہ  ہے گزارش سے جی منتری مابٓ عزّت

 ہیں۔  رہے ہو نہیں جو  جائے، کرایا لاگو سے

 پاس میرے لوگ  غریب اتنے تو تھا میں حلقہ  پارلیمانی اپنے جب ہفتہ  پچھلے ابھی میں 

 چھوٹے جیسے حلقہ  پارلیمانی میرے گئی۔ بھاگ کرکے اکٹھہ  پیسہ  وہ تھی، کمپنی صاحب کہ  ائٓے
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 نام کے بائک بوٹ کوئی گئی۔  بھاگ کر لے روپئے کروڑوں سیکڑوں کمپنی میں  علاقے  غریب و

 کے  کورونا ابھی کہ  ہے گزارش سے ذریعہ  کے اپٓ سیدھی میری پر۔ نام کے چیز کسی کوئی پر،

 ایل۔جی۔ کوئی تھی، ہوئی لیک گیس میں جس گھٹی، دُرگھٹنا بڑی ایک میں وشاکھاپٹنم دوران

 حلقہ پارلیمانی اپنے میرے  حادثہ  ایک ہی ایسا  گئے، مارے لوگ کئی میں جس تھی، کمپنی

 سے  ہونے لیک گیس میں  رات میں  کمپنی لِمیٹیڈ اے۔پی۔ائٓی۔ ٹیوا اندر کے گجرولہ  میں امروہہ 

 فائر ڈسٹرکٹ تک منٹ 20 ہے، کمپنی نیشنل ملٹی ہے، اتٓا وہاں افٓیسر فائر ڈسٹرکٹ ہمارا ہوا۔

 بیان  بھی پر ویڈیوں کا  اس ہے، ریکارڈ انٓ وہ اور ہے،  جاتا دیا  نہیں گھُسنے نہیں اندر کو افٓیسر

 قانون کوئی وہ کہ  ہیں  گئے دئے دے حقوق اتنے کو کمپنیوں ان لیکن ہے۔ میں اخباروں ہے،

 لوگ افسر ہمارے جو کہیں نہ  کہیں کہ  ہے کی بات اس بدقسمتی اور ہیں، نہیں  ہی تیار کو ماننے

 کام  کا بچانے کو ان کہیں   نہ  کہیں وہ  ہوں کے سرکار مرکزی یا ہوں کے  سرکار ریاستی ہیں۔

 میں  ایکٹ کمپنیز قانون  جو کہ  ہے اپیل یہی سے جی منتری ذریعہ  کے  اپٓ میری ہیں۔ کرتے

 وشاکھاپٹنم  جیسے حادثات ایسے اور جائے، کیا سےلاگوں سختی کو قانونوں ان  ہیں، موجود

 ٹیوا اور جائے بچایا کو  گجرولہ  کے حلقہ  پالیمانی امروہہ  میرے سے حادثات ایسے ہوا، میں

 وہ  اور ہو لیک گیس میں رات کہ  جائے دیا نہ  لائسنس  کھلا یہ  کو کمپنیوں جیسی اے۔پی۔ائٓی۔

 سُنیں۔  نہ  بھی کی افسران ہمارے

   

 ( شد ختم)           

 

 

माननीय अध्यक्ष: माननीय मंत्री जी। 

  



19-09-2020            SH/RJN                             Uncorrected/Not for publication   422 

 

2202 बजे 
 

वित्त मतं्री िथा कॉपोरटे कायय मतं्री (श्रीमिी वनमयला सीिारमण): स्पीकर सर, आपका धन्द्यिाद 

और मैं दस बजे के समय जिाब दे रही ह ूं, इसीवलए मैं संक्षेप में उत्तर दे रही ह ूं। 

 सर, करीब 10-11 सदस्यों ने इस चचाि में भाग वलया है। मैं समझ रही ह ूं वक जो कंसनि एन.के. 

पे्रमचन्द्रन जी ने िायस वकया वक बार-बार हम इतने सार ेअमेंडमेंट्स क्यों कर रहे हैं, मैं वसफि  एक 

विषय पे्रमचन्द्रन जी के सामने रखना चाह रही ह ू ंवक कंपनीि एक्ट में वसफि  बड़ी-बड़ी कंपनीि ही 

नहीं हैं, एमएसएमई और छोटी कम्पवनयां भी कंपनीि एक्ट के तहत रवजस्टर हुई कंपनीि हैं, जो 

डीवक्रवमनलाइिेशन हम कर रहे हैं, िह छोटी कंपनीि को भी फायदा देगा। इसीवलए उधर छोटे-छोटे 

ऑफें सेिके वलए उनको पकड़ कर जेल में डालने से एक पररिार और छोटा कारोबार सब सत्यानाश 

हो जाएगा। इसीवलए डीवक्रवमनेलाइिेशन का यह प्रयत्न आप सबसे मैं चाहती ह ूं, सपोटि के साथ 

पाररत होना है। डीवक्रवमनेलाइिेशन कब से है? सन् 2013 में जब यह कानून बनाया, तब से 134 

सैक्शंस में पीनल प्रोवििंस थे और आज भी ि े134 से कम होते-होते आज अगर हम इसको पाररत 

करते हैं, तो 124 तक कम हो जाएगंे, मगर इसमें अहम बात यह है वकि जो बहुत सीररयस ऑफें सेि 

हैं, उसको नॉन-कम्पाउंडेबल ऑफें सेि कहते हैं, उसका नंबर 2013 में भी और आज भी िही 35 

रहेगा। नॉन-कम्पाउंडेबल ऑफें सेि कौन से हैं? वजसमें फ्रॉड होता है, जो अभी माननीय सदस्य 

दावनश अली ने बताया वक सीररयसली मेरी कंस्टीट्यूएसंी में यह हुआ, विशाखापतनम में िह हुआ, 

ऐसे फ्रॉड िाले काम करने िाले या इंजरी टू पवब्लक इंटे्रस्ट करने िाल ेया तो वडसीट करने िाले, 

फ्रॉड, वडसीट और इंजरी टू पवब्लक करने िाल,े जो उदाहरण माननीय सदस्य ने वदए हैं, उनको 

छोड़ने के कुछ भी प्रािधान इधर नहीं हैं। नॉन-कम्पाउंडेबल ऑफें सेि की संख्या सन् 2013 में 35 

थी, आज भी िही 35 है, उसमें हम छूट देने का कोई साहस नहीं कर रहे हैं। इसीवलए जब हम बात 

करते हैं, इसमें वजतने भी अमेंडमेंट्स हैं, उसमें 48 ऐसे सैक्शंस को चेंज कर रहे हैं, वजससे 

डीवक्रवमनेलाइजेशन होगा। 17 ऐसे हैं, वजससे ईि ऑफ वलविंग होगा। ईि ऑफ वलविंग मतलब जो 

कंपनी चला रहा है, उसको यह करो, यह फाइवलंग करो, यह ऑवफस ऐसे रन करो, यह सब भी 

बडिनसम रहता है, इसीवलए उसका कम रहे हैं।   

(2205/KN/SM) 

एक नया चैप्टर जोड़ रहे हैं, जजससे ग्रामीण लेवल पर बार-बार कम्पनीज़ एक्ट और आईबीसी 

की चचाा में एग्रीकल्चर के बार ेमें बोलते हैं, जकसानों के बार ेमें बोलते हैं, जो सही बात है। अभी हम 

जो कर रहे हैं, एक परुाना चैप्टर कंपनीज़ एक्ट, 1956 से जनकाल कर, वह तो सबस्यूम हो गया है, 

2013 के कानून में, मगर उसमें एक चैप्टर लाकर प्रोड्यूससा ऑगेनाइजेशन के जलए फायदेमंद हो, 

ऐसा एक नया चैप्टर जोड़ रहे हैं। यह भी इस कानून में है। क्यों जोड़ रहे हैं? जो फामासा प्रोड्यूससा 

ऑगेनाइजेशन हैं, सरकार ने प्रोत्साहन देकर उसका सीड कैजपटल, उसका फंड वगैरह भी अरेंज 

करके उनसे डायरके्टली माकेट करने का प्रावधान जकया है। एफपीओज़- फामासा प्रोड्यूससा 

ऑगेनाइजेशन्स उदाहरण के जलए ले रही ह ूँ, य े प्रोड्यूससा कम्पनी सब को वजतात है। मगर 

पजटाक्यूलरली, जबकॉज एग्रीकल्चरल फामासा प्रोड्यूससा ऑगेनाइजेशन, इस सरकार के द्वारा ऐसे 
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एफपीओ फॉमा करने के जलए 10 हजार नम्बर रखे हैं, उन सब को भी इस प्रावधान से फायदा जमलेगा। 

इसजलए जडजिजमनलाइजेशन का 48 है। नया चैप्टर 17 जोड़कर, 17 ईज़ ऑफ जलजवंग के जलए है। 

संक्षेप में इतना ही बोलूंगी। बाकी सब मैम्बसा ने इसमें ध्यान से सोच-जवचार करके ही आपको इनपटु 

जदए हैं। Largely,िmyिanswersिanswerिallिMembers’िconcerns.ि 

(इजत) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

“जक कंपनी अजधजनयम, 2013 का और संशोधन करने वाले जवधयेक पर जवचार जकया 

जाए।” 

 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

--- 

माननीय अध्यक्ष : अब सभा जवधेयक पर खंडवार जवचार करगेी। 

 

खंड 2 
 

माननीय अध्यक्ष : श्री एन. के. पे्रमचन्रन, क्या आप संशोधन संख्या 1 और 2 प्रस्ततु करना चाहते 

हैं? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I beg to move: 

 Page 2, line 3,– 

 omit  “orिintendिtoिlist”.  (1) 

 Page 2, line 4,– 

 for  “inिconsultationिwith”  

 substitute “withिtheिconsentिof”. (2) 
 

माननीय अध्यक्ष : अब मैं श्री एन. के. पे्रमचन्रन द्वारा खण्ड 2 में प्रस्ततु संशोधन संख्या 1 और 2 

को सभा के समक्ष मतदान के जलए रखता ह ूँ। 
 

संशोधन मतदान के जलए रखे गए तथा अस्वीकृत हुए। 
 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 
  

“जक खंड 2 जवधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

खंड 2 जवधेयक में जोड़ जदया गया। 
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खण्ड 3 
 

माननीय अध्यक्ष : श्री एन. के. पे्रमचन्रन, क्या आप संशोधन संख्या 3 और 4 प्रस्ततु करना चाहते 

हैं? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I beg to move: 

 Page 2, lines 7 and 8,– 

 for  “threeिyearsिor”िshallिbeिomitted’ 

 substitute “fiveिyearsिor”िshallिbeिsubstituted’. (3) 

 Page 2, lines 9 and 10,– 

 for  “twenty-fiveिlakhिrupees” 

 substitute “thirtyिlakhिrupees,िorिwithिboth”. (4) 
 

माननीय अध्यक्ष : अब मैं श्री एन. के. पे्रमचन्रन द्वारा खण्ड 3 में प्रस्ततु संशोधन संख्या 3 और 4 

को सभा के समक्ष मतदान के जलए रखता ह ूँ। 
 

संशोधन मतदान के जलए रखे गए तथा अस्वीकृत हुए। 
  

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

  “जक खंड 3 जवधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

खंड 3 जवधेयक में जोड़ जदया गया। 

 

खण्ड 4 
 

माननीय अध्यक्ष : श्री एन. के. पे्रमचन्रन, क्या आप संशोधन संख्या 5 प्रस्ततु करना चाहते हैं? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I beg to move: 

 Page 2, line 13,– 

 for  “threeिmonths” 

 substitute “fourिmonths”.  (5) 

माननीय अध्यक्ष : अब मैं श्री एन. के. पे्रमचन्रन द्वारा खण्ड 4 में प्रस्ततु संशोधन संख्या 5 को सभा 

के समक्ष मतदान के जलए रखता ह ूँ। 
 

संशोधन मतदान के जलए रखा गया तथा अस्वीकृत हुआ। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

  “जक खंड 4 जवधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

खंड 4 जवधेयक में जोड़ जदया गया। 

खंड 5 जवधेयक में जोड़ जदया गया। 
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खण्ड 6 

माननीय अध्यक्ष : श्री एन. के. पे्रमचन्रन, क्या आप संशोधन संख्या 6 और 7 प्रस्ततु करना चाहते 

हैं? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): These are very valid amendments. 

Sir, I beg to move: 

 Page 2, lines 35 and 36,– 

 for  “threeिyearsिor”िshallिbeिomitted’ 

 substitute “fourिyearsिor”िshallिbeिsubstituted’.ि (6) 

 Page 2, line 37,– 

 for  “threeिlakhिrupees” 

 substitute “fourिlakhिrupees,िorिwithिboth”.  (7) 
 

माननीय अध्यक्ष : अब मैं श्री एन. के. पे्रमचन्रन द्वारा खण्ड 6 में प्रस्ततु संशोधन संख्या 6 और 7 

को सभा के समक्ष मतदान के जलए रखता ह ूँ। 
 

संशोधन मतदान के जलए रखे गए तथा अस्वीकृत हुए। 
 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

  “जक खंड 6 जवधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

खंड 6 जवधेयक में जोड़ जदया गया। 

 

खण्ड 7 से 66 
 

माननीय अध्यक्ष : श्री एन. के. पे्रमचन्रन, क्या आप संशोधन संख्या 8 प्रस्ततु करना चाहते हैं? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I am not moving the 

amendment No. 8. 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 
  

“जक खंड 7 से 66 जवधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

खंड 7 से 66 जवधेयक में जोड़ जदए गए। 

खंड 1, अजधजनयमन सूत्र और नाम जवधेयक में जोड़ जदए गए। 

--- 
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(2210/CS/AK) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी, अब आप प्रस्ताव करें जक जवधेयक पाररत जकया जाए। 

SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, I beg to move: 
 

“ThatिtheिBillिbeिpassed.” 
 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

 “जक जवधेयक पाररत जकया जाए।” 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

 

-----   
 

माननीय अध्यक्ष : सभा की कायावाही रजववार, जदनांक 20 जसतम्बर, 2020 को तीन बजे तक के 

जलए स्थजगत की जाती है।   

2211 बजे 

तत्पश्चात् लोक सभा रजववार, 20 जसतम्बर, 2020 / 29 भारपद, 1942 (शक) 

के पन्रह बजे तक के जलए स्थजगत हुई। 
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